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 بالإنكليزيةالأصل: 
 2023 أأكتوبر 2التاريخ: 

 
 

 جمعيات الدول الأعضاء في الويبو
 

 سلسلة الاجتماعات الحادية والخمسون
لى  23جنيف، من   2023أأكتوبر  2سبتمبر اإ

 
 

 التقرير العاممشروع 

مانة عداد الأ  من اإ

 مقدمة

 للدول الأعضاء في الويبو:العشرين يسجل هذا التقرير العام المداولت والقرارات الخاصة بالجمعيات وسائر الهيئات  .2

 (الحادية والعشرون عادية)الدورة ال الثالثة والأربعونالجمعية العامة للويبو، الدورة  (2)
 (الحادية والعشرون عادية)الدورة ال الثالثة والثلاثونومؤتمر الويبو، الدورة  (2)
 (والأربعونالرابعة )الدورة العادية  الس تونو السابعة ولجنة الويبو للتنس يق، الدورة  (3)
 (العشرونالحادية و  عادية)الدورة ال الأربعونو السادسة وجمعية اتحاد باريس، الدورة  (4)
 والأربعون(التاسعة )الدورة العادية  الخمسونالثانية و واللجنة التنفيذية لتحاد باريس، الدورة  (5)
 العشرون(الحادية و )الدورة العادية  الأربعونوجمعية اتحاد برن، الدورة  (6)
 (والأربعونالرابعة )الدورة العادية  والخمسونالثامنة واللجنة التنفيذية لتحاد برن، الدورة  (7)
 (العشرون عادية)الدورة ال والأربعونالسادسة وجمعية اتحاد مدريد، الدورة  (8)
 عشرة(التاسعة الثلاثون )الدورة العادية الثانية و وجمعية اتحاد لهاي، الدورة  (9)
 العشرون(الحادية و الثلاثون )الدورة العادية الثانية و وجمعية اتحاد نيس، الدورة  (20)
 (العشرونوالعشرون )الدورة العادية التاسعة ونة، الدورة وجمعية اتحاد لش ب (22)
 (العشرونالثلاثون )الدورة العادية الثانية و وجمعية اتحاد لوكارنو، الدورة  (22)
 (التاسعة عشرة عادية)الدورة ال والثلاثونالثالثة وجمعية اتحاد التصنيف الدولي للبراءات، الدورة  (23)
 (عشرةالتاسعة عادية ال )الدورة والأربعونالرابعة تعاون بشأأن البراءات، الدورة وجمعية اتحاد معاهدة ال  (24)
 عشرة(السابعة والعشرون )الدورة العادية التاسعة وجمعية اتحاد بودابست، الدورة  (25)
 عشرة(السابعة والعشرون )الدورة العادية الخامسة وجمعية اتحاد فيينا، الدورة  (26)
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 (السادسة)الدورة العادية الثانية عشرة وجمعية معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف، الدورة  (27)
 (السادسة)الدورة العادية الثانية عشرة جمعية معاهدة الويبو بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي، الدورة  (28)
 (مسةالخاعادية )الدورة الالحادية عشرة وجمعية معاهدة قانون البراءات، الدورة  (29)
 (الثالثة)الدورة العادية الخامسة وجمعية معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات، الدورة  (20)

لى  سبتمبر 23واجتمعت تلك الهيئات في جنيف في الفترة من  وأأجرت مداولتها واتخذت قراراتها في  2023 أأكتوبر 2اإ
ليها فيما يلي بعبارة اجتماعات مشتركة لثنتين أأو أأكثر من الجمعيات وسائر الهيئات  لى الانعقاد )والمشار اإ المذكورة والمدعوة اإ

 "الاجتماعات المشتركة" وعبارة "جمعيات الدول الأعضاء" على التوالي(.

لى .2  الجمعية العامةتقارير منفصلة لدورات  مشاريع التقرير العام هذا، أأعدّت الأمانة مشروع وبالإضافة اإ
(WO/GA/43/22 Prov.1)  ومؤتمر الويبو(WO/CF/33/1 Prov.) ولجنة الويبو للتنس يق 
(WO/CC/67/4 Prov.1)  وجمعية اتحاد باريس(P/A/46/1 Prov.)  لتحاد باريس واللجنة التنفيذية

(P/EC/52/1 Prov.)  وجمعية اتحاد برن(B/A/40/1 Prov.)  واللجنة التنفيذية لتحاد برن(B/EC/58/1 Prov.) 
وجمعية اتحاد نيس  (.H/A/32/1 Prov)وجمعية اتحاد لهاي  (.MM/A/46/3 Prov)يد وجمعية اتحاد مدر 

(N/A/32/1 Prov.)  وجمعية اتحاد لش بونة(LI/A/29/2 Prov.)  وجمعية اتحاد لوكارنو(LO/A/32/1 Prov.) 
وجمعية اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات  (.IPC/A/33/1 Prov)وجمعية اتحاد التصنيف الدولي للبراءات 

(PCT/A/44/5 Prov.1)  وجمعية اتحاد بودابست(BP/A/29/1 Prov.)  وجمعية اتحاد فيينا(VA/A/25/1 Prov.) 
وجمعية معاهدة الويبو بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي  (.WCT/A/12/1 Prov)وجمعية معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف 

(WPPT/A/12/1 Prov.)  وجمعية معاهدة قانون البراءات(PLT/A/11/2 Prov.)  وجمعية معاهدة س نغافورة
(STLT/A/5/2 Prov.). 

قائمة بالدول الأعضاء في الجمعيات وسائر الهيئات المعنية والمراقبين المقبولين في  .A/51/INF/1 Revوترد في الوثيقة  .3
 .2023 سبتمبر 23دوراتها حتى 

 ككرم  الاجتماعات الي  تناولت البنود التالية من ددول الأعالل وترأأس الأشخاص التالي .4
 :(A/51/1 Prov.3 )الوثيقة

 (صربياأأوغليشا زفيكتش )السفير  2و 2 البندان
 لجمعية العامةل  الرئيس الخارج

 23و 22و 22و 20و 8و 6و 5و 4و 3البنود 
 22و 20و 29و 28و 27و 26و 25و 24و
 29و 28و 27و 26و 25و 24و 23و 22و
 42و 36و 35و 34و 33و 32و 32و 30و
 45و 44و 42و

 (فنلندا)بايفي كايرامو  ةالسفير 
، اللجمعية العامة، وفي غيابه ةالمنتخب ةالجديد ةالرئيس

 (بيلاروس) ميخائيل خوس توفة السفير الرئيس انائب
 والس يد مختار وريدة )مصر(

 (الس نغال) السفير فودي س يك 46و 45و 7 ودالبن
 رئيس لجنة التنس يق
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 الس يدة سوزان س يفبرغ )السويد( 37البند 
 معاهدة التعاون بشأأن البراءاتجمعية اتحاد  ةرئيس

ساهاك )غانا( 38البند   الس يدة غريس اإ
 رئيسة جمعية اتحاد مدريد

 الس يدة سارناي غانبايار )منغوليا( 39البند 
 جمعية اتحاد لهاي ةرئيس

يطاليا(الس يد تبريو  40البند   شمدلين )اإ
 جمعية اتحاد لش بونة رئيس

ميل زاتكولياك )سلوفاكيا( الس يد 43البند   اإ
 جمعية معاهدة قانون البراءاترئيس 

 الس يد لوبوس كنوث )سلوفاكيا( 44البند 
 رئيس جمعية معاهدة س نغافورة

ويرد في مرفق النسخة النهائية لهذا التقرير فهرس بكلالت وفود الدول وممثلي المراقبين، بما في كلك المنظالت الحكومية  .5
دو وقائمة المشتركين في اعتما تّ الدولية والمنظالت غير الحكومية المذكورة في هذا التقرير. وسيرد ددول الأعالل كال 

 على التوالي. .A/51/INF/Provوالوثيقة  A/51/1 Prov.3 ةالوثيق

 ويرد تقرير المدير العام بنصه الكامل في مرفق هذا التقرير. .6

 من ددول الأعالل الموحّد 2د البن

 افتتاح الدورات

ليه فيما يلي بعبارة "المدير العام"( سلسلة الاجتماعات  الس يد فرانسس غريدعا المدير العام للويبو،  .7  الحادية)المشار اإ
لى الانعقاد. والخمسين  لجمعيات الدول الأعضاء في الويبو وسائر هيئاتها اإ

، دورات جمعيات الدول الأعضاء في الويبو (صربياالسفير أأوغليشا زفيكتش )لجمعية العامة، ل  الرئيس الخارجوافتتح  .8
 التالي:، وأأدلى بالبيان العشرينوسائر هيئاتها في اجتماع مشترك لكل الجمعيات والهيئات المعنية الأخرى 

 ،معالي الوزراء، أأصحاب السعادة، الس يد المدير العام، السادة الضيوف، الس يدات والسادة"

نه من دواعي فخري أأن أأرحب بكم اليوم ترحيباً حاراً في افتتاح سلسلة الا" الحادية والخمسين جتماعات اإ
اسمحوا لى أأن أأترأأس عملية اختيار خلفي في لجمعيات الدول الأعضاء في المنظمة العالمية للملكية الفكرية )الويبو(. 

 .بصفي  الرئيس المنصرف الرئاسة

وقبل أأن أأعطي الكلمة للمستشار القانوني بموجب البند الثاني من ددول الأعالل وهو "انتخاب أأعضاء "
 المكتب"، أأود أأن أأنتهز هذو الفرصة لسرد بعض الملاحظات عندما كنت في منصب الرئاسة.
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محظوظاً لأنني تقلدت هذا المنصب في فترة سادها النشاط والإثارة من تايخ الويبو. وتأأكد لشك أأنني كنت "
 ملحوظاً وهذا أأقل ما يوصف به. هذا الأمر فقد كان التغيير الذي شهدته وشاركت فيه طيلة العامين الماضيين

حداهال كانت وقد شعرت بالفخر والامتياز والمسؤولية لترؤسي سلسلتين من اجتماعات الجمعيات " العامة اإ
لى عدد من المشاورات غير الرسمية والاجتماعات 2022الدورة الاس تثنائية للجمعية العامة )ديسمبر  ( بالإضافة اإ

العادية مع المنسقين الإقليميين. وكان من دواعي تشرفي أأن أأشهد افتتاح المبنى الجديد وأأن أأرى وضع أأسس منشأ ت 
متاعاً.قاعة المؤتمرات الجديدة. والتجرب  ة على صعوبتها كانت من أأكثر التجارب اإ

داء السمعي البصريلقد كانت " برام ناجح لمعاهدة في الويبو منذ عدة  معاهدة بيجين بشأأن الأ بمثابة أأول اإ
معاهدة مراكش لتسهيل نفاك المكفوفين س نوات لتكون شاهداً على الجانب التقنيني الهام في عمل المنظمة. وقد زادت 

 من هذا الزخم الهام. عاقي البصر ومعاقي البصر في قراءة المطبوعاتوالأشخاص م

وستثمر هاتان المعاهدتان ثمارهال المهمة ليتغذى عليها فنانو الأداء والمكفوفون ومعاقو البصر ومعاقو البصر في "
سهامنا في المس تقبل. وقد كانت أأكثر الجوانب نجازنا المشترك واإ متاعاً وقت تقلدي  قراءة المطبوعات وهال بمثابة اإ اإ

لى حلول تري  الجميع وهذو الرغبة في التقدم. وأأود والمشاركة في بثهالرئاسة هو مواكبة هذو الروح الطيبة  ا للتوصل اإ
لى حقيقة. وأ مل صادقاً أأن تسود هذو الروح أأعالل المنظمة  بهذو المناس بة أأن أأهنئ كافة الوفود الي  حولت الحلم اإ

 نحو النضوج في مسار المفاوضات بين الدول الأعضاء. الأخرى وهي متعددة وتتجه

، شهدنا ال ثار 2022كال أأؤمن أأنه من المهم أأن نذكر بالإطار العام الذي وقعت فيه هذو التطورات. فمنذ "
المتواصلة لأكبر أأزمة مالية منذ الثلاثينيات. وقدصمدت المنظمة في وده هذو العاصفة بل ونجحت في تخطيها بزيادة 

 الأساسي وهو أأمر يس تحق كل الثناء. دخلها

وفي الوقت كاته، يسرني كثيراً أأن أأعلن لكم أأن المنظمة كمؤسسة قد اس تمرت في القيام بالإصلاحات اللازمة "
حتى يتس نى لها مجابهة التحديات في المس تقبل. وما من دليل على كلك أأبلغ من برنامج التقويم الاستراتيجي الذي 

. وقد شهدت بنفسي التغييرات الي  أأدخلها برنامج التقويم الاستراتيجي في عمليات 2009 أأطلقه المدير العام في
 المنظمة وثقافة العمل من خلال التفاعل مع الموظفين على كافة المس تويات. وقد كان كلك بشرى الخير.

رمزاً ي من وجهة نظر دعونا ندير أأعيينا صوب المس تقبل واسمحوا لي أأن أأشدد على أأن الويبو صارت "
للتحديث ويتجلى كلك من خلال واجبها في البحث عن تعزيز متوازن ومتناغم للابتكار وحالية حقوق الملكية الفكرية 

وتوفير ثمار التقدم العالمي للجميع واس تفادتهم منها على نحو منصف. وفي وجهة نظري، هذا ما يميز حاضر الويبو 
 ومس تقبلها.

دارة علاقتها مع الدول الرئيسي والم  التحديكال أأرى أأن " س تمر لجميع المنظالت الحكومية الدولية يمنن في اإ

الأعضاء وأأم  الاعتبارات في كلك هو الشفافية. وفي هذا الس ياق، أأود أأن أأحيي التزام المدير العام والأمانة حيال 
من مناخ الانفتاح والتفاعل  الدول الأعضاء خلال فترة تقلدي الرئاسة وهو التزام كبير وصادق. فقد عزز المدير العام

وسهولة الحوار وكلها كانت من أأعمدة النجاح في العديد من المجالت. وتقف الويبو اليوم بالفعل رمزاً من رموز مدينة 
جنيف الدولية. وفي ضوء خبرتي كرئيس، فاإن الشفافية والرغبة في التعاون من دانب الدول الأعضاء والأمانة هي 

 في مسؤوليتها وتجاوبها. مفاتيح نجاح المنظمة

رساء قاعدة متينة للتدقيق والرقابة والمبادئ الأخلاقية " حدى المكونات الضرورية للشفافية في اإ وتمنن اإ
للموظفين. وفي تقديري، يبقى هيكل التدقيق والرقابة في الويبو هيكًلا سليماً معافاً كال يظل التزام المدير العام والأمانة 
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 وبناء. ويسرني التقدم الملحو  للمنظمة في بناء محرابها الأخلاقي بصدور قواعد أ داب السلوك حيال هذو البنية دائم
كالل مشوار هذو التطورات  وس ياسة التبليغ عن المخالفات. وليسعنى سوى تشجيع المنظمة على الاس تمرار واإ

 الإيجابية للغاية.

فريق الإدارة العليا على التفاعل النشط والفعال وفي الختام، أأود أأن أأشكر كافة موظفي الويبو والمديرين و "
 .سيرجيو باليبرياالس يد و والممتع خلال فترة العامين السابقين. وليفوتني أأن أأعبر عن امتناني للس يد ناريش براساد 

ولم يكن بوسعي أأن أأؤدي مهام عملي بدون التعاون الكبير بين ممثلي الدول الأعضاء، ول س يما المنسقين "
نجازنا الكثير وكلي ثقة أأن بعض القضايا العالقة كمعايير انتخاب  الإقليميين. وقد بذلنا مجهوداً شاقاً وأأبلينا بلاءً حس ناً باإ

أأعضاء المكتب، بما في كلك الرئيس والمدير العام، س تجد حلًا بمساعدة خلفي في المنصب. وفي النهاية أأشكركم جميعاً و 
لى التعبير  هي مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. -عن امتناني لمجموعي  الإقليمية بالطبع لست بحادة اإ

ول تكفي صفات الروعة والفاعلية والصداقة لوصف علاقة التعاون مع نائب الرئيس الأول، سعادة السفير "
لى نائب الرئيس الثاني، المستشارة   من أأنغول.يلا ماكيس كينك أألفريدو سويسكوم من بنما. وأأتوده بالشكر أأيضاً اإ

الس يد المدير العام فرانسيس غري: لقد اس تمتعت خلال العامين الماضيين بالتعاون بيننا في تنفيذ "
يها الجمعية العامة . وبالفعل فقد صنعت علاقة العمل المشتركة بناءً و وقد كان تعاونًا وثيقاً  المسؤوليات الي  أأوكلتني اإ

الح بالندماج الفعال مع المنظمة. وعامةً، ليسعني سوى أأن أأقر بقيادتك فارقاً حقيقياً في تسهيل مهامي وفي الس
ورؤيتك وعملك الشاق على رأأس الجهاز التنفيذي للويبو. وأأنا على اقتناع بأأن هذو الأمور كانت حيوية ليس لحماية 

ليها المنظمة في  تناميها وتطورها أأكثر المنظمة في هذو الأوقات العصيبة فقط ولكن لإرساء قاعدة مس تقرة استندت اإ
 أأيضاً. أأتمنى لك كل التوفيق في مساعيك المس تقبلية.

 "النجاح في المداولت القادمة. "شكراً لكم وأأتمنى لكم

 من ددول الأعالل الموحّد 2البند 

 انتخاب أأعضاء المكاتب

لى الوثيقة  .9  ..A/51/INF/1 Revاستندت المناقشات اإ

ن مشاورات غير رسمية  2وعرض المستشار القانوني البند  .20 من ددول الأعالل بشأأن انتخاب أأعضاء المكتب، وقال اإ
لى اتفاق بشأأن انتخاب أأعضاء المكتب فيما يتعلق بالجمعية  نه سعيد ليعلن عن التوصل اإ قد أأجريت مع منسقي المجموعات، واإ

ح، بعد موا فقة الدول الأعضاء، انتخاب صاحبة السعادة الس يدة بايفي كايرامو، سفيرة العامة ولجنة التنس يق. وصرح بأأنه اقترر
لى نائبي رئيسة الجمعية العامة،  فنلندا والممثلة الدائمة لها لدى الأمم المتحدة في جنيف لمنصب رئيسة الجمعية العامة. والتفت اإ

ح لمنصب النائب الأول صاحب السعادة الس يد  نه اقترر سفير بلاروس والممثل الدائم لها لدى الأمم ف ميخائيل خوس تو وقال اإ
، مستشار في البعثة الدائمة لجمهورية مصر العربية لدى الأمم مختار وريدةالمتحدة في جنيف، ولمنصب النائب الثاني الس يد 

ن الشخص المقترح لمنصب الرئيس، هو صاحب السعادة الس يد ، فودي س يك المتحدة. وتحدث عن لجنة التنس يق وقال اإ
فير الس نغال والممثل الدائم لها لدى الأمم المتحدة في جنيف، ولمنصب نائب الرئيس الأول صاحبة السعادة الس يدة فيراغ س

أألكس ندرا  كريس تينا هالغاند، نائبة الممثل الدائم لهنغاريا لدى الأمم المتحدة في جنيف ولمنصب نائب الرئيس الثاني الس يدة
 ائمة لسويسرا لدى الأمم المتحدة في جنيف.، مستشارة في البعثة الدغرازيولي
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، وانتخبت للجمعية العامةوانتخبت جمعيات الدول الأعضاء السفيرة الس يدة بايفي كايرامو )فنلندا( رئيسة  .22
)بيلاروس( والس يد مختار وريدة )مصر( نائبين لها. وانتخبت الجمعيات أأيضا السفير  ميخائيل خوس توفالس يد 

لتنس يق والسفيرة فيراغ كريس تينا هالغاند )هنغاريا( والس يدة أألكس ندرا غرازيولي رئيسا للجنة ا فودي س يك
 .2023سبتمبر  23)سويسرا( نائبتين له في 

 وأأدلت الرئيسة المنتخبة بالبيان التالي: .22

"اسمحوا لي بأأن أأشكركم من صميم قلبي وأأن أأشكر الجمعية بأأكملها على ما وضعتموو في شخصي وفي بلدي فنلندا 
لى التعاون مع من  ثقة. واسمحوا لي أأن أأؤكد لكم أأنني في منصب رئيسة الجمعية العامة سأأسهر على خدمتكم، وسأأتطلع اإ

جميع الوفود لضالن سير هذو الجمعية بسلاسة خلال الأيام المقبلة الي  أأتوقعها زاخرة بالعمل. لكني أأشكركم ثانية على 
 ثقتكم، وأأتمنى أأن أأعمل عن كثب معكم جميعا."

جراء مشاورات غير رسمية مع منسقي المجموعات، انتخبت قائمة أأعضاء مكتب الجمعيات وسائر الهيئات و  .23 عقب اإ
 .2023سبتمبر  25في  A/51/INF/4الواردة في الوثيقة 

 دمن ددول الأعالل الموحّ  3البند 

 اعتماد ددول الأعالل

لى الوثيقة  .24  .A/51/1 Prov.3استندت المناقشات اإ

 A/51/1 Prov.3واعتمدت كل واحدة من الجمعيات وسائر الهيئات المعنية ددول أأعاللها كال هو مقترح في الوثيقة  .25
ليه ، بعد النظر أأعلاو بعبارة "ددول الأعالل الموحّد"( 2الفقرة  هذو الوثيقة وفي الوثائق المذكورة فيفي في ما يلي  )المشار اإ

 فيها حسب الأصول.

 دمن ددول الأعالل الموحّ  4البند 

 المدير العامتقرير 

 يرد فيما يلي النص الكامل لخطاب المدير العام: .26

 رئيسة الجمعية العامة للويبو،سعادة السفيرة بايفي كايرامو، "
 معالي الوزراء

 أأصحاب السعادة الممثلين الدائمين والسفراء،
 حضرات المندوبين الموقرين،

يشرفني أأن أأرحب أأحرّ الترحيب بجميع الوفود الحاضرة في هذو الدورة من دورات جمعيات الدول الأعضاء "
عن امتناني العميق للدول الأعضاء على ما تبديه من التزام حيال  في المنظمة العالمية للملكية الفكرية )الويبو(. وأأعرب

 وفد. 2 000المنظمة، وكلك الالتزام يتجلى بصورة واضحة في حضور هذو الوفود الغفيرة الي  أأعتقد أأنّ عددها تجاوز 

ش، على ما وفي البداية أأودّ أأن أأشكر رئيس الجمعية العامة المنتهية وليته، سعادة السفير أأوغليشا زفيكت"
قدمه من خدمة على مدى العامين السابقين. وقد التزم السفير زفيكتش بالعمل على بلوغ اتفاق  أأظهرو من تفان وما

 بين الأعضاء وأأظهر فعالية كبيرة في تحقيق كلك. ونحن ممتنون له على مهاراته الدبلوماس ية وروحه المهنية.
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لى العمل معها من السفيرة بايفي كايرامووأأهنئ رئيسة الجمعية العامة الجديدة، " ، على انتخابها وأأتطلع كثيرا اإ
 أأدل المضي قدما بجدول الأعالل المتعدد الأطراف المطروح في الويبو في الفترة القادمة.

وقد شهدت الأشهر الثني عشر الي  مرّت منذ انعقاد الجمعيات السابقة تحقيق كثير من النتائج الإيجابية "
ا بالتفصيل في تقرير أأتيح لكم هذا الصباح وبالتالي لن أأككر هنا سوى بعض النقاط بالنس بة ل  لمنظمة. وقد شرحتهر

 المعيّنة منها.

جاللي  2022فمن الناحية المالية تودد المنظمة ال ن في وضع سليم للغاية. وقد أأنهينا عام " بفائض اإ
 2022الاحتياطية، في أأواخر عام حجم أأموالنا  وصلمليون فرنك سويسري. وبالتالي  2557 يساوي

لى مليون فرنكا سويسريا المس توى الذي حدّدته الدول الأعضاء  58مليون فرنك سويسري، مّما يفوق بنحو  27852 اإ
يراداتنا التشغيلية أأو أأية أ ثار سلبية عليها.  كاإجراء احترازي من أأي تراجع في اإ

الجديدة بشكل جيدّ ومن المتوقعّ أأن تنتهيي في أأبريل أأو وكال لحظتم، فقد تقدمت أأعالل بناء قاعة المؤتمرات "
نجاز المشروع ضمن  2024مايو من العام القادم، مّما س يمكّننا من عقد جمعيات عام  في تلك القاعدة الجديدة. كال نتوقعّ اإ

 الميزانية المحدّدة.

البراءات ونظام مدريد للتسجيل الدولي واس تمرت أأنظمتنا العالمية للملكية الفكرية، أأي معاهدة التعاون بشأأن "
للعلامات ونظام لهاي للتسجيل الدولي للتصاميم، في النمو بمس تويات تتجاوز أأداء الاقتصاد العالمي. كال نشهد 

اتساعا قويا ومطردا في نس بة التغطية الجغرافية بتلك الأنظمة، ل س يما نظامي مدريد ولهاي. والملاحظ أأنّ جميع 
)لهاي( على  60)مدريد( و 92)معاهدة التعاون بشأأن البراءات( و 248 ثة، الي  يبلغ عدد أأعضاهاالأنظمة الثلا

 التوالي، هي ال ن على الطريق لتصبح عالمية فعلا من حيث نطاقها، ولو أأنّ كلك يتم بوتائر مختلفة.

عليها تشغيل نظام الملكية  وقد أأحرز تقدم هائل من جوانب عدة فيما يخص البنية التحتية التقنية الي  يقوم"
الفكرية في كل أأنحاء العالم. وتوفر تلك البنية التحتية أ لية التواصل بين مكاتب الملكية الفكرية ومس تخدميها؛ وتربط 

بين مكاتب الملكية الفكرية التابعة للدول الأعضاء وبين تلك المكاتب وأأنظمتنا العالمية للملكية الفكرية؛ وتوفر للجمهور 
مكاني لى مجموعات البيانات الوافرة الي  يس تحدثها نظام الملكية الفكرية والي  تتزايد أأهميتها كموارد للتكنولوجيا اإ ة النفاك اإ

 الاقتصادية. الساكنة والأعالل والمعلومات

وقد بات لدينا العديد من البرامج في هذا المجال وهي تس تقطب كثيرا من الاهتمام الإيجابي للدول الأعضاء "
خدمي نظام الملكية الفكرية والجمهور عموما. وكلك هو المجال الذي نشهد فيه أأكبر نس بة من الطلب على ومس ت

خدمات التعاون التقني من قبل البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وقد شهد عدد المكاتب الي  تس تخدم الأنظمة 
لى  62المعلوماتية الي  توفرها الويبو ارتفاعا من  مكتبا وثمة كثير من الطلبات العالقة. وهناك ارتفاع أأيضا في  72مكتبا اإ

نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار ) (، الي  توفر وس يلة لنشر TISCsعدد الطلبات الي  تلتمس المساعدة على اإ
لى التكنولوجيا بين المجتمع قاطبة. وقد أأطلق  ركزا من تلك م 320مشروعا في هذا المجال، بما يشمل  36فرص النفاك اإ

 المراكز في كل أأرداء العالم.

برامكان بيد أأن الحدث البارز هذو الس نة " معاهدة مراكش لتيسير النفاك  ،معاهدة دديدة متعددة الأطراف اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ . وأأود اإ

لى أأن أأتودّه بشك لترحيبها، ومعها ترتيبات متميّزة و من  للمؤتمر الدبلوماسي هوفرتلما حكومة المملكة المغربية رنا العميق اإ
معالي وزير المؤتمر الدبلوماسي بحرارة وسخاء. وأأهنئ أأيضا الحكومة المغربية ورئيس بجميع الوفود الشعب المغربي، 

 از الرائع.على هذا الإنج التصال المغربي الس يد مصطفى الخلفي



A/51/20 Prov.1 
8 
 

 ت خمسةقدعر فقد للدول الأعضاء.  الرائعينوالنجاح الذي تحقق في مراكش هو ثمرة المشاركة والالتزام "
لى عدد اجتماعات و  ضافة اإ  الأخرى محدود من الاجتماعاتغير مشاورات مفتوحة في الشهور الس تة السابقة للمؤتمر اإ

نجازا باهرا بالنس بة لمعاقي البصر، وللملكية الفكرية، وللمجتمع  ليل نهار.الرسمية. وعمل المفاوضون  غير وكانت الحصيلة اإ
نجازا باهرا للويبو أأيضا. لى توافق ال راء حول حل فعال لمشكلة واضحة، وكانت اإ  الدولي على قدرته للتوصل اإ

كش أأن . وكان أأمل جميع الوفود في مرا2022وداءت معاهدة مراكش بعد نجاح معاهدة بيجين لس نة "
برام تلك المعاهدتين، في برنامج الويبو لوضع القواعد والمعايير  بناءتتجسد روح التعاون ال  لى النجاح في اإ الي  أأدت اإ

 في المس تقبل. وأأمامنا بندان رئيس يان في هذا الصدد على ددول أأعالل هذا الاجتماع.

لى الصن قانون التصاميم المقترحة بشأأن عاهدةويتعلق البند الأول بالم"  ته.نهاي اعية الي  يقترب العمل عليها اإ
وس تبسط المعاهدة المقترحة الإجراءات الشكلية المتعلقة بالحصول على حالية للتصاميم. وقد تقدم الاتحاد الروسي 

يجابي المؤتمر الدبلوماسي. وثمة أأمل كبير بأأن تمضي هذو العملية قدماهذا بعرض سخي لس تضافة  من أأدل  باتخاك قرار اإ
 ما حققناو في بيجين وفي مراكش. بلوغ

للمعارف وأأما البند الثاني فيتعلق بالعمل المقبل فيما يخص الهدف المشترك المتمثل في توفير حالية فعالة "
ومن المهم بمكان أأن يفضي  .التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والملكية الفكرية في علاقتها مع الموارد الوراثية

لى نتيجة مرضية. فقد كان المشوار طويلا وصعبا. هذا العمل  التعبير وهناك أأمل في أأن تتمكن الدول الأعضاء من اإ
يع. ومن أأبرز أأولويات الس نة المقبلة المضي قدما الجم وافق عليها الجديدة للجنة الحكومية الدولية بطريقة ي عن الولية

لى نتيجة  جيدة. بهذا العمل للتوصل اإ

لى أأب" كا نظرنا اإ لى مكانة واإ عد من برنامجنا ال ني، يتضح أأنه يتواصل انتقال الملكية الفكرية من مكانة هامش ية اإ
والأصول غير  الملكية الفكريةمحورية في الاقتصاد. ومن العوامل الي  تسام  في كلك الانتقال ازدياد قيمة رأأسالل 

ليها في كل مكان، ومن  الملموسة، والاعتراف بالدور الاقتصادي والاجتماعي للابتكار وتوادد الإنترنت وأأجهزة النفاك اإ
ثمة وسائل الترفيه والأعالل الإبداعية. وفي الس نوات الماضية، تحدثت عن الابتكار كجزء من حركة الانتقال هذو. 

 واسمحوا لي أأن أأتحدث قليلا عن الجزء المتعلق بالإبداع والمحتوى الإبداعي.

لى نظام الاقتصاد الحر والاقتصادات بلدا من البلدا 40وتشير دراستنا في " ن النامية والبلدان المنتقلة اإ
لى أأن بالمائة من مجموع العاللة.  553بالمائة وحوالي  552الصناعات الإبداعية تشكل، في المتوسط، ما يقارب  الناضجة اإ

لى  وفي بعض الحالت، لى بالمائة. وتتولد قيمة اقتصادية عالية من الصن 22تصل تلك الأرقام اإ ضافة اإ اعات الإبداعية، اإ
 والاجتماعية. مساهمتها الثقافية

وشهدت الس نوات العشرون الماضية انتقال مطردا للصناعات الإبداعية من الأنساق التناظرية والتوزيع "
لى التكنولوجيا الرقمية والتوزيع على الإنترنت. وهذا خير مثال على التخريب الإبداعي. ومن الطبيعي في  أأية المادي اإ

لى الأنظمة الرقمية هو فقدان القيمة،  عملية أأن يحدث تغيير في القيمة. ولكن المقلق في الانتقال من الأنظمة التناظرية اإ
الذي هو أأمر غير مناسب ويمكن تفاديه، بالنس بة للمبدعين وفناني الأداء والقطاع الإبداعي. وأأجريت العديد من 

ن لم نقل الحجج، حول المنهجية والحجم. والأمر الواضح الدراسات لقياس هذو الظاهرة وهناك الكث ير من النقاشات، اإ
نها ل تزداد بالمعدل كاته الذي  هو أأن وقع التنزيل غير المشروع بالغ وسلبي. ورغم أأن قيمة المبيعات الرقمية في تزايد، فاإ

لى فقدان  القيمة. تتراجع به المبيعات التناظرية، مما يؤدي اإ

القيمة على القلق البالغ لدى الحكومات ودوائر الصناعة الإبداعية في ش تى أأصقاع  ويبعث فقدان هذو"
نشاء سوق رقمي  ل أأن الإقرار يزيد بأأن جزءا كبيرا من هذا الحل يمنن في اإ المعمورة. وحل هذو المشكلة بعيد المنال. اإ



A/51/20 Prov.1 
9 
 

موجود بالفعل لكنه غير شرعي،  عالمي سلس. وبفضل التكنولوجيا المتاحة فاإن هذا السوق الرقمي العالمي السلس
نشاء سوق رقمي عالمي سلس لكن شرعي. فينبغي أأن يكون الحصول على المحتوى بطريقة  والمهمة المطروحة هي اإ

 قانونية بالسهولة نفسها كسهولة الحصول عليه بطريقة غير شرعية.

نشاء هذا السوق عملية غاية في الدقة والتعقيد، على الأقل لأن أأغلب لبنا" ت بناء هذا السوق يتعين أأن واإ
يضعها قطاع الشركات وليس القطاع العام. ومع كلك فثمة ما يبعث على الأمل، مقارنة بالس نوات العشر الماضية، لأن 

ن كان بوتيرة بطيئة.  هذا الأمر يحدث واإ

. فالبيانات وس يؤدي السوق الرقمي العالمي السلس وظيفته بالعتماد على البيانات، وخاصة البيانات الفوقية"
هي الي  س توصل المس تهلكين بالمصنفات الإبداعية عبر طائفة متنوعة من المنصات الي  تعمل خلفها أ ليات تمنح 

 الحقوق في اس تخدام المصنفات وسداد الأموال لقاء كلك.

عالمي. وعادة وتتيح هذو التطورات فرصة غير مس بوقة لضم البلدان النامية والبلدان المتقدمة اإلى السوق الرقمي ال"
، وهذو البلدان موطن بعض أأفضل المبدعين وفناني الأداء وزع بشكل س يئما كان لدى البلدان النامية محتوى ثري لكنه ي

في العالم لكن الفرص المتاحة لهؤلء المبدعين والفنانين لعرض مصنفاتهم وأأشكال أأداهم في الأسواق العالمية كانت محدودة. أأما 
بالرقم القياسي العالمي في "بساي" نترنت مسرحا عالميا. فعلى سبيل المثال يحتفظ المغني الكوري ال ن فقد أأصبح الإ 

مليار شخص على  257مليار مرة. ويدخل  258" على الإنترنت، اإك شوهدت الأغنية غانغنم اس تايلالاس تماع لأغنيته "
. ناهيك عن 2023بالمائة في نهاية عام  32تراق الإنترنت الإنترنت في ش تى أأرداء العالم. وفي البلدان النامية ستبلغ نس بة اخ

مليار تسجيل عبر  658تزايد حجم المحتوى المرسل عبر منصات الهواتف الجوالة، وتبقا للاتحاد الدولي للاتصالت ثمة 
 مليار تسجيل في البلدان النامية. 552الهواتف الجوالة، منها 

مشروعان نعتقد أأنهال سيساعدان على توصيل المبدعين بالمنصات في وللاس تفادة من هذا العالم الناشئ، ثمة "
دارة البيانات بالمعنى العام، نظرا لأن  البلدان النامية الي  لديها سوق رقمي عالمي وليد. ويرتبط المشروعان كلاهال باإ

لى وضع معيار طوع ي دديد لضالن البيانات س تكون الأساس لسوق المصنفات الإبداعية. ويرمي المشروع الأول اإ
الجودة لفائدة منظالت الإدارة الجماعية، وهي الهيئات الي  تحتفظ بالبيانات عن المصنفات الإبداعية لإدارة هذو 

لى منظالت الإدارة الجماعية لكي تبلغ مس تويات  المصنفات. والهدف من هذا المشروع هو تقديم التوجيهات والدعم اإ
دارة الفوائد الي  يجنيها أأصحاب الحقوق الذين تمثلهم هذو المنظالت.أأداء مرتفعة في الشفافية والمساءلة و  أأما المشروع  اإ

دارة البيانات، بتمكينها من  لى تعزيز نظام تكنولوجيا المعلومات كي تتمكن منظالت الإدارة الجماعية من اإ الثاني فيهدف اإ
فاقا مذهلة للمساهمة في سوق عالمي نابض الدخول في السوق العالمي للمصنفات الإبداعية. ويتيح هذان المشروعان أ  

لى أأصول تجارية  وحقيقي للمصنفات الإبداعية، ولمساعدة البلدان النامية على تحويل أأصولها الثقافية والإبداعية اإ
 السوق. في

ولكي تضع المنظمة بصمتها وتسام  في هذا العالم الذي ل يفتأأ يزداد تعقيدا وتركيبا والذي تؤدي فيه الملكية "
الفكرية وظيفتها، يلزمها الاس تعانة بموظفين من أأعلى طراز. وأأود أأن أأعرب عن امتناني للنساء والردال العاملين في 

المكتب الدولي على مساهمتهم الكبيرة في نجاح المنظمة في الأشهر الثني عشر الماضية. وأأود أأيضا أأن أأتقدم بالشكر 
لى الدول الأعضاء على مشاركتها والتزامها و   "دعمها الذي ل ينقطع.اإ
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 من ددول الأعالل الموحّد 5البند 

 بيانات عامة

الأربع والمنظالت غير الحكومية الواحدة ولية الدكومية الح ةنظمالم و عشرة والس بع د والممثلون عن الدول المائة أأدلى الوفو  .27
طار البند  والجزائر وأأنغول وأأنتيغوا وبربودا والأرجنتين وأألبانيا من ددول الأعالل: أأفغانس تان  5التالي ككرها بيانات في اإ

وبوتسوانا والبرازيل وبروني دار السلام وبوركينا وبوتان وبيلاروس وبلجيكا وبنن وبربادوس وأأستراليا والنمسا وبنغلاديش 
وس تاريكا وكوت وكوالكونغو وجزر القمر وكندا وجمهورية أأفريقيا الوسطى وش يلي والصين وكولومبيا وبوروندي وكمبوديا فاصو 

كوادور ديفوار وكرواتيا وكوبا والجمهورية التش يكية وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والدانمرك  وغينيا ومصر والسلفادور واإ
ثيوبيا الاس توائية  وغينيا وغواتيمال وغيانا واليونان وغامبيا وجورجيا وأألمانيا وغانا وجمهورية مقدونيا اليوغوسلافية السابقة واإ

يران )جمهورية وهنغاريا والكرسي الرسولي بيساو  ندونيس يا واإ يسلندا والهند واإ سرائيل الإسلامية(  –واإ يطاليا ودامايكا واإ واإ
وموناكو والمكس يك وموريتانيا ومدغشقر وملاوي وماليزيا ومالي وليتوانيا وكينيا وجمهورية لو الديمقراطية الشعبية واليابان 

وبنما وفلسطين ونيجيريا والنرويج وباكس تان والنيجر ونيبال ونيوزلندا وناميبيا والجبل الأسود والمغرب وموزامبيق وميانمار 
وصربيا والس نغال وباراغواي وبيرو والفلبين وبولندا وجمهورية كوريا وجمهورية مولدوفا ورومانيا والاتحاد الروسي ورواندا 

س بانيا وسري لنكا والسودان وسيراليون وس نغافورة وسلوفا والجمهورية وسويسرا والسويد وسوازيلند كيا وجنوب أأفريقيا واإ
والمملكة المتحدة وجمهورية تنزانيا المتحدة والوليات وأأوكرانيا العربية السورية وتايلند وتوغو وترينيداد وتوباغو وتركيا وأأوغندا 

( ARIPOامبيا وزمبابوي والمنظمة الإقليمية الأفريقية للملكية الفكرية )المتحدة الأمريكية وأأوروغواي وفييت نام واليمن وز
( والمؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة IVFوالاتحاد الدولي للفيديو ) (FICCI)واتحاد غرفة التجارة والصناعة الهندية 

(KEI )( وش بكة العالم الثالثTWN.) 

لى ال .28 رئيسة بمناس بة انتخابها لهذا المنصب. وتقدّموا أأيضا بعبارات الشكر للمدير وتقدّم جميع المتحدثين بعبارات التهاني اإ
مانة على الوثائق الممتازة الي  أأعدّتها الي  بذلها الدؤوبة  كّل العمل الذي أأنجزو والجهودالعام على  في خدمة الملكية الفكرية، وللأ

 لجتماعات الجمعيات.

نه يعترف بفوائد اقتراح المعاهدة وتحدث وفد ترينيداد وتوباغو باسم مجموعة  .29 بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وقال اإ
ن على الصك  لى اعتماد المعاهدة. وأأوضح قائلًا اإ لى جميع البلدان وأأيد عملية التفاوض المؤدية اإ بشأأن قانون التصاميم بالنس بة اإ

ن المنتفعين في  أأن يتضمن مادة تتناول مسأألة المساعدة التقنية حتى تحقق المعاهدة نتائج يجابية لفائدة الأعضاء في المجموعة واإ اإ
المنطقة سيتمكنون بعد التفاوض بشأأن تلك المادة من مواصلة الارتقاء بقدراتهم المعنية وتحقيق فوائد كبيرة في ظل النظام 

لى الأعضاء في المجموعة. وا ن المجموعة الجديد. وسلط الأضواء على أأهمية اللجنة الحكومية الدولية بالنس بة اإ س تطرد قائلًا اإ
. وأأعرب عن رغبة المجموعة في 2023اقترحت خارطة طريق لعمل اللجنة في المس تقبل أأثناء اجتماع اللجنة في شهر يوليو 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي خاص باللجنة خلال الثنائية  . وفي 2024/25ملاحظة تمديد ولية اللجنة وتحسينها ودعا الحضور اإ
ب من الجمعيات الموافقة على عقد اجتماع على مس توى السفراء خلال الأس بوع السابق لدورة اللجنة كلك المضالر، طل

بهدف تحديد اللهجة الس ياس ية للمناقشات القادمة ضمن اللجنة وتفادي تكرار أ راء س بق  2024السادسة والعشرين في س نة 
نشا ء مكاتب خارجية تابعة للويبو دذب اهتمام المجموعة بالإجالع تجريبها واختبارها. وأأعلن أأن الإجراء المعتمد فيما يتعلق باإ

لى  يجابية خلال الجمعيات الحالية. وأأشار مجدداً اإ لى حسم تلك المسأألة بصورة اإ وأأعرب عن أأمل المجموعة أأن يتس نى التوصل اإ
لى المكاتب الجديدة الخمسة المقترحة للثنائية  ن نشاط المنطقة . واستر 2024/25توقع المنطقة المشروع أأن تضاف اإ سل قائلًا اإ

بالمائة من الطلب على النظام العالمي للملكية الفكرية ل يس تحق أأي تأأخير  30المتصل بالملكية الفكرية والابتكار الذي يولد 
نشاء فريق عامل منفتح لكل الدول الأعضاء يقترح  أ خر فيما نشاء مكتب في المنطقة. وطلب من الجمعيات العامة اإ يتعلق باإ

طا طار اإ راً لإنشاء المكاتب الخارجية التابعة للويبو في المس تقبل. ورأأى أأن مساهمة أأكاديمية الويبو تكتسي أأهمية حيوية في اإ
لى صياغة الاستراتيجيات الإنمائية الوطنية في الدول الأعضاء في المجموعة وأأنه ينبغي في الواقع أأن تحصل تلك  الجهود الرامية اإ
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بة بهدف الارتقاء ببرامج الأكاديمية التعليمية والتدريبية فيما يتصل بمسائل حقوق الملكية الفكرية. الدول على المساعدة الواج 
وأأبدى رغبته في ملاحظة تواصل عمل الأكاديمية على تعزيز المعارف المتعلقة بالملكية الفكرية في المنطقة. وأأثنى على الويبو 

في ددول أأعالل التنمية وسلط الأضواء على أأهمية مشروعات لجنة التنمية.  دعمها لتنفيذ التوصيات الخمس والأربعين الواردة
ن المجموعة ترى على الرغم من طلباتها العديدة الموجهة بخصوص القضايا المتعلقة بالتوزيع الجغرافي لموظفي الويبو  وأأردف قائلًا اإ

دارة الموارد البشرية لم تحل المشكلة  بما فيه الكفاية وأأنه لم تبذل أأي جهود لتغيير الأمور في أأن الاستراتيجية الي  اقترحتها اإ
ن المجموعة تعلق أأهمية كبرى على الشركات  كلك الصدد مما يبقي المجموعة في وضع ضعيف ل تحسد عليه. وأأضاف قائلًا اإ

ك ترى صلة واضحة بينها وبين مس توى الابتكار. وعبر عن رغبة المجموعة في ملاحظة ا عتماد برنامج الصغيرة والمتوسطة اإ
معياري في الويبو بشأأن الشركات الصغيرة والمتوسطة وتنفيذ نظام يرصد كلك البرنامج ويوطدو على نحو فعال خلال الثنائية 

لى ضرورة  2024/25 قليمي ضمن مكتب أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأشار اإ وعن تأأييدها أأيضاً لفكرة منصب منسق اإ
نية الويبو لتغطية مثل كلك المنصب. وحث كل المجموعات على تعزيز المشاركة في مناقشات تخصيص الأموال الكافية من ميزا

بشأأن س بل تحسين سير الويبو وأ لياتها بما في كلك تعيين أأعضاء المكتب وتناوبهم ضمن الجمعيات. ورأأى أأيضاً أأن عملية اختيار 
المقبلة وطبيعتها الشاملة. وفيما يخص نفقات التنمية، أأفاد  المدير العام تكتسي أأهمية شديدة وأأعرب عن ثقته بشفافية العملية

لى وضع مؤشر فعال لتقييم الجهود المبذولة في الويبو لردم الهوة بين البلدان المتقدمة والبلدان النامية في  بأأن المجموعة تدعو اإ
نه يدرك أأن فعالية كلك البرنامج ميدان المعارف والتكنولوجيا. وفيما يرتبط ببرنامج التحديات العالمية والملكية الف كرية، قال اإ

بلاغ الدول الأعضاء بأأنشطته في اللجنة المناس بة مثل لجنة التنمية حتى يتس نى ضالن مشاركة البلدان.  مرهونة بوجوب اإ
لى حجم عمل الجمعيات. 2023ورأأى أأنه من الضروري أأل يس تغرق منتدى الويبو   فترة طويلة نظراً اإ

بنجاح المؤتمر الدبلوماسي الذي  معربا عن سرورو عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقسم وتحدث وفد بولندا با .20
ن المجموعة تعلق أأهمية كبيرة على التوازن والفعالية فيما يخص نظام الملكية الفكرية الدولي  أأسفر عن معاهدة مراكش. وقال اإ

نه ل بد من تكييف المساعدة الي  تقدمها  المس تدام وتكوين الثروات.واعتبر الملكية الفكرية أأداة مهمة لتحقيق النمو  وقال اإ
 الويبو لتتلاءم مع احتيادات البلدان على مختلف مس تويات التنمية الاقتصادية وكوي الاحتيادات المختلفة للملكية الفكرية.

نعا  وأأن كلك أأدى وأأفاد بأأن العديد من بلدان المجموعة اعتبرت الملكية الفكرية، بعد الأزمة الا قتصادية والمالية، مفتاحا للاإ
لى اتباع نهج نظامي أأكثر للملكية الفكرية وتواصل ارتفاع الطلب على الاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية. ن  اإ وقال اإ

الملكية الفكرية الشركات الصغيرة والمتوسطة في بلدان المجموعة قد بدأأت توريد السلع والخدمات في القطاعات المعتمدة على 
وقال  ولهذا السبب، س تيسر المبادرات التقنينية للويبو الأعالل وس تتيح فرصا دديدة للشركات الصغيرة والمتوسطة. بكثافة.

ن التصاميم الصناعية بوده خاص شكل من أأشكال الحماية المتاحة لجميع البلدان بصرف النظر عن وضعها الاقتصادي.  اإ
جراءات مو  ن اعتماد معاهدة وأأضاف بأأن وضع اإ حدة لقانون التصاميم الصناعية في لجنة العلامات أأمر قيّم بوده خاص. وقال اإ

ن المجموعة اعتبرت مشروع نص المعاهدة قد بلغ  لقانون التصاميم س يفيد البلدان في كل مراحل التنمية الاقتصادية. وقال اإ
نه يمكن عقد مؤتمر دبلوماسي في  فد بعرض الاتحاد الروسي لس تضافة المؤتمر. وقد أأبرمت . ورحب الو 2024مرحلة النضج واإ

معاهدتان بشأأن حق المؤلف في العامين المنقضيين وينبغي أأن تركز لجنة حق المؤلف عملها مس تقبلا على صياغة اقتراح 
ة أأهمية كبيرة لمعاهدة بشأأن حالية هيئات البث بغية عقد مؤتمر دبلوماسي في هذا الموضوع. ويولي العديد من بلدان المجموع

)تسميات المنشأأ( لموافقته على عقد مؤتمر  بتطوير نظام لش بونةلحماية البيانات الجغرافية. وأأشاد الوفد بالفريق العامل المعني 
لى عمل 2025دبلوماسي من أأدل اعتماد اتفاق لش بونة مراجع في  رساء احترام الملكية الفكرية وتطلع اإ . وتحدث عن ضرورة اإ

نفاك.  لى مناقشة وثيقة البرنامج والميزانية لجنة الإ ن المجموعة تعترف بأأهمية عمل اللجنة الحكومية الدولية وتطلع اإ وقال اإ
 .2024/25 للثنائية

لى أأن التطورات العلمية والتكنولوجية وما ينشأأ عنها من ابتكارات  .22 وتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وأأشار اإ
يجابية على كل نه يؤكد حرصه على ثلاثة أأولويات منبثقة عن ولية الويبو. المجتمع الدولي. لها تداعيات اإ  ولذلك قال الوفد اإ

ن  فتحدث أأول عن الأهمية الخاصة الي  يوليها للتشجيع على وضع س ياسات عامة في مجال الملكية الفكرية واعتمادها. وقال اإ
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لى تكو  طار السعي المشترك اإ ين الكفاءات هي تعزيز معايير دديدة من شأأنها أأن تعزز التعاون الأولوية الثانية للمجموعة في اإ
أأما الأولوية الثالثة الي  تحدث عنها الوفد فتتعلق  والتنمية المتبادلة بطريقة مفيدة وأأوده التقدم المشتركة على نطاق واسع.

وقال  لتنمية المتباينة في بلدان المجموعة.بالمساعدة التقنية لكي تراعى تدريجيا وفي جو من التضامن ال ثار السلبية لمس تويات ا
شراف الويبو. يجابا على كل المفاوضات الجارية باإ نها س تؤثر اإ كا لبى كل عضو هذو التطلعات الثلاثة بجدية وصدق فاإ نه اإ  اإ

 وبفضل هذو الأجواء تس نى التفام  في مراكش على الأهداف الأساس ية فيما يخص الاس تثناءات والتقييدات لفائدة ضعفاء
ن المجموعة تعرب عن ارتياحه البصر. لى أأن يكون نجاح مؤتمر مراكش  لإبرام معاهدة مراكش. اوقال اإ ن المجموعة تتطلع اإ وقال اإ

يجابا في  فاوضات المقبلة، وخاصة تلك الجارية في اللجنة الحكومية الدولية للويبو، من أأدل حاليتها وحالية المقدوة ويؤثر اإ
لى مؤتمر  وأأعرب عن مواردها ومعارفها. نه يأأمل أأن تتمكن الويبو من الدعوة اإ ارتياحه للتقدم المحرز طيلة هذو الس نة وقال اإ

لى اعتماد صك واحد أأو أأكثر يكون ملزماً قانونيا بشأأن المسائل كات الأهمية الخاصة للقارة الأفريقية. نه  دبلوماسي يرمي اإ وقال اإ
زاء غياب الإرادة الس ي  اس ية عند بعض شركاها من أأدل المضي قدما لإتمام أأعالل هذو اللجنة.يفهم شعور المجموعة بالقلق اإ

نه ما دامت الجمعية العامة على وشك تجديد ولية  نه يود التشديد على ضرورة 2025-2024لثنائية  هذو اللجنةوقال اإ ، فاإ
لى اعتماد صك واحد أأو أأكثر يكون ملزماً قانونيا لحماية ا لموارد الوراثية والمعارف التقليدية التوصل في نهاية هذو الولية اإ

نه ينبغي اتخاك النصوص الثلاثة المنبثقة عن  وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي حالية فعالة. للجنة  الدورات المواضيعيةوقال اإ
نهاها أأوصى الوفد باعتماد ولية محددة  بصفتها أأساساً لمواصلة المفاوضات واختتامها. بوضوح وموعد ولتسريع هذو الأعالل واإ

وتحدث الوفد عن برنامج العمل المتعلق بالس تثناءات والتقييدات المعتمد  .2025-2024لعقد مؤتمر دبلوماسي خلال ثنائية 
لى وضع برنامج عمل طموح  في الدورة الرابعة والعشرين للجنة حق المؤلف معربا عن ارتياحه للجهود المبذولة الي  أأدت اإ

ييدات لفائدة المكتبات وهيئات المحفوظات والمؤسسات التعليمية والبحوث بغرض وضع صك واحد يتعلق بالس تثناءات والتق 
لى هذو التطورات الملحوظة، حث الوفد الدول الأعضاء على المشاركة البناءة لإنجاح  أأو أأكثر يكون ملزماً قانونيا. واستنادا اإ

مه أأثناء الدورة السابقة للجنة العلامات من أأدل المضي قدما في وتحدث الوفد عن التصاميم الصناعية مذكرا بالتزا المفاوضات.
ضفاء توازن  لى اإ المفاوضات حول مشروع معاهدة بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية عبر تقديم اقتراح نص يرمي اإ

طار الصك  على المشروع. المقترح بشأأن تقديم ورأأى الوفد أأنه يمكن تحقيق هذا التوازن عبر ربط الأحكام القانونية في اإ
 المساعدة التقنية للتخفيف من تكاليف تنفيذ المعاهدة وتكوين الكفاءات في القارة الأفريقية في مجال التصاميم الصناعية.

لى هذا التوازن وتوافق في ال راء حول اعتماد مشروع المعاهدة.  وأأعرب الوفد عن اس تعدادو للعمل مع جميع الوفود للتوصل اإ
مناشدا الدول الأعضاء في الويبو أأن تعتمد اقتراح الأمانة  2025-2024عن وثيقة البرنامج والميزانية لثنائية وتحدث الوفد 

ن أأفريقيا هي القارة الوحيدة الي  ليس فيها  .2025-2024بافتتاح مكتبين خارجيين في أأفريقيا خلال ثنائية  تمثيل أأي وقال اإ
نه ل بد من وجود مكتبين خارجيين على الأقل لتعزيز الابتكار والإبداع وتلبية احتياداتها وتطلعاتها في مجال الملكية  للويبو واإ

قامتهال. الفكرية. نه سيبدأأ، حال اعتماد افتتاح هذين المكتبين الخارجيين، مشاورات داخلية لتحديد مكان اإ ورأأى  وقال الوفد اإ
دماج التنمية في جمي لى اإ صلاح المساعدة التقنية وزيادة مس تواها أأن على الويبو مواصلة جهودها الرامية اإ ع برامجها وأأنشطتها مع اإ

لى تخصيص موارد الميزانية بطريقة أأفضل من أأدل الأنشطة التنموية  وتكوين الكفاءات في البلدان الأفريقية. وتطلع الوفد أأيضا اإ
نه يمكن تحسين عملية تخصيص الموارد عبر تطبيق تحديد دديد أأدق لمصروفات التنم   ية كال اقترح رئيس لجنة الميزانية.وقال اإ

لى تنفيذ قرار الجمعية العامة لعام  بشأأن أ لية التنس يق من أأدل الارتقاء بمس توى جودة  2009وينبغي مواصلة الأعالل الرامية اإ
ورأأى الوفد  التنمية.التقارير المقدمة والحرص على مساهمة لجنة الميزانية ولجنة المعايير في التنفيذ الفعلي لتوصيات ددول أأعالل 

وفي هذا الصدد، ككر الوفد بالقتراح الذي قدم أأثناء  أأنه من المهم تكثيف مشاورات الدول الأعضاء بشأأن مسأألة الحوكمة.
نه يأأمل أأن تدرس الجمعية العامة هذا الاقتراح  الدورة الماضية للجنة الميزانية والمتعلق بتحسين الحوكمة في الويبو وقال اإ

لى الجمعية العامة للشروع في  مسار رسمي لمناقشة جميع الاقتراحات الي  قدمتها الدول الأعضاء بشأأن الحوكمة وتقديم تقرير اإ
قليمي متوازن  .2024لعام  عداد استراتيجية أأكثر فعالية في مجال الموارد البشرية لضالن تمثيل اإ وتحدث أأيضا عن ضرورة اإ

ليها المنظمة خلال الس نة المنقضية بسبب التحسين الكبير وختاما، أأعرب الوفد عن ارتياحه للنت ومنصف. ائج الي  توصلت اإ
قامة حوار مثمر  في قنوات التواصل بين الدول الأعضاء. ن جهود المدير العام للويبو تسير في الاتجاو نفسه، أأي نحو اإ وقال اإ

 ددا وقائم على الاحترام والثقة وبناّء.
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برام معاهدة مراكش في يونيووتحدث وفد الهند باسم المجموعة ال س ي .22 واعتبرها تتمة  2023 وية وهنأأ كافة المشاركين في اإ
ن الإقليم وضع على قائمة أأولوياته الملكية الفكرية  لنجاح معاهدة بيجين أ ملًا في تطبيق المعاهدة في المس تقبل القريب. وقال اإ

يداع البراءات في تزايد مس تمر في الإقليم كمسام  رئيسي في النمو الاقتصادي والاجتماعي والتنمية التكنولوجية  فطلبات اإ
لى نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات في عام  لى بروتوكول مدريد.  2023وانضمت دولتان في المجموعة اإ كال انضمت الهند اإ

لمس تخدمين. وأأيد الوفد توخي مزيد من التوازن في الملكية الفكرية من خلال الحفا  على حقوق المبتكرين واحتيادات ا
ورحب بتدابير الويبو لتعزيز التوده الإنمائي في عمل المنظمة وتعميم ددول أأعالل التنمية مؤكداً على أأهمية وضع حقوق الملكية 

الفكرية في س ياق التنمية الأوسع لضالن تواؤم أأنظمة الملكية الفكرية مع أأهداف تعزيز التنمية الاقتصادية والاجتماعية. وعبر 
شعبة مراجعة الحسابات الداخلية وأأخذ علالً بتقرير  2022رتياحه حيال الوضع المالي المطمئن للمنظمة بنهاية عام الوفد عن ا

أ ملًا في تطبيق التوصيات. وحث الوفد على مراجع الحسابات الخارجي و  لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةو  والمراقبة
لى قرار في قضايا الحوكمة بالويبو. وأأكد الوفد على أأهمية الانتهاء السريع من مراجعة تعريف "مصرو فات التنمية" والتوصل اإ

بشأأن الملكية الفكرية والتحديات العالمية للبلدان  28العمل الذي تقوم به المنظمة في مجال التحديات العالمية بموجب البرنامج 
وأأنه في انتظار نقا  داخل لجان الويبو حتى تطلع الدول  النامية لأنها تركز على الصحة والأمن الغذائي والتغيير المناخي

كا اقتضى الأمر وللاس تفادة من نتائج البرنامج في  الأعضاء على أ خر المس تجدات ولكي يتس نى لها أأن ترشد البرنامج اإ
لى تركيز الفريق الع لى موضوع المكاتب الخارجية مشيراً اإ امل على النقا  الس ياقات الوطنية عند الإمكان. والتفت الوفد اإ

لى أأن العديد من الدول الأعضاء بما فيها بنغلاديش والهند وايران والأردن وجمهورية كوريا قد أأظهرت جميعها اهتماماً  الدائر واإ
لى اقتراح الأمانة الوجيه للثنائية القادمة وعبر عن قلقه حيال غياب الشفافية في عملية  خاصاً بالمسأألة. كال تطرق الوفد اإ

لى عملية تأأخذ بزمامها الدول الأعضاء كاتها لتطوير الاختيا لى أأن نتائج النقا  في لجنة الميزانية تؤكد على الحادة اإ ر مشيراً اإ
نشاء مكاتب خارجية دديدة. وعليه، عبر الوفد عن رغبته في العمل البناء مع كافة الأطراف لحل القضية . كال  رشادات باإ اإ

نى على التقدم الملحو  في شأأن الوثائق الثلاث المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف ناقش الوفد ددول أأعالل التقنين وأأث
لى الحادة لمزيد من العمل لدعم تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية  التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، مع الإشارة اإ

لى مناقشة التقييدات والانتهاء من صك قانوني دولي لضالن الحم 2024/25للثنائية  اية في هذو المجالت الثلاثة. وتطلع الوفد اإ
والاس تثناءات للمؤسسات التعليمية والبحثية والتربوية والأشخاص كوي الإعاقات وكذا للمكتبات ودور المحفوظات في 

ملًا في الانتهاء من أأعقاب تبني معاهدة مراكش. كال شعر الوفد بالغبطة نظراً للتقدم المحرز في معاهدة هيئات البث أ  
لى ولية الجمعية العامة لعام  لى نهج قائم على الإشارات. وأأحاط الوفد  2007المفاوضات استناداً اإ لحماية هيئات البث استناداً اإ

ن رأأى أأن العمل لم يكتمل بعد لصياغة المواد والأحكام  علالً بالتقدم في المفاوضات لصياغة معاهدة بشأأن قانون التصاميم واإ
 تعلقة بالمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات معلناً عن اس تعدادو للاخرراط في هذا الموضوع اخرراطاً بناءً.الم 

وتحدث وفد بلجيكا باسم المجموعة باء وأأشاد بعمل المنظمة المتصل بمعاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي  .23
لى الم  عاقات في قراءة المطبوعات اإ طار برنامج التقويم البصر والأشخاص كوي اإ صنفات المنشورة وسلم بالإنجازات المحققة في اإ

لى اختلاف الويبو  الاستراتيجي وأأعرب عن تقديرو للتقارير المنتظمة الي  تلقتها الدول الأعضاء في كلك المجال. ولفت النظر اإ
يرادات الويبو تتأأى  من رسوم بالم 93عن معظم هيئات الأمم المتحدة ووكالتها المتخصصة الأخرى. وعلالً بأأن حوالي  ائة من اإ

ن  لى حالية ملكيتها الفكرية، رأأى أأنه ينبغي تعزيز مشاركة تلك الشركات في أأنشطة المنظمة. وقال اإ تدفعها شركات تسعى اإ
نهج  الالتقاء بالمبتكرين الذين يغيرون قواعد اللعب خلال الجمعيات الحالية أأمر ينبغي اعتبارو كخطوة أأولى من أأدل اعتماد

ن المجموعة ترحب بالتقرير والاستراتيجية بشأأن الموارد  طار الويبو. ومضى يقول اإ أأكثر شمولً فيما يتصل بقطاع الصناعة في اإ
لى المنظمة من حيث التكلفة فحسب بل بوصفها أأيضاً أأداة  ن الموارد البشرية ل تكتسي أأهمية بالنس بة اإ البشرية. وأأوضح قائلًا اإ

شطة الويبو التقنية وجهودها المتعلقة بوضع القواعد والمعايير ورأأى أأنه من المثير للاهتمام الاطلاع على توده زيادة تحسين أأن 
نشاء  لى اإ أ راء الموظفين بشأأن كلك الموضوع. وأأعرب عن خيبة أأمل المجموعة لعدم التشاور بشأأن اقتراح الويبو الداعي اإ

ن المجموعة تؤي نشاء فريق عامل وتبدي اس تعدادها للعمل مع دول أأعضاء أأخرى مكاتب خارجية دديدة واس تدرك قائلًا اإ د اإ
خلال الدورتين الماضيتين  2024/25بناء على مبادئ واضحة وعلى نموكج عمل سليم. وأأبدى ارتياحه لعتماد البرامج للفترة 
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لى تعزيز تدابير المردودية العالية غير أأنه لحظ مع القلق الارتفاع الشديد المسجل في  للجنة الميزانية وأأعرب عن تطلعه اإ
ن المجموعة تعلق أأهمية كبيرة على أأنشطة هيئات الرقابة في الويبو وتسلم بحسن التعاون بين  مسودة الميزانية. واسترسل قائلًا اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم الصناعية ورحب  تلك الهيئات والأمانة. وأأعرب عن تطلعه اإ
 لتقدم المحرز في س ياق اللجنة الحكومية الدولية.با

لى أأن كلك  .24 وقدم وفد الصين لمحة عن التقدم الذي أأحرزو بلدو في تطوير الملكية الفكرية طيلة العام الماي . وأأشار اإ
بداع العام هو العام الخامس منذ التصديق على استراتيجية الصين الوطنية للملكية الفكرية وتنفيذها وأأن قدرة البلد  على اإ

ن الصين تنظر في  دارتها ما فتئت تتحسن خلال تلك الس نوات الخمس. وقال الوفد اإ الملكية الفكرية واس تخدامها وحاليتها واإ
نه في مجال التشريع  رساء أأساس متين للعمل في المس تقبل. وقال اإ الخبرات والدروس المكتس بة خلال تلك الس نوات بغية اإ

ن مراجعة قانون بشأأن الملكية الفكرية يخضع حا ليا قانونها الخاص بالبراءات وقانون حق المؤلف لجولة أأخرى من التعديل واإ
ن الشهور الثمانية الأولى من   2023العلامات التجارية قد تّ من فترة قريبة. وتحدث الوفد عن أأرقام الطلبات المودعة قائلا اإ

بالمئة أأعلى من الفترة نفسها من  2353أأي بارتفاع طلب،  449 000شهدت ارتفاعا في طلبات البراءة المودعة فاق 
بالمئة. وفي  2358طلب مودع بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات، أأي بارتفاع  23 800وورد ما مجموعه  2022 عام

اد بالمئة. وأأف 752طلب لتسجيل العلامات التجارية، أأي بارتفاع  2 026 000، أأودع نحو 2023الأشهر الس بعة الأولى من 
بالمئة أأعلى من  49تسجيل، أأي  688 000بلغت  2022الوفد أأيضا بأأن عدد تسجيلات حق المؤلف المسجلة عام 

. وككر الوفد هذو الأرقام كي يبرز أأن الملكية الفكرية تجتاز فترة نمو سريع في البلد، مما يفسر استباق الصين بحالس 2022 عام
د عن رغبته في تقديم كل الدعم اللازم لهذا الغرض. وعلاوة على كلك، أأعرب لس تضافة مكتب الويبو الخارجي. وأأعرب الوف

ن سمحت الظروف، في البلدان الي  أأعربت عن اهتمامها. وأأعرب  نشاء مكاتب خارجية، اإ عن انفتاحه لكي تنظر الويبو في اإ
 العام الماي . وهنأأ أأيضا المنظمة على الوفد عن تقديرو العميق لخطاب المدير العام منوها بالإنجازات الاس تثنائية للمنظمة في

وعلى التقدم الكبير المحرز في المفاوضات بشأأن معاهدة قانون التصاميم  2023التوفق في اعتماد معاهدة مراكش في يونيو 
لى خ طاب المدير والصكوك الدولية الملزمة قانونيا بشأأن حالية المعارف التقليدية والموارد الوراثية والفولكلور. وأأشار الوفد اإ

ك لفت نظرو عرض الاتحاد الروسي باس تضافة المؤتمر الدبلوماسي بشأأن معاهدة قانون التصاميم وأأيد هذا العرض. وتابع  العام اإ
، أأدت الجهود المشتركة الي  بذلها 2023الوفد بتقرير عن توطيد التعاون الدائم بين الصين والويبو طيلة العام الماي . وعام 

لى تسر  لى اتفاق لهاي. وككر أأيضا بالمحافل المهمة الي  اشترك الجانبان في تنظيمها، وشملت الجانبان اإ يع مسار الصين للانضالم اإ
ندوة جوالة عن حالية التصاميم الصناعية وندوة جوالة مس تفيضة عن معاهدة التعاون بشأأن البراءات واجتماع مائدة مس تديرة 

 الوديعرب عن امتنانه للويبو على الدعم يالوفد هذو الفرصة ل  علامات. واغتنمللويبو حول نظام مدريد للتسجيل الدولي لل
لى الصين على مدى الس نوات وأأكد من دديد التزامه بمواصلة توس يع  الي  قدمتهاوالمساعدة  تعاونه مع الويبو في  وتوطيداإ

طار ا المس تقبل. فساح المجال أأكد ف لويبو.ولذلك تقاسم الوفد ملاحظاته بشأأن المسائل الوجيهة الثلاث في اإ أأول ضرورة اإ
البراءات، وضرورة زيادة  اتطلبل  اقائم ادولي انظامنطاقه باعتبارها توس يع المهم و  لأداء دورها عاهدة التعاون بشأأن البراءاتلم

يلاء الاهتمام الكافي لحتيادات  كفاءة ولذلك طلب الوفد الاهتمام التام  الصغيرة والمتوسطة.الشركات الصغرى و النظام، مع اإ
لشواغل البلدان النامية بشأأن ددول أأعالل التنمية وشدد على ضرورة اس تمرارية الموارد البشرية والمالية وكفايتها لضالن تنفيذ 

با توصيات ددول أأعالل التنمية. وأأبرز أأيضا ضرورة تقدم عمل اللجنة الحكومية الدولية وأأعرب عن أأمله في أأن تربرم قري 
ن الصين بلد نامٍ مسؤول ولهذا صكوك دولية ملزمة قانونيا عبر تحقيق مزيد من التوافق في ال راء.  واختتم الوفد كلمته قائلا اإ

س تواصل دعم عمل الجمعية العامة ولجان الويبو الأخرى وفي الوقت نفسه توطيد التعاون مع بلدان أأخرى ومع الويبو مساهمة 
وتحدث الوفد عن منطقة هونغ كونغ الصينية الإدارية الخاصة وأأعلن أأنه لكي  ملكية الفكرية وتطويرو.في تحسين النظام الدولي لل 

لصياغة الس ياسات  2023أأنشأأت فريقا عاملا في مارس الصينية بالكامل تسويق الملكية الفكرية بهونغ كونغ الصين تعزز 
وتعاون كل من مكتب الدولة  يق الدولي للملكية الفكرية.والتدابير الوجيهة والشروع في العمل على توحيد معايير التسو 

لى منتدى  (SIPO)للملكية الفكرية  دارة الملكية الفكرية في هونغ كونغ الصينية على تعزيز تسويق الملكية الفكرية. وأأشار اإ واإ
قد في هونغ كونغ الصينية عام   2 400ي  اس تقطبت أأكثر من عن اتجاهات التنمية العالمية لتسويق الملكية الفكرية ال 2022عر
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لى حضور منتدى   6و 5الذي س يعقد في  2023مهني وأأصحاب أأعالل بارزين من جميع أأنحاء العالم. وختم الوفد بيانه بالدعوة اإ
 ديسمبر في هونغ كونغ الصينية.

لمجموعة لما تبذله وتحدث وفد بيلاروس باسم مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقية. وعبرر عن ارتياح ا .25
الويبو من جهود دؤوبة لتطوير نظام حالية حقوق الملكية الفكرية. وككرت أأن أأنشطة الويبو قد ساعدت على تنفيذ أ ليات 

لى تعزيز قدرات وكفاءات المكاتب الوطنية للبراءات. وفي هذا الصدد، تعاونت المجموعة بنشاط مع الويبو  حديثة ترمي اإ
لى الاس تمرار في صب تركيز والمكاتب الوطنية للبرا قليمية أأخرى. ودعت الأمانة اإ لى مجموعات اإ ءات التابعة لبلدان تنتمي اإ

خاص على برامج تكوين الكفاءات كجزء أأساسي من التنمية الشاملة. وشددت المجموعة على أأنه ينبغي الموازنة بين الأنشطة 
نه ينبغي خاصة تلبية احتيادات البلدان الي  تضطلع بها الويبو في مجالي التنمية وتكوين الكفاءات م ن حيث طبيعتها، وقالت اإ

كات الاقتصادات الناش ئة ومتطلباتها؛ وتوخي اس تحداث البنى الأساس ية وسد الثغرات المعرفية والتكنولوجية؛ وتيسير 
لى أأن الويبو قد نفذت خلال الس نوات الأخ لى قواعد البيانات المتخصصة. وأأشارت المجموعة اإ يرة مجموعة من الوصول اإ

المشاريع الناجحة لتقديم المساعدة التقنية لبلدان المجموعة. وأأعربت عن تقديرها الكامل لتلك المشاريع وعبرت عن أأملها في 
حراز تقدم كبير من دانب  لى اإ في مشروع معاهدة قانون  العلامات نةلج اس تمرار التعاون المثمر في هذا المجال. وأأشارت اإ

جراءات التسجيل. وأأضافت المجموعة أأنها تدعم، نظراً للتقدم المحرز، اقتراح عقد مؤتمر دبلوماسي التصاميم الرامية اإ  لى تبس يط اإ
. وفي هذا الصدد، أأكدت المجموعة أأن أأحد بلدانها الأعضاء، وهو الاتحاد 2024لعتماد معاهدة لقانون التصاميم في عام 

لى العمل القيّم للغاية الذي تضطلع به  الروسي، قد عرض اس تضافة المؤتمر. وأأشارت المجموعة نفاكاإ باعتبارها منتدى  لجنة الإ
لى مختلف الأقاليم. وككرت المجموعة أأنه من الأهمية بمكان  لتبادل المعلومات المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية بين بلدان تنتمي اإ

قليمياً توثيق التعاون وبذل جهود منسقة لمعالجة تلك الظاهرة العالمية، ل س يما  نفاك القانون، وطنياً واإ بين الهيئات المعنية باإ
ودولياً. وأأضافت أأن مواصلة العمل الميداني من خلال أ ليات من قبيل بعثات الخبراء والزيارات والحلقات الدراس ية 

ن تقديرها لما والدورات التدريبية العملية مسأألة ملائمة ومفيدة للغاية على حد سواء. وفضلًا عن كلك، أأعربت المجموعة ع
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص  أأنجزته لجنة حق المؤلف من عمل ورحبت باعتماد معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. ورأأت المجموعة أأن أ لية تبادل المصنفات المنشورة عبر  المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ
للنفاك، المنصوص عليها في معاهدة مراكش، ستسمح بمواءمة التقييدات والاس تثناءات ورفع العدد  الحدود في أأنساق قابلة

الإجاللي للمصنفات القابلة للنفاك من خلال تفادي الازدواجية في العمل وجعل التبادل أأكثر فعالية. وقد دعمت المجموعة 
للتمكن سريعاً من اتخاك قرار بشأأن عقد مؤتمر  ت الإكاعةمشروع معاهدة بشأأن حالية هيئاكذلك مزيداً من العمل على وضع 

قد الأمل على مواصلة اللجنة لعملها من خلال  برام المعاهدة. وت الترحيب بما أأنجزته لجنة البراءات من عمل وعر دبلوماسي لإ
لى المضي قدماً في تنمية نظام البراءات الدولي لفائدة جميع الدول الأعض اء. كال شكرت المجموعة لجنةر برنامج متوازن يهدف اإ

التنمية على عملها. وأأيدت عمل اللجنة الحكومية الدولية التابعة للويبو وأأعربت عن تقديرها لما تبذله الأمانة من جهود بغية 
عداد الوثائق الي  تعرض على نظرها. وفيما يتعلق بالتحديات العادلة الي  تواجهها الويبو، شددت المجموعة على أأهمية ف  تح اإ

ذ  بِّّ مكاتب خارجية دديدة، بما في كلك في موسكو، توخياً للفعالية في عمل المنظمة. وأأيدت المجموعة اقتراح أأوكرانيا الذي يحر
دارة للبحث الدولي والفحص التمهيدي الدولي بموجب معاهدة التعاون  الدائرة الحكومية الأوكرانية للملكية الفكريةمنح  مركز اإ

لختام، أأعربت المجموعة عن امتنانها العميق لكل من المدير العام، الس يد فرانسس غري، والأمانة على بشأأن البراءات. وفي ا
حسن تعاونهال مع المجموعة، واس تعدادهال المتواصل لتقديم أأي مساعدة مطلوبة وتفانيهال الكامل في حالية الملكية الفكرية. 

لى  نها تتطلع في الأعوام المقبلة اإ  تحقيق تعاون فعال برعاية الويبو.وقالت المجموعة اإ

ن الملكية الفكرية والابتكار جزءا ل يتجزأأ من اقتصادات الدول الأعضاء في  .26 وقال ممثل رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا اإ
حراز التقدم في مجالي الإبداع والابتكار، على  نها زادت التزامها بتنفيذ أأنشطة لها قيمة مضافة أأعلى وواصلت اإ ك اإ الرابطة، اإ

ن أأسواق الرابطة كانت في مصاف الأسواق الأسرع نموا على 2023لنحو المبين في مؤشر الابتكار العالمي لعام ا . وراح يقول اإ
مدى الس نوات الثلاث الماضية، وما كانت هذو الإنجازات لتتحقق لول مساعدة الويبو على وضع ددول أأعالل عالمي متوازن 



A/51/20 Prov.1 
16 
 

تكوين الكفاءات الي  نفذها مكتب الويبو في س نغافورة. وأأضاف الممثل أأن الرابطة تقر  في مجال الملكية الفكرية ولول برامج
بأأهمية المعاهدات الي  تديرها الويبو في مساعدة دوائر الأعالل وأأصحاب الحقوق على الحصول على حالية الملكية الفكرية، دون 

لى  أأن يغيب عن الأكهان البعدان الإنمائي والاجتماعي لحقوق الملكية الفكرية. وعقب انضالم بروني دار السلام والفلبين اإ
معاهدة التعاون بشأأن البراءات وبروتوكول مدريد، على التوالي، أأضحت الرابطة تضم ثماني دول متعاقدة في معاهدة التعاون 

ن الدول الأعضاء في الرابطة مل لى بشأأن البراءات وثلاث دول متعاقدة في بروتوكول مدريد. وأأردف يقول اإ تزمة بالنضالم اإ
ن بروني دار السلام س تودع  المعاهدات الي  تديرها الويبو كجزء من خطة عمل الرابطة في مجال حقوق الملكية الفكرية، واإ

لى اتفاق لهاي، لتكون بذلك ثاني دولة من الدول الأعضاء في الرابطة تودع هذو الوثيقة بعد  عال قريب وثيقة انضالمها اإ
جوانب حقوق الملكية الفكرية المتصلة بالتجارة أأن جمهورية لو الديمقراطية الشعبية التزمت أأيضا باتفاق س نغافورة. وصرح ب

ندونيس يا وجمهورية لو )اتفاق تريبس لى منظمة التجارة العالمية. وأأوضح أأن بروني دار السلام وكمبوديا واإ ( عند انضالمها اإ
لى بروتوكول مدريد في موعد أأقصاو عام الديمقراطية الشعبية وماليزيا وتايلند تعمل على . وصرح بأأن الدول 2025 الانضالم اإ

لى المصنفات  الأعضاء في الرابطة فخورة للمشاركة في المؤتمر الدبلوماسي الذي عقد في مراكش لإبرام معاهدة لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى في ق ن الدول الأعضاء المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ راءة المطبوعات. وقال اإ

لى أأكثر المواطنين تهميشا في  طار لتقديم المعلومات اإ تثني على اعتماد المعاهدة الي  تعزز التزامها تجاو المعاقين، وتحتوي على اإ
ن الاس تثناءات والتقييدات على حق المؤلف، في الرابطة، لفائدة معاقي البصر وكوي  العالم في العصر الرقمي. واس تطرد قائلا اإ

ندونيس يا  الإعاقات تعد مسأألة رئيس ية للفريق العامل التابع للرابطة والمعني بالتعاون في مجال الملكية الفكرية. وصرح بأأن اإ
لى تصديق معاهدة مراكش.  س توقع المعاهدة خلال جمعيات الويبو الحالية. وأأعرب عن تطلع الدول الأعضاء في الرابطة اإ

ن الا جتماع الأول بين الفريق العامل المعني بالتعاون في مجال الملكية الفكرية والويبو عقد أأثناء جمعيات ومضى يقول اإ
طار 2022 عام ، ونروقشت خلاله مجالت الأولوية بالنس بة لمشاركة الويبو في الرابطة، والأنشطة الواجب الاضطلاع بها في اإ

. وأأوضح أأن الويبو عملت مع الفريق العامل 2025-2022ة خطة عمل الرابطة في مجال حقوق الملكية الفكرية للفتر 
ن الويبو تعمل مع الفريق العامل  واس تضافت معه بالشتراك مع تايلند الندوة الدولية عن البيانات الجغرافية. واس تدرك قائلا اإ

بأأن الرابطة تش يد بتعاون  على مساعدة الدول الأعضاء في الرابطة على تحديث البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات. وصرح
جراءات الملكية الصناعية بالنس بة للبراءات والعلامات التجارية. وأأضاف أأن الويبو  الويبو مع الفلبين على تعميم نظام أأتمتة اإ

قليمي لتقاسم العمل، وأأن الدول الأعضاء في الرابطة  دعمت أأيضا ترتيب تعاون الرابطة في مجال فحص البراءات، وهو ترتيب اإ
لى البحث والفحص وا . وتحدث عن مجال تكوين الكفاءات، (WIPO CASE)فقت على الانضالم لنظام النفاك المركزي اإ

ن مكتب الويبو في س نغافورة لديه أأكثر من  برنامجا لتدريب وتجهيز المالرسين في مجال الملكية الفكرية من أأكثر  50وقال اإ
دارة الملكية الفكرية وحالي 23 من تها، بما فيها برامج عن الاس تثناءات والتقييدات على حق المؤلف لفائدة معاقي بلدا في مجال اإ

دارة منظالت الإدارة الجماعية. ونوو عن أأن الرابطة وضعت خططا لتنفيذ المزيد من الأنشطة بالتعاون مع مكتب  البصر، واإ
ن الويبو قدمت، خلا ل الاجتماع الحادي والأربعين للفريق الويبو في س نغافورة وقطاع العلامات والتصاميم. وراح يقول اإ

العامل، مجموعة من الخدمات في مجالت منها تكوين كفاءات فاحصي العلامات التجارية والبراءات ومراكز تسويق 
ن الرابطة تنوو عن أأن الوي  لى الدعم الإقليمي، قال الممثل اإ ضافة اإ بو التكنولوجيا والتوعية والتثقيف في مجال الملكية الفكرية، واإ

لى أأن الويبو ساعدت أأيضا الدول الأعضاء في الرابطة على وضع  لديها برامج ثنائية خاصة بكل بلد في الإقليم. وأأشار اإ
الاستراتيجيات والس ياسات الوطنية في مجال الملكية الفكرية. وصرح بأأن المدير العام زار ميانمار لمناقشة ميادين تعاون 

ار تايلند لحضور الجمعيات العامة للاتحاد العالمي للمكفوفين والمجلس الدولي لتعليم دديدة في مجال الملكية الفكرية، وز
ن  جراءات الملكية الصناعية. وقال اإ ندونيس يا على تعميم نظام أأتمتة اإ الأشخاص معاقي البصر. وأأفاد الممثل بأأن الويبو ساعدت اإ

لقاء كلمة أأمام المنتدى العاالالمدير  لمي للملكية الفكرية خلال أأس بوع الملكية الفكرية في س نغافورة عام زار أأيضا س نغافورة لإ
(IP Week @ SG وأأعلن الممثل أأيضا عن تنظيم حلقات عمل ودورة تنافس ية في مجال التكنولوجيا المناس بة في .)

ن الرابطة يحدوها السرور لمواصلة الت فييت ن الويبو والرابطة عقدتا اجتماعات مؤخرا، واإ عاون مع الويبو من نام. وراح يقول اإ
خلال التبادلت الس نوية ومن خلال اجتماعات الفريق العامل. وصرح بأأن تقدما جيدا قد أأحرز منذ الجمعيات الماضية وأأن 

لى تحسين أأنظمة الملكية الفكرية في البلدان النامية.  الرابطة تشدد مجددا على دعمها لأعالل الويبو الرامية اإ



A/51/20 Prov.1 
17 
 

يرادات وتحدث وفد ليتوانيا باسم الا .27 تحاد الأوروبي وأأفاد بأأن الدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي تمثل أأكثر من ثلث اإ
نشاء نظام دولي متوازن للملكية الفكرية وصيانته وتحسينه. وقال  الويبو المتأأتية من الإيداع في الويبو وتعلق أأهمية كبيرة على اإ

ن أأثر الملكية الفكرية في الاقتصاد يتزايد ويقتضي كل  من الابتكار المس تدام والإبداع والنمو والوظائف والبيئة ال منة اإ
طار عالمي مرن للملكية الفكرية. ولذلك أأكد وفد الاتحاد الأوروبي أأنه يدعم الويبو في مهمتها العالمية الرامية  للاستثمار وجود اإ

لى تعزيز الإبداع في جميع البلدان. ورحب الوفد بالجتماع مع المبتكرين صناع  التغيير الذي س يعقد خلال الجمعيات العامة اإ
نه يشجع الأمانة على أأن تيّ  سر التفاعل بقدر أأكبر بين المبتكرين والمبدعين ضمن وس يعطي للغرض المنشود معنى أأعمق. وقال اإ

بي والدول الأعضاء عمل الويبو، وهذو مقاربة تبيّن الطبيعة المميزة للمنظمة وبنية التمويل فيها. وأأكد الوفد دعم الاتحاد الأورو
لى أأنه لتحقيق قيمة مضافة مثلى ينبغي أأن تعتمد مساعدة الويبو  فيه لتنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية تنفيذا ملائما وأأشار اإ

التقنية وتكوين الكفاءات في مجال التعاون من أأدل التنمية على الشفافية والحوكمة الجيدة والمالرسات الفضلى. وكانت 
نجاز قدر أأكبر المفاوضات الم  تعلقة بحالية هيئات البث على دانب كبير من الأهمية للاتحاد الأوروبي ورغم أأنه ما زال ينبغي اإ

كان مشجعا وينبغي تحقيق مزيد من  2023من العمل قبل عقد المؤتمر الدبلوماسي، فاإن التقدم المحرز في المناقشات في أأبريل 
برام معاهدة مراك لى تبادل الأفكار وأأفضل المالرسات الي  يمكن لجميع التقدم نظرا للتوفق في اإ ش. ويرمي الاتحاد الأوروبي اإ

الدول الأعضاء في الويبو أأن تأأخذها في الحس بان عند تنفيذ التقييدات والاس تثناءات في تشريعها الوطني. وأألقى الوفد 
يمكن للويبو أأن تقوم بدور ريادي في عدد الضوء على ضرورة بدء التفكير في برنامج العمل المقبل للجنة حق المؤلف حيث 

من المسائل. وفيما يخص لجنة العلامات، رحب الوفد بالعمل على مشروع الأحكام بشأأن قانون التصاميم الصناعية 
والمالرسات. وتعتبر معاهدة الإجراءات الشكلية لقانون التصاميم في المتناول نظرا للوقت الكافي الذي أأتيح للمناقشة 

ثر النام  عنها. وتحدث عن الحادة المؤكدة لتزويد البلدان النامية والأقل نموا بالمساعدة التقنية الأ ت الي  أأجريت على والدراسا
لبراءات وقد قدم كل من الاتحاد اوتكوين الكفاءات من أأدل التوفقّ في تنفيذ معاهدة بشأأن الإجراءات الشكلية لقانون 

عند الطلب، مشروع مادة للمناقشة وسحبوا اقتراحهم الخاص بقرار بشأأن هذا الموضوع. عضاء فيه، نزول الأوروبي والدول الأ 
ن الوقت قد حان لتحديد موعد  ل بوضع ددول زمني محفز واإ نه من الواضح أأن المسائل الثانوية المتبقية لن تسوى اإ وقال اإ

ن الاتحاد من أأدل وضع معاهدة بشأأن الإجراءات الشكلية لقانو 2024لمؤتمر دبلوماسي في  ن التصاميم. وقال الوفد اإ
الأوروبي والدول الأعضاء فيه يقرون أأهمية العمل الذي أأنجزته اللجنة الحكومية الدولية وما زالوا على التزامهم بالمفاوضات حول 

لى وضع برنامج عمل رش   يد وعملي، لكنه أأشكال التعبير الثقافي التقليدي والمعارف التقليدية والموارد الوراثية. وتطلع الوفد اإ
دارة الاجتماعات  ضافية ول الهدف المتعلق باإ رأأى أأنه ينبغي أأل تغيب عن الأكهان ال ثار المالية المترتبة عن عقد اجتماعات اإ

بفعالية أأكبر. وأأكد الوفد أأنه يدرك بأأن أأي صك دولي س يوضع ينبغي أأن يكون غير ملزم ومرن وعلى قدر كاف من الوضوح. 
ل عندما تضع اللجنة  وأأبرز أأنه ل وجود لقرار بشأأن طبيعة الصكوك الي  ينبغي اعتمادها وأأن طبيعتها ل يمكن أأن تحدد اإ

الحكومية الدولية نصوصا واضحة ومتماسكة. ورحب بالتفاق بشأأن العمل في المس تقبل في الدورة التاسعة عشرة للجنة 
ن الاتحاد الأوروبي يتطلع للمضي قدما في عمل اللجنة من أأدل مواءمة القانون الدولي للبراءات بقدر أأكبر.  البراءات وقال اإ

ن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه يدعمون بقوة العمل القيّم الذي أأنجزو الفريق العامل المعني بمعاهدة  وقال الوفد اإ
نه يمكن التعاون بشأأن البراءات والذي سيس تفيد منه المس تخدمون وأأعرب عن ارتياحه لنتائج دورته الس ادسة. وقال الوفد اإ

جراءات نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات بقدر أأكبر وشدد على أأنه ينبغي للفريق العامل أأن يركز على عمل هذا  تبس يط اإ
النظام بفعالية أأكبر لكي يتمكن من تحقيق نتائج تلبي احتيادات مودعي الطلبات والمكاتب والأطراف الأخرى في جميع الدول 

نفاك ويتطلعون المتعاق ن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه يقدرون للغاية عمل لجنة الإ دة بهدف تيسير الابتكار. وقال اإ
لى دورتها التاسعة. وأأضاف أأن الجهود المكثفة س تتيح للجنة ترس يخ تفام  حول ما يترتب عن انتهاك حقوق الملكية الفكرية  اإ

نفاك. ونظرا لنطاق التقليد والقرصنة  من تداعيات وأأثر وس يمكن الدول الأعضاء من اعتماد استراتيجيات فعالة للوقاية والإ
العالميين وحجمهال، ينبغي أأن يكون من الممكن تبادل المعلومات وال راء بشكل بناء بغية محاربة هاتين الظاهرتين. وختاما، قال 

ن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه على قناعة بأأنه يم يجابية ومتوازنة خلال الجمعيات العامة الوفد اإ لى نتائج اإ كن التوصل اإ
 يجابية أأيضا في هذا الاجتماع.بالإ  تتحلىوناشد جميع الدول الأعضاء في الويبو أأن 
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بلداً تعتبر أأن تطبيق توصيات ددول أأعالل  29وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة ددول أأعالل التنمية وصّرح بأأن  .28
لى أأن الدول الأعضاء مدعوة بموجب التوصية  45التنمية وعددها  من ددول أأعالل  28توصية ً من الأولويات. كال أأشار اإ

لى قرار أأثناء فترة الجمعيات الحالية  لى أأن تسرع من وتيرة عمل اللجنة الحكومية الدولية مضيفاً أأنه ينبغي التوصل اإ التنمية اإ
لى ال  نقا  بشأأن حوكمة المنظمة قد برز مجدداً في ددول أأعالل لجنة الميزانية لتسريع الخطى نحو عقد مؤتمر دبلوماسي. وأأشار اإ

ن لم يكن بناءً. وأأضاف أأنه خلال الدورات السابقة للجنة الميزانية، قدمت المجموعة الأفريقية اقتراحاً للنقا  قد يشكل  واإ
لى الا خرراط في عملية تشاور رسمية اخرراطاً بناءً أأساساً لعملية تشاور رسمية في هذا الشأأن ودعا الوفد كافة الوفود الأخرى اإ

بغية صياغة س ياسة تضفي المزيد من الفاعلية والشفافية والتفاعلية على أأنشطة الويبو. وككر الوفد أأن الويبو باعتبارها وكالة 
لى تسترشد بهدى أأعضاها، فرغم هذو الحقيقة، اقتصر وقت الكلا م للدول من وكالت الأمم المتحدة المتخصصة بحادة اإ

الأعضاء على ثلاث دقائق فقط لكل بيان عام أأما عن أأي حدث مواز فقد يسرق ساعتين كاملتين من وقت النقا . وعبر 
ن كان ل ينبغي أأن تؤثر في النقا  المطول بين الدول الأعضاء فينتهيي الأمر بدون  الوفد عن قناعته بأأن هذو الأحداث مهمة واإ

لى قرار. وقال الوفد اإ  نما في مجالت اخرى أأيضاً التوصل اإ ن قضايا الحوكمة لم تكن حاضرة في تنظيم الجمعيات العامة فقط واإ
عادة التقويم الاستراتيجي الذي لم يتم بناءً على طلب الدول الأعضاء. وأأكد على دور الدول الأعضاء في  كتطبيق برنامج اإ

عادة التذكير بغاية خدمات الويبو وهي الاس تجابة لطلبات هذو الدول. و  لى اإ ك تحتاج اإ دارة الموارد البشرية اإ ساق مثالً على اإ
قليم واحد فقط في ظل غياب أأية  50 صياغة استراتيجيتها لتعزيز التنوع لأن أأكثر من لى اإ بالمائة من موظفي الويبو ينتمون اإ

لى القرار بشأأن البرنامج  والتحديات العالمية فحث الدول  والملكية الفكرية 28استراتيجية لسد هذو الفجوة. كال التفت الوفد اإ
لى لجنة التنمية لتبصير الدول الأعضاء والسالح لها بتقديم الإرشادات للبرنامج  الأعضاء على اعتماد أ لية لتقديم التقارير اإ

لى تعريف دديد  شراك الدول الأعضاء في تطبيقها. وأأحال الوفد اإ وأأنشطته. وبين أأن من شأأن كلك زيادة شفافية المبادرة واإ
لى أأهمية اس تخدام الدول الأعضاء لمؤشر مناسب لتحديد مخصصات الميزانية  لمصروفات التنمية في البرنامج والميزانية مشيراً اإ

لسد الفجوة المعرفية بين الدول النامية والدول المتقدمة. وعبر الوفد عن أأسفه في خصوص تطبيق ولية لجنة التنمية لأن أ ليات 
ك كان البعد الإنمائي جزءً أأساس ياً من النقا   التنس يق وال ليات النقدية لى لجنة المعايير ولجنة الميزانية اإ الأخرى لم تلتفت اإ

بشأأن المعايير والميزانية وبعض الوفود ل تزال تعرقل التطبيق الكامل لولية لجنة التنمية، وتحديداً النقا  بشأأن الملكية الفكرية 
لى النقا  نه ينبغي التعامل مع تكوين الكفاءات  والتنمية. كال التفت الوفد اإ بشأأن قانون التصاميم فأأكد مجدداً على موقفه وقال اإ

 والمساعدة التقنية كال يجب في مادة تكون جزءار أأصيلًا من الصك القادم.

طار الأهد .29 اف وتحدث وفد بنن باسم مجموعة البلدان الأقل نمواً ولحظ مع الارتياح أأن الويبو باشرت أأنشطة مهمة في اإ
النبيلة الي  ينطوي عليها برنامجها للتقويم الاستراتيجي مما سمح لها في جملة أأمور بتحقيق التطورات الملحوظة التالي ككرها في 
تنفيذ كلك البرنامج: تطور الاس تخدام الاستراتيجي لتكنولوجيا المعلومات وتحديث الإطار التنظيمي للموارد البشرية وتدعيم 

ارف في صفوف الموظفين وتنفيذ أأنظمة محس نة وتعزيز رؤية المنظمة في ش بكات التواصل الاجتماعي القدرات وتقاسم المع
ن المجموعة تقدر حق التقدير تأأثير تلك الأنشطة في  وتعبئة المكاتب الخارجية لضالن توفير الخدمات على وده أأفضل. وقال اإ

نشاء مراكز دعم التكنولوجيا التنمية. وأأشاد بوده خاص بأأنشطة التعاون بين الويبو والبلدا ن الأقل نمواً الي  سمحت باإ
والابتكار في البلدان الأقل نمواً وتعزيز المهارات التقنية لدى الجهات الفاعلة في القطاعين العام والخاص والمساعدة القانونية 

لى ا لى لوضع الس ياسات والاستراتيجيات في مجال الملكية الفكرية والابتكار وتيسير النفاك اإ لبحوث الخاصة بالتنمية واإ
ن  المعلومات المتخصصة في مجال البراءات واس تحداث العلامات وتسويق المنتجات الي  تهم البلدان الأقل نمواً. ومضى يقول اإ

ن مسائل التنمية تمثل  2024/25المجموعة تؤيد اعتماد البرنامج والميزانية للثنائية  ا أأن بالمائة من الميزانية الي  من شأأنه 22واإ
تسمح بتنفيذ مشروعات مهمة لفائدة البلدان الأقل نمواً ترتبط بمجالت عمل الويبو الرئيس ية الداعمة لتلك البلدان والمحددة 

. وهنأأ باسم المجموعة المدير 2022بمناس بة مؤتمر الأمم المتحدة الرابع المعني بالبلدان الأقل نمواً الذي عقد في اسطنبول س نة 
ن المدير العام العام على كل الم  بادرات المضطلع بها والجهود المبذولة أأثناء قيادته للويبو وأأشاد بتلك القيادة. وأأوضح قائلًا اإ

جعل المنظمة تلتزم بمتابعة الأعالل وتكثيفها لفائدة البلدان الأقل نمواً بهدف تحسين مشاركة تلك البلدان في اقتصاد المعارف 
يجاد حلول ملائمة الدولي من جهة وبتشجيع المخترعين  والباحثين ورواد الأعالل وسائر المبتكرين في تلك البلدان على اإ
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ن المجموعة  للمشكلات العلمية والتقنية المواجهة على الصعيد الوطني من جهة أأخرى. وفيما يتعلق بحق المؤلف، استرسل قائلًا اإ
برام معاهدة لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص  تذكر بالنتائج المهمة المحققة في نهاية المؤتمر الدبلوماسي المعني باإ

عاقات ن المجموعة تشجع  في قراءة المطبوعاتأأخرى  كوي اإ لى المصنفات المنشورة الذي عقد في مراكش. وأأردف قائلًا اإ اإ
ووضعها موضع التنفيذ  الدول الأعضاء وأأمانة الويبو على بذل قصارى الجهود لتسريع وتيرة دخول تلك المعاهدة حيز التنفيذ

طار لجنة حق المؤلف فيما يتصل بحالية هيئات البث والتقييدات والاس تثناءات  الفعال وتشدد على أأهمية الأعالل المنجزة في اإ
الي  تدعم النهوض بالتعليم والبحث. وأأعرب عن تقديرو للنهج البناء الذي اعتمدته وفود مختلفة في س ياق اللجنة الحكومية 

ن تلك المشاورات تكتسي أأهمية كبيرة بالنس بة للبلدان الدولية ا حراز تقدم ملحو . واس تطرد قائلًا اإ لتابعة للويبو وسمح باإ
الأقل نمواً الي  تشجع الجمعية على منح تلك اللجنة الولية لتسريع وتيرة عملها بغية اعتماد صك دولي واحد أأو أأكثر يكون 

وارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وفيما يتصل بالتصاميم ملزماً قانونياً لضالن فعالية حالية الم
الصناعية، ككر أأن المجموعة ترى أأنه تحقق مس توى عال من توافق ال راء على مشروع المواد وتدعم عقد مؤتمر دبلوماسي لإبرام 

ن المجموعة تؤيد أأيضاً فتح مكاتب خ ارجية تسمح أأنشطتها بتدعيم الانتفاع بالملكية الفكرية وتكثيف معاهدة. وأأضاف قائلًا اإ
يجاد حل وسط من دانب جميع الوفود حتى  التعاون لأغراض التنمية وتعزيز وضوح أأنشطة الويبو. واختتم كلمته مناشداً روح اإ

 تتكلل أأعالل الجمعيات بالنجاح.

نه لأفريقية. وأأيد وفد غانا بيان وفد الجزائر الذي تحدث باسم المجموعة ا .30 الإشادة بالويبو على عملها المتعلق  تنبغيوقال اإ
بالتنمية وخلق فرص العمل وأأشاد الوفد أأيضا بالجهود المبذولة لجعل الأنشطة التنموية من الأولويات اعترافا بدور العلم 

ن عناصر أأساس ية لتحسين التنافس ية والنمو الاقتصادي.بصفتها والابتكار والتكنولوجيا  غانا تابعت باهتمام بالغ  وقال اإ
المناقشات حول دور نظام الملكية الفكرية في اقتصادات البلدان النامية والأقل نموا وأأعرب عن تقديرو لما بدا من اهتمام 

لى وثيقة البرنامج والميزانية  بالتنمية بصفتها الهدف النهائي المنشود من النظام العالمي للملكية الفكرية. والتفت الوفد اإ
وقال  معربا عن سرورو للخطوات الي  اتخذت لتحسين مس توى الشفافية وتعزيز مشاركة الدول الأعضاء. 2024/25 ثنائيةل ل 

ن الجهود الجبارة  برام معاهدة تيسير نفاك الأشخاص أأسفرت عن نتيجة موفّ  المبذولةاإ لى اإ قة هي المؤتمر الدبلوماسي الرامي اإ
لى المصنفات المنشورة وتوقيع معاهدة مراكش.معاقي البصر والأشخاص العاجزين عن قراء ن غانا تعلق  ة المطبوعات اإ وقال اإ

لى أأن تواصل عملها بجدول أأعالل يراعي ت أأهمية كبيرة على عمل مختلف اللجان الدائمة، وخصوصا لجنة البراءات، و  تطلع اإ
رأأى أأنه من المهم ددا مواصلة العمل و  احتيادات جميع أأصحاب المصلحة وفي الوقت نفسه يدعم أأهداف ددول أأعالل التنمية.

لى تحسين نظام العلامات التجارية والتصاميم الصناعية وأأنه ينبغي أأن تسوير هذو العملية المسائل المتعلقة بحالية أأسالء  الرامي اإ
ن التقدم المحرز في اللجنة الحكومية الدولية أأسف البلدان والجوانب المتعلقة بالنظام الدولي للحقول. ر عن صياغة مشروع وقال اإ

لى عقد مؤتمر  نص قانوني وأأعرب عن قناعته بأأن ولية هذو اللجنة س تمدد وأأن عملها س يكلل بالنجاح وأأمل أأن يؤدي اإ
ن غانا تواصل بهمّة تهيئة مناخ موات للابتكار وستس تهل في هذا الصدد  دبلوماسي واعتماد صك قانوني دولي. وقال اإ

ن غانا راجعت أأيضا قانونها الخاص بالعلامات التجارية وقانون  .2024بر س ياس تها للملكية الفكرية في نوفم واسترسل قائلا اإ
ن غانا اس تفادت من مختلف الأنشطة وبرامج المساعدة  دراج أأحكام محددة بشأأن التقليد. وقال اإ التصاميم الصناعية بغية اإ

ت على الصعيد الوطني، بما في كلك أأنشطة التعاون التقنية واس تمدت التشجيع من وقع أأنشطة الويبو الخاصة بتكوين الكفاءا
ن غانا راغبة في تعزيز أأنشطة التعاون مع المعهد الف  مع الشركاء التنمويين. درالي السويسري يوفي هذا الصدد، قال الوفد اإ

 مساعدتها.للملكية الفكرية وعبر عن امتنانه للدول الأعضاء الأخرى، وخص بالذكر كندا وجمهورية كوريا، على دعمها و 

، والذي تحققّ بعد اعتماد معاهدة 2023ورحّب وفد اليابان بالنجاح التاريخي لمعاهدة مراكش لمعاقي البصر في يونيو  .32
ن اس تحداث الملكية الفكرية واس تخدامها هال حاليا محرّكان حاسالن في الاقتصاد العالمي والمجتمع 2022بيجين في عام  . وقال اإ

ن أأنظمة ا لويبو العالمية للطلبات والتسجيلات، مثل نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظام مدريد بشأأن الدولي. وقال اإ
التسجيل الدولي للعلامات ونظام لهاي بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية، هي أأساس أأنظمة الويبو وأأداة مهمة 

نه رغم عسر الحالة الا لى جميع المبتكرين. وقال الوفد اإ قتصادية العالمية، شهد عدد الطلبات المودعة في اليابان في بالنس بة اإ
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طار نظام البراءات ونظام مدريد ارتفاعا بنس بة  وقال في المائة على التوالي، بالمقارنة مع الس نة السابقة.  3755في المائة و 2257اإ
لى دانب عولمة أأنشطة الشركات اليابانية في مجال الم  ن كلك لوحدو يدل على أأنه، اإ لكية الفكرية، فاإن مكتب الويبو في اإ

ن المواطنين والشركات والأكاديميات عبر العالم تنتظر  يجابية من خلال أأنشطته الترويجية. وأأضاف قائلا اإ اليابان يحقق نتائج اإ
أأشاد الوفد في كلك الس ياق، وبفارغ من الصبر أأنشطة المعايير الدولية للويبو، ول س يما في تحسين أأنظمة الملكية الفكرية. 

رساء معاهدة ترعنى بقانون التصاميم تسمح بتنس يق الإجراءات في هذا المجال. وعبر  بالتقدم الملموس الذي أأنجزته الويبو بغية اإ
لبلدان المتقدمة ستس تفيد من وضع قواعد لحماية القيم الاقتصادية للتصاميم ل عن قناعته الراسخة بأأن الشركات الكبيرة 

 الأفراد والأحرار في أأنحاء العالم أأيضاً. وأأراد الوفد أأن ينالمبدعجميع يد الشركات الصغيرة والمتوسطة و الصناعية، كال ستس تف 
لى أأن اليابان ساهمت في تحسين نظام الملكية الفكرية  ينتهز هذو الفرصة للتكلم عن أأنشطة التعاون بين الويبو واليابان فأأشار اإ

ن النامية باس تخدام الأموال الاستئمانية المخصصة للويبو. والتفت الوفد اها من البلدلمنطقة أ س يا والمحيط الهادئ وأأفريقيا وغير 
لى  لى أأن عدد المتدربين الأدانب الذين اس تقبلتهم اليابان قد وصل اإ لى موضوع التدريب وأأشار اإ متدرب. كال عرض  4000اإ

ك نرظم مؤتمر هذا العام في جمهورية  حضرو وزراء أأفريقيون  2023تنزانيا المتحدة في مارس الوفد لموضوع التنمية في أأفريقيا اإ
ن اليابان ستزيد من الأموال الاستئمانية  وناقشوا س ياسات الملكية الفكرية وأأهميتها للتنمية في أأفريقيا. واس تطرد الوفد قائلًا اإ

لى  559المخصصة للويبو زيادة هائلة هذا العام، تقارب  موضع التزام الويبو في مجال مليون فرنك سويسري. كال تطرق الوفد اإ
جراء فحص البراءات فحصاً فعالً في البلدان النامية  لى أأنه أ ن أأوان البحث عن حل للرهان العالمي المشترك واإ الأتمتة فأأشار اإ

والمتقدمة في ظل الزيادة المطردة في أأعداد طلبات البراءات. وفي هذا الس ياق، أأثنى الوفد على جهود الويبو لإرساء منصة 
طار البحث  تكنولوجية اسمها "الويبو كيس" ستسمح لمكاتب الملكية الفكرية الصغير منها والمتوسط بالحصول على نتائج في اإ

ن مكتب اليابان للبراءات أأنشأأ ما يسمى "ملف البوابة الواحدة" يسمح  عن طلبات البراءات وفحصها. ومضى الوفد يقول اإ
لى تعاون هذو IP5الكبرى، ومختصرها " لمكاتب الملكية الفكرية العالمية الخمسة " بالحصول على نتائج في هذا المجال مشيراً اإ

شار الوفد أأ المكاتب الكبرى لتطوير " الملف العالمي" الذي س يصير القاعدة الحاسوبية لدعم الأنظمة الدولية للملكية الفكرية. و 
لى نية اليابان في المشاركة بنشاط في المناقشات بشأأن جودة السل ع والنتائج المتعلقة بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات أ ملًا أأن اإ

تدلو بدلوها في هذا التغيير النوعي. واختتم الوفد كلامه بالتكلم عن استراتيجية النمو "أأبينومكس" في اليابان فقد شهد عام 
ن عن رغبته في الخوض بموضوع انطلاقة دديدة لس ياسة اليابان في هذا مجال الملكية الفكرية. كال أأعرب وفد اليابا 2023

لى أأن  2023س ياسة الملكية الفكرية المطبقة حالياً في اليابان، ول س يما أأن عام  قد شهد انطلاقة في هذا المجال لفتاً النظر اإ
حياء اليابان ليه، بزوغ شمس اليابان" خلال اجتماع مجلس الوزراء في يونيو الماي . وبناءً ع -الحكومة اعتمدت "استراتيجية اإ

دارة أأفضل لمرونة الشعب الياباني  ن الحكومة قررت أأن تبذل جهداً شاملًا لمجابهة أأربعة رهانات عن طريق اإ قال الوفد اإ
بداعه، وهذو الرهانات هي كالتالي: أأولً، وضع نظام للملكية الفكرية لتحسين التنافس ية الصناعية اليابانية وثانياً، دعم  واإ

والشركات الجديدة للتمكن من الملكية الفكرية وثالثاً، تحسين بيئة الملكية الفكرية للتأأقلم مع الشركات الصغيرة والمتوسطة 
أأنه بغية التعامل مع هذو الرهانات الأربعة، فاإن القائم على مكتب بالش بكة الرقمية الذكية وأأخيراً، تعزيز الإبداع. وأأوضح الوفد 

دارة الجودة وتهيئة مناخ البحث عن حالة التقنية اليابان للبراءات قد أأعلن تصميمه على تعزيز نظا م الفحص، ولس يما نظام اإ
شهراً" للتدابير النهائية، كل كلك سعياً وراء هدف الجودة الأسمى  20السابقة في الخارج وتحديد هدف دديد يقل عن "

 للمكتب على مس توى العالم وأأعلى سرعة في عملية فحص البراءات.

برام معاهدة مراكش في عام وأأعرب وفد الهند عن سرو .32 لى بروتوكول 2023رو للنجاح في اإ ، وأأفاد بأأن انضالم الهند اإ
. وأأضاف أأن هذا التطور الإيجابي ينّم عن التزام الهند بتهيئة بيئة 2023دخل حيّز النفاك في يوليو  2023أأبريل  8 مدريد في

الي  تلتمس حالية علاماتها التجارية في الهند. وأأبلغ  مناس بة للمستثمرين عن طريق خفض تكاليف الصفقات لفائدة الكيانات
بأأن أأنشطة البحث/الفحص التمهيدي الدولي بناء على معاهدة التعاون بشان البراءات س تدخل طور التنفيذ في الهند اعتبارا 

مكانية اس تخدام مرافق المكتب الهندي للبراءات والعلا2023أأكتوبر  25 من مات التجارية. ، والتمس من الدول الأعضاء اإ
طارا تشريعيا  رادة بلدو في التوقيع على معاهدة مراكش بمجرّد اس تكالل الإجراءات الداخلية. وصّرح بأأن الهند تمتلك اإ وأأكّد اإ

داريا وقضائيا متقدما بدردة تضمن صون حقوق الملكية الفكرية الي  تس توفي التزاماتها الدولية وأأنها تحرص في الوقت كاته  واإ
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اع بأأوده المرونة الي  يتيحها النظام الدولي لمعالجة شواغلها الإنمائية، ووصف نظام الهند الخاص بالملكية الفكرية على الانتف
ن الهند أأعلنت الفترة  نه ت  2020-2020كنظام يتطور باس تمرار لتلبية احتيادات اقتصاد نشط. وقال اإ عقدا للابتكار، واإ

نشاء مجلس وطني للابتكار بغرض صياغة وت  نفيذ التدخلات المناس بة في مجال الس ياسات للحثّ على الابتكار، في حين اإ
نشاء  نه ت اإ لى تحفيز الابتكار. وأأضاف قائلا اإ يسعى صندوق الهند الشامل لدعم الابتكار، الذي أأنشئ بتعاون حكومي، اإ

ير في المجال الصناعي من ( بغرض تشجيع أأنشطة البحث والتطو GITAالتحالف العالمي من أأدل الابتكار والتكنولوجيا )
خلال التعاون الدولي، في حين أأنشئت المؤسسة الدولية للابتكار من أأدل اس تكشاف ودعم الابتكارات الشعبية في سبيل 

نفاكها في نقل  سهام حالية حقوق الملكية الفكرية واإ جعل الهند مجتمعا مبتكرا ومبدعا. وككّر بأأن الغرض من اتفاق تريبس هو اإ
لى حد كبير على الرغم من  التكنولوجيا لى أأن نقل التكنولوجيا على المس توى الصناعي ل يزال عشوائيا اإ وتعميمها، مشيرا اإ

ن من المس تحسن، في رأأي الوفد، وضع نظام تقنين بشأأن نقل التكنولوجيا  تكليف الدول بحالية الملكية الفكرية. وبناء عليه فاإ
نقل التكنولوجيا بين الأطراف. وأأوصى بأأن تسعى الويبو، ضمن وليتها  بغية توفير هيكل ملائم وتحسين حوكمة عمليات

دراج هذو المسأألة في ددول أأعاللها الخاص بالتقنين.  لى اإ الخاصة بالنهوض بالملكية الفكرية كوس يلة لتحقيق التنمية الاقتصادية، اإ
لى الابتكار أأوجب حفز البراءات الشاملة لت  كنولوجيات متطورة، وأأنه بات ينبغي لنظام وأأوضح أأن تزايد استناد الصناعة اإ

البراءات التركيز على أأنشطة البحث والتطوير الفعلية، بدل من التركيز على المنازعات والإجراءات الدفاعية لحيازة البراءات. 
لثقافي التقليدي وأأكّد أأن بلدو يدعم اس تكالل صك قانوني دولي لتوفير الحماية الفعالة للمعارف التقليدية وأأشكال التعبير ا

لى عقد مؤتمر دبلوماسي في الثنائية  . وحثّ الدول الأعضاء على الإسهام 2025-2024والموارد الوراثية والتمس الدعوة اإ
بطريقة بناءة في هذو المسأألة والتفاق على برنامج عمل يتناسب مع الولية الي  منحتها الجمعية العالمية للجنة الحكومية الدولية 

، مؤتمرا دوليا للخبراء الدوليين المشاركين في مسار اللجنة 2023. وأأفاد بأأن بلدو اس تضاف، في يناير 2022و 2009في عامي 
الحكومية الدولية، وأأن كلك المسار أأثبت، هو والمبادرات المالثلة الي  تتخذها البلدان النامية الأخرى، أأنه يساعد على تحديد 

جالل. ونوّو الوفد أأيضا بالتقدم الذي أأحرزته اللجنة الدائمة المعنية  ومناقشة شواغل مختلف الأطراف، ويدعم عملية التفاوض اإ
بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والبيانات الجغرافية فيما يتعلق بمعاهدة قانون التصاميم وأأعرب، معتقدا بأأن 

لى المرونة على الصعيد الوطني من الأمور الأساس ية الي  ينبغي اإ  تاحتها، عن اس تعدادو للخوض في المسأألة بانفتاح. وتطرق اإ
جراءات  نشاءها ضالن الشفافية في اإ مسأألة المكاتب الخارجية ورأأى أأن من شأأن المبادئ التوجيهية الواضحة الي  تحكم اإ

 الاختيار، وأأكّد مجددا رغبة بلدو في اس تضافة أأحد تلك المكاتب.

ن العام الذي انقضى .33 يجابيا ددا سواء للويبو أأو لبلدو. 2022 فيمنذ الجمعيات العامة  وقال وفد ش يلي اإ ن  كان اإ وقال اإ
نجاز للويبو وجميع الدول الأعضاء لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص يكان توق  فيها أأم  اإ ع معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. قد كان هذا التفاق علامة فارقة في المفاوضات و  المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ
المتوازنة الي  يجب أأن تكون بين نظام الملكية الفكرية  ةمنعطفا حاسال في العلاقو "السابقة" و"اللاحقة" حول الملكية الفكرية 

لى المعلومات والثقافة.نقصد وفي حالتنا هذو  ،والحقوق الأساس ية للمواطنين هذو المعاهدة خير مثال  وأأفاد الوفد بأأن النفاك اإ
دماج البعد التنموي في أأنشطتها وأأشاد بالدور الأساسي الذي اضطلعت به العديد من الوفود  ملموس على طريقة الويبو في اإ

وأأعرب الوفد عن ارتياحه لأن بلدو سام  عبر تقديم اقتراح عن الاس تثناءات والتقييدات لفائدة  منذ بداية المفاوضات.
ن اعتماد معاهدة مراكش بعد عام فقط من  .2004لأغراض التعليمية في لعاقة والمكتبات و الأشخاص كوي الإ  وقال الوفد اإ

لى اتفاق على المس توى المتعدد  معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري لدليل على أأنه بفضل الإرادة يمكن التوصل اإ
وعلى الصعيد  وهنأأ الوفد الويبو على هذو الإنجازات. ية.الأطراف، حتى عندما تكون المواضيع شائكة مثل الملكية الفكر 

المس توى  في كل من الفكريةالابتكار وواصلت بذل جهود جهيدة فيما يخص الملكية  عامر  2023لي عام ش يالوطني، أأعلنت 
برنامجه الصناعية الذي عزز المعهد الوطني الش يلي للملكية  وساق الوفد مثال الإداري والمجالت ا لقانونية وتكوين الكفاءات.

دراجمع المس تخدمين: وبعد  للتواصل قناةً  ليكون الش بكية اتللخدم البرنامج القائم على الإنترنت،  س نة واحدة فقط على اإ
. وتحدث الوفد عبر ش بكة الإنترنتالطلبات والوثاق المتعلقة بالعلامات التجارية والبراءات جميع  بالمائة من 60 أأكثر من وصل

 للتفرعالخاص بهذا المعهد، وهي مبادرة لنشر المعارف ونقلها صممت لإتاحة فرص  Proyectaلتعزيز برنامج  داريةود عن جه
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لى بلدان  دارتها. وبمساعدة الويبو بذلت جهود لإدخال هذا المشروع اإ والابتكار والإبداع من خلال اس تخدام الملكية الفكرية واإ
جراءات أأبسط ويجري الع أأمريكا اللاتينية الأخرى. مل أأيضا على مشروع قانون يحل محل قانون الملكية الصناعية ويدرج اإ

وعلى المس توى المتعدد الأطراف،  وأأرخص وأأقصر ويدخل طابعا عصريا على النظام ويحسن الجوانب المرتبطة بالمتثال.
لى أأنه رغم كل التقدم المحرز في الس نوات القليلة الماضية، واده المش قبال على الملكية الفكرية خلال أأشار الوفد اإ اركون اإ

لى اتفاق حول ميزانية ثنائية  عن ضرورةأأول فتحدث  الجمعيات الحالية الحافلة بالتحديات. نه ، 2024/25التوصل اإ ل وقال اإ
ل  لىيمكن تحقيق هذا الهدف اإ نشاء مكا في حال التوصل اإ  عنثانيا تحدث و  تب خارجية دديدة.حل منصف بخصوص اإ

نه  الصناعية التصاميم نظرا لأن المعاهدة بشأأن قانون أأفاد بأأنه و  .2024عقد مؤتمر دبلوماسي عام  من تأأكيدل بد قائلا اإ
لى تعديل الجوانب الجوهرية للملكية الفكرية، ينبغي  من تحقيق توافق في ال راء في هذا الصدد دون  التمكنالتصاميم لم تسع اإ

ثارة الجدل. تخاك خطوة حاسمة لصياغة صك قانوني دولي في المس تقبل القريب من شأأنه أأن ا تحدث عن ضرورةوأأخيرا،  اإ
 ه ينبغي تناولورأأى الوفد أأن يضمن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.

طة طريق توجيهية للجهود في جميع المجالت التحديات المذكورة وفقا لتوصيات ددول أأعالل التنمية الي  ينبغي أأن تظل خري
دارةً  الجوهرية لعمل الويبو. لى أأن المعهد الش يلي المذكور عرين اإ لبحث الدولي والفحص التمهيدي الدولي ل  وختاما، أأشار الوفد اإ

 المعهد.في بلدو وفي هذا الموضوعة وأأعرب مرة أأخرى عن شكرو للثقة  2022بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات عام 
ن تقدما كبيرا قد أأحرز فيما يتعلق بالحد الأدنى من الوثائق وأأنظمة مراقبة الجودة وكفاءات الفاحصين وعددم . وقد وفى  وقال اإ

دارةً  بحث الدولي والفحص التمهيدي الدولي في أأكتوبر لل المعهد الش يلي المذكور بالتزامه بجدية بالغة وسيشرع في العمل بصفته اإ
2024. 

ثيوبيا البيانين اللذين أأدلت بهال كل من الجزائر، نيابة عن المجموعة الأفريقية، وبنن، نيابة عن البلدان الأقل وأأيد وف .34 د اإ
لى أأن معاهدة مراكش تمثل تقدماً يعتد به في وضع المعايير الدولية وأأعرب عن أأمله في أأن يملأ جوها بقية  نمواً. وأأشار الوفد اإ

المعايير، ل س يما الحماية الدولية للموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأحاط ددول أأعالل الويبو الخاص بوضع 
لى زيادة القدرة التنافس ية الاقتصادية للبلد، بتعاون مع الويبو،  ثيوبية ترمي اإ دلسة الاجتماع علالً بأأن خطة النمو والتحول الإ

ر، ونقل التكنولوجيا، وتطوير النظام الوطني للملكية الفكرية وتعزيزو. وككر أأنها تشمل اتخاك تدابير بشأأن وضع نظم للابتكا
ثيوبيا خلال الس نوات السابقة بغية تطوير الهياكل الأساس ية في  ورحب الوفد بأأنشطة الويبو وبتوس يع نطاق الدعم ليشمل اإ

نشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار،  مجال الملكية الفكرية، وتكوين الكفاءات، ورسم س ياسة وطنية للملكية الفكرية، واإ
وأأتمتة النظام المحلي للملكية الفكرية. وأأعرب الوفد كذلك عن تقديرو لأكاديمية الويبو ولما تضطلع به شعبتها المعنية بالبلدان 

لى توس يع نطاق تعاونها مع الوي  ثيوبيا عن تطلعها اإ بو ليشمل تنفيذ الأقل نمواً من أأنشطة في مجال التعاون الإنمائي. وأأعربت اإ
برام صك دولي بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية  لى أأن اإ المشاريع المتعلقة بنقل التكنولوجيا الملائمة. وأأشار وفدها اإ

والمعارف التقليدية والفولكلور أأولوية رئيس ية بالنس بة للويبو. وأأشاد الوفد بما تبذله اللجنة الحكومية الدولية من جهود حثيثة 
لى توافق في ال راء بهذا الشأأن، وحث الدول الأعضاء على مضاعفة جهودها نظراً لضرورة التزام كبير من في س  بيل التوصل اإ

نه ينبغي عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية  وتجديد ولية اللجنة الحكومية  2024/2025دانب الأطراف كافة. وقال اإ
 الدولية.

يران الإسلامية البيان الذي أأدلت به مجموعة ددول أأعالل التنمية ومجموعة بلدان أ س يا والمحيط  .35 وأأيد وفد جمهورية اإ
الهادئ، وأأعرب عن اقتناعه بأأن الإبداع والابتكار البشريين يحس نان جودة الحياة من خلال دورهال البناّء في التنمية 

لى ضرورة النظر في التوزيع العادل والمنصف الاقتصادية، وبالتالي يس تحقان الحماية بموج ب لوائح الملكية الفكرية. وأأشار اإ
للمنافع المترتبة على حقوق الملكية الفكرية والانتفاع بها في رأأب الصدع بين البلدان المتقدمة والبلدان النامية، ونوو عن أأن 

يران تؤيد المقاربة الإنمائية المتبعة تجاو نظام الملكية الفكرية، نجازات الملكية  اإ لى الاختراعات واإ مؤمنة بأأن نفاك البلدان العادل اإ
يران في اعتماد  لى الدور الفعال الذي اضطلعت به اإ لى مجتمع عالمي مبدع. وتطرق الوفد اإ الفكرية يمكن أأن يعزز الوصول اإ

ن المعاهدة تضرب مثلا مهال على التقنين الموده نحو التنمية، تماش ي ا مع الس ياسة العامة للبلدان معاهدة مراكش، وقال اإ
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والتقييدات والاس تثناءات على نظام الملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تسود روح التعاون في الأعالل الموضوعية 
لى  ضافة اإ بشأأن حق المؤلف والحقوق المجاورة، ومن هذو الأعالل التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات اإ

يلاء الأولوية م يمانا راسخا بأأنه ينبغي اإ نه يؤيد التقدم المحرز في هذا الصدد، لكنه يؤمن اإ ؤسسات التعليم والبحث. وراح يقول اإ
نشاء أ لية تنس يق في هذا  القصوى لإنجازات التقنين الموده نحو التنمية بدل من أأنشطة اللجنة، وبأأن من الأهمية بمكان اإ

جرائية موضوعية على التفاق كي يجذب المزيد من  الصدد. وتحدث الوفد عن تنقيح دخال تعديلات اإ اتفاق لش بونة، وأأيد اإ
البلدان، ورحب باعتماد صك واحد ينسحب على تسميات المنشأأ والبيانات الجغرافية على حد سواء مع توفير مس توى مرتفع 

يران تأأمل في أأن يرعقد ن اإ مؤتمر دبلوماسي قريبا بهذا الخصوص. والتفت الوفد  واحد من الحماية في كلا المجالين. وأأردف يقول اإ
لى اللجنة الحكومية الدولية، وأأعرب عن اعتقادو بأأنه بعد مرور  نفاق قدر هائل من  23اإ عاما من المفاوضات والبحث واإ

اسي بشأأنها. الوقت والطاقة والأموال، قد حان الوقت لوضع اللمسات الأخيرة على الصكوك الملزمة قانونيا وعقد مؤتمر دبلوم
لى  نه يرى أأن الفريق العامل التابع لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات ولجنة البراءات ينبغي أأن يوليا الأولوية القصوى أأيضا اإ وقال اإ

يران أأصبحت طرفا في معاهدة التعاون بشأأن البراءات،  لى أأن اإ ددول أأعالل التنمية بجميع جوانبه، مشيرا في هذا الصدد اإ
ها تنفيذا كاملا من شأأنه أأن يعزز نظام البلد المحلي للبراءات وس يحفز أأيضا على تحقيق نمو البراءات من حيث وترى أأن تنفيذ

لى أأن من الواضح أأن الانتفاع على أأنسب وده بالنظام مرهون بما يلزم تنفيذو من توافر  النوعية والمنية. وأأشار الوفد اإ
ية على الصعيد المحلي. وفي هذا الصدد يمكن لما تقدمه الويبو من مساعدة للتدريب العلمي والتقني والقدرات والبنية التحت 

تقنية ومساعدة على تكوين الكفاءات في مجال نقل خبرات الدول الأعضاء على النحو المنصوص عليه في معاهدة التعاون 
لى مشروع النص الخاص بمعاهدة قانون التصا ميم، أأعرب الوفد عن شعورو بأأن بشأأن البراءات أأن يؤدي دورا قياّل. وبالنظر اإ

من المبكر عقد مؤتمر دبلوماسي قبل تحقيق تقدم بشأأن تقديم المساعدة التقنية ومرافق تكوين الكفاءات وحل القضايا الي  ل 
يران اتخذت تدابير فعالة لتعزيز نظامها في مجال الملكية الفكرية ومن هذو التدابير:  تزال مطروحة. وأأضاف الوفد أأيضا أأن اإ

يداع  لى المودعين؛ وتحسين البنية التحتية للاإ مراجعة عمليات تسجيل الملكية الصناعية؛ والإسراع في تقديم الخدمات اإ
لكترونيا؛ وتنظيم عدة ندوات وحلقات عمل تدريبية وطنية عن مواضيع  جراء جميع تسجيلات الملكية الصناعية اإ الإلكتروني واإ

حقوق الملكية الصناعية لفائدة البلدان المجاورة، ومنها واحدة ل تزال معلقة نزول عند مختلفة؛ وتنظيم حلقات عمل تدريبية عن 
نشاءها ينبغي  طلب قردم مؤخرا بذلك. وتحدث الوفد عن مسأألة المكاتب الخارجية باعتبارها مسأألة س ياس ية مهمة، ورأأى أأن اإ

لى مبادئ عدم التمييز والشفافية، وبالتالي، وبمراعاة قد يران في مجال الملكية الفكرية وفي المجال العلمي، اقترح أأن يستند اإ رات اإ
نشاء مكتب في طهران.  اإ

ن اعتماد  .36 وأأبدى وفد الوليات المتحدة الأمريكية دعمه للبيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء. وقال اإ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفمعاهدة مراكش  عاقات أأخرى في لتيسير النفاك اإ وفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ
من الأمور الي  ستسهم في تعزيز نفاك الأشخاص معاقي البصر وكوي الإعاقات في قراءة المطبوعات في كل  قراءة المطبوعات

لى المصنفات المحمية بحق المؤلف. وأأفاد بأأن الرئيس أأوباما أأعرب، في أأبريل  ليات المتحدة ، عن التزام الو2022أأرداء العالم اإ
الأمريكية بمعاهدة "تضمن أأن ل يكون حق المؤلف حاجزا أأمام نفاك الأشخاص كوي الإعاقات في قراءة المطبوعات، على قدم 

لى النجاح الذي تروّج به ا لى المعلومات والثقافة والتعليم". وأأشار اإ برام معاهدة المساواة مع غيرم ، اإ لمؤتمر الدبلوماسي المعني باإ
لى المصنفات المنشورةلتيسير ن ن كلك المؤتمر فاك الأشخاص معاقي البصر والأشخاص العاجزين عن قراءة المطبوعات اإ ، وقال اإ

لى دخولها حيّز  جراءات تنفيذ المعاهدة، يتطلع اإ يمثلّ خطوة كبيرة نحو بلوغ كلك الهدف. وصّرح بأأن بلدو، الذي يتخذ حاليا اإ
ه حيال عدم التمكّن من تكرار الجوّ التعاوني الذي ساد اجتماع الدول الأعضاء النفاك في أأسرع وقت ممكن. وأأعرب عن أأسف

ومكّن من تبديد اختلافات كبيرة في وجهة النظر، وتمهيد الطريق لمعاهدة مراكش، في المناقشات الجارية على مس توى اللجنة 
تقليدية والفولكلور )اللجنة الحكومية الدولية(. وأأكّد على الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف ال 

لى تحديد المبادئ والأهداف الي  يمكن للدول الأعضاء  رادته في مواصلة المناقشات، غير أأنه اعترف بالحادة، أأول، اإ اإ
للجنة الحكومية الدولية، من الالتفاف حولها. وأأفاد بأأن الدول الأعضاء لم تتمكّن، على الرغم من الجهود الدؤوبة الي  بذلتها ا

بلوغ اتفاق حتى بشأأن أأمّ  الأحكام الأساس ية في النصوص. فلا يمكن للدول الأعضاء، في رأأيه، النظر في المسائل المعقدة 
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دارة المصالح، والتقييدات والاس تثناءات، وممارسة المصالح، والتدابير المؤقتة، والاتساق مع الإطار القانوني  الأخرى، مثل اإ
لى اتفاق حول الأهداف والمبادئ والأحكام الأساس ية للنصوص. وأأعلن أأن من السابق لأوانه النظر ال ل بعد التوصل اإ عام، اإ

مكانية عقد مؤتمر دبلوماسي وأأن بلدو يعارض اتخاك الجمعيات العامة لأي قرار يحدّد ددول زمنيا أأو تاريخا لعقد مؤتمر  في اإ
وص الثلاثة الي  أأعدتها اللجنة الحكومية الدولية. وشّجع الأمانة على جعل منتدى دبلوماسي بشأأن أأي من مشروعات النص

الخاصة بتنفيذ معاهدات  2022، على وثيقة عام 2022ديسمبر  28الويبو تظاهرة س نوية. وأأفاد بأأن الرئيس أأوباما وقعّ، في 
الدولي  التسجيلجنيف لتفاق لهاي بشأأن وثيقة وهي وثيقة تتعلق بتنفيذ معاهدة قانون البراءات و  -قانون البراءات 

ن 2023 سبتمبر 28. وأأوضح أأن وثيقة التصديق على معاهدة قانون البراءات قد أأودعت في الصناعيةتصاميم لل  . ومضى يقول اإ
وس تصبح  2023ديسمبر  28الخاصة بتنفيذ معاهدة قانون البراءات س تصبح سارية اعتبارا من  2023أأحكام وثيقة عام 

لى الوليا طرفا. وأأوضح أأن تلك  36ت المتحدة الأمريكية طرفا في تلك المعاهدة، وبالتالي س يصل عدد الأطراف المتعاقدة اإ
المعاهدة لن تعود بفوائد على مقدمي طلبات البراءات وأأصحاب البراءات في الوليات المتحدة فحسب، بل س تفيد أأيضا مقدمي 

لى حالية اختراعاتهم بفعالية وبتكلفة طلبات البراءات وأأصحاب البراءات في كل البلد ان الأطراف المتعاقدة ممن يسعون اإ
معقولة. وأأكّد الوفد على التقدم المحرز فيما يخص مسار التنفيذ وعلى مشروع القواعد الذي وضعه مكتب الوليات المتحدة 

لى وثيقة جنيف لتفاق لهاي. وأأعرب الأمريكية للبراءات والعلامات التجارية فيما يتعلق بانضالم الوليات المتحدة الأ  مريكية اإ
يداع صكوك التصديق لدى المدير العام في مطلع عام  ن أأحكام مبدأأ الأس بقية 2024عن أأمله في أأن يتم اإ . واس تطرد قائلا اإ

ك دخلت حيّز النفا للاختراعات الأمريكيقانون ( الواردة في الThe first-inventor-to-fileلأول مخترع يقدم طلبا )
. وشرح أأن تنفيذ تلك الأحكام يمثلّ العنصر الرئيسي الأخير من الإصلاحات المتكرّرة المنصوص عليها 2023مارس  26 في

صدار توصية  في كلك القانون. وأأعرب الوفد عن خيبته من عدم تمكّن لجنة البرنامج والميزانية، في أ خر اجتماع عقدته، من اإ
صدارها، ومنها النقا  2024/25للثنائية  باعتماد اقتراح البرنامج والميزانية . وهناك، في رأأيه، عدة حواجز حالت دون اإ

لغاء البرنامج  رسيَّس للغاية بشأأن المكاتب الخارجية الجديدة واقتراح الأمانة باإ الخاص بالشركات الصغيرة والمتوسطة  30الم
رح كأ  ن ما يبعث على الخيبة فعلا أأن كلك الاقتراح طر مر واقع. وأأكّد أأن بلدو يظلّ، على الرغم من كلك، والابتكار. وقال اإ

 مس تعدا لبذل ما يلزم من جهود مع كل الدول الأعضاء من أأدل تسوية المسائل العالقة لبلوغ توافق بشأأن البرنامج والميزانية.

ة، وأأعرب عن اهتمام وأأيد وفد سري لنكا التعليقات الي  أأبدتها المجموعة ال س يوية ونيابة عن مجموعة ددول أأعالل التنمي .37
بلدو بالتصديق على معاهدتي بيجين ومراكش، مؤيداً برنامج التقويم الاستراتيجي. ولحظ الوفد أأن التطوير الاستراتيجي 

لى حد كبير في النمو الاجتماعي والاقتصادي للدول الأعضاء، ووافق على أأن الإدارة  لس ياسات الملكية الفكرية قد سام  اإ
لى ما بعد السديدة ل ليات حال ية حقوق الملكية الفكرية تؤدي دوراً حاسالً في تعزيز تنمية البلد. كال رأأى أأن العالم يتطلع اإ

طارو أأداة لإثراء حياة الشرائح الضعيفة من  2025 عام من أأدل وضع ددول أأعالل شامل للتنمية تكون الملكية الفكرية في اإ
مكانياتها الاقتصادية الحقيقية المجتمع الإنساني وتوليد فرص أأكبر للنمو والرخاء لى بلوغ اإ . وأأضاف الوفد أأن سري لنكا تسعى اإ

فادة الجميع. كال رأأى الوفد أأن الملكية الفكرية، كأداة للابتكار  وتس تحضر باس تمرار ضرورة تحقيق التنمية العادلة والمس تدامة لإ
عياً. وككر أأن سري لنكا حريصة بالتالي على الاس تفادة والإبداع، حافز مهم لتمكين طائفة واسعة من السكان اقتصاديًا واجتما

ومشروع الويبو المتعلق بالتكنولوجيا  (WIPO Re:searchمشروع الويبو المتعلق بالبحث )من س ياسات من قبيل 
لى التنمية العادلة والمس تدامة. وشدد الوفد على أأهمية العمل الذي تضطلع ب (WIPO Greenالخضراء ) ه لتلبية حاجتها اإ

ضفاء طابع رسمي على الصكوك القانونية الدولية من أأدل حالية الموارد  اللجنة الحكومية الدولية والجهود الي  تبذلها في سبيل اإ
لى عقد مؤتمر دبلوماسي  لى حد كبير بالنس بة لشعوب العالم النامي. وأأيد الدعوة اإ البشرية والطبيعية الي  قد تكون مفيدة اإ

لى لوضع اللمسات الأخيرة على لى تأأييد الحادة الملحة للتوصل اإ  مفاوضات اللجنة الحكومية الدولية، كال دعا الدول الأعضاء اإ
دخالها على قانون سري لنكا الخاص بالملكية الفكرية من شأأنها  يجابية. وأأضاف الوفد أأن التعديلات الأخيرة المقترح اإ نتيجة اإ

يداع الطوعي بالنس بة لأصحاب حق  يجابية لإدراج تيسير وضع نظام للاإ نها تتخذ أأيضاً خطوات اإ المؤلف. وقالت سري لنكا اإ
لى دانب  أأحكام دديدة في القوانين الوطنية بموجب البيانات الجغرافية لحماية منتجات من قبيل شاي وقرفة س يلان، اإ

ا الويبو في مجال تنظيم الحمايات المتاحة بموجب علامات التصديق. وأأعرب الوفد عن تقديرو لتوس يع نطاق الحماية الي  تقدمه
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لى سري لنكا في عامي  رسال بعثات من الخبراء اإ ئت عقبها لجنة عاملة لقتراح اتخاك  2023و 2022الجلسات الإعلامية واإ رشِّ أأن
لى اتفاق لش بونة خلال عام  مكانية الانضالم اإ . وفيما يتعلق بالتصاميم الصناعية، أأعلن 2024تدابير دديدة والنظر أأيضاً في اإ

دراج أأحكام دديدة في قوانينها الوطنية لقبول طلبات الو  مكانية اإ فد أأن سري لنكا تتبع تصنيف لوكارنو وأأنها ستنظر في اإ
ن من دواعي سرورو أأن يعلن عن بدء سري لنكا في تنفيذ مشروع دعم مركز التكنولوجيا  نماكج المنفعة. وقال أأيضاً اإ

الل الويبو بشأأن التنمية، مضيفاً أأن بلدو أ خذ في الارتقاء بقوانينه لحماية البيانات والابتكار عملًا بالتوصية الواردة في ددول أأع
 الجغرافية بموجب الإطار القانوني القائم للملكية الفكرية بغية تعزيز حالية سلع الصادرات.

ات الخاصة وأأعرب وفد المملكة المتحدة عن أأمله في أأن يحدد موعد لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة الإجراء .38
نه يرى أأن هذو المعاهدة من شأأنها أأن تعود بفوائد حقيقية على دوائر أأعالل الدول الأعضاء 2024بالتصاميم في عام  ، وقال اإ

ن التكاليف والبيروقراطية المرتبطة بالتصدير ستنخفض اخرفاضا كبيرا بتبس يط  الي  ترغب في العمل في الخارج. وراح يقول اإ
يداع الطلبات جراءات اإ ومواءمتها، ما سيزيد من فعالية نظام لهاي للتسجيل الدولي للتصاميم الصناعية. ورحب الوفد  اإ

حراز تقدم في  لى اإ برام معاهدة شاملة بشأأن حقوق البث، وأأعرب عن تطلعه اإ بالتزام لجنة حق المؤلف بمواصلة العمل على اإ
طار ولية اللجنة الحكومية الدولية الجديدة. وصرح بأأنه يؤمن اإ  يمانا راسخا بالحكم على داهزية أأية معاهدة محتملة لعقد مؤتمر اإ

دبلوماسي بشأأنها وفقا لنضج مشروع النص الخاص بها، وأأنه ل يود أأن يرى اصطناع أأية روابط بالتقدم المحرز في لجان 
قدم المحرز في تحسين معاهدة علاقة لها بالموضوع. وأأضاف أأن النظم الدولية الحالية ل يمكن تجاهلها، وأأعرب عن سرورو بالت ل

التعاون بشأأن البراءات، لأنها هي المجال الذي يمكن من خلاله تحقيق وقع واسع النطاق على نظام البراءات العالمي بشكل 
سريع نسبيا. ورحب بخبر التفاق مؤخرا على تنفيذ عدد من اقتراحات تحسين المعاهدة، ورحب كذلك بأأن التعديلات 

حراز المزيد المرتبطة بتلك ال  ن من المأأمول اإ تحسينات س تعرض على جمعية المعاهدة خلال الأس بوع الراهن. واس تدرك قائلا اإ
من التقدم خلال الس نة المقبلة في سائر مجالت الأولوية، ومنها البحث التعاوني. وأأضاف أأن ما شجعه هو النمو المس تمر في 

 عشر الماضية، وأأعلن عن نية المملكة المتحدة الإسهام في هذا النمو. عضوية أأنظمة الويبو الرئيس ية على مدى الأشهر الثني
ن المملكة المتحدة رغم أأنها موقعة على اتفاق لهاي باعتبارها عضوا في الاتحاد الأوروبي، فاإن البرلمان ينظر  ومضى يقول اإ

لى التفاق دراج حكم في قانونها للملكية الفكرية يتيح للبلد الانضالم اإ بشكل منفصل. وأأعرب الوفد عن اعتقادو بأأن  ال ن في اإ
هذو المقاربة س تضفي على دوائر الأعالل الوطنية المزيد من المرونة داخليا وخارجيا فيما يتعلق بخيار تغطية حقوق التصاميم 

لى الأعالل والابتكار، ورحب بفكرة عقد منتدى الويبو لعام  ن هذا . و 2023واستراتيجيات الأعالل الملائمة. والتفت اإ قال اإ
نه يأأمل  –هو الوقت السليم لفتح أ فاق دديدة أأمام الويبو  والمقصود بذلك المنتفعون بنظام الملكية الفكرية. واس تطرد قائلا اإ

في أأن يشجع المنتدى الشركات من البلدان على اختلاف مراحل تنميتها على زيادة مشاركتها، كي تتمكن الويبو من ضبط 
كثر فعالية. وأأضاف أأن المندوبين الموجودين يمثلون المنتفعين بنظام الملكية الفكرية العالمي ومس تهلكيه، مقاربتها لتحقق الوقع الأ 

وأأعرب عن أأمله في أأن تذكر زيادة المدخلات الواردة من أأصحاب المصالح هؤلء المندوبين بأأهمية العمل الذي تنجزو اللجان 
نشاء أأنظمة واتفاقات دولية في مجال الملكي صلاحها. ومن الضروري أأن يتاح لتلك اللجان العمل على مسائل في اإ ة الفكرية واإ

موضوعية بطريقة بناءة. ولقد خضعت مسأألة المكاتب الخارجية لكثير من النقا  في الماي  القريب ويرى الوفد أأن هذو 
ش بكة مخططة من الناحية  المسأألة مهمة. ومن الضروري وضع مبادئ توجيهية واضحة وشفافة لهذو المكاتب. ومن شأأن وضع

ككاء الوعي بما تقدمه الويبو من خدمات في  الاستراتيجية للمكاتب الخارجية أأن يؤدي دورا أأساس يا في تكوين الكفاءات واإ
مجال الملكية الفكرية العالمية. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يحرز الفريق العامل تقدما كبيرا في هذا الصدد خلال هذا 

ن ما شجعه هو تحقيق مجموعة كبيرة من النتائج. وأأضاف أأن ثمة الأس بوع. والت فت الوفد للحديث عن موضوع التمويل وقال اإ
تحديات مالية أأخرى يتعين التصدي لها، وخاصة تمويل تأأمين الرعاية الصحية فيما بعد الخدمة على الأدل الطويل. وشجع 

دارتها، مع مراعاة استراتيجيات الاستثمار لتحسين عائدات الأمانة على مواصلة اس تكشاف س بل تقييم هذو المس تحقات و  اإ
الأصول المتاحة. ورحب الوفد بالخطة الرأأساللية الرئيس ية باعتبارها خطوة أأولى وحث الأمانة على النظر في المضي قدما 

ئج الفعلية. وصرح بأأن بوضع الميزانية على أأساس الاس تحقاق، بما يحسن الحوكمة المالية عن طريق تيسير المقارنة مع النتا
نه ينبغي اس تطلاع فرص تحسين الوضع المالي من خلال  المملكة المتحدة عازمة على تقديم الدعم في هذا الصدد. وراح يقول اإ
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جراء التحليلات واعتماد أأفضل المالرسات في مجال الإدارة المالية المنفذة حاليا في منظومة الأمم  تحقيق الفعالية والوفورات واإ
 دة.المتح

يجابية خلال الس نوات القليلة الماضية، بما في كلك المعاهدة الي   .39 وقال وفد البرازيل الويبو حققت نتائج ملموسة واإ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو أأبرمت مؤخرا وهي معاهدة مراكش  لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات نجازا تاريخيا، ليس بالنس بة للويبو فحسب، . كوي اإ ن المعاهدة الجديدة تمثلّ اإ وأأضاف قائلا اإ
بل كذلك بالنس بة للمجتمع الدولي عموما. وأأوضح أأن الدول الأعضاء في الويبو اس تطاعت، من خلال معاهدة مراكش، أأن 

ن الدول الأعضاء وضعت  توفر منبرا تجاري الطابع للاس تجابة بطريقة فعالة للتحدي المتمثلّ في "مجاعة الكتب". ومضى يقول اإ
لى المواد المكتوبة، والتمتعّ بالحق  كذلك أأسسا صلبة س تمكّن الأشخاص معاقي البصر من النفاك، على قدم المساوة مع غيرم ، اإ

برام المعاهدة كان بداية لمرح لة دديدة قد تنطوي في الاس تفادة من الثقافة والعمل والمعارف والمعلومات والتعليم. وأأفاد بأأن اإ
نه يجب على الدول الأعضاء ال ن البدء بتنفيذ  على المزيد من التحديات ولكن المؤكّد أأنها س تكتسي مزيدا من الأهمية. وقال اإ
المعاهدة وتلبية تطلعات ومتطلبات المس تفيدين منها. وخصّ بالذكر ثلاث وظائف يجب، في رأأيه، تناولها على جناح الأولوية 

، بأأسرع وقت ممكن، لبدء نفاك الصك؛ وتخصيص ما يكفي من الموارد البشرية والمالية لتنفيذ المعاهدة؛ وتيسير وهي: الترويج
التعاون الدولي من أأدل ضالن أأن يتم تبادل النسخ المعدة في أأشكال ميسّرة عبر الحدود بطريقة فعالة. وأأكّد على ضرورة أأن 

لى تعزيز يكون التنفيذ الفعال والشامل لجدول أأعالل ا لتنمية هدفا مشتركا بين جميع أأعضاء الويبو. ورأأى أأن الجهود الرامية اإ

دراج البعد الإنمائي في عمل  ضفاء المزيد من الشرعية والفعالية عليه تعتمد، في رأأيه، على اإ النظام الدولي لحماية الملكية الفكرية واإ
ترواده حاليا في تنفيذ ددول أأعالل التنمية، ل س يما ما يخص الويبو. وفي هذا الصدد، أأبدى الوفد قلقه من الصعوبات الي  

. وشدّد على ضرورة أأن تجدّد الدول الأعضاء التزامها بتلك 2020عمل أ لية التنس يق الي  وافقت عليها الجمعيات العامة في عام 
ترم الوليات الي  تمت الموافقة عليها ال لية لضالن أأن ل ترؤدل القرارات الي  تعتمد عليها عملية تنفيذ ددول أأعالل التنمية و  أأن تحر

ن الامتثال للقرارات الي  تتخذها الدول الأعضاء وتنفيذها على النحو الواجب من  فعلا. وأأطنب في هذا الصدد قائلا اإ
أأعالل العناصر الأساس ية من حيث تعزيز جوّ الثقة اللازم لتقدم عمل الويبو، بما في كلك في مجالت أأخرى غير تنفيذ ددول 

التنمية. ومن المسائل المهمة الي  يجب تناولها، في رأأي الوفد، تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية 
. وصّرح بأأن اللجنة الحكومية 2024/25والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور واعتماد البرنامج والميزانية للثنائية 

لى وضع قواعد 2002كفت، منذ عام الدولية ع ، على مناقشة المسائل الي  تدخل ضمن وليتها. وككر الحادة الواضحة والملحّة اإ
لى لزوم تسريع  لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي من التملّك غير المشروع. وأأشار اإ

من ددول  28ة الي  أأوكلتها الجمعيات العامة للجنة الحكومية الدولية وكذلك بالتوصية رقم العمل بفعالية على الوفاء بالولي
ن تجديد ولية اللجنة الحكومية أأثناء  بداء التزام بناء. وأأضاف قائلا اإ ن كلك يقتضي من الدول الأعضاء اإ أأعالل التنمية. وقال اإ

اء. فقد حان الوقت، في رأأي الوفد، كي تؤكّد الدول الأعضاء التزامها الجمعيات العامة الحالية يمثلّ اختبارا هاما للدول الأعض
بأأهداف اللجنة الحكومية الدولية وبمطالب أأمّ  المس تفيدين منها، أأي الشعوب الأصلية والجماعات المحلية والتقليدية. وشدّد 

لى تحديد ولية متينة تجسّد الانشغال لى المشكلة  على ضرورة أأن تفضي مناقشات الدول الأعضاء اإ الذي تنظر به الويبو اإ
الخطيرة المتمثلّة في سرقة الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي وتملكّها بطريقة غير مشروعة. 

لى البرنامج والميزانية للثنائية  يلاء اهتمام خاص للمسائل الي  ل تزال  2024/25وأأشار اإ مفتوحة في وأأكّد على ضرورة اإ
يجاد حل متوازن يراعي  لى ضرورة اإ مشروع الوثيقة الي  نظرت فيها لجنة البرنامج والميزانية في أأحدث دوراتها. كال تطرّق اإ
شواغل ومصالح الجميع ويحرص، في الوقت كاته، على احترام القرارات والقواعد السارية. وسلطّ الضوء على الشواغل الي  

لى الدول الأعضاء 28ة فيما يخص طريقة العمل الراهنة للبرنامج س بق أأن أأبدتها وفود مختلف ، الذي تبيّن أأن تقاريرو المرفوعة اإ
لى الوليات الي  وافقت عليها تلك الدول الأعضاء.  غير مرضية وغير مستندة اإ

ن الويبو باتت من محطات الاقتصاد العالمي الي  ل يمكن تجاوزها في عالم .40  أأصبح يشهد وصّرح وفد الجزائر قائلا اإ
طفرة كبيرة وأأصبحت انعكاسات اقتصاد المعارف تحلّ فيه محلّ انعكاسات اقتصاد السلع الملموسة، وأأضحت الملكية الفكرية 
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ن الملكية الفكرية تظلّ عاملا من عوامل التقدم والتنمية في المجالين الاجتماعي  فيه محرّكا للنمو والتنمية. وأأضاف قائلا اإ
قي البعد الإنمائي أأولوية من أأولويات الويبو الاستراتيجية. وأأفاد بأأن بلدو بذل، في هذا المضالر، العديد والاقتصادي طالما ب

من الجهود بغرض توطيد قواعدو المؤسس ية وتعزيز الإطار القانوني للملكية الفكرية بما يجعل التنمية والابتكار والبحث محرّكا 
هود كانت تتمحور حول العناصر التالية: وضع استراتيجية وطنية للملكية الفكرية للنمو الاقتصادي الوطني. وأأوضح أأن تلك الج 

نشاء عدة مراكز  لى أأولويات الجزائر في مجال الملكية الصناعية والتعليم العالي والصحة العامة وحالية التراث الثقافي؛ واإ تستند اإ
نشاء أأكاديمية وطنية للم  لكية الفكرية في المس تقبل القريب؛ وتنظيم الاجتماع الإقليمي من مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار واإ

الثاني للتشاور بشأأن الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا، الذي س تمكّن توصياته من توجيه الويبو في قراراتها بخصوص نقل 
لى الإقليم الأفريقي؛ وأأخيرا، التصديق في ال ونة الأخيرة على معاهدة الويبو  يبو بشأأن حق المؤلف ومعاهدة الو التكنولوجيا اإ

، مّما يدلّ مرّة أأخرى على التزام الجزائر بالعمل على مكافحة التقليد والقرصنة بجميع أأشكالها. بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي
ن بلدو، باعتبارو منسق  ورحب الوفد باعتماد معاهدة مراكش وبروح التوافق الي  سادت طوال المؤتمر. ومضى يقول اإ

جالع في الرأأي بشأأن تذليل المجم لى اإ وعة الأفريقية، أأدّى دورا أأساس يا في نجاح كلك المؤتمر ولم يدّخر أأي جهد للتوصل اإ
لى المعارف والمعلومات والتنمية الاقتصادية والاجتماعية. وحثّ الويبو في  الحواجز الي  تمنع نفاك فئة مهمة من سكان العالم اإ

الإيجابي والبناء الذي ساد في كلك المؤتمر وأأسفر عن اعتماد تلك المعاهدة وكلك لضالن هذا الصدد على الاسترشاد بالسلوك 
معالجة المسائل المطروحة على قدم المساواة، ل س يما ما يخص وضع الاس تثناءات والتقييدات لفائدة مؤسسات التعليم 

اتها في أأعالل اللجنة الحكومية الدولية لضالن والبحث والمكتبات ودور المحفوظات. وأأكّد على وجوب أأن تسود روح التوافق ك
حراز قدر مماثل من التقدم بشأأن الصكوك المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. كال أأشاد الوفد بالتقدم  اإ

رافية، وأأعرب عن أأمله في أأن الذي أأحرزته اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والبيانات الجغ
لى وضع صك دولي متوازن ومنصف يس تجيب لتطلعات كل الدول الأعضاء، وبخاصة البلدان النامية.  تفضي أأعالل اللجنة اإ

وأأحاط الوفد علال بالتقدم الذي أأحرز في تنفيذ ددول أأعالل التنمية وتجلى في تكييف لأنشطة الويبو ومكّن من مراعاة مختلف 
بداء المزيد من الطموح والالتزام في مجال التنمية، كأن مس تويات الت  لى اإ نمية للدول الأعضاء في الويبو. غير أأنه دعا المنظمة اإ

سهامها في تنفيذ ددول أأعالل التنمية، كال تقتضيه أ لية التنس يق الي  اعتمدتها الجمعية  تحثّ هيئاتها، مثلا، على الإبلاغ عن اإ
جراءات عمل أأكثر شمولية وشفافية لضالن حوكمة رش يدة وضالن أأن  ، أأو أأن ترسي2020العامة في عام  في تلك الهيئات اإ

تبقى الويبو من مؤسسات منظومة الأمم المتحدة المتخصصة الي  تديرها الدول الأعضاء فيها. وفي الختام ككّر الوفد بأأن بلدو 
نشاء مكتبين يولي أأهمية كبيرة لمسأألة فتح مكاتب خارجية للويبو في أأفريقيا. وبناء  لى اإ عليه أأبدى تأأييدو للاقتراح الداعي اإ

، على أأن يرفهم من كلك أأنه يمكن 2024/2025خارجيين للويبو في أأفريقيا، والوارد في مشروع البرنامج والميزانية للثنائية 
نشاء مكاتب أأخرى في تلك المنطقة. وأأعلن، في هذا الصدد، أأن بلدو يؤكّد مجددا على رغبته في اس تضافة  للويبو أأن تتوخى اإ

 أأحد المكتبين لمساعدة البلدان الأفريقية على سدّ الفجوة التكنولوجية الي  تعاني منها منطقة بأأكملها وتعزيز الملكية الفكرية.

ليها في س نة  .42 ن الويبو كانت شريكة قوية منذ انضالم بلدو اإ وقد قدمت دعمها  2980وقال وفد جمهورية الفلبين اإ
لى سرعة نمو اقتصاد الفلبين س يما في مجالي  ول نه أ ن الأوان لإرساء شراكة أأقوى نظراً اإ تكوين الكفاءات والمساعدة التقنية واإ

ن أأكبر تحد هو الانتفاع بنظام الملكية الفكرية لتعزيز كلك  الذي يعد أأحد الاقتصادين الأسرع نمواً في أ س يا. واسترسل قائلًا اإ
بالتنمية الاجتماعية والثقافية. وأأحاط علالً بأأن مكتب الفلبين للملكية الفكرية كان الأداء الاقتصادي والحفا  عليه والنهوض 

صدار لنظام أأتمتة الملكية الصناعية مما حسن معالجة طلبات البراءات والعلامات  أأول مكتب في أ س يا يس تخدم أأحدث اإ
لى بروتوكول لى انضالم بلدو الحديث اإ ن عدد مؤسسات التعليم  التجارية وأأى  في الوقت المناسب نظراً اإ مدريد. وأأردف قائلًا اإ

والبحث المدعومة من دانب مكاتب دعم الابتكار والتكنولوجيا الي  هي عبارة عن نسخة محلية عن مراكز الويبو لدعم 
لى  لى تعديل قوانين حق الم 67التكنولوجيا والابتكار ارتفع اإ ؤلف مؤسسة مما قرب نظام البراءات من المنتفعين به. وأأشار اإ

ن التعديل  نشاء مكتب لحق المؤلف في مكتب الملكية الفكرية. وأأضاف قائلًا اإ ضمن قانون الفلبين للملكية الفكرية وتحديثها واإ
دارة الحقوق تمتثل لم معاهدة و  عاهدة الويبو بشأأن حق المؤلفيشمل أأحكاماً متعلقة بالمسؤولية الثانوية والحماية التكنولوجية واإ

نفاك وهو أأول مكتب ء والتسجيل الصوتيالويبو بشأأن الأدا ن مكتب الفلبين للملكية الفكرية كلف بمهمة الإ . ومضى يقول اإ
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ليه تلك المهمة من بين مكاتب الملكية الفكرية في جنوب شرق أ س يا. وأأطلع الحضور على تشجيع أ ليات تسوية  تس ند اإ
ن مكتب الفلبين هو المكتب الوحيد في  المنازعات البديلة كحل بديل لإجراءات التقاي  الطويلة والمكلفة. واس تطرد قائلًا اإ

نفاك حقوق  ن بلدو في ضوء خبرته في مجالت اإ أ س يا الذي يتيح أ ليتين بديلتين لتسوية المنازعات أأي الوساطة والتحكيم واإ
دارة الملكية الفكرية هو في وضع يمكنه من تقديم المسا لى دول أأعضاء أأخرى الملكية الفكرية وتسوية المنازعات البديلة واإ عدة اإ

ن بلدو يقيم السلع والخدمات الي  قد تكون مؤهلة للحالية بناء على نظامي  في منطقة جنوب شرق أ س يا. وأأنهيى بيانه قائلًا اإ
البيانات الجغرافية والمعارف التقليدية ويعتزم فتح نظام لتسجيل البيانات الجغرافية ويس تضيف حيوانات ونباتات متنوعة 

 قاليد ومهارات فنية فريدة من نوعها وبدور في تلك المجالت المس تجدة.ويتمتع بت

وأأيد وفد باكس تان بيان مجموعة ددول أأعالل التنمية ومجموعة أ س يا والمحيط الهادئ وأأشاد بالتقدم الذي أأحرزته الويبو  .42
برام معاهدة مراكش.2023 في لى المناخ الذي ساد في بيجين للتوفق في اإ ك استندت اإ د الوفد اهتمام باكس تان الدائم وأأك ، اإ

بوضع نظام دولي مرن ومتوازن للملكية الفكرية يلبي الاحتيادات المتنوعة للدول الأعضاء على اختلاف مس تويات تنميتها، 
لى المعارف.ب واهتمامه في الوقت كاته  ة وأأفاد الوفد بأأن باكس تان واصلت تعزيز نظامها الوطني للملكي تشجيع الابتكار والنفاك اإ

نه  دخال مزيد من التحسينات العملية على مكاتب الملكية الفكرية وتعزيز أأشكال حالية الملكية الفكرية وقال اإ الفكرية عبر اإ
وأأيد الوفد بقوة أأهمية ددول  الملكية الفكرية. ومسار في ممارسةيرحب بالمساعدة الوجيهة الي  تقدمها الويبو على تطوير خبرة 

يمانه بأأن أأعالل التنمية وشجع الوي  بو على أأن تطلب بوده خاص تعاون البلدان النامية للحفا  على اس تمرار أأهميتها، معربا عن اإ
رداء المؤتمر الدولي  كلك ممكن ددا نظرا لما بدا من توافق وتعاون في ال ونة الأخيرة. لذلك أأعرب الوفد عن خيبة أأمله في اإ

فيد جميع الدول الأعضاء من نظام الملكية الفكرية، ل بد للمنظمة أأن تطرح ولحظ أأنه لكي تس ت  بشأأن الملكية الفكرية والتنمية.
ل على خبرة الخبراء العالميين وتجد س بلا صقضايا التنمية المرتبطة بالملكية الفكرية على الطاولة على أأعلى المس تويات لتح

د الويبو على تسريع وتيرة عملها بشأأن تحديد ولذلك حث الوف لتنمية.ل لتوس يع نطاق عمل الملكية الفكرية بوصفها أأداة فعالة 
مواطن المرونة في اتفاق الويبو ومنظمة التجارية العالمية والتوصيات الوجيهة لجدول أأعالل التنمية، مضيفا أأن الويبو فوضت 

لى البلدان النامية. نشاء مكاتب خ لتقديم المساعدة اإ نه تابع النقا  في لجنة الميزانية حول اإ ارجية وحث الدول وقال الوفد اإ
الأعضاء على النظر في معايير هذو المكاتب ووليتها وددوى تكلفتها عبر مسار شفاف وشامل تديرو الدول الأعضاء من أأدل 

ورأأى أأنه ينبغي للمكاتب الخارجية أأن تواصل تقديم المساعدة التقنية وأأل يقتصر تركيزها على  صياغة س ياسة متماسكة.
لى ا باكس تان هو مقر الويبو في جنيف وتحدث عن ته أأن أأفضل من يقدم تلك الخدمات الي  طلبخدمات الويبو، مشيرا اإ

قامة مكتب خارجي لباكس تان في المس تقبل. لى اإ وشكر الوفد الأمانة لأنها وضحت التمثيل الجغرافي لموظفي  الحق في السعي اإ
لى أأنه يناشد المنظمة كي تبذل جهودا أأكثر لتحسين الت وازن في هذا المجال والحفا  على مبادئ الأمم المتحدة في الويبو مشيرا اإ

مناقشات اللجنة الحكومية  اختتاموأأيد الوفد بقوة  هذا الصدد وس يطلب من الويبو أأن تقدم قائمة محدثة بالتحسينات المنجزة.
لى البلدان النا ن اختتام مؤتمر  مية.الدولية مبكرا وعقد مؤتمر دبلوماسي لأن هذا المجال كا أأهمية كبيرة بالنس بة اإ وقال اإ

وأأكد الوفد أأن  دبلوماسي مبكرا يمكنه أأن ينبثق عن نوايا حس نة وأأن يقوي ثقة البلدان في تطوير نظام الملكية الفكرية.
باكس تان س تظل ملتزمة بالمشاركة البناءة في الويبو الي  تشعر أأن عملها يسير في الطريق الصحيح ونا  الدول الأعضاء أأن 

 مناخ التعاون. تحافظ على

برام  .43 ك شهد اإ لى أأن العام الماي  كان حافلًا للمنظمة اإ وأأيد وفد موناكو بيان بلجيكا نيابة عن المجموعة باء وأأشار اإ
لى أأن الدول الأعضاء س تكون  معاهدة تسمح بتمكين المكفوفين أأو كوي الإعاقة البصرية من قراءة المصنفات المطبوعة. وأأشار اإ

خلال الأسابيع المقبلة، وتحديداً مشروع معاهدة لحماية هيئات البث الذي خضع لنقا  دام أأكثر من مشغولة بمواضيع أأخرى 
عقد ويؤمل الخروج منه بحل سريع وكذا المشاريع المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور والالتزام البناء لكل 

لى أأن العام القادم س يكون عاماً ح اسالً سيبلغ كروة أأهميته أأثناء عملية اختيار المدير العام الجديد وهي عادة طرف. وأأشار اإ
لحظة خاصة وفاصلة. وبين الوفد أأنه بغية الخوض في كل هذو الأمور في وقتها بذهن صاف، ينبغي بذل كافة الجهود للنجاح 

رة الأخيرة من لجنة الميزانية أأثناء الجمعيات في الجمعيات. وعبر عن أأمل بلادو في الظفر بحل لجميع القضايا العالقة خلال الدو 



A/51/20 Prov.1 
29 
 

دارة س ندات  صلاح نظام اإ مارة موناكو قد انتهت للتو من اإ ن اإ وتبني وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية المقبلة. وقال الوفد اإ
دارة الت ن مكتب موناكو يمتلك برنامجاً حاسوبياً فعالً قادراً على اإ صاميم الصناعية والعلامات الملكية الصناعية وفسر قائلًا اإ

والبراءات في أ ن معاً. وأأوضح أأن هذا البرنامج قد صمم وأأعد ليناسب القيود المفروضة على المكاتب الصغيرة فالنظام الجديد 
يبسط جمع المعلومات ومعالجتها بشأأن س ندات الملكية الصناعية، ما يسمح بتوفير الوقت للوكلاء لتحسين اس تقبال 

سد اء النصح لهم. وبين الوفد ان موناكو تمتلك شفرة المصدر ولها مطلق الحرية في نشر الشفرة أأو تطويعها المس تخدمين واإ
صلاح أأداة الإدارة.  للاحتيادات الجديدة. وأأضاف أأن الحكومة قد أأطلقت مودة لتحديث صكوكها القانونية بالتوازي مع اإ

لى الامتثال للمعايير  2022 وبين أأنه ت التقدم بمشروع قانون بشأأن العلامات في ديسمبر أأمام المجلس الوطني ويهدف اإ
نه سيشكل فريق عمل في القريب لدراسة قانون  نها قيد النظر واإ الدولية في هذا المجال. أأما النصوص التنفيذية فقال الوفد اإ

لكتروني مخصص لهذا العالم غير عداد موقع اإ نه يجري حالياً اإ الملموس وس يظهر للنور  البراءات. وفي الخاتمة، قال الوفد اإ
جراءات البحث. 2024 بنهاية  تعزيزاً للملكية الصناعية ولنشر المعلومات ولتبس يط اإ

ن الأولوية هي التحرك نحو  .44 وقال وفد جمهورية كوريا بخصوص تدني معدلت التوظيف وتباطؤ النمو الاقتصادي اإ
نشاء  لى تغذية البيئة الاقتصادية عن طريق الابتكار والإبداع وتسهيل الأمور على الشركات المبتدئة واإ بداعي يرمي اإ اقتصاد اإ

رؤية جمهورية كوريا الي  ترى في النظام الإيكولوجي للملكية الفكرية أأداة  أأسواق دديدة وتوفير فرص العمل. وعبر الوفد عن
لى الدعم لتعزيز سلسلة القيمة من البداية بمولد الفكرة وحتى تحقيقها في نشاط  أأساس ية تسمح بتغيير أأدوات الاقتصاد وتحتاج اإ

ن مكتب كوريا للملكية الفكرية قد غير نموكج الفحص للتركيز  على تحسين جودة عملية الفحص وتقليص الأعالل. وقال اإ
لى تحسين الجودة  ن جمهورية كوريا تتطلع اإ فترات الانتظار، بهدف تيسير تطوير حقوق الملكية الفكرية العالية الجودة. وقال اإ

لى التسجيل مروراً بالفحص، وزو  دارة حقوق الملكية الفكرية من مرحلة تقديم الطلب اإ دت العامة لكل عملية من عمليات اإ
المكتب الوطني بنظام بحث صغير وعززت الحوار مع مودعي الطلبات وبسطت الإجراءات التصحيحية تسهيلًا لعملية 

نه ت وضع خطة متوسطة الأدل لتقليص فترات انتظار  تطوير الحقوق الدولية الرفيعة المس توى للملكية الفكرية. وقال اإ
لى  2025الفحص بحلول عام  لى تحسين قدرات أأشهر للبراءات وثلا 20اإ ثة أأشهر للعلامات التجارية وقد أأدت الخطة اإ

الفحص من خلال تعيين فاحص دديد وتحسين التدريب على الملكية الفكرية وتحديث نظام البراءات. وزادت أأيضا المشاركة 
طار معاهدة الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءاتفي جهود اقتسام العمل من قبيل  التعاون بشأأن البراءات  في اإ

ن جمهورية كوريا قد وضعت حيز التنفيذ نظام دعم  والبحث والفحص الجماعي بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وقال اإ
مالي لتسهيل التمويل على الشركات الي  تمتلك الكثير من حقوق الملكية الفكرية تعزيزاً منها لتسويق حقوق الملكية الفكرية 

للشركات المبتدئة على الانطلاق بسرعة، كال اقترح الوفد على الدول الأعضاء أأن تقف كالبنيان المرصوص لتطوير وتشجيعاً 
وس يلة لتقييم الملكية الفكرية تس بق مرحلة التمويل. وأأثنى على الويبو وأأنشطتها بموجب برنامج التقويم الاستراتيجي ووافق 

يع الدول الأعضاء، معبراً عن أأمله في أأن يتم التعاطي مع القضية على نحو بناء على أأن فتح مكاتب خارجية دديدة أأمر مهم لجم 
لى موضوع التقنين فعبر عن  أأثناء الجمعيات العامة ومعربًا عن رغبته في أأن يشارك مشاركة أأكبر في هذا المجال. والتفت الوفد اإ

كال سادت في معاهدة  دة قانون البراءات الموضوعيمعاهأأمله في أأن تسود روح التعاون مناقشات معاهدة قانون التصاميم و 
ل أأنه ظل في طريق مسدود. وأأضاف الوفد أأنه ينبغي  حق المؤلف في الماي  القريب، ولئن كان هذا الأمر مفيداً للصناعة اإ

رساء أ لية لإشراك  مجموعات أأن تسترشد خدمات الملكية الفكرية العالمية الي  تقدمها الويبو بالمس تخدم وعلى الويبو اإ
ن جمهورية كوريا ستس تمر في دعم ددول أأعالل  المس تخدمين في صياغة الس ياسات في هذا المجال. وفي الختام قال الوفد اإ

طار صندوقها الاستئماني لدى الويبو بغية سد الفجوة في الملكية الفكرية بين الدول  التنمية ول س يما المشروعات المنجزة في اإ
 الأعضاء.

بيا بالعمل المتفاني والفعال الذي قام به المدير العام وخصوصا التزامه بس ياسات حالية الملكية الفكرية وأأشاد وفد كولوم  .45
وأأبرز الوفد النجاح الدبلوماسي الأخير للمنظمة والدول الأعضاء المتمثل في اعتماد معاهدة مراكش الي  لبت  وتعزيزها.

لوفد عن عمل اللجنة الحكومية الدولية مجددا طلب مجموعة بلدان وتحدث ا الاحتيادات الماسة لشريحة عريضة من الناس.
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أأمريكا اللاتينية والكاريبي من أأدل تجديد ولية هذو اللجنة لكي تس تطيع المضي قدما في المفاوضات من أأدل اعتماد صكوك 
ولكن الوفد   الثقافي التقليدي.ملزمة قانونيا من شأأنها أأن تضمن حالية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير

في المداولت والمفاوضات الأخيرة الي  بدأأت منذ عقد مضى، أأي منذ وقت  سادأأعرب عن قلقه من شعور الحرمان الذي 
اتخاك الخطوة النهائية الي  من من أأدل ورأأى الوفد أأن الوقت قد حان لحشد الإرادة الس ياس ية اللازمة  لتبادل ال راء. كافٍ 

وكان لزاما على الدول الأعضاء  ن تمكن من التوفيق بين المواقف المتباينة، ومن ثم تحديد الوسائل الملائمة للحالية.شأأنها أأ 
نه ل بد، بصرف النظر عن  مواصلة المضي قدما في المناقشات حول جميع المواضيع في كل لجنة من اللجان المختلفة. وقال اإ

السعي لإيجاد حلول مشتركة من خلال الحوار البناء ومراعاة المسائل المتعلقة بالتعاون  المواقف المختلفة الي  قد تبرز، مواصلة
وأأعرب الوفد عن تقديرو لدعم الويبو وتعاونها في ضالن التنفيذ الملائم والفعال للبروتوكول المتعلق  والمساعدة التقنية باس تمرار.

وأأبرز  س بق أأن دخل حيز النفاك في كولومبيا منذ أأكثر من س نة.باتفاق مدريد بشأأن التسجيل الدولي للعلامات، وهو الذي 
لى مكتب الملكية  الوفد أأيضا الأثر الإيجابي لأنشطة النشر المشتركة. وأأعرب عن تقديرو لمساعدة الويبو القيمة الي  قدمها اإ

 من العمليات والتحديث الصناعية بشأأن صياغة استراتيجيات لتعزيز الخدمات المتعلقة بالملكية الفكرية، فيما يخص كل
دارة المعاهدات. لى تحسين خدمات المعاهدات الي   التكنولوجي واإ وفي هذا الصدد، حث الوفد الويبو على مواصلة السعي اإ

لى جعل البلدان النامية تس تخدمها أأكثر. وتحدث الوفد  تديرها، لأن الأداء الفعال لهذو الخدمات أأمر حيوي للجهود الرامية اإ
لى تشجيع الشركات على اس تخدام نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظام عن الحادة اإ  لى اتباع استراتيجيات تهدف اإ

ن ددول أأعالل السلسلة الحالية من اجتماعات الجمعيات يتضمن مسائل عالقة كات  مدريد للتسجيل الدولي للعلامات. وقال اإ
نه من المنطقي أأن يكون لمسأألة الميزانية تأأثير مشترك في  ئية المقبلة.أأهمية كبيرة، مثل الموافقة على ميزانية للبرامج للثنا وقال اإ

واعترف الوفد بجهود المنظمة  جميع أأنشطة الويبو وأ ثار على الطريقة الي  وضعت بها وليات مختلف اللجان والأفرقة العاملة.
لى العناية الواجبة والطلبا ت المقدمة من مختلف بلدان أأمريكا اللاتينية وبلدان فيما يتعلق بتخطيط برنامج الميزانية داعيا اإ

دراجها.  الكاريبي، وهي طلبات ينبغي اإ

وتحدث وفد س نغافورة باسم الفريق العامل المعني بالتعاون في مجال الملكية الفكرية التابع لمجموعة رابطة أأمم جنوب  .46
يكولوجي  يم والوساطةمركز التحكشرقي أ س يا، وأأشاد بمساهمة كل من مكتب الويبو بس نغافورة و  التابع له في نمو نظام اإ

لى أأنه خلال  قليم رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا ومنطقة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. كال أأشار اإ حيوي للملكية الفكرية في اإ
لى  ت الدراس ية، بلداً من خلال برامج المساعدة التقنية، والحلقا 23العام المنصرم، قدم مكتب الويبو بس نغافورة المساعدة اإ
في س نغافورة قد اس تمع لعدد من  لتحكيم والوساطةل  الويبو مركزوالاضطلاع بعمل التشاور مع الحكومات. وككر الوفد أأن 

طار أأنظمة قانونية ش تى وهيأأ بيئة مؤاتية لتسوية النزاعات المتعلقة بالملكية الفكرية من خلال س بل بديلة  القضايا البارزة في اإ
وأأضاف أأن س نغافورة، بوصفها فرداً من المجتمع الدولي للملكية الفكرية، قد أأدت دوراً تيسيريًا في تلك لتسوية النزاعات. 

لى أأس بوع الملكية الفكرية. وككر أأن أأس بوع الملكية الفكرية قد 2023الجهود ودعت المجتمع العالمي للملكية الفكرية، في عام  ، اإ
لى دانب جهات دولية شريكة، بما فيها م  قد اإ كتب الويبو بس نغافورة، والمعهد الوطني الفرنسي للملكية الصناعية، ومكتب عر

 2 000الوليات المتحدة للبراءات والعلامات، ومكتب البراءات الياباني، والمكتب الأوروبي للبراءات، واس تضاف أأكثر من 
لى أأن تنوع المسائل الي  تناولتها المناقشة قد 36مندوب من  أأكد من دديد على الدور المهم للملكية  بلداً. وأأشار الوفد اإ

ليها، باعتبارها بلداً  نه من الجوهري بالنس بة اإ الفكرية في قيادة الابتكار في الاقتصاد القائم على المعرفة. وقالت س نغافورة اإ
أأنشطة الملكية  صغيراً محدود الموارد الطبيعية، أأن تعترف بقيمة الأفكار والأصول غير المادية والابتكار، مضيفةً أأن تكثيف

الفكرية في أ س يا وخارجها تتطلب وضع هياكل أأساس ية عتيدة وتكوين كفاءات متينة في مجال الملكية الفكرية. وككر الوفد أأنه 
لت في س نغافورة، على مدى العام المنصرم، ثلاثة تطورات مهمة، أأل وهي: التعاون مع أأكثر من  مكاتب للملكية  20سُر

لى التوقيع على مذكرات تفام  الفكرية على صعيد العالم ، ومع منظالت دولية كالجمعية الدولية للعلامات التجارية، مما أأفضى اإ
لى تعزيز التشغيل المتبادل مع المكاتب الدولية والإقليمية للملكية الفكرية؛ وتعزيز مكتب س نغافورة لفحص البراءات في  ترمي اإ

لى دانب الانتقال من نظام للتقييم 2023مايو  لى نظام للمنح الإيجابي يرتوقَّع أأن يرفع جودة البراءات الممنوحة في ، اإ الذاتي اإ
عة للبراءات فيها؛ واتخاك مبادرات لعتماد خطط لتمويل الملكية  س نغافورة ويخفض التكاليف والإطار الزمني للشركات المودِّ
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دراك قيمة الملكية الفكرية وتحويلها لى رؤوس الأموال، نظراً  الفكرية من شأأنها تمكين الشركات من اإ لى نقد وتحسين الوصول اإ اإ
لى أأن الويبو  لأنه يرتوقع من الشركات أأن تجني نس باً أأوفر من الأصول غير المادية في اقتصاد يقوم على المعرفة. وأأشار الوفد اإ

موازاةً مع تعزيز نظام  شريك مفيد وأأكد التزام س نغافورة بالتعاون في أأعلى مس توى من النقا  الفكري حول الملكية الفكرية،
يكولوجي للملكية الفكرية ملائم للمشروعات التجارية وموده نحو النمو.  اإ

نه يؤيد البيانين اللذين أأدلى بهال كل من الهند، نيابة عن مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ،  .47 وقال وفد تايلند اإ
طالما اعتربرت الملكية الفكرية أأداة مفيدة لتشجيع  وس نغافورة، نيابة عن رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا، ولحظ أأنه لئن

نه قد يكون لها أأيضاً أأثر واسع النطاق على المسائل المتعلقة بالتنمية والمصلحة العامة، من التنوع  المصالح الاقتصادية، فاإ
يجاد التوازن بين تلك المصالح حتى ي  لى الصحة العامة والتعليم. ولذا، ينبغي للويبو اإ س تفيد أأصحاب الحقوق البيولوجي اإ

ومس تخدموها، على قدم المساواة، من مزايا الإبداع والابتكار. وأأشاد الوفد بما تبذله الأمانة من جهود لوضع ددول أأعالل 
الويبو الإنمائي موضع التطبيق، بما يغير الطريقة الي  تعمل بها المنظمة من خلال جعلها أأكثر تماش ياً مع الأهداف الإنمائية 

طاقاً لمنظومة الأمم المتحدة، وجعل الدول الأعضاء تملك فيها زمام المبادرة أأكثر، وزيادة شمولها وشفافيتها ومساءلتها. الأوسع ن
لى اس تعراض تقارير  نه ينبغي مواصلة تعميم ددول أأعالل التنمية في جميع أأنشطة الويبو وأأعرب عن تطلعه اإ وقال الوفد اإ

براز دور الويبو باعتبارها منتدى لمناقشة الملكية هيئات الويبو، عن تنفيذها لجدول الأع لى اإ الل، أأثناء الجمعيات. وأأشار اإ
لى ضرورة تصديق الدول الأعضاء عليها في أأقرب  برام معاهدة مراكش. وأأشارت تايلند اإ الفكرية ووضع المعايير من خلال اإ

د سواء ضالنًا لتنفيذها، وتوقعت أأن الزخم الإيجابي وقت ممكن وتقديم المساعدة التقنية للدول الأعضاء والجهات المعنية على ح
الذي تجلى في مراكش من شأأنه أأيضاً أأن يدفع بعجلة المسائل الأخرى الواردة في ددول الأعالل. وككرت تايلند أأنها تولي أأهمية 

ات في تلك المجالت، بيد خاصة لعمل اللجنة الحكومية الدولية، وأأنها قد نظمت في بانكوك اجتماعاً غير رسمي لتيسير المفاوض
طار جو من التعاون بغية وضع اللمسات الأخيرة على  أأنه ينبغي للدول الأعضاء أأن تشارك في اللجنة الحكومية الدولية في اإ

النص وعقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية المقبلة. وفيما يتعلق بمسأألة حوكمة الويبو، أأيدت الويبو الاس تعراض الجاري الرامي 
لى  شراف الدول الأعضاء، وتعزيز الشفافية والإنصاف. وأأيد الوفد المقترحات المقدمة اإ تحسين فعالية الهياكل القائمة، وتكثيف اإ

لى المزيد من المناقشات. وشكر الويبو على دعمها  من مجموعة ددول أأعالل التنمية والمجموعة الأفريقية وأأعرب عن تطلعه اإ
لى بروتوكول مدريد ونظام لهاي، وعلى  ص بتايلند، بمالتطوير نظام الملكية الفكرية الخا في كلك التحضيرات للانضالم اإ

 مشاركتها في اس تضافة الندوة العالمية بشأأن البيانات الجغرافية.

يطاليا تنظر  .48 ن اإ يطاليا بيان ليتوانيا نيابة عن الاتحاد الأوروبي وبيان بلجيكا نيابة عن المجموعة باء. وقال اإ وأأيد وفد اإ
لى الطلبات المودعة في  طار نظام الويبو مؤكداً أأن هذا الاتجاو  2022بعين الرضا اإ لدى مكاتب الملكية الفكرية الوطنية في اإ

نيؤكد أأن الإبداع والابتكار هو عنصر أأساسي لتحقيق التنافس ية والنمو الاقتصادي والتقدم الاجتماعي الملكية  . وقال اإ
س ياسة الحكومة واستراتيجية الشركات مس تطرداً أأنه ل مكان لزدهار الابتكار بدون  الفكرية هي من الأمور المحورية في

كاً حالية حقوق الملكية الفكرية. وأأضاف أأن المنظمة تضطلع  ككاء الوعي بفوائد الملكية الفكرية وتعزيز اإ بدور محوري في اإ
لى  قدرات مكاتب الملكية الفكرية الدولية وتقديم الخدمات الأساس ية لمجتمع يطاليا تضم صوتها اإ ن اإ الأعالل والشركات. وقال اإ

صوت الدول الأعضاء الأخرى في تهنئة المدير العام والموظفين على جهودم  للحفا  على مكانة المنظمة باعتبارها السلطة 
برام معاهدة مراكش ول  العالمية في مجال الملكية الفكرية واعتماد البصر ومعاهدة بيجين عاقي لملنتائج الباهرة الي  حققتها المنظمة كاإ

صلاحات داخلية مهمة من خلال  أأعرب الوفد عن اهتمامه بمنظمة ثرية ومس تجيبة وفعالة و برنامج التقويم الاستراتيجي. اإ
لى الموافقة على عزم الأمانة اس تمرارها على درب الإدارة المتينة والشفافة والمسؤولة فضلا عن  مشيرا في الوقت كاته اإ

دارة الموارد البشرية وأأنه واثق في أأن استراتيجية "الخدمات الم ن الويبو تعلق أأهمية كبرى على اإ وجهة نحو الزبون". وقال اإ
سوف تؤدي دورا حيويا فيما يتعلق بجهود الأمانة لتأأمين المهارات اللازمة في  2025-2023الموارد البشرية الجديدة للفترة 

لى احتواء تكلفة الموظفين.  س ياق الضغوط الكبيرة على التكاليف والحادة وأأعرب الوفد عن تقديرو للتزام الأمانة باعتماد اإ
وعرج الوفد على موضوع  تدابير فعالية التكلفة والتعاون المثمر بين هيئات الويبو للرقابة الإدارية الأمانة والدول الأعضاء.
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يطاليا لأنشطة الويبو وجهوده 2024/25الثنائية  لحقوق الشركات الصغيرة والمتوسطة اس تخدام ا لزيادة فأأكد مجدداً على دعم اإ
يجاد وظائف دديدة. وعليه، رحب الوفد فيما يتعلق باقاطرة اللأنها منبع للابتكار وهي الملكية الفكرية  لنمو الاقتصادي واإ

عادة البرنامج الخاص بالشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار في  ن 2024/25ئية والميزانية للثناالبرنامج اقتراح باإ . وقال اإ
يطاليا  لى نتائج توافقية في النقا  بشأأن فتح المكاتب الخارجية للويبوتؤيد اإ ول تعترض على محافظة الويبو  سبيل الوصول اإ

ن السبيل الذي سلكته على ش بكة صغيرة، شريطة أأن تدعم تلك المكاتب بفعالية تحقيق أأهداف المنظمة الاستراتيجية . وقال اإ
رشادات بهذا الشأأن. وبين أأنه ينبغي بذل المزيد من الجهود وأأن المنظمة قد  قف الوفد يترك وقتاً ضئيلًا للدول الأعضاء لتقدم اإ

رشادي.  طار اإ وأأعرب الوفد عن شكرو للمدير العام على الضالنات بأأن فتح في صف فكرة تشكيل فريق عامل لتحديد اإ
برام معاهدتي مراكش وبيجين مكاتب خارجية دديدة س يكون منفصلا عن مسأألة "ازدواج  ن اإ ية قدرات" الويبو. وقال اإ

طار المعايير الدولية أأعادت الثقة في المسار متعدد الأطراف وبرهنت على قدرة الدول الأعضاء  على حلّ القضايا العالقة في اإ
لى اتفاق بشأأن تنس يق الجوانب الشكل  يطاليا تأأمل بجدية في التوصل اإ ن اإ ية والإجراءات وتبس يطها للملكية الفكرية. وقال اإ

فيما يتعلق بتسجيل التصاميم الصناعية، وبشأأن حالية هيئات البثّ، واعتبر أأن اعتماد معاهدة تكفل تيسير تسجيل التصاميم 
ن التصاميم الصناعية تحرّك النمو الاقتصادي الصناعية وتخفيض تكلفتها س يعود بالفائدة على جميع أأعضاء الويبو.  وقال اإ

وشكر جتماعي، كال يدلّ على كلك المعرض الإيطالي للتصاميم الابتكارية الذي تحتضنه الويبو في مبناها الجديد. والتغيير الا
يطاليا تأأمل في أأن تجرى  ن اإ لى حضور حفل افتتاح المعرض. وقال اإ الوفد المدير العام على رعايته لهذو المبادرة ودعا الوفود اإ

ارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في جوّ معقول وبناّء، بما يكفل تحقيق مناقشات حالية الموارد الوراثية والمع
التوافق الممكن الذي طال انتظارو في هذو المسائل. واعتبر الوفد أأن مراجعة نظام لش بونة بشأأن تسجيل تسميات المنشأأ 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد اتفاق لش بونة قابلة للتحقيق حاليا وانتظر من أأمانة اتحاد لش بونة أأن توافق على الدع وة اإ
لى الاتحاد المعدّل في الثنائية المقبلة.  ن تلك المراجعة هي فرصة فريدة للسالح للمنظالت الدولية بالنضالم اإ وأأضاف قائلا اإ

س تخدم تسميات المنشأأ من وتمنين نظام لش بونة من اس تقطاب المزيد من المنتجين من البلدان المتقدمة والبلدان النامية الي  ت 
يطاليا للنهوض بحلّ طموح ل يمسّ أأدل رفع القدرات التنافس ية واس تغلال معارفها التقليدية.  ن كلك هو مغزى مبادرة اإ وقال اإ

ومضى يؤكد  بالمس توى الحالي للحالية الممنوحة لتسميات المنشأأ ولكن يوسّع نطاقها كي تشمل جميع تسميات المنشأأ الأخرى.
جراءات هذو على الحا برام معاهدة لتسهيل اإ جراءات التصاميم الصناعية وتبس يطها مضيفاً أأن اإ لى اتفاق بشأأن تنظيم اإ دة اإ

 التصاميم وتقليص كلفتها س يعم بالفائدة على جميع الدول الأعضاء فالتصاميم الصناعية مهمة ل شك للتغيير الاجتماعي.

ة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي والبرازيل نيابة عن مجموعة وأأيد وفد الأرجنتين بياني ترينيداد وتوباغو نياب .49
برام معاهدة مراكش بنجاح الي  ساعدت مع معاهدة بيجين لس نة  في  2022ددول أأعالل التنمية. وعبر عن رضاو حيال اإ

نه سيس تمر في العمل لمؤازرة الحفا  على مصداقية الويبو باعتبارها المنتدى الأول في مجال الملكية الفكرية. وقال ال وفد اإ
المنظمة والنهوض بأأنشطة التقنين لإرساء نظام دولي ومتوازن للملكية الفكرية يحفز الابتكار والإبداع والاستثمار ونقل 

لى أأنه بغية تحقيق هذو الأ  هداف، التكنولوجيا، وبالتالي يدفع عجلة التنمية الاقتصادية ويحافظ على الصالح العام. وأأشار الوفد اإ
عطاء الأولوية لحتيادات البلدان النامية وتحدياتها، ولذلك، تولي الأرجنتين أأهمية كبيرة لجدول أأعالل التنمية الذي  ينبغي اإ

توصية. وأأقر الوفد في هذا المجال بالجهود المبذولة لتطبيق توصيات  45يدمج البرعد الإنمائي في جميع أأنشطة الويبو من خلال 
لى بعد شامل في المنظمة بأأكملها. ورحب الوفد ددول أأعالل التنم  ية وأأنه ل يزال يتعين القيام بالمزيد لضالن تحول التنمية اإ

بالعمل الملحو  لأكاديمية الويبو ومكتب أأمريكا اللاتينية الإقليمي في مجالي التعاون والمساعدة التقنية، ول س يما دعال للمبادرات 
لى أأ  قد شهد بدء العام الأول من دردة الماجس تير الإقليمية في الملكية الفكرية الي   2023ن أأبريل المتعددة في الإقليم. وأأشار اإ

والويبو ومعهد الأرجنتين الوطني للملكية الفكرية وهذو الدردة العلمية أأساس ية  دامعة أأوسترال بشأأن الملكية الفكريةتمنحها 
نما في سائر منطقة أأمريكا اللاتينية ايضاً بفضل نظام  لتدريب الموارد البشرية في مجال الملكية الفكرية ليس في الأرجنتين فقط واإ

ك سمح لمر  شحين من أأمريكا اللاتينية بالتقدم للالتحاق بهذو الدراسة. منح الويبو ومعهد الأرجنتين الوطني للملكية الفكرية اإ
وعبر الوفد عن أأمله في اس تمرار هذو المبادرة لزيادة الزخم في الأعوام المقبلة. وأأكد في الختام على رغبة الأرجنتين في العمل مع 

  الويبو والدول الأعضاء لمجابهة التحديات الواقفة بالمرصاد لنظام الملكية الفكرية.
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ن جورجيا  .50 لى تطوير نظام حقوق الملكية الفكرية. وقال اإ وعبر وفد جورجيا عن تقديرو للجهود الدؤوبة الرامية اإ
تعاونت بنشاط مع الويبو ومكاتب البراءات في مختلف الدول الأعضاء. ورحب الوفد بالتقدم المحرز في مجال التطوير. وقال 

ن العديد من مشاريع المساعدة التقنية قد أأنج زت في الس نين الأخيرة. وأأيد الوفد أأنشطة الويبو الجارية في مجال التطوير اإ
لى قواعد البيانات المتخصصة.  لى سد الفجوة المعرفية وتيسير تكوين الكفاءات وتحديث البنى التحتية والنفاك اإ وقال والرامية اإ

ن الفريق العامل المعني بتطوير نظام لش بونة )تسميات المنشأأ( يناقش حال  يا مشروع اتفاق لش بونة المعدل ومشروع اللوائح اإ
ورحب الوفد بمراجعة  التنظيمية المقترن به، وهو يعد صكا فريدا يوفر حالية متساوية لتسميات المنشأأ والبيانات الجغرافية.

لعتماد  2025 اتفاق لش بونة لجعله أأكثر داكبية للمس تخدمين والدول الأعضاء المحتملة وأأيد كذلك عقد مؤتمر دبلوماسي عام
لى توحيد  اتفاق لش بونة المعدل. وأألقى الوفد الضوء على العمل المهم الذي قامت به لجنة العلامات، ول س يما أأنشطتها الرامية اإ

جراءات تسجيل التصاميم ومشروع نص متوازن بشأأن التصاميم الصناعية الذي ينبغي أأن يتضمن أأحكاما عن  وتبس يط اإ
نشاء أأي مكتب خارجي يقام بموجب وثيقة البرنامج وقال ا المساعدة التقنية. نه سيتحلى بالمرونة فيما يخص أأماكن اإ لوفد اإ
، لكنه أأعرب عن قلقه لأن وثائق الأمانة لم تكن واضحة بشأأن ولية هذو المكاتب المحتملة ومناطق 2024/25والميزانية لثنائية 

ن التعاون مع الويبو مكّ  تغطيتها.   محافل عديدة عن الملكية الفكرية وطنيا ودوليا.ن جورجيا من تنظيموقال اإ

لى اهمية الابتكار باعتبارو محرّكا للنمو الاقتصادي.  .52 لى مشاركة بلدو النشطة في عمل الويبو واإ وأأشار وفد نيوزيلندا اإ
طار برنامج الحكومة لتنمية قطاع الأعالل، ببرنامج العمل الخاص ببناء  الابتكار، وهو برنامج وصّرح بأأن بلدو يلتزم، في اإ

يركّز على تحسين النظام الإيكولوجي للابتكار. وأأكّد على الملكية الفكرية بوصفها أأحد العناصر الأساس ية لذلك النظام 
نشاء مرافق فعالة للملكية الفكرية من أأدل  الإيكولوجي لأنها توفر حافزا للشركات وأأوضح، في هذا الصدد أأن بلدو بصدد اإ

دارتها واس تخدامها وتسويقها. وخصّ بالذكر قانون البراءات تهيئة بيئة ترتا مكانية اس تحداث الملكية الفكرية واإ ح فيها للشركات اإ
دراج الفحص الخاص بالنشاط الابتكاري والجدة المطلقة  2023 الذي من شأأنه الإسهام في تحديث نظام البراءات من خلال اإ

ء التجاريين لنيوزيلندا والمعايير العالمية المقبولة على حد سواء. وأأكّد على أأن وجعل كلك النظام متماش يا مع معايير أأمّ  الشركا
سهاما رئيس يا في برنامج تنمية قطاع الأعالل وس تكون بمثابة منصة الانطلاق في عملية التماس  خدمة الفحص المحس نة تمثلّ اإ

لكية الصناعية ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات. الحقوق كات الصلة في الأسواق الأجنبية بموجب اتفاقية باريس لحماية الم 
طار تنظيمي فعال للاختراعات الي  يمكن حاليتها ببراءة. وككر  وأأفاد بأأنه تجري صياغة اللوائح الخاصة بالبراءات من أأدل توفير اإ

ولي للعلامات ، البروتوكول المتعلق باتفاق مدريد بشأأن التسجيل الد2022في هذا الصدد أأن بلدو نفّذ، في ديسمبر 
)بروتوكول مدريد(، مّما سيساعد على زيادة حجم الصادرات، طبقا لبرنامج تنمية قطاع الأعالل، من خلال تسهيل حالية 

أأدوات التوس يم في الأسواق الأجنبية وتخفيض التكاليف بالنس بة للشركات الأجنبية في نيوزيلندا. وأأوضح أأن فوائد اس تخدام 
لتجارية بدأأت تتجلى فعلا في اس تخدام الشركات لذلك النظام، وأأعرب عن شكرو للويبو على النظام الدولي للعلامات ا

لى اللوائح الخاصة بالعلامات التجارية مفيدا بأأنه ت  اس تمرارها في تقديم الدعم والمساعدة التقنية في هذا الصدد. وتطرق اإ
تصنيف الدولي للسلع والخدمات لأغراض تسجيل ل تحديثها من أأدل تنفيذ معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات وا

لى تحسين البيئة التنظيمية وخفض تكاليف الامتثال بالنس بة للشركات من خلال تمكين (تصنيف نيسالعلامات ) ، مّما أأدى اإ
جراءات  قانونية مقدمي طلبات حالية حقوق الملكية الفكرية ومالكي تلك الحقوق من حالية أأدوات التوس يم الخاصة بهم واتخاك اإ

عبر المكتب النيوزيلندي للملكية الفكرية. ورحب بدعم الويبو لبرنامج العمل الخاص بالملكية الفكرية والمندرج ضمن اتفاق 
التجارة الحرة المبرم بين رابطة أأمم جنوب شرق أ س يا و أأستراليا ونيوزيلندا. وفي كلك الس ياق ككر التظاهرتان الرئيسيتان لعام 

ع الافتتا ل لجماعة المالرسين المعنيين بالتعليم والتوعية في مجال الملكية الفكرية وحلقتهم العملية الخاصة ، وهال: الاجتما2023
بوضع الاستراتيجيات في هذا المجال، اللّذان عقدا في تايلند في مايو؛ ودلسة المفاكررة النموكجية للتدريب على الفحص المثالي 

قدت في ماليزيا في  أأغسطس. وصّرح بأأن وكالت حكومة بلدو س تواصل العمل مع الويبو وأأعضاء رابطة للبراءات، الي  عر
أأمم جنوب شرق أ س يا من أأدل تعزيز التعاون في منطقة أ س يا والمحيط الهادئ، وأأكّد على رغبة بلدو في العمل مع الويبو 

كية الفكرية والنهوض بالبتكار والتنمية في والدول الأعضاء فيها بغية تناول التحديات والفرص المتعلقة بالنظام الدولي للمل 
 الاقتصادات. كل
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وأأعرب وفد بنما عن امتنانه لمكتب أأمريكا اللاتينية والكاريبي على دعمه الذي لم ينقطع، وأأيد بيان وفد ترينيداد  .52
فكرية أأضحت مسأألة لها وتوباغو الذي أأدلى به بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وصرح بأأن الملكية ال

الأولوية في جميع المجالت في بنما، ما يوضح اهتمام البلد الزائد بتنفيذ استراتيجية وطنية، بدعم من الويبو، تتيح: تنس يق جميع 
الجهود والموارد بهدف تعزيز حالية حقوق الملكية الفكرية؛ وتنفيذ مشروعات لتعزيز الإبداع والابتكار في مؤسسات التعليم 

لى و  لى حق المؤلف ورحب باعتماد معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ الشركات ومراكز البحث والتطوير في بنما. والتفت الوفد اإ
ن  عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات، وقال اإ المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ

. وشكر الوفد أأيضا الويبو على ما قدمته من دعم في تنظيم معرض الكتاب أأهداف هذو المعاهدة مهمة ددا بالنس بة لبنما
ن نهاية عام  الدولي الس نوي في بنما، وقد حقق هذا المعرض نجاحا كبيرا لدى المؤلفين والقراء الوطنيين والدوليين. وراح يقول اإ

تخذ لإنشاء مركز أ خر في الجامعات في ستشهد افتتاح مركزين لدعم التكنولوجيا والابتكار، وأأضاف أأن التدابير ت  2023
نه عقب دخول معاهدة التعاون بشأأن البراءات حيز النفاك في بنما، اس ترلم أأول طلبان بناء على  قلب بنما. واس تدرك قائلا اإ

المعاهدة من مودعين وطنيين. وعلاوة على كلك أأجريت التعديلات الضرورية على قانون الملكية الفكرية، وأأدرجت فيه 
ن المنتجين المحليين حصلوا على معلومات عن أأحكا م تتعلق بمعاهدة قانون العلامات التجارية. ومضى يقول فضلا عن كلك اإ

لى هذا التفاق تخضع ال ن اتفاق لش بونة بشأأن حالية تسميات المنشأأ وتسجيلها على الصعيد الدولي مكانية الانضالم اإ ن اإ ، واإ
لى الميزانية والم نشاء هذو للدراسة. وتطرق الوفد اإ كاتب الخارجية، وسلط الضوء على صدمته الكبيرة من طريقة تناول مسأألة اإ

ن بنما تقدمت في عام  بطلب لإنشاء مكتب خارجي لديها، وحتى ال ن لم ينظر في  2006المكاتب. وفي هذا الصدد، قال اإ
جراءات بشأأن طلبات أأخرى قدمت في تاريخ لحق. وشدد الوفد من دديد على اهتمام بلدو  هذا الطلب، رغم اتخاك اإ

باس تضافة مكتب من مكاتب الويبو الخارجية، نظرا للفوائد الحقيقية الي  تقدمها بنما باعتبارها مركزا للأعالل ومنصة لوجستية 
ب وموقعا لمكتب من مكاتب الأمم المتحدة. وأأضاف أأن الموقع الجغرافي المثالي للبلد س يضمن التنس يق بفعالية في الإقليم. وأأعر 

عن اس تعداد بنما للمشاركة في عملية تشاور حقيقية في هذا الصدد، لضالن النظر في طلبها على قدم من المساواة مع سائر 
 الطلبات. وشدد الوفد من دديد على التزام بلدو بتعزيز مبادرات المنظمة الاستراتيجية ودعمها.

سرائيل تأأييدو للبيانات الي  أأدلت بها وفود أأعض .53 يلاء اهتمام خاص وأأبدى وفد اإ لى ضرورة اإ اء المجموعة باء وأأشار اإ
لى عدد طلبات  ل راء المجموعة باء باعتبارها أأم  أأصحاب المصالح من شركاء الويبو وأأمّ  المنتفعين بخدماتها. وتطرق الوفد اإ

ن بلدو تمكّن في  ، على الرغم من 2022عام البراءات المودعة حسب بلد المنشأأ بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات وقال اإ
مس توى المكتب  قلة عدد سكانه نسبيا، من احتلال المرتبة السادسة عشرة في العالم، واحتلال المرتبة التاسعة عشرة على

سرائيل لدى كلك المكتب. وأأوضح أأن الأوروبي للبراءات ، مّما يمثلّ زيادة بنس بة أأربعة بالمائة في عدد الطلبات الي  أأودعتها اإ
نما هو مؤشر على مس توى الابتكار التكنولوجي الذي تتسم كلك الا س تخدام المكثفّ لنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات اإ

به سوق البلد. وأأضاف أأن المؤشر العالمي للابتكار منح لإسرائيل المرتبة الأولى في المنطقة والمرتبة الرابعة عشرة عالميا؛ مّما 
احتلتها في الأعوام السابقة في مجال الابتكار على الصعيد العالمي. وأأفاد بأأن المكتب  مكّنها من الاحتفا  بالمرتبة الي 

الإسرائيلي للبراءات يعتبر نفسه جزءا من هذا النجاح من خلال تيسير الانتفاع بنظام الملكية الفكرية وتوس يع نطاق 
دارة ، في2022يونيو  2اس تخدامه. واستشهد في كلك بشروع كلك المكتب، بنجاح في  دارة للبحث الدولي واإ  العمل كاإ

للفحص التمهيدي الدولي بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وصّرح بأأن معظم مقدمي طلبات البراءات الإسرائيليين 
ن  أأبدوا تقديرم  لقدرات كلك المكتب بتعيينه للعمل بتلك الصفة من ضمن كل الخيارات المطروحة الأخرى. وأأضاف قائلا اإ

خدام نظام حقوق الملكية الفكرية بهذو الكثافة لم يكن ممكنا لول الدعم المتواصل الذي تقدمه الويبو والدول الأعضاء فيها. اس ت
رتخذة من  وأأكّد مجددا على الأهمية الي  يوليها للجهود التعاونية الي  تربذل بقيادة الويبو على مس توى اللجان الدائمة وللتدابير الم

عجاب، وككر معاهدتي أأدل تحسين وتحدي لى دانب تعزيز الأطر التقنينية بشكل مثير للاإ ث وترش يد البنية التحتية والمعايير، اإ
سرائيل، باعتبارها بلدا يتعاون مع الويبو والدول الأعضاء فيها،  بيجين ومراكش كمثال على كلك. وفي الختام أأعرب عن التزام اإ

طار ددول أأعالل التنمية أأو غير كلك  بنشر تجربته المكتس بة حديثا من خلال تقاسمها مع المكاتب والإدارات الأخرى في اإ
 الجهود. من
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لى سُله الممتاز فيما يتصل بتنفيذ  .54 وأأحاط وفد أأستراليا علالً بأأن حكومة بلدو رشحت المدير العام لولية ثانية مشيراً اإ
عادة برنام تاحة أأنظمة الويبو العالمية واإ لى الاتجاو الصحيح. وقال الإصلاحات المؤسس ية وتحسين اإ ج وضع القواعد والمعايير اإ

ن معاهدة بيجين لعام  يجاد حلول على  2023ومعاهدة مراكش لعام  2022اإ تبينان أأن النظام المتعدد الأطراف قادر على اإ
ن بلدو يرحب بأأوده تحسين الق درة الصعيد الدولي بدعم من الدول الأعضاء ومن منظمة حس نة الأداء. وأأضاف قائلًا اإ

ن برنامج التقويم  ن عمليات الإصلاح والتحسين الجارية في مجال الحوكمة تجني ثمارها. واس تطرد قائلًا اإ الداخلية في الويبو واإ
لى ثقافة الويبو وحسّن الفعالية والتقويم الهيكلي. وأأعرب عن تطلعه لتعزيز التقدم فيما يتعلق  الاستراتيجي ودّه محور التركيز اإ

وزيادة حالية هيئات البث واللجنة الحكومية الدولية. وأأطلع الحضور على التطورات المحققة أأيضاً في البنية  بقانون التصاميم
لى المركزي التحتية لتكنولوجيا المعلومات والتصالت مثل نظام النفاك والفحص. ورحب بتواصل النمو المسجل في  البحث اإ

 2557الاقتصاد العالمي الهش وأأشاد بنتيجة الميزانية الإيجابية البالغة قيمتها  أأنظمة الويبو الدولية للتسجيل على الرغم من وضع
لى البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً عبر استراتيجيات للملكية الفكرية  مليون فرنك سويسري. وككر أأن المساعدة المقدمة اإ

ن حكومة بلدو  والويبو والدول الأعضاء المس تفيدة عملت معاً عبر قائمة على البلدان ل تزال تكتسي أأهمية. ومضى يقول اإ
ن بلدو دعم مبادرات مثل مشروع في  (WIPO Re: Search) بالبحث المتعلق الويبو صناديق أأستراليا الاستئمانية واإ

لى عمل بلدو بدعم من رابطة  أ س يا والويبو على البرنامج التجريبي للتدريب شرقي جنوب أأمم الأمراض المدارية. وأأشار اإ
ن القانون  الخاص الإقليمي في مجال فحص البراءات في منطقة أ س يا والمحيط الهادئ وأأفريقيا. وعلى المس توى المحلي، قال اإ

صلاح تشهدو أأستراليا لنظام الملكية الفكرية  2022 لس نة( المس توى رفع) الفكرية الملكية قوانين بتعديل كان أأم  اإ
 س نة. 20 خلال

ن سلسلة .55 لى بلدو لأن الدول الأعضاء في الويبو  وقال وفد باراغواي اإ الاجتماعات الحالية تكتسي دللة خاصة بالنس بة اإ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص  2023حققت نتيجة تاريخية في يوليو  مع التوقيع على معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات نما يؤكد أأن الهدف المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ . ورأأى أأن نجاح تلك المفاوضات اإ
الذي تنشدو المنظمة هو تعزيز التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية لجميع البلدان من خلال نظام دولي للملكية الفكرية 

ن بدخول معاهدة مراكش حيّز النفاك ستتاح لزهاء  ن من المكفوفين ومعاقي مليو 300يتسم بالتوازن والفعالية. وأأضاف قائلا اإ
لى الكتب بطريقة أأكثر بساطة وفعالية، وكلك تطور من  - الذين يعيش معظمهم في البلدان النامية - البصر مكانية النفاك اإ اإ

نه من المفيد، على الرغم من بلوغ الهدف المنشود في  شأأنه تعزيز فرص اس تفادتهم من التعليم والتدريب والترفيه. ومضى يقول اإ
البلدان المتقدمة والبلدان النامية على  - النظر في النطاق المشمول والحواجز الماثلة على مدى الطريق وعزيمة الجميعمراكش، 
من أأدل ضالن أأن تكون تلك المفاوضات الناجحة مثال يقتدي به المجتمع الدولي. وصّرح بأأن بلدو يجدّد التزامه  - حد سواء

المي للمكفوفين والويبو لضالن الانتفاع الفعلي في المس تقبل القريب بالفوائد الملموسة يخص معاهدة مراكش والاتحاد الع فيما
لتلك المبادرة، الي  اقترحها بلدو ودعمها من البداية. وأأفاد بأأنه يجب الاس تفادة من الزخم الذي أأتاحته معاهدة مراكش في 

ل التنمية أأو المفاوضات المتعلقة بالموارد الوراثية سبيل المضي قدما في مجالت أأخرى من عمل المنظمة، مثل ددول أأعال
والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. ورأأى أأن تلك المسائل تندرج في سلم الأولويات، وأأبدى تقديرو للجهود 

ن المضي قدما بالم حراز تقدم في مختلف المواضيع. وأأوضح قائلا اإ فاوضات على المس توى الي  تبذلها جميع الوفود من أأدل اإ
ن من وظائف الويبو الي   لى نتائج ملموسة تتناسب مع مقتضيات تلك المسائل. وأأشاد بعمل الأمانة قائلا اإ التقني س يفضي اإ

نه يمكن لجميع الدول الأعضاء الاس تفادة  برام المعاهدات العمل الفعال الذي تقوم به الأمانة. وقال اإ تمنلّ المفاوضات وتمكّن من اإ
ارف الموظفين كوي الكفاءات العالية فيما يخص متابعة مشروعات التعاون والتدريب التقني الي  تنفذها الويبو. وأأعرب من مع

عن تقدير بلدو للدعم المقدم من قبل المنظمة في الس نوات الأخيرة فيما يخص الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية ونظام 
جراءات الملكية الفكر  دارات الويبو لأتمتة اإ ية، فضلا عن المساعدة التشريعية في مشروعات محددة. وأأفاد بأأن بلدو عيّن اإ

وأأنشأأ مديرية وطنية دديدة للملكية الفكرية. وأأكّد أأن الزخم الس ياسي الراهن والمؤسسة  2023دديدة في أأغسطس 
 لفكرية.المتخصصة الي  أأنشئت من الأمور الي  تجسّد الأهمية الي  توليها باراغواي للملكية ا
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وأأعلن وفد اليونان أأن بلادو تولي أأهمية كبيرة للحكم المتعلق بالمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات بشروط متساوية  .56
لى أأن الحوكمة الجيدة وأأفضل المالرسات ستسمح بظهور أ ليات مراقبة  وشفافة وكلك بخصوص ددول أأعالل التنمية. وأأشار اإ

ن كان  تضمن التنفيذ المناسب للأهداف المعلن لى تقديم المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات واإ عنها. وأأكد الوفد على الحادة اإ
لى  ل ينبغي أأن يضر كلك بجهود تحسين نظام الملكية الفكرية ورأأى أأن مشروع نص لمعاهدة بشأأن قانون التصاميم قد وصل اإ

لى أأنه على2024مرحلة من التطور لعقد مؤتمر دبلوماسي في   الرغم من التقدم المحرز في اللجنة الحكومية . وأأشار الوفد اإ
تزال بعض القضايا عالقة كال يتعين النظر في النصوص الي  س بق تحضيرها. ولتحقيق هذا الهدف، أأيد الوفد وضع  الدولية فلا

د بقوة التنس يق برنامج عمل واقعي للثنائية القادمة مع الأخذ بعين الاعتبار كلفة الاجتماعات. وأأضاف الوفد أأن اليونان تؤي
لى برنامج العمل المتفق بشأأنه. وأأيد الوفد  لى مزيد من النقا  في لجنة البراءات استناداً اإ الدولي لقوانين البراءات وتتطلع اإ

لى التحسن باس تمرار للاس تجابة للاحتيادات المتغيرة  جهود الفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات فهناك حادة اإ
لى أأن اليونان تابعت عن كثب الدورات الأخيرة للجنة الميزانية وعبرت عن شواغلها حيال لكافة  المس تخدمين. وأأشار الوفد اإ

لى مناقشة القضايا المدردة على ددول الأعالل معبراً عن رغبة اليونان في العمل بروح بناءة  القضايا العالقة وما أأكثرها. وتطلع اإ
لى حلول منصفة لصالح ا  لجميع.للتوصل اإ

وأأكد وفد ترينيداد وتوباغو على البيان الذي أألقاو في السابق بصفته منسقا لمجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي.  .57
وأأوضح أأن المجتمع الدولي يخوض غالر حقبة دديدة يملأها الأمل بتواصل نجاحات الملكية الفكرية خلال العامين الأخيرين، 

مكانية  لى نتائج مفيدة في معربًا عن قناعته باإ لى تفام  في أأوساط الملكية الفكرية كال يلوح الأمل في التوصل اإ التوصل اإ
مكانيات الملكية  ن تعزيز اإ المفاوضات القادمة داخل اللجنة الحكومية الدولية ومعاهدة قانون البراءات الموضوعي. وقال الوفد اإ

دت دراسة الويبو بعد الخوض في تدقيق بشأأن الملكية الفكرية الفكرية يس تأأثر باهتمام خاص في ترينيداد وتوباغو كال أأك
وتطوير استراتيجية للملكية الفكرية في البلاد. وأأكد الوفد أأن أأنشطة توعية الجمهور هو أأمر مفيد، أأما تكوين الكفاءات 

دارتها. وعبر الوفد عن  وأأنظمة دعم الأعالل فقادرة على أأن ترقى بالأمور لمرتبة الاس تخدام الاستراتيجي لس ندات المعرفة واإ
 امتنان ترينيداد وتوباغو للويبو نظراً لدعمها في أأثناء تطوير استراتيجية الملكية الفكرية. كال عبر أأيضاً عن تقدير بلادو لأكاديمية

دماج مشروع لتكريس نشاء أأكاديمية وطنية للملكية الفكرية. وأأضاف أأنه يجري اإ احترام  الويبو نظراً للمساعدة والإرشاد في اإ
وبغية  2024الملكية الفكرية في أأعالل مكتب الملكية الفكرية. وأأضاف أأن بلادو ستنضم لبروتوكول مدريد واتفاق لهاي في 

تسهيل الأمر، سيتم التقدم بمشروع قانون العلامات ولئحته التنفيذية أأمام البرلمان. وأأفاد على صعيد أ خر بأأن تعدد المبادرات 
لى مزيد من الأدوات لتقديم الإرشادات  الوطنية والاحتيادات في منطقة الكاريبي يعكس احتيادات وحدة الكاريبي اإ

قليمي أ خر في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي في ضوء الأهمية  لى نقا  أأطول لإنشاء مكتب اإ الاستراتيجية. ودعا الوفد اإ
ن اللجنة الحكومية الد نه يتعين تجديد وليتها لتعبيد الحيوية لمكاتب الويبو الخارجية. وقال اإ ولية قد حققت تقدماً كبيراً واإ

 في ضوء أأهمية عمل هذو اللجنة للبلدان النامية. 2025 الطريق أأمام عقد مؤتمر دبلوماسي في

وأأيد وفد أألمانيا البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء والبيان الذي أأدلى به وفد ليتوانيا باسم الاتحاد  .58
ن بلدو يؤيد فكرة ش بكة من المكاتب الخارجية التابعة للويبو تكون صغيرة ومحدودة واستراتيجية الموضع  الأوروبي. وقال اإ

ض جراء أأكثر شفافية وشمولً بخصوص وممثلة جغرافياً مما يضفي قيمة اإ افية فعلية على عمل المنظمة. ورأأى أأنه من المفضل اتباع اإ
نشاء خمسة مكاتب دديدة على النحو المرتقب في  ن المناقشات ستتواصل بشأأن اإ نشاء مكاتب دديدة واس تدرك قائلًا اإ اإ

عايير وال ليات الإجرائية من أأدل احتمال توس يع . وككر أأن وضع مجموعة واضحة من الم2024/25البرنامج والميزانية للثنائية 
نطاق تلك الش بكة في المس تقبل هو من المصالح المشتركة للمنظمة والدول الأعضاء فيها. وأأيد عملية متسمة بالشفافية 

لى ضرورة عدم توس يع نطاق تلك الش بكة من المكاتب الخارجية اإ  ل في والشمول ومتقيدة بالقواعد لصنع القرارات. وأأشار اإ
قليمية وقرار تتخذو هيئات الويبو المختصة بشأأن موقع مثل تلك المكاتب.  أأعقاب مشاورات تجرى مع جميع المجموعات الإ

ن مثل تلك الحقوق  ن حكومة بلدو تعتبر حقوق الملكية الفكرية بمثابة ثروات اقتصادية أأساس ية للشركات واإ ومضى يقول اإ
ن الويبو تواده تعد مسأألة معقدة موضع نقا  متحمس على  علامية واسعة النطاق. وأأضاف قائلًا اإ نطاق العالم وتغطية اإ



A/51/20 Prov.1 
37 
 

التحدي المتمثل في توفير رد كاف في كلك المضالر وفي أأداء مهمتها الي  تس تهدف النهوض بالملكية الفكرية وحاليتها على نحو 
حدى المها لى اإ م المهمة والحساسة أأل وهي دحض الادعاءات فعال تحقيقاً لس تدامة التنمية وتكوين الثروات. ولفت النظر اإ

لى تحقيق التوازن الأمثل بين  الي  تفيد بأأن الويبو تفضل بعض المجموعات والمواظبة على بيان سعي الويبو على الدوام اإ
طاراً  أأصحاب الحقوق ومختلف شرائح المجتمع ول ن حكومة بلدو تساند اإ دولياً  س يما في س ياق الصحة والبيئة. واسترسل قائلًا اإ

متيناً ومناس باً للملكية الفكرية يحقق التوازن بين مختلف المصالح والشواغل ويشجع الابتكار ويعزز التنمية ونقل التكنولوجيا. 
طار دولي أأكثر بساطة وتنس يقاً يتضمن  ورأأى أأن الجهات صاحبة المصالح بما فيها مكاتب الملكية الفكرية ستس تفيد من اإ

قضايا تشمل قانون حق المؤلف وقانون البراءات وقانون العلامات التجارية وأأنه ينبغي للويبو  أأحكاماً موضوعية بخصوص
دراج كلك التنس يق للمفاهيم القانونية في  بوصفها الجهة القيمة على التشريعات العالمية والمالرسات المنسقة أأن تحافظ على اإ

ن التنس يق الدولي للمفاهيم برنامج عملها. ووفقاً لما بينته المداولت الي  دارت في  طار لجنة حق المؤلف أأوضح قائلًا اإ اإ
ن  القانونية في المجال موضع النظر هو مهمة معقدة تتطلب تكريس الوقت والتفاني فيما يتصل بكل الجوانب. واس تدرك قائلًا اإ

لى توافق ال راء الويبو س تظل تتيح الإطار الذي يسمح بتحقيق النتائج الإيجابية في حال تعاون الدول الأعضا ء بروح السعي اإ
حاطة علم بلدو بنجاح المؤتمر الدبلوماسي  لى اإ وعقد العزم الراسخ على تحقيق توازن عادل بين جميع المصالح المعنية. وأأشار اإ

عاقات  برام معاهدة لتيسير نفاك معاقي البصر والأشخاص كوي اإ لى المصنفات المنشورة. وارت في قراءة المطبوعاتالمعني باإ أأى اإ
دراج مجالت أأخرى في برنامج العمل فيما يتصل بالتنس يق الدولي للمفاهيم القانونية مس تلهمة بذلك  ضرورة أأن تواصل الويبو اإ

ن بلدو ملتزم بتحسين حالية هيئات البث ومنكب على تحقيق توافق في ال راء بشأأن معاهدة دولية. ولفت  النجاح. وقال اإ
لى ضرورة تحديث الحماية المتاحة في الوقت الحالي ووجوب تناول القضايا التكنولوجية الراهنة والمس تجدة في كلك  الانتباو اإ

لحاح شديد بالقدر الذي ترطرح فيه المسائل المؤثرة في المؤلفين وسائر أأصحاب الحقوق المشمولين بحالية المعاهدات  الميدان باإ
لف بهدف الارتقاء بالعمل القائم على النصوص والمرتبط بمعاهدة الدولية معربًا بالتالي عن دعم بلدو النشط لعمل لجنة حق المؤ 

ن قانون البراءات اكتسى أأهمية جوهرية من الناحيتين النظرية والعملية منذ بدء  دولية لحماية هيئات البث. وأأردف قائلًا اإ
ن المنتفعين بنظام البراءات في جميع التعاون الدولي في مجال الملكية الفكرية وتأأسيس الويبو كوكالة دولية للملكية الفكرية واإ 

ليه الويبو ولجنة البراءات. وككر أأن  أأنحاء العالم ينادون بمواصلة تطوير كلك النظام وتحسينه مما يعتبر نداء ينبغي أأن تلتفت اإ
نه ينبغي للجنة أأن  تظل تتقيد بمبدأأ بلدو يعترف مع الارتياح بعمل تلك اللجنة المتواصل على القضايا المهمة. واس تدرك قائلًا اإ

برنامج عمل متوازن بغية تجس يد مختلف الطلبات الموجهة لإجراء مناقشات على النحو الواجب. وأأبدى تحمس بلدو الشديد 
لمواصلة العمل على قضايا جودة البراءات بما فيها أأنظمة الاعتراض وسرية التصالت ورأأى أأن تكثيف العمل في كلك المجال 

يع البلدان بصرف النظر عن مس توى تنميتها لأن من شأأنه تعزيز مصداقية النظام الدولي للملكية س يعود بالفوائد على جم 
طار عمله ضمن اللجنة المذكورة على موضوع البراءات  الفكرية وموثوقيته واس تقرارو. وأأطلع الحضور على تركيز بلدو أأيضاً في اإ

نه ينبغي أأيضاً الاعتراف بالجهود والأنشطة الي  اضطلعت بها في  والصحة وعلى اعتزامه مواصلة كلك التركيز. واس تدرك قائلاً  اإ
ن قضية الاس تثناءات  كلك الس ياق سائر لجان الويبو والمنظالت الدولية الي  يودد مقرها في جنيف. واس تطرد قائلًا اإ

فا  على توازن مناسب بين والتقييدات المتصلة بحقوق البراءات هي بدورها في عداد القضايا المهمة على الرغم من ضرورة الح
مصالح أأصحاب الحقوق وعامة الجمهور في كلك الصدد. وككر أأخيراً أأنه ينبغي للجنة البراءات أأن تتجنب المناقشات المطولة 

ن أأحدث الأرقام  بشأأن برامج الأعالل والمسائل الإجرائية في المس تقبل بغية التركيز على المسائل الجوهرية. وأأكمل بيانه قائلًا اإ
المتصلة بتطور عدد الطلبات المودعة بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات تبين الأهمية الأساس ية الي  يكتس يها نظام 

لى النهوض بنظام  ن تلك المعاهدة تبقى أأم  أأداة من حيث الجهود الرامية اإ المعاهدة فيما يتعلق بالبتكار وتكوين الثروات واإ
ن أألمانيا مقرة بفضل حسن أأداء نظام معاهدة التعاون فعال للبراءات في عالم يخضع للعولم ة بصفة متزايدة. واسترسل قائلًا اإ

 الألماني بشأأن البراءات بصفتها بلداً شديد النشاط في مجال البراءات على الصعيدين الوطني والدولي. وأأفاد بأأن المكتب
بالمائة مقارنة  50)مما ينم عن زيادة تربو نسبتها على  2022طلباً دولياً خلال س نة  4 492التجارية عالج  والعلامات للبراءات

ن بلدو يلتزم بأأي  80( وأأن حوالي 2022بس نة  بالمائة من تلك الطلبات أأودعها أأشخاص من خارج البلد. وعليه، قال اإ
ضافية لزمة فيما يتصل بنظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات ويشجع جميع الدول الأعضاء في الوي  بو على تطورات اإ

الاس تفادة من كلك النظام. ورأأى أأن الفريق العامل الحديث المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات أأحرز تقدماً ل يس تهان به 
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ن بلدو يرحب أأيضاً بالتوصية باس تعراض المعايير والإجراءات  لى التعديلات اللازمة على قواعد المعاهدة. وقال اإ في التطرق اإ
دارة  دارة للفحص التمهيدي الدولي. وأأعرب عن تقديرو للتقدم المحرز في لجنة العلامات لتعيين مكتب كاإ للبحث الدولي واإ

بخصوص صياغة المواد واللوائح الخاصة بقانون التصاميم الصناعية والمالرسات المرتبطة بها بهدف تنس يق الشروط الشكلية 
ن من شأأن اتفاق متعدد الأطراف أأن يوطد حالية التصاميم بتعزيز  والإجراءات لتسجيل التصاميم وتبس يطها. ومضى يقول اإ

ن الدراسة عن احتمال تأأثير عمل لجنة العلامات في قانون  الابتكار والإبداع والإسهام في ضبط النظام في الأسواق في العالم واإ
الي عقد مؤتمر دبلوماسي متصل التصاميم الصناعية والمالرسات المرتبطة بها تعتبر كافية ول ينبغي أأن تظل مفتوحة. ودعم بالت

لى أأي اتفاق في كلك الصدد لإرداء 2024 بمعاهدة بشأأن قانون التصاميم في س نة . وأأعرب عن تأأييدو في حال عدم التوصل اإ
جراء المناقشات المقبلة في الإحاطة علالً بضرورة عدم ترابط القرارات الي   اجتماعات اللجنة الإضافية. وأأبدى رغبة بلدو قبل اإ

ب اتخاكها بأأي شكل من الأشكال وخص بالذكر القرارات بشأأن عمل لجنة العلامات واللجنة الحكومية الدولية في يج
بطاء المناقشات والمفاوضات أأو  لى اإ المس تقبل الي  ينبغي اتخاكها بشكل منفصل لأن أأي ربط بين تلك القرارات قد يؤدي اإ

ن حالية التصاميم رداها. وأأوضح قائلًا اإ لى اإ لى الشركات حتى اإ  الأسواق في الإبداعية أأصبحت تكتسي أأهمية متزايدة بالنس بة اإ
نه من الأساسي أأن تحصل الشركات المعتمدة على التجارة عبر الحدود في زمن العولمة على حالية  منافسة الي  تشهد شديدة واإ

ميم الصناعية بناء على نظام لهاي للتسجيل كافية للتصاميم الخاصة بمنتجاتها بواسطة التسجيل السهل والعالي المردودية للتصا
لنظام لهاي للتسجيل الدولي للتصاميم  القانوني بالتطوير المعني العامل الدولي للتصاميم الصناعية. وأأحاط علالً بأأن الفريق

لى تكثيف الجهود الي  تتعلق بتحديث نظام له اي وتشمل الصناعية كثف جهودو لتعزيز تبس يط النظام. وأأعرب عن تطلعه اإ
جراء مناقشة بشأأن س بل قصر التركيز على وثيقة جنيف لتفاق الصناعية. وأأحاط  للتصاميم الدولي التسجيل لهاي بشأأن اإ

طار اللجنة الحكومية الدولية. وأأفصح بالتالي  علالً بتوافق ال راء الواسع النطاق بين الدول الأعضاء بشأأن مواصلة العمل في اإ
ية اللجنة المذكورة وتواصل العمل على المفاوضات القائمة على النصوص بغية تحقيق هدف التوصل عن تأأييد بلدو لتجديد ول

لى توافق ال راء بشأأن صك قانوني خاص غير ملزم يأأخذ في الحس بان المصالح المكتس بة لأصحاب المعارف التقليدية والموارد  اإ
لى سير النظام الدولي للملكية  الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. واس تدرك قائلاً  ن كلك الصك ل ينبغي أأن يسيء اإ اإ

لى جميع الحاضرين  ن بلدو يطلب اإ لى احتمال وجود سبيل ما للمضي قدماً في كلك الصدد. وأأردف قائلًا اإ الفكرية وأأشار اإ
ة من نتائج عملية الميسرين. وعلى الالتزام بالمشاركة الفعالة والمركزة في الدورات المقبلة والتعاون البناء والشفاف والاس تفاد

الرغم من كلك، رأأى أأن جودة صك خاص أأو أأكثر ل يكون ملزماً قانونياً في المس تقبل هي أأم  بكثير من مجرد سرعة وضع 
يجاد حل يكون  الصك أأو الصكوك وأأن القضايا المطروحة في تلك اللجنة هي أأم  من أأن يطلب تحقيق نتائج سريعة بدلً من اإ

نه لم يحن بعد الوقت لتخاك المزيد من الخطوات ولم يبلغ بعد معلم النظر الجدي في اعتماد موضع تفك ير ملي. واس تطرد قائلًا اإ
ن بلدو يظل يلتزم كامل الالتزام بمواصلة التقدم في ميدان التنمية ويرحب بتنفيذ التوصيات  صك قانوني. وأأضاف قائلًا اإ

الويبو للتنمية على نحو متوازن ومبني على توافق ال راء. وأأحاط علالً بالتقدم المحرز  الخمس والأربعين الواردة في ددول أأعالل
التجارية  والعلامات للبراءات الألماني على مدى الس نة الماضية فيما يتعلق بعدة مشروعات أأدارتها لجنة التنمية. وككر أأن المكتب

 للطرق تجريبية ظالت المعنية بالملكية الفكرية ول يزال ينفذ برامجواصل تعاونه الناجح مع سائر مكاتب الملكية الفكرية والمن
طار معاهدة التعاون بشأأن البراءات المتعلقة المنازعات لتسوية السريعة مكاتب الملكية الفكرية الس تة  بمشاركة بالبراءات في اإ

والمكتب الكوري للملكية الفكرية والمكتب  والعلامات للبراءات المتحدة الوليات ومكتب للبراءات اليابان التالية: مكتب
جمهورية الصين الشعبية.  في الفكرية للملكية الدولة الفكرية ومكتب للملكية المتحدة المملكة الكندي للملكية الفكرية ومكتب

جراء فحص البراءات بتبادل نتائج العمل. ن الغرض من تلك البرامج التجريبية هو تعزيز فعالية اإ لى تمديد  وأأوضح قائلًا اإ وأأشار اإ
ن المكتب 2023برنامجين من تلك البرامج التجريبية في س نة  ضافية. وأأضاف قائلًا اإ  للبراءات الألماني لفترة س نتين اإ

لى اس تهلال برامج تجريبية دديدة من  والعلامات ضافية من مكاتب أأخرى للملكية الفكرية تدعو اإ التجارية تلقى طلبات اإ
يدو المتصلة بعلاقات التبادل بين فاحصي البراءات والشاملة للمكاتب الشريكة له في اليابان كلك القبيل وحافظ على تقال 

وجمهورية كوريا والصين والوليات المتحدة الأمريكية وروس يا والبرازيل وأأستراليا والمملكة المتحدة. وأأفاد بأأن المكتب الألماني 
عبية أأبرما اتفاقاً لتبادل البيانات من أأدل تحسين أأنشطة البحث الي  جمهورية الصين الش  في الفكرية للملكية الدولة ومكتب

لى المعلومات عن الملكية الفكرية من كلا  يضطلع بها فاحصو البراءات التابعون لهال والارتقاء بها والسالح للجمهور بالنفاك اإ
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ن المناقشات دارية أأيضاً بشأأن تنفيذ اتفاق تعاون م ن  للملكية س نغافورة ع مكتبالمكتبين. واس تطرد قائلًا اإ الفكرية واإ
بما فيها دورة تدريبية متقدمة متصلة ببحث البراءات  2023المكتب الألماني يعتزم اس تضافة عدد من الأنشطة خلال س نة 

 وفحصها في مجال البيوتكنولوجيا ومائدة مس تديرة بشأأن شهادات الحماية التمنيلية. وأأعرب عن تأأييد بلدو لعتماد البيانات
ن تدقيق البيانات المالية  2022المالية  يؤكد وضع الويبو المالي السليم  2022حس بما أأوصت به لجنة الميزانية. وأأردف قائلًا اإ

ن تنفيذ البرنامج والميزانية للثنائية  لى حد ما  2022/23واإ يبين تجس يد ال مال الكبيرة الي  علقتها الويبو على الإيرادات اإ
لى الفترة المتبقية من الثنائية. ورحب بالتفاعل المثمر بين أأمانة الويبو واللجنة بالعتماد على توقعات اإ  يجابية بالنس بة اإ

الاستشارية المس تقلة للرقابة والدول الأعضاء وبشفافية تقارير التدقيق والتقييم. وأأعرب عن اس تعداد بلدو لمتابعة مناقشات 
ضافية بشأأن الحوكمة وتعريف نفقات التنمية بهدف اإ  ن بلدو يرحب بالتقرير اإ يجاد حلول دائمة ومقبولة. واختتم بيانه قائلًا اإ

ك يواصل تعزيز الشفافية في كلك المضالر ومعربًا عن ثقته بأأن الأمانة ستتخذ  الس نوي الشامل عن الموارد البشرية اإ
 لطويل في اس تدامة المنظمة المالية.الإجراءات الملائمة بشأأن الشواغل الخاصة بارتفاع تكاليف الموظفين وتأأثيرها على المدى ا

نه لمن دواعي الشرف الحقيقي لبلدو أأنه اختير لس تضافة المؤتمر الوزاري الثالث لإقليم أأمريكا  .59 وقال وفد كوس تاريكا اإ
دارة الملكية الفكرية والإبداع والابتكار الذي س يعقد في سان جوزيه في أأكتوبر  ، وشكر الويبو على ما 2023الوسطى عن اإ

مه من دعم في هذا الصدد. وصرح بأأن المواضيع الي  س تردرس في هذا المؤتمر هي: تنفيذ الاستراتيجيات الوطنية للملكية تقد
الفكرية؛ وتطوير مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار؛ ووضع برنامج لأمريكا الوسطى بشأأن تدريب المدربين في مجال الملكية 

وري في هذا الإقليم الفرعي لتشجيع الشركات الصغيرة والمتوسطة من أأمريكا الفكرية؛ وأأخيرا مد جسور التواصل الضر 
ن وجودو  الوسطى على الانتفاع بالملكية الفكرية. وشكر الوفد المدير العام للويبو على المشاركة في هذا الحدث المهم، وقال اإ

نفاك الملكية الفكر  ن حدثين يبين التزام المنظمة بالتعاون الجدي على تعزيز أ ليات اإ ية والكشف في الإقليم. ومضى يقول اإ
ككاء الاحترام للملكية الفكرية في أأمريكا الوسطى، س تتناول  س يعقدان على هامش المؤتمر الوزاري الثالث، أأولهال ندوة عن اإ

نه بفضل ا لى أ ليات مكافحتهال. واس تطرد قائلا اإ ضافة اإ لدعم الذي تقدمه التقليد والقرصنة وما لهال من وقع اجتماعي واقتصادي، اإ
الويبو، سيتمكن الخبراء الميدانيين من حضور المؤتمر. أأما الحدث الثاني فهو منتدى أأمريكا اللاتينية للابتكار وتنظيم المشاريع، 

وس يحضرو المخترعون وردال الأعالل من الإقليم بهدف عرض منتجاتهم المبتكرة ومناقشة أأهمية الملكية الفكرية كحافز للنمو في 
اعات النشطة اقتصاديا. وسلط الوفد الضوء على ما تبذله الحكومة من جهود لمد جسور التعاون بين المؤسسات العامة القط

تنفيذا فعال. ولهذا صرح بأأن الحكومة أأنشأأت لجانا  2022والخاصة بهدف تنفيذ استراتيجية الملكية الفكرية المعتمدة في عام 
نفاك والتدابير الوقائية الي  أأمرت بها السلطات الإدارية. وفي هذا الصدد رحب الوفد  لتناول المواضيع الملموسة، ومنها مثلا الإ

نفاك والمشروعات الخاصة، وقد عمل هذا الخبير مع المتخصصين من كوس تاريكا في مجال  بمشاركة خبير من شعبة الويبو للاإ
لى أأعالل أأكاديمية ك وس تاريكا للملكية الفكرية الي  نظمت حلقات عمل وندوات التعميم لضالن فعالية التصالت. وأأشار الوفد اإ

رئيس ية تناولت مختلف القضايا المتعلقة بالملكية الفكرية، ما رسّخ دور الأكاديمية باعتبارها مركزا أأساس يا لتخزين ثقافة الملكية 
لى المعارف وا لثقافة دون أأي تمييز، ولذلك برذلت الفكرية وتعميمها. وأأعرب الوفد عن التزام حكومته بمواصلة تيسير النفاك اإ

لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي  الجهود لتصديق معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات في أأسرع وقت ممكن، وحث سائر الدول الأعضاء في الويبو على أأن تحذو حذو بلدو.  اإ

دارة وأأعرب الو  فد عن اهتمامه بمواصلة المشاركة بفعالية في مختلف لجان الويبو، نظرا لأن ثمار عملها عادت بالفائدة من حيث اإ
حراز التقدم في  مختلف المؤسسات الوطنية العاملة في مجال الملكية الفكرية. وشدد الوفد مجددا على التزام بلدو بمواصلة اإ

 ق الملكية الفكرية بدعم من الويبو.مجالت الابتكار والإبداع وحالية حقو 

وأأعرب وفد بيلاروس عن ارتياحه للجهود المبذولة في الويبو للحفا  على مكانة المنظمة كهيئة عالمية معنية بالملكية  .60
لى زيادة الأهمية المعلقة رساء نظام محلي فعال للملكية الفكرية. وأأشار اإ على  الفكرية وتدعيمها وشكر المنظمة على تعاونها في اإ

دور الملكية الفكرية في تنمية بيلاروس العلمية والتقنية والتجارية والصناعية والاجتماعية والثقافية منذ أأن منح البلد الأولوية 
ن حكومة بلدو بذلت جهوداً جبارة خلال الفترة المشمولة بالتقرير لتحسين النظام المحلي  للتنمية المبنية على الابتكار. وقال اإ
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كرية وخص بالذكر قانون الأسرار التجارية الذي اعتمد ودخل حيز التنفيذ والمسودة الجديدة لقانون البراءات للملكية الف
لأصناف النباتات الي  يكاد يس تمنل العمل عليها والمسودة الجديدة لقانون العلامات التجارية وعلامات الخدمة الي  بدأأ 

ات بشأأن حالية حق المؤلف والحقوق المجاورة على الإنترنت. واسترسل العمل عليها والاقتراح الذي أأعد لتحسين التشريع
ن حكومة بلدو تنفذ كتدابير تمهيدية الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية حتى س نة  ن تلك الاستراتيجية  2020قائلًا اإ واإ

دماج نظام الملكية الفكرية في الاقتصاد الوطني. ن الغرض من كل تلك  وضعت بالتعاون مع الويبو وتركز على اإ وأأوضح قائلًا اإ
ن  الأعالل هو ضالن التوازن بين حقوق جميع أأصحاب المصالح ومسؤولياتهم في الانتفاع بالموارد الفكرية. ومضى يقول اإ

لى معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري واتفاق لهاي بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية أأمر يجري  الانضالم اإ
لى بيان النظ ر فيه بغية تعزيز فعالية الانتفاع بالنظام الدولي للملكية الفكرية ووضع معايير عليا للحالية في بيلاروس. وسعياً اإ

نجاح تدعيم القدرات في مجال الملكية الفكرية في البلد أأعرب عن رغبته في توفير البيانات الموجزة التالية أأي زيادة عدد 
بالمائة وتضاعف عدد العلامات التجارية  50 يودعها س نويًا أأصحاب المصالح المحليون بنس بة طلبات حالية الاختراعات الي 

لأصحاب المصالح المحليين المشمولة بالحماية في البلد وارتفاع عدد طلبات حالية العلامات التجارية في الخارج المودعة من دانب 
ة بثمانية أأضعاف وارتفاع عدد الصفقات المسجلة فيما يخص الملكية أأصحاب المصالح البيلاروس يين بناء على الإجراءات الدولي

عداد نظام أأتمتة الملكية الصناعية  الصناعية أأكثر من الضعف خلال الس نوات الخمس الماضية. واعترف بمساعدة الويبو في اإ
العلامات التجارية على أأمثل للعلامات التجارية وتشغيله مما يسمح بتحسين أأداء الإجراءات التقنية لمعالجة طلبات تسجيل 

وده ويحد من الوقت المخصص للنظر في الطلبات ويبسط عملية تبادل البيانات مع الويبو. وأأحاط علالً بأأن بلدو يعتزم في 
طار تنفيذ الاستراتيجية الوطنية للملكية الفكرية للفترة  وفي س ياق الجهود المبذولة لتيسير الانتفاع بنظام  2020-2022اإ

س يما أأنشطة متعلقة بنقل التكنولوجيا والتدريب في  الفكرية تنظيم أأحداث في بيلاروس خلال الس نوات المقبلة ول الملكية
يداع طلب بناء على نظام معاهدة التعاون  جراء اإ مجال الملكية الفكرية وندوات للشركات الصغيرة والمتوسطة وندوات متصلة باإ

طلبات المودعة بناء على الإجراء من دانب مودعين محليين. واختتم بيانه شاكراً بشأأن البراءات تس تهدف تشجيع زيادة عدد ال 
يجاد  المدير العام والأمانة على العمل الممتاز ومعربًا عن ثقته بأأن بنود ددول الأعالل الخاصة بالدورة الحالية ستساعد على اإ

 حل فعال للتحديات الي  تواجهها المكاتب الوطنية للملكية الفكرية.

أأيد وفد غواتيمال البيان الذي أأدلى به وفد ترينيداد وتوباغو نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، وأأقر و  .62
لى أأنه من الأساسي ضالن اس تمرارية  بالدور المحوري الذي تؤديه الملكية الفكرية في التنمية الاقتصادية للبلدان. وأأشار اإ

لى اس تخدام نظم الملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن العمليات الجارية المتعلقة بصي اغة وتنفيذ استراتيجيات وطنية، بما يفضي اإ
تقوم به الويبو من عمل في مجال وضع المعايير ولما تبذله من جهود في سبيل فتح منتديات للمفاوضات الدولية، من  تقديرو لما

ية احتياداتها فيما يتعلق بالمسائل الجديدة المرتبطة بالملكية أأدل صياغة وتنفيذ صكوك قانونية لمعالجة شواغل الدول وتلب 
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص  برام معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ لى اإ الفكرية. وأأشار كمثال عن تلك الصكوك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات في يونيو  المكفوفين أأو لى الويبو، من . وتوده الو 2023معاقي البصر أأو كوي اإ فد بالشكر اإ
تاحة التدريب باس تمرار، وكلك  قامة المشاريع واإ خلال مديرها العام، على دعمها وتعاونها فيما يتعلق بتكوين الكفاءات التقنية واإ

 على حد سواء في المكتب الوطني للملكية الفكرية وفي مختلف القطاعات الوطنية المعنية بش تى المواضيع كات الصلة بالملكية
لى بلوغ الأهداف والغايات الي  حددتها الويبو بالنس بة للثنائية  الفكرية. وأأكد الوفد من دديد اس تعدادو لمواصلة سعيه اإ

لى خوض النقاشات خلال الجمعيات، أ ملًا أأن يس تطيع المساهمة مساهمة بناءة في وضع اللمسات الأخيرة على  المقبلة. وتطلع اإ
 ن تفيد ملايين الأشخاص الذين أ منوا بالملكية الفكرية وعولوا عليها.اتفاقات ملموسة س يكون من شأأنها أأ 

وعبر وفد أأنتيغوا وبربودا عن تقديرو للويبو لتنس يقها العديد من الاجتماعات وحلقات عمل خلال العام الماي  وعلى  .62
لى دعم الويبو الم  س تمر لجهود أأنتيغوا وبربودا والتزامها الإدارة الرائعة والدعم الفني لضالن النجاح على كافة المس تويات. وتطلع اإ

لى أأن بلادو على وعي بأأهمية تطوير الملكية  نشاء سُل ملكية صناعية حديث يقوم على أأصحاب المصالح. وأأشار اإ حيال اإ
اً الفكرية لتحقيق الأهداف والتطلعات فخلال العام الماي  اتسع مكتب أأنتيغوا وبربودا للتجارة والملكية الفكرية وازداد نمو 
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دارة الأعالل فتسمح لأصحاب المصالح بالدخول  لى زيادة أأتمتة السجل ومن شأأنها أأن تقلب موازين طريقة اإ مشيراً بالتحديد اإ
لى أأنه كان من المتوقع الانتهاء من أأتمتة السجل بالكامل بحلول الربع  لى عوالم التجارة الإلكترونية والحكومة الإلكترونية. وأأشار اإ اإ

رساء كافة الوحدات . 2024الثاني من  ن أأنتيغوا وبربودا كبلد نام صغير، يحدوها الزهو حيال هذا الإنجاز وتأأمل في اإ وقال اإ
ن لجان أأنتيغوا وبربودا متعددة التخصصات مس تمرة في حوارها مع أأصحاب المصالح لضالن فهم  الضرورية بمساعدة الويبو. وقال اإ

عطاها حق قدرها في كافة الق نفاك )وهو نهج يكتسي أأهمية خاصة "لثمار الملكية الفكرية واإ طاعات، ول س يما فيما يتعلق بالإ
ن مكتب أأنتيغوا وبربودا للتجارة والملكية الفكرية ووزارة التعليم قد أأطلقتا مسابقة  الأناناس الأسود" كعلامة جالعية(. وقال اإ

نشاء في المدارس الابتدائية والثانوية حظيت بنجاح منقطع النظير بالتعا ون مع راعي المكتب التجاري الرئيسي وهو اإ
سكوتيابنك بغية الاحتفال باليوم العالمي للملكية الفكرية. وأأكد الوفد أأنه على الرغم من الطبيعة الفنية والإبداعية لشعب 

يس تحقونه بسبب  الكاريبي الموثقة والمعلومة للقاصي والداني، فاإن حقوق الملكية الفكرية لهذا الشعب لم تحظ بنوع الحماية الذي
نقص المعرفة بمفهوم الحماية. وأأضاف أأنه في ضوء المبادرات الوطنية واتساعها وتطور الملكية الفكرية في منطقة الكاريبي، على 

المنطقة اليوم أأن تأأخذ بمحمل الجد قضايا الملكية الفكرية. وأأعلن الوفد عن تقديرو لحساس ية الويبو وبصيرتها في الإقرار بتطور 
شعوب الكاريبي الراغبة في تعزيز أأصول الملكية الفكرية في أأراضيها. وأأضاف أأن دعم الويبو للجهود المبذولة في المنطقة  حادات

قد صار أأمراً حيويًا ومن الضروري زيادة الموارد التقنية والبشرية في وحدة الكاريبي لمكتب أأمريكا اللاتينية والكاريبي لضالن 
طلعات المتزايدة للدول الأعضاء المعنية. فضلًا عن كلك، أأكد الوفد على أأهمية حضور دول الكاريبي اس تمرار الوحدة في دعم الت

للاجتماعات الإقليمية رفيعة المس توى والمشاركة فيها. وأأشار الوفد أأنه صار لزاماً على الويبو أأن تدمج احتيادات العالم النامي في 
كا كان للاتفاق على معايير التعاطي لى اعتماد توصيات التنفيذ على نحو  أأعاللها اإ مع الملكية الفكرية أأن يتحقق. ودعا الوفد اإ

عادل وسريع ول س يما في مجالت المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات ونقل التكنولوجيا والتقنين وهي مجالت تتعاظم فيها 
ءات ولجنة العلامات والفريق اة حق المؤلف ولجنة البر احتيادات المساعدة للبلدان النامية. وأأثنى الوفد في النهاية على عمل لجن

 العامل المعني بالتطور القانوني لنظام مدريد للتسجيل الدولي للعلامات.

لى البيان الذي أأدلى به سابقا وفد الهند باسم المجموعة ال س يوية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن  .63 وضم وفد نيبال بيانه اإ
لى التوفيق بين الابتكار ونظام الملكية الفكرية وبين باسم مجموعة البلدان الأقل  نموا. وأأعرب عن تقديرو لمبادرة الويبو الرامية اإ

لى المساعدة، وأأكّد أأنه كي تتمكّن البلدان الأقل نموا على  نمائية للبلدان والشعوب الي  هي في أأشدّ الحادة اإ الاحتيادات الإ
من ثروات في مجال الملكية الفكرية، يلزم تزويدها بخدمات تكوين الكفاءات  غرار نيبال من جني الفوائد من كل ما تزخر به

البشرية والمؤسس ية وتحويل التكنولوجيا. وصرح بأأن تلك الاحتيادات والشواغل تحظى بحصة متنامية في برامج الويبو 
نشاء مراكز دعم ال  ن المبادرات الي  اتخذتها الويبو مؤخرا فيما يخص اإ تكنولوجيا والابتكار، وتدريب الموارد وأأنشطتها. وقال اإ

الرسمي  البشرية مع التركيز على تنمية المهارات التقنية، وبناء المؤسسات الوطنية للملكية الفكرية وتحديثها، وتحويل القطاع غير
لى البلدان الأقل نموا. وأأفاد بأأن حكومة نيبال انتهت بالفع عداد مشروع وتنمية الشركات، اكتست أأهمية بالغة بالنس بة اإ ل من اإ

ن ثمة جهودا يجري بذلها أأيضا بغية  س ياسة وطنية في مجال الملكية الفكرية لحماية جميع حقوق الملكية الفكرية. وأأضاف قائلا اإ
نشاء مكتب وطني لحماية  ن الحكومة تعمل في الوقت كاته على اإ تحديث البنية التحتية للملكية الفكرية والأطر التشريعية، واإ

فكرية. وصّرح بأأن بلدو س ينشئ، بفضل دعم الويبو، مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار، وأأن الحكومة تتوقعّ الحصول الملكية ال
نتاجية والتنمية البشرية والاجتماعية والزراعة والتجارة  على مزيد من المساعدة من الويبو في مجالت تكوين الكفاءات الإ

لى أأن تدابير الدعم ينبغي أأل تقتصر على اتباع مقاربة تقوم والتكنولوجيا، مع التركيز على توفير فر  ص العمل للش باب. وأأشار اإ
على تنفيذ مشروع معيّن، بل ينبغي أأن تتناول مواطن الضعف الهيكلية العميقة، ل س يما من خلال دعم رقمنة معارف نيبال 

رى الي  تمتلكها، وتوس يم منتجات الشركات الصغيرة التقليدية ومواردها الوراثية وفولكلورها وأأشكال التعبير الثقافي الأخ
ليها نيبال. وأأثنى على اعتماد  والمتوسطة. ورأأى أأن ثمة فرصا لإقامة شراكة تعاونية بين الويبو والمنظالت الإقليمية الي  تنتمي اإ

لى المصنفات المن  شورة لفائدة الأشخاص صكوك مهمة في مجال الملكية الفكرية، بما فيها معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ
لى التعجيل باس تكالل المفاوضات بشأأن النص  عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات، ودعا اإ المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ
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المتعلق بالمعارف التقليدية والموارد الوراثية والفولكلور. وأأعرب عن أأمله في تمديد الجمعية لولية اللجنة الحكومية الدولية 
برام معاهدة ملزمة.للسالح   بتكثيف المفاوضات والعمل على تيسير اإ

أأبدى وفد جنوب أأفريقيا تأأييدو لبياني المجموعة الأفريقية ومجموعة ددول أأعالل التنمية واعترف بالتقدم المحرز في  .64
لى البلدان النامية والتنمية التصدي لختلال التوازن بين المصالح الخاصة والمصالح العامة. ورأأى أأن للملكية الفكرية أأثرا كبيرا ع

المس تدامة وشّجع الويبو على اتخاك خطوات أأكثر حزما من أأدل تعميم ددول أأعالل التنمية وتسريع التنمية الاجتماعية والثقافية 
لى أأن اعتماد ددول الأعالل المذكور يشكّل منعطفا حاسال وأأن بلدو يحثّ على بذل الم زيد والاقتصادية لبعض البلدان. وأأشار اإ

من الجهود في هذا المجال ويرى أأنه ينبغي تخصيص المزيد من الموارد للأنشطة الإنمائية في سبيل تمكين مشاركة الدول الأعضاء 
ن بلدو يرحب باتفاقية مراكش ويأأمل في رؤية روح مراكش تسود مناقشات أأخرى من قبيل تلك الي   في البرامج. وقال اإ

لدولية، ورؤية مزيد من التقدم فيما يخص النصوص الي  أأعدتها تلك اللجنة من أأدل تجري على مس توى اللجنة الحكومية ا
لى عقد مؤتمر دبلوماسي في عام  ن التقدم الكبير المحرز في هذا 2025أأو عام  2024اس تكالل المناقشات والدعوة اإ . وقال اإ

لى نصوص في مؤتمر من هذا  القبيل كال اقترحته المجموعة الأفريقية. وأأعلن الصدد بلغ المس توى الكافي لتبرير مفاوضات تستند اإ
عن اهتمامه النشط بالمعاهدة بشأأن حالية هيئات البث كال نوقشت في لجنة حق المؤلف وحثّ الدول الأعضاء على السعي 

ية، ول س يما من أأدل التعجيل بعقد مؤتمر دبلوماسي. وصّرح بأأن بلدو يدعم كليا مواطن المرونة الي  يتيحها نظام الملكية الفكر 
ما يخص الاس تثناءات والتقييدات. وشدّد على دعم بلدو القوي لإنشاء مكاتب خارجية في أأفريقيا وأأبدى دعمه لقتراح 

نها  الأمانة. وأأوضح أأن أأفريقيا ترعتبر أأسرع المناطق نموا في العالم والمنطقة الوحيدة الي  ل تمتلك مكتبا من هذا النوع، وعليه فاإ
لى الأ  نشطة الي  توفرها تلك المكاتب في مجالي تكوين الكفاءات والمساعدة التقنية للمشاركة على نحو أأفضل في النظام بحادة اإ

مكانية التنبؤ  لى تعزيز الكفاءة واإ العالمي للملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن تحسين الحوكمة في الويبو س يفضي اإ
ن بلدو يرحب أأيضا بمب دأأ الإنصاف في التمثيل الجغرافي وتمثيل الجنسين فيما يخص موظفي الويبو وطلب بذل والشفافية. وقال اإ

 مزيد من الجهود من أأدل ضالن توازن شامل وممثِّّل للدول الأعضاء.

وأأيد وفد السلفادور بيان وفد ترينيداد وتوباغو الذي تحدث باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب عن  .65
دراج برامج أأفادت الدول اهتمامه با لحفا  على برامج التنمية وتوس يع نطاقها واس تدامتها الذاتية، وقد تعززت هذو البرامج مع اإ

لى تعزيز نظام الملكية الفكرية. وفي حالة السلفادور فقد نتج عن تلك الخطط  الأعضاء وكملّت الخطط الوطنية الرامية اإ
وأأعرب الوفد عن سرورو بالتزام المدير العام تجاو  قا لجدول الأعالل الوطني.مشاريع وبرامج وضعت بطريقة استراتيجية وف

بلدان أأمريكا الوسطى كال تدل على كلك مشاركته في الاجتماع الوزاري الثاني لأمريكا الوسطى بشأأن الملكية الفكرية 
والاجتماع الوزاري الثالث  2022ادور عام والابتكار والتنمية الاقتصادية والجزء الوزاري الرفيع المس توى الذي عقد في السلف

طارا مكّن  .2023والجزء الوزاري الرفيع المس توى في سان خوس يه )كوس تاريكا( في أأكتوبر  ن هذين المحفلين وفرا اإ وقال اإ
فساح "حيّز" لمناقشة مواضيع متعلقة بالستراتيجيات الوطنية للملكية ال فكرية الوزراء المسؤولين عن الملكية الفكرية من اإ

ن السلفادور تسعى داهدة لإدماج  وتنفيذ خدمات دديدة للملكية الفكرية تسام  في الابتكار والتنمية الاقتصادية. وقال اإ
منافع أأنظمة الملكية الفكرية الي  تديرها الويبو في الأنشطة المحركة للشركات الصغيرة والمتوسطة، وهي قطاع حظي بدفعة 

نتاج الوطنية. سلاسل القيمة عندديدة انبثقت  وهذا بدورو مكنّ من تحسين نوعية المنتجات والخدمات  بقطاعات الإ
ن السلفادور تبذل جهودا  المعروضة من خلال الاس تخدام الفعلي لأدوات الس ياسة العامة الخاصة بالملكية الفكرية. وقال اإ

 على تعزيز المكتب المتخصص في الملكية ويقوم البلد وتصل بين جميع المؤسسات العاملة في مجال حقوق الملكية الفكرية.
واعتبر الوفد أأنه يمكن للويبو أأن تقوم بدور مهم في التخفيف من أأثر الأزمة الاقتصادية  الفكرية التابع لمركز التسجيل الوطني.

لى المشروع الذي والمالية العالمية عبر وضع برنامج لنقل التكنولوجيا والابتكار وتعزيز هذا البرنامج. ولذلك انضم السلفاد ور اإ
ن هذو المراكز موجودة في كل أأنحاء البلد وتوفر  وضعته الش بكة الوطنية لمراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وقال الوفد اإ

دارتها، مع  بداع والحماية والتمتع بملكية حقوق ملكيتهم الفكرية واإ لمس تخدميها مساعدة تقنية مكيفة حسب الطلب فيما يخص الإ
ن الإدارة المعنية بالبتكار والجودة في وزارة الاقتصاد تعمل بصفة مركز لى تعزيز نقل التكنولوجيا وترويجها. التشجيع ع وقال اإ
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وتحدث  لدعم التكنولوجيا والابتكار عبر تنس يق الش بكة الوطنية وهي أأساس للتواصل والتعاون بين المؤسسات المشاركة.
 .2023الدول الأعضاء والمدير العام وفريقه على اعتماد معاهدة مراكش في يونيو  الوفد عن الأنشطة التقنينية للمنظمة فهنأأ 

ن  واعتبر هذا الصك منعطفا تاريخيا باعتبارو اتفاقا دوليا يمكن أأن يحسّن حياة المكفوفين ومعاقي البصر في كل مكان. وقال اإ
لى المعارف هؤلء الأشخاص سيتمكنون ال ن من ممارسة حقهم الإنساني في الاس تفادة م ن التراث الثقافي والأدبي عبر النفاك اإ

ن معظم الدول الأعضاء اتفقت على أأنه ينبغي اتخاك قرار  من خلال الكتب. لى اللجنة الحكومية الدولية قائلا اإ والتفت الوفد اإ
أأن يغطي ما يلي: مضمون ورأأى الوفد أأن قرارا كهذا ينبغي  في الجمعيات الحالية لتجديد ولية هذو اللجنة للثنائية المقبلة.

الولية؛ والجدول الزمني للاجتماعات المواضيعية الي  س تعقد والمس توى التقني أأو الس ياسي لهذو الاجتماعات؛ ووداهة 
وتحدث الوفد عن  بين الدورات؛ ووثائق العمل ؛ والتفاق بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي "في الزمن الحقيقي". اجتماعات ما

 لسلفادور ومساهمتهم النشطة طالبا تخصيص أأموال كافية لتغطية مشاركة خبراء من العواصم الوطنية.ضرورة حضور خبراء ا
وتحدث الوفد أأيضا عن لجنة التنمية مؤكدا ارتياحه للتقدم المحرز وناشد جميع المجموعات الإقليمية أأن تواصل العمل مع بعضها 

نه يجب على وتط للمضي قدما فيما يخص ددول أأعالل الويبو للتنمية. رق للفريق العامل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات قائلا اإ
دراج تعديلات من اللوائح التنفيذية لهذو المعاهدة في التشريع الوطني، أأن تبيّن ما أأنجز حتى تاريخه،  الدول الأعضاء، عند اإ

لذلك عليها أأن تضع في اعتبارها  المعاهدة.وفقا للمبادئ التوجيهية بشأأن تحسين المعاهدة المنصوص عليها في خريطة طريق هذو 
لى مس توى التنمية لكل دولة على حدة من الدول الأعضاء في معاهدة التعاون  أأنه قبل اتخاك الخطوات المقبلة ل بد من النظر اإ

بلدو بتلك وتحدث الوفد عن عمل لجنة العلامات فيما يخص معاهدة بحالية التصاميم الفردية مؤكدا التزام  بشأأن البراءات.
الجهود وأأيد التوصية الي  تفيد بأأنه ينبغي للجمعية العامة أأن تعقد مؤتمرا دبلوماس يا بقصد اعتماد معاهدة بشأأن حالية التصاميم 

ورغم ما س بق ككرو ومس توى نضج مشروع معاهدة قانون التصاميم، لم يكتمل  .2024الصناعية )معاهدة قانون التصاميم( في 
عطاء ولية لإتمام هذو الجهود.  االتقنية وتكوين الكفاءات، ولذلك دع العمل على المساعدة لى اإ وأأعرب الوفد عن تقديرو الوفد اإ

نجاز الأهداف الملموسة الي  وضعتها الدول الأعضاء.  لرؤساء لجان الويبو والأفرقة العاملة على التزامهم وقيادتهم فيما يخص اإ
لأمانة والشعب المعنية على جهود كل منهم على ما قاموا به من مراقبة ودعم وتنس يق وختاما، شكر الوفد المدير العام للويبو وا

للأنشطة والمشاريع الي  وضعتها حكومة بلدو. وأأعرب عن ثقته في عمل المدير العام الذي قاد المنظمة بنجاح لتصبح مقدم 
ن المنظمة قد تبوأأت مكانة تجعلها هيئة تابعة للأمم خدمات للاقتصاد العالمي ولتدير معاهدات الملكية الفكرية الدولية. وقال اإ 

 المتحدة متخصصة في قضايا التنمية المرتبطة بالملكية الفكرية. 

وأأيد وفد بنن بيان المجموعة الأفريقية ومجموعة البلدان الأقل نمواً. وخلع الوفد عبارات الإطراء على المدير العام والأمانة  .66
ك سمح هذا التعاون المثمر للبلاد أأن تس تفيد من أأنشطة الويبو كالمساعدة التقنية  س يما على النتائج الباهرة، ول التعاون الإنمائي اإ

والمالية والقانونية، وأ خرها حلقة عمل وطنية حول الملكية الفكرية والبحث العلمي والابتكار من أأدل التنمية التكنولوجية 
لى  29اكز دعم التكنولوجيا والابتكار وانعقدتا في كوتونو من وحلقة عمل تدريبية أأخرى حول تطوير ش بكة وطنية لمر   32اإ

بغية تسهيل اس تخدام أأدوات الملكية الفكرية لأغراض البحث والاختراع والابتكار. وعبر الوفد عن تقديرو لهذا  2023يوليو 
الهام في التنمية الاقتصادية والاجتماعية الدعم وأأمل صادقاً في تعزيز التعاون بين بلادو والمنظمة، نظراً لدور الملكية الفكرية 

 2024/25لبنن خاصة وأأفريقيا عامة. وأأكد الوفد في هذا الصدد على أأهمية فتح مكتبين خارجيين في أأفريقيا أأثناء الثنائية 
لى معلومات وج لى أأن أأفريقيا تمتلك العديد من المقومات الطبيعية والبشرية من باحثين ومبتكرين بحادة اإ يهة في مشيراً اإ

متناول أأيديهم وتكنولوجيا مطورة لتسويق المنتجات المحلية وتوليد الثروة والمساهمة في الازدهار الاقتصادي للقارة. وأأثنى 
لى تسهيل نفاك معاقي البصري وكوي الإعاقة في قراءة  برام معاهدة تهدف اإ الوفد على نجاح مؤتمر مراكش الدبلوماسي في اإ

رة وأأعرب عن أأمله في أأن تتحلى الوفود بالمرونة خلال الأعالل الجارية في لجنة حق المؤلف المطبوعات للمصنفات المنشو 
الدولية حتى تتمكنا من التقدم تجاو اعتماد صكين قانونين دوليين. وأأخيراً، أأكد الوفد على امتنانه للمدير العام  الحكوميةواللجنة 

 نظراً لتفرغه المشهود لتخاك الإجراءات الإنمائية الملموسة وحثه أأيضاً على المثابرة لإدماج البعد الإنمائي في برنامج عمل المنظمة.
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لى .67 كان بمثابة علامة  2023باسم المجموعة الأفريقية. وككر بأأن عام  وفد الجزائر في بيانهصوت  وضم وفد المغرب صوته اإ
برام معاهدة في مراكش لتسهيل نفاك معاقي البصر وغيرم  من كوي الإعاقة في قراءة  ك شهد اإ فارقة في تاريخ المنظمة اإ

ية ستسمح للويبو أأن تضطلع بدور تقنيني كمنظمة النصوص المطبوعة للمصنفات المنشورة مضيفاً أأن هذو المعاهدة التاريخ 
لتؤكد بذلك على دورها الريادي في مجال الملكية الفكرية. وأأوضح أأن معاهدة مراكش تبعث "برسالة عادلة واضحة وقوية للعالم 

برام هذو المعاه بأأسرو، ول ك رأأى في اإ دة "علامة ساطعة س يما لمعاقي البصر" كال أأمل دلالة الملك محمد السادس في خطابه اإ
نساني نبيل يعكس  سطوع شمس مراكش في تاريخ الويبو، ليس لأنها تمثل تشريعاً دديداً متحضراً فقط ولكن لأنها كات بعد اإ

رادتنا المشتركة في الانتصار لقيم التعاضد والتضامن الإنساني أأيضاً". وأأضاف أأن المعاهدة تعتبر أأول صك دولي في  بوضوح اإ
لى اس تثناءات وتقييدات اس تئثارية بالنس بة لحقوق المؤلف، تسمح لمجتمع المكفوفين ومعاقي البصر سُل المنظمة ينص ع

اس تكشاف المصنفات المكتوبة المحمية بهذا الحق وتفقدها واس تعاللها. وأأضاف أأن المؤتمر الدبلوماسي في مراكش على عظيم 
رجعة عنه ومساهمتها البناءة ول  ون تصميم كافة الوفود تصميماً لأأهميته للمجتمع الدولي وأأسرة الويبو لم يكن ليحقق نتائجه بد

بدون جهود المدير العام الحثيثة الس يد فرانسس غري وفريقه. وأأضاف أأنه أ ن أأوان تحقيق هذا الالتزام حيال مجتمع المكفوفين 
هذا المجتمع أأن يس تفيد من مزاياها ومعاقي البصر عن طريق تسريع وتيرة عملية دخول معاهدة مراكش حيز النفاك حتى يتس نى ل 

كال في الأعوام السابقة أأن يس تمر في تعاونه مع المنظمة بل ويزيدو في العديد  2023المتعددة. وأأفاد الوفد أأن المغرب نجح في 
ئات ومنها من المجالت بفضل س ياسة مراعاة الاحتيادات للويبو والمتابعة النش يطة والمساعدة التقنية الي  تؤمنها مختلف الهي 

المكتب العربي وشعبة حق المؤلف وقطاع العلامات التجارية والتصاميم الصناعية وقطاع البنية التحتية العالمية وقطاع 
صلاحية رغبة منه في تحسين نظام الملكية الفكرية ورفعه  ن المغرب قد اخررط في عملية اإ الابتكار والتكنولوجيا. وقال الوفد اإ

ن المغرب قد اعتمد مشروع قانون بشأأن حق المؤلف والحقوق المجاورة  لمصاف المعايير الدولية رفيعة المس توى. وشرح قائلًا اإ
بداع المصنفات الثقافية والفنية وحاليتها ويدير الحق في مقابل عن كل نسخة  ينص على الحفا  على مصالح المشاركين في اإ

صلاح النظام خاصة. وأأضاف أأن بلادو قد اعتمدت مشروع تعديل القانون الخا ص بحالية الملكية الصناعية وينص على اإ
الوطني للعلامات والتصاميم الصناعية ومشروع قانون أ خر يجعل من مكتب المغرب للملكية الفكرية مؤسسة مس تقلة. أأما 

لتفاقية لهاي  عن الالتزامات الدولية فأأوضح الوفد أأن المغرب قد اعتمد هذا العام مجموعة من المعاهدات الدولية كوثيقة جنيف
معاهدة س نغافورة بشأأن و واتفاق استراسبرغ بشأأن التصنيف الدولي للبراءات بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية 

أأنظمة وعلى الصعيد التشغيلي أأفاد بأأن المغرب قد قام بالعديد من المشاريع بالتعاون مع الويبو، ومنها وضع  قانون العلامات.
دارة العلامات الدولية وتعزيز  مجال الملكية الصناعية التصنيف الدولية في نتاج وأأتمتة نظام اإ لإدارة البراءات في مرحلة ما قبل الإ

الابتكار وتكنولوجيا المعلومات وأأنشطة التدريب ومراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وكشف الوفد عن تأأييد المغرب لأنشطة 
رساء نظام متوازن للملكية الصناعية يخدم التنمية التقنين الجارية في مختلف هيئات المنظمة لى اإ ، وتحديداً تلك الرامية اإ

. ودعم الوفد في هذا الإطار المفاوضات بشأأن مشروع معاهدة للتصاميم الصناعية والاجتماعيةالاقتصادية والتكنولوجية 
عاهدة دولية بشأأن حالية هيئات البث. وداء مضيفاً أأن بلادو تشعر بالرضا تجاو التقدم المحرز في لجنة حق المؤلف لإبرام م

على لسان الوفد ما يفيد بأأمله في أأن يتمخض عن المفاوضات بشأأن الاس تثناءات والتقييدات لصالح المكتبات ودور 
المحفوظات والمؤسسات التعليمية والبحثية نتائج تري  الجميع. وأأكد أأيضاً أأن المغرب يتابع عن كثب المفاوضات داخل اللجنة 

الحكومية الدولية مؤكداً على دعم بلادو لمبادرة المجموعة الأفريقية لتجديد ولية اللجنة وعقد دورات موضوعية دديدة ومؤتمر 
. وأأعرب الوفد عن رضاو حيال اس تمرار الويبو في دورها الرائد في تحقيق الأهداف 2024/25دبلوماسي خلال الثنائية 

لفية عن طريق مساعدة ا ن المغرب يشجع الإنمائية للأ لدول النامية على الاس تفادة من النظام الدولي للملكية الفكرية. وقال اإ
المنظمة على الاس تمرار في س ياسة المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات لصالح هذو البلدان حتى تكون القضايا الإنمائية جزءاً 

لى التزامها البناء لصالح تطبيق توصيات ددول أأعالل التنمية بغية من أأنشطة المنظمة. وأأخيراً، اختتم الوفد كلمته بتهنئة الويبو ع
دماداً أأفضل معربًا عن تقديرو لإدخال الموارد المالية المخصصة للتنمية في مشروع الميزانية  لفية اإ دماج الأهداف الإنمائية للأ اإ

 .2024/25للثنائية 
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طار الاضطلاع ب .68 زاء وضع القواعد لكي يظل طلب وفد زامبيا أأن تكفل مختلف الهيئات، في اإ ولياتها، نهجاً متوازنًا اإ
لى أأنها اس تطاعت، بدعم من الويبو، اس تعراض  عمل المنظمة متصلًا بمصالح البلدان كافة، ل س يما أأقلها نمواً. وأأشارت زامبيا اإ

نها ل تزال تشريعاتها المتعلقة بالملكية الصناعية ووضعت س ياسة وطنية للملكية الفكرية تودد قيد التنفيذ.  وقالت زامبيا اإ
جراءات  تس تفيد من برامج المساعدة التقنية، بما فيها تدريب الموظفين وأأتمتة مكتب براءات زامبيا. وبفضل تطوير نظام أأتمتة اإ

الملكية الصناعية، تمكن مكتب البراءات من تحسين الفعالية فيما يتعلق بمعالجة طلبات العلامات التجارية والرد على 
لى أأن الاس تف  دارة الوثائق الإلكترونية من شأأنه أأن يعزز سير العمل أأكثر. كال أأشار اإ سارات. وككر وفد زامبيا أأن تعميم نظام اإ

نشاء أأول مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار في مكتب البراءات قد كان بدورو حدثًا مهالً. وأأفاد بأأن المركز مزود بأأحدث  اإ
وقع أأن يباشر أأعالله بصفة كاملة في المس تقبل القريب. وأأعرب الوفد عن شكرو للويبو على الأجهزة الإلكترونية وأأنه من المت

ن زامبيا قد اس تفادت كثيراً من برنامج نقل التكنولوجيا الملائمة الذي أُطلِّق  تدريبها لموظفي وكالة تسجيل الشركات، وقال اإ
طارو مشروعان لمعالجة مسأألة توفير مياو الشرب والري في ا لمناطق الجافة من البلد. وأأضاف الوفد أأن زامبيا قد اختيرت في اإ

كبلد من البلدان الي  ستس تضيف منافسة في مجالي التكنولوجيا والابتكار تنظمها الويبو بالتعاون مع المكتب الكوري 
لى أأن المكتب الدولي قد نظم دورة تدريبية حول حقوق الاس تنساخ أأثارت اهتما ماً كبيراً في صفوف للبراءات. وأأشار الوفد اإ

لى مواصلة ما تبذله من جهود لتعزيز الكفاءات في مجال  أأصحاب المصلحة، بمن فيهم الناشرون والمؤلفون. ودعا الوفد الأمانةر اإ
نفاكو.  نمائية ملموسة من حالية حق المؤلف واإ حق المؤلف، ل س يما في البلدان الأقل نمواً، لتمكين اقتصاداتها من تحصيل منافع اإ

علن الوفد أأن حكومة زامبيا أ خذة في اعتماد صكوك عديدة على المس توى الوطني. وككر أأن من أأبرز المبادرات المتخذة في وأأ 
كجانب أأمني بالنس بة لجميع المصنفات السمعية والبصرية، بهدف الحد من القرصنة.  اعتماد الهولوغراماتمجال حق المؤلف 

لنصية للجنة الحكومية الدولية بغية اعتماد صك ملزم قانونياً لحماية الموارد الوراثية وشدد الوفد على أأهمية تسريع المفاوضات ا
لى  ب الوفد بتركيز الويبو المتواصل على تعزيز وتقوية البرامج الرامية اإ والمعارف التقليدية والتعابير الثقافية التقليدية. ورحَّ

س تخدام الملكية الفكرية كأداة للتنمية. ورحب الوفد على وده الخصوص مساعدة البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً لتحسين ا
بما طرأأ من تغيير في نموكج عمل الويبو وتركيزو بقدر أأكبر على تقديم الخدمات من خلال تكنولوجيا المعلومات والتصالت، 

لى تكوين كفاءات الشركات الصغرى و  لى ما وتعزيز أأكاديمية الويبو، وتبس يط الجهود الرامية اإ الصغيرة والمتوسطة. كال أأشار اإ
يبذله المكتب الدولي من جهود لتنفيذ تدابير فعالية التكاليف، وفق الولية الي  حددتها الجمعيات العامة، وشجع الأمانة على 

ه لجنة التنمية من الاس تمرار في كلك الاتجاو دون الإخلال بتنفيذ البرامج الرئيس ية للمنظمة ول بجودتها. واعترف الوفد بما أأنجزت
 عمل وأأشاد بالأمانة لما أأحرزته من تقدم في تنفيذ مشاريع ددول أأعالل التنمية دعالً للبلدان النامية والبلدان الأقل نمواً. كال تطلع

لى بذل جهود دؤوبة في هذا المجال. وككر الوفد أأنه ل يزال ملتزماً بتقديم دعم كامل لتحقيق أأهداف ددول أأعالل التنمية وتطلع  اإ
لى اعتماد الجمعيات العامة للتوصيات الصادرة عن لجنة الميزانية كلال تعلق الأمر بعمل اللجنة. واختتم الوفد كلمته مؤكداً على  اإ

حراز تقدم ملموس في مجالت البراءات والصحة  ضرورة حفا  الأعضاء على التوازن القائم في عمل لجنة البراءات وضالن اإ
 جيا والاس تثناءات والتقييدات.العامة ونقل التكنولو 

وأأشاد وفد موزامبيق بتقرير المدير العام الذي يجسد التزام الويبو بتشجيع الابتكار والإبداع في ظل نظام دولي  .69
لى تحقيق أأهداف المنظمة  ن التقرير يعطي صورة واضحة عن أأنشطة الويبو الموجهة اإ متوازن وفعال للملكية الفكرية. وقال اإ

ويسلط أأيضاً الأضواء على جملة أأمور من بينها أأهمية التطور المتوازن لوضع القواعد والمعايير الدولية والانتفاع الاستراتيجية 
بالملكية الفكرية لأغراض التنمية والبنية التحتية العالمية للملكية الفكرية والمصدر الدولي للمعلومات المتعلقة بالملكية الفكرية 

برام معاهدة لتيسير نفاك وحالية حقوق الملكية الفكري لى اإ ة. وشدد على نجاح المؤتمر الدبلوماسي الذي عقد في مراكش وأأدى اإ
ن بلدو يرى  لى المصنفات المنشورة. وأأضاف قائلًا اإ عاقات في قراءة المطبوعات اإ المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ

نه وقع على برام صك دولي من كلك القبيل يعد أأمراً مهالً واإ  معاهدة مراكش ويعمل من أأدل التصديق عليها. وأأردف قائلًا أأن اإ
ن بلدو أأودع وثائق التصديق على  ن التعاون بين بلدو  2022في أأغسطس  اتفاقية برن لحماية المصنفات الأدبية والفنيةاإ واإ

ن هناك ب  عثة تقنية للويبو تزور البلد. والويبو شمل نشر نظام أأتمتة الملكية الصناعية في مكتب الملكية الفكرية في موزامبيق واإ
لى عدد متزايد من الجامعات ومعاهد التعليم العالي الأخرى الي  تدرج دروس الملكية الفكرية في مناهجها  ولفت النظر اإ
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نشاء أأكاديمية وطنية للملكية الفكرية بدعم من الويبو. وفي مجال برامج التدريب  ن بلدو يعتزم اإ الدراس ية. ومضى يقول اإ
 للملكية الأفريقية الإقليمية بشأأن حقوق الملكية الفكرية، أأحاط علالً بأأن بلدو اس تضاف ندوة برعاية الويبو والمنظمة المشتركة

لى مساعدة المجتمع 2022الصناعية في س نة  ن أأنشطة التعاون الي  تضطلع بها الويبو في موزامبيق تهدف اإ . واسترسل قائلًا اإ
قتصادية والاجتماعية والثقافية بتحرير طاقات الابتكار والملكية الفكرية. وعلق أأهمية على بلوغ مس تويات مقبولة للتنمية الا

دماج البعد الإنمائي في صميم جميع مجالت عمل الويبو.  2007خاصة على ددول أأعالل الويبو للتنمية المعتمد في س نة  بغرض اإ
سهام أأنشطتها في مبادرات الأمم المتحدة الإنمائية بما في كلك في تحقيق أأهداف الأمم  وأأثنى على الويبو دورها في ضالن نجاح اإ

لفية. وشدد أأيضاً على أأهمية الاقتراح المشترك المقدم من مجموعة ددول أأعالل التنمية والمجموعة الأفريقية  المتحدة الإنمائية للأ
قدم المحرز حتى كلك الحين في النظر في بشأأن مساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون والتنمية. وعلى نحو مماثل، أأشاد بالت

قضايا الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور وأأعرب عن ثقته بأأهمية عقد مؤتمر دبلوماسي لضالن 
 حالية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور وتعزيز تنمية المجتمع.

رو للمدير العام لبعد نظرو والنفس الجديد الذي أأعطاو للويبو من خلال تنفيذ وأأعرب وفد كوت ديفوار عن تقدي .70
الفجوة المعرفية، خاصة لفائدة البلدان  وسدبرنامج التقويم الاستراتيجي الذي سام  في توس يع نطاق نظام الملكية الفكرية 

د الوفد بيان الجزائر الي  أألقته باسم المجموعة الأفريقية. وأأي النامية والأقل نموا، لتمكينها من جني ثمار الابتكار واقتصاد المعرفة.
لى أأنه رغم التحديات الطارئة الي  تواجه  الملكية الفكرية في القرن الحادي والعشرين، فاإن حكومة كوت ديفوار تعبر  هاوأأشار اإ

برام ثلاث معاهدات متعددة الأ  2023عن سرورها لأن ثنائية  ورأأى الوفد أأنه من  طراف.داءت مواتية للويبو واقترنت باإ
ن الويبو قد أأثبتت بحنكة ملفتة  هي أأروع مثال. 2023بين هذو المعاهدات تظل معاهدة مراكش المبرمة في يونيو  وقال اإ

نظار  ضفاء روحٍ من خلال للأ نسانية على العولمة عبر منح الأمل  هذا الحدث التاريخي البارز أأن تعددية الأطراف قادرة على اإ اإ
مكانها اليوم التمتع بالحقوق وبالشريحة كبير  وأأكد الوفد امتنانه لحكومة المملكة  لحريات المعترف بها للجميع.ة من المجتمع أأصبح باإ

وشدد الوفد بعد كلك على أأن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو تتيح له الفرصة  .المغربية على كرم الضيافة والتنظيم المثالي
تتبنى قيم المساواة والتشارك والإنصاف الي  تدافع عنها الويبو من أأدل تعزيز الملكية الفكرية ليؤكد من دديد أأن كوت ديفوار 

وبهذو المناس بة، حث الوفد جميع الوفود على التحلي بالعزيمة والإرادة القوية للتعاون في  دوليا عبر تحفيز الابتكار والإبداع.
مكانية عقد مؤتمرات المفاوضات الجارية المتعلقة بالأولويات الرئيس ية ل رضية والتفكير في اإ لى نتائج مر لويبو من أأدل التوصل اإ

والتفت الوفد للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  ، مثلا في مجال التصاميم الصناعية.2024دبلوماس ية أأخرى عام 
لى التعبير الثقافي التقليدي الي  تسام  حاليتها في توس يع نطاق تطبيق الملكية ال قدرا من التقدم الملحو  قد أأن فكرية مشيرا اإ

لى الذي ال راء  الكثير من التضارب فيس نة من المفاوضات المكثفة رغم وجود  23أأحرز منذ  ينبغي تسويته قبل التوصل اإ
البلدان النامية تشغل بال وأأضاف الوفد أأن اهتمامه انصب أأيضا على شواغل خاصة  نص توافقي في غضون أأدل معقول.

لأقل نموا لمساعدتها على تكوين كفاءاتها كي تشارك في نظام الملكية الفكرية وتس تخدمه، ومن هذو الشواغل سد الفجوة وا
نه ل يساورو أأي  لتنمية.االرقمية ومراعاة احتيادات الشركات الصغيرة والمتوسطة عند تحديد أأنشطة التعاون من أأدل  وقال اإ

كوت ديفوار منذ عدة  تولذلك، شرع .في مجال التكنولوجياأأي بلد من التطور  نشك في أأن نظام الملكية الفكرية يمكّ 
صلاحات مؤسس ية طموحة بغية الاس تفادة من الإمكانيات الهائلة الي  يتيحها هذا القطاع. ن وزارة  س نوات في اإ وقال اإ

. وفي هذا الصدد، هناك مشاريع الصناعة والمنام  قد اعتمدت خطة وطنية لتطوير الملكية الصناعية تشمل عددا من الأنشطة
نشاء لجنة وطنية معنية بالبيانات الجغرافية  مبتكرة قيد الإنجاز. نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار واإ ومن هذو المشاريع اإ

ي  والعلامات الجماعية لتمكين كوت ديفوار من اس تخدام أأدوات عصرية من أأدل تحسين تسويق منتجاتها، ول س يما الكاكاو ال
لى جعل كوت ديفوار  تعد أأول منتج له في العالم. ، ولذلك فهو 2020بحلول  الناش ئة من البلدانوأأضاف أأن الحكومة تسعى اإ

التصنيع الذي يس تطيع لوحدو أأن يدخل تغييرات بنيوية من شأأنها أأن تجلب ما وتحديدا يركز على قطاعٍ صناعي أأداؤو ممتاز، 
ليه البلد من ثروات ووظائف. ن وزارة الثقافة والفرنكوفونية شرعت في مسار وضع التنظيمات في قطاع الفنون  يحتاج اإ وقال اإ

ن مشاريع مهمة قد أأنجزت وأأخرى قيد الإنجاز  والثقافة بغية التشجيع على قطاع ثقافي حقيقي في كوت ديفوار.  من أأدلوقال اإ
قامة تعزيمن أأدل المصنفات الثقافية و  اللذان يمسّانمحاربة الغش والقرصنة   2000ز الإبداع ودلب الثروات )مثلا مشروع اإ
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صلاح  متجر للسلع والخدمات الثقافية على الأراي  الوطنية(. وككر الوفد أأن مكتب كوت ديفوار لحق المؤلف في مرحلة اإ
دارية وعلى تدريب موظفيه وأأعضائه في مجال حق المؤلف وفي الحقوق المجا ورة بنيوي وأأنه يعمل داهدا على وضع أأدوات اإ

ن الملكية الفكرية موضوعة في صدارة الخيارات الاستراتيجية التنموية  بفضل الدعم الكبير والقيّم الذي تقدمه الويبو. وقال اإ
لى ترويج هذو الأداة التنموية القيمّة. ولكن هذو  للحكومة الإيفوارية الي  ل تفوّت فرصة دون أأن تدعم الأنشطة الرامية اإ

لى دانبنا. بالفعالية لتتميز ما كانت ،ةمتقن بدتمهال  ،الأنشطة واغتنم الوفد المناس بة ليعرب باسم  لول مساعدة الويبو ووقوفها اإ
دارة العامة للويبو وأأمانتها على ما تحلت به من تعاون مثالي وعلى اختيار كوت  الحكومة الإيفوارية عن امتنانه التام وشكرو للاإ

لى 4ديفوار لكي تس تضيف في أأبيددان من  وزراء الثقافة من الدول الأعضاء في ا لجماعة  ملتقى 2023ديسمبر  6 اإ
طار تشجيع التصديق على معاهدتين اعتمدتهال  الاقتصادية لدول غرب أأفريقيا وموريتانيا. ن هذا الملتقى الذي داء في اإ وقال اإ

ؤولين الس ياس يين في الجماعة لتوعية المس مواتيةالويبو مؤخرا، وهال معاهدة بيجين ومعاهدة مراكش، س يكون مناس بة 
واختتم الوفد  الاقتصادية المذكورة بوداهة الملكية الفكرية في استراتيجيات التنمية الاقتصادية والثقافية والاجتماعية للدول.

لى أأن كوت ديفوار  تشرف بهذو الثقة الي  حظي بها وأأنه يتعهد ببذل كل ما في وسعه كي يضمن تنظيم هذا ت بيانه مشيرا اإ
رادته الراسخة في تعزيز الملكية الفكرية ضمن جميع أأنشطته الم  لتقى على أأكمل وده يتمنى أأن يكلل بالنجاح، وددد التعبير عن اإ

 التنموية بالتعاون مع الويبو والمجتمع الدولي.

لبيان الذي وأأيد وفد هنغاريا البيان الذي أأدلى به وفد بولندا، نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، وا .72
أأدلت به ليتوانيا، نيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء. وسلط الوفد الضوء على أأهمية الجهود الي  تبذلها الويبو في مجال 
تحفيز المكاتب والحكومات الوطنية على وضع استراتيجيات وطنية للملكية الفكرية، وأأعلن أأن حكومة هنغاريا قد اعتمدت في 

. وككر أأن تلك الاستراتيجية 2026-2023اتيجية وطنية لحماية حقوق الملكية الفكرية بالنس بة للفترة استر  2023أأغسطس 
هي أأول استراتيجية حكومية شاملة في هنغاريا تمنح الأولوية للملكية الفكرية. وتوقع الوفد أأن يزيد توطيد التعاون المتين بين 

قليمي مقبل، في بودابست، بشأأن التصاميم  الويبو وهنغاريا خلال مرحلة تنفيذ الاستراتيجية المذكورة. وأأعلن عن عقد مؤتمر اإ
، ينظمه المكتب الهنغاري للملكية الفكرية بالتعاون مع الويبو ومكتب التنس يق في 2023أأكتوبر  3و  2الصناعية يومي 

الوفد أأن المؤتمر س يتناول النظام  السوق الداخلية، وسينصب فيه التركيز على تشجيع حالية التصاميم كمحرك للابتكار. وككر
لى دانب تطوراته الأخيرة. وأأكد مجدداً التزامه القوي بعمل لجنة العلامات، كال عبر عن رأأي مفادو  الدولي لقانون التصاميم، اإ

 عقد أأن مناقشة معاهدة قانون التصاميم المقترحة قد وصلت المرحلة الأخيرة وأأنه ينبغي للجمعيات العامة أأن تبت في مسأألة
ليه 2024مؤتمر دبلوماسي في عام   الفريق العامل المعني بتطوير نظام لش بونة. ورحب الوفد بتوافق ال راء الذي توصل اإ

لى جمعية اتحاد لش بونة بالموافقة على عقد مؤتمر دبلوماسي في عام  اتفاق حول  2025)تسميات المنشأأ( وبالتوصية الي  قدمها اإ
وتسجيلها الدولي. وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن يجعل التفاقر المعدّل نظام لش بونة أأكثر  تسميات المنشأأ  لحمايةلش بونة المعدّل 

سهولة من حيث الاس تخدام ويزيد من داكبيته بالنس بة للبلدان غير الأعضاء ويحمي المصالح الاقتصادية في البلدان المتقدمة 
لى  توس يع نطاق العضوية في النظام على نحو كبير. ورحب الوفد كذلك بما والنامية على حد سواء، بما يفضي على الأرجح اإ

، مبديًا تعليقه بأأن جودة العمل الذي تؤديه الإدارات الدولية عنصر عاهدة التعاون بشأأن البراءاتالمعني بملفريق العامل أأنجزو ا
دراكه لضرورة عادة النظر في معايير التعيين القائمة  هام من عناصر نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات. كال أأعرب عن اإ اإ

لى ضرورة النظر أأيضاً في تطبيق أأكثر فعالية لمعايير التعيين القائمة  جراء الإدارات الدولية، ولكنه أأفاد بأأنه تجدر الإشارة اإ واإ
يجابي  ن باعتبار كلك من الحلول الإيجابية. ورأأى الوفد أأنه حتى لو وافقت الدول المتعاقدة على اس تعراض اإ لمعايير التعيين، فاإ

تعيين الإدارات الدولية الجديدة ينبغي أأن يس تمر وفقاً للشروط والإجراءات الحالية. وأأضاف الوفد أأنه في حال اعتماد أأي 
نه يتعين تطبيقه على الإدارات  مجموعة دديدة من معايير التعيين، تفاديًا للتمييز وضالنًا لتقديم خدمات من الطراز الأول، فاإ

 ة القائمة والمقبلة.الدولي

وأأيد وفد بوروندي بيان وفد الجزائر الذي قدمه باسم المجموعة الأفريقية وبيان بنن باسم البلدان الأقل نموا. وأأعرب عن  .72
ارتياحه لعتماد معاهدة مراكش أ ملا أأن يحدث الأمر نفسه فيما يخص حالية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. 
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الصدد، حث الوفد لجنة العلامات على المضي قدما في المفاوضات بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية وتطلع وفي هذا 
ن بوروندي الي  اس تفادت  لى أأن تتمكن هذو الجمعية من الموافقة على ميزانية عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن هذو المسأألة. وقال اإ اإ

مع اتفاق تريبس من أأدل  بغية مواءمتها الويبو لتحديث قانونها المتعلق بالملكية الفكرية من المساعدة التقنية والمالية الي  تقدمه
طار مشروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار على  صياغة نصوص قانونية وبناء كفاءات قياداتها، قد وقعت مع الويبو في اإ

طار وضع س ياسة وطنية للملكية الفكرية وفي اتفاق بشأأن مس توى خدماتها. وأأعرب عن أأمله في توطيد هذا التعاون في  اإ
المساعدة التقنية على حصر المنتجات الزراعية الي  من شأأنها أأن تكتسب قيمة عند تصديرها بفضل اس تخدام علامة المنشأأ 

لى مس توى ل بأأس به في مجال الملكية الفكرية، ينبغي أأن تس تفيد  وفي مشاريع أأخرى دارية. ولكي تصل البلدان الأقل نموا اإ
من توطيد التعاون وتعزيز المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات. ولذلك يس تحسن اتخاك قرار خلال هذو الجمعية بشأأن افتتاح 

 مكتبين خارجيين في أأفريقيا لتعزيز الابتكار والإبداع في هذو القارة.

وعة البلدان الأقل نمواً وأأعرب عن ارتياح وأأيد وفد الس نغال بيان الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وبيان بنن باسم مجم .73
برام معاهدتين 2022/23بلادو حيال النتائج الإيجابية للغاية المسجلة أأثناء الثنائية  ، وتحديداً الوضع المالي المطمئن للمنظمة واإ

. وهنا، 2023في ومراكش  2022دديدتين توسعا من نطاق النظام الدولي للملكية الفكرية وتعززاو وهال معاهدة بيجين في 
ككر الوفد بعقد الكثير من المؤتمرات في داكار تحديداً حول الاس تخدام الاستراتيجي للملكية الفكرية لصالح تنمية الصناعة 

بالحفا  على هذا الزخم لتحقيق عدد من الأهداف،  2024/25الرياضية في أأفريقيا. وأأضاف أأنه ينبغي أأن تسمح الثنائية 
برام معاهدة بشأأن التصاميم الصناعية تأأخذ بعين الاعتبار احتيادات البلدان الأقل نمواً في وتحديداً عقد مؤتمر د بلوماسي لإ

لى صك أأو ثلاثة صكوك قانونية  خصوص المساعدة التقنية والانتهاء من المفاوضات في اللجنة الحكومية الدولية للتوصل اإ
، وكذا تسريع وتيرة 2024/25بير الثقافي التقليدي لتبنيها أأثناء الثنائية بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التع 

أأعالل لجنة حق المؤلف فيما يتعلق بهيئات البث والتقييدات والاس تثناءات لصالح المؤسسات التعليمية والبحثية والمكتبات 
ضافية، بما في كلك في القارة الأفريقية ال ي  ليس بها أأي مكاتب من هذا النوع حتى ودور المحفوظات وفتح مكاتب خارجية اإ

كا احتوت  2024/25يومنا هذا وتفعيل مراكز دعم الابتكار والتكنولوجيا. وأأكد أأن الس نغال س تؤيد وثيقة البرنامج والميزانية  اإ
صصت بالفعل نس بة  على كل هذو العناصر، ول كا خر الأنشطة بالمائة المنصوص عليها في الميزانية للتنمية لصالح  22س يما اإ

التشغيلية. وفي هذا الإطار، ركز الوفد على أأهمية تحديد مصروفات التنمية بدقة وأأضاف أأن تلك الي  اقترحها رئيس لجنة 
الميزانية تبدو من وجهة نظرو وجيهة. وفي الختام أأكد الوفد أأن الس نغال يربطها تاريخ طويل من علاقات التعاون الغنية مع 

نه كان من الويبو وهي مس تمرة في تحسين نمائية. وساق مثالً فقال اإ  استراتيجية الدمج الحقيقي للملكية الفكرية في س ياس تها الإ
طار الإصلاحات التشريعية والمؤسس ية  دارة الجماعية في اإ نشاء شركة خاصة للاإ عطاء وضعية خاصة لفناني الأداء واإ المخطط اإ

لى دعم وكالة ال  ن هذو التدابير تهدف اإ س نغال للملكية الصناعية والابتكار التكنولوجي الي  تركز على تحفيز في البلاد. وقال اإ
رساء تكنولوجيا أأساس ية لتحسين الحياة اليومية للشعوب تحسيناً ملموساً وتوس يع دائرة مشاركة القطاع الخاص في  الابتكار واإ

التنس يق وهي هيئة استراتيجية في السوق الرقمي العالمي. وعليه، عبر الوفد عن الارتياح لنتخاب بلادو على رأأس لجنة 
 المنظمة، كال شكر كافة الوفود على الثقة الي  وضعوها في الس نغال.

لى البيان الذي أأدلى به وفد س نغافورة بالنيابة عن رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا، ووفد بنن  .74 وانضم وفد كمبوديا اإ
، وعقد مؤتمر دبلوماسي كخطوة 2025و 2024ومية الدولية لعامي بالنيابة عن البلدان الأقل نموا. وأأيد تمديد ولية اللجنة الحك

أأخيرة نحو وضع صك قانوني دولي يضمن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأعرب الوفد عن 
نشاء مركز معلومات قدمته الويبو من دعم متواصل في صياغة الاستراتيجية المنبودية الوطنية للملكية  تقديرو لما الفكرية؛ واإ

جراء  عن الملكية الفكرية؛ وتقديم المساعدة الاستشارية بشأأن نظام مدريد؛ ووضع برامج لإدارة أأصول الملكية الفكرية؛ واإ
رسال بعثة الويبو للخبراء بشأأن فحص العلامات؛ وتقديم خدمات  زيارات دراس ية للمسؤولين المنبوديين في الخارج؛ واإ

نكليزية الخمير؛ وتقديم المشورة القانونية بشأأن الملكية الفكرية المنبودية. وشكر الوفد رابطة أأمم جنوب الترجمة؛ واإ  عداد وثيقة باإ
شرقي أ س يا على دعمها وتعاونها الفعال بشأأن هذو المسائل، وشجع الويبو على مواصلة دعم الاستراتيجية المنبودية الوطنية 
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لى وضع للملكية الفكرية من أأدل تحقيق الغ ن كمبوديا تتطلع اإ ايات الإنمائية وأأهداف التنمية الاقتصادية. واختتم كلمته قائلا اإ
نشاء نظام لتكوين الكفاءات في مجال  صك دولي يضمن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور، واإ

ا النظام أأداة مهمة لتحقيق التنمية التكنولوجية والاقتصادية على المعارف الابتكارية وتطوير الملكية الفكرية، على أأن يكون هذ
 الأدل الطويل. وصرح بأأن كمبوديا ل تزال ملتزمة بالعمل عن كثب مع جميع الدول الأعضاء.

ندونيس يا تأأييدو للبيانين اللذين أأدلي بهال باسم المجموعة ال س يوية وباسم مجموعة ددول أأعالل التنمية،  .75 وأأبدى وفد اإ
عالل حقوق الملكية الفكرية على ور ل باإ غبته في تقاسم تجربته التعاونية مع الويبو. وأأفاد بأأنه ل يمكن تحقيق النمو الاقتصادي اإ

ندونيس يا على اس تعداد للانضالم، في عام  ن اإ لى معاهدات حقوق المؤلف والبروتوكول المتعلق 2025الصعيد المحلي وعليه فاإ ، اإ
جراءات الملكية الصناعية على باتفاق مدريد بشأأن التسجي ل الدولي للعلامات. وأأعرب عن أأمله في أأن ل يقتصر نظام أأتمتة اإ

تلك الملكية فحسب، بل يجب أأن يشمل حق المؤلف أأيضا. وصّرح بأأنه سيتم، لإككاء الوعي العام بالملكية الفكرية، الاحتفال 
ندونيس يا في  ككاء  2023وفمبر ن 22باليوم الوطني الأول للملكية الفكرية في اإ مكانية أأن تسهم الويبو في أأنشطة اإ لى اإ وأأشار اإ

نه  ندونيس يا س توقعّ على معاهدة مراكش أأثناء الجمعيات. وقال اإ الوعي العام من خلال ترجمة وثائق تقنية مختلفة. وأأعلن أأن اإ
وراثية والمعارف التقليدية والفولكلور على الرغم من عدم تمكّن اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد ال

لى اتفاق حول عملها المس تقبلي وتجديد 2023)اللجنة الحكومية الدولية(، في اجتماعها السابق المعقود في يوليو  ، من التوصل اإ
لى ضرورة عقد ا2024/25وليتها للثنائية  جتماع ، فاإن بلدو اس تضاف اجتماعا استشاريا في بالي بشأأن تلك المسأألة خلص اإ

رشادات س ياس ية بخصوص عمل اللجنة الحكومية الدولية. وأأكّد الوفد أأهمية موافقة الجمعيات على  رفيع المس توى بغرض توفير اإ
صيغة كل ولية. وأأفاد بأأن بلدو يواصل دعم الويبو في عملها المتعلق بجدول أأعالل التنمية وبأأنه يجب أأيضا تضمين ددول أأعالل 

 ة والملكية الفكرية بندا دائما بشأأن الملكية الفكرية والتنمية.اللجنة المعنية بالتنمي

لى أأن تركيا س توقع عليها بمجرد انتهاء الإجراءات الداخلية. وأأيد  .76 نجاز معاهدة مراكش وأأشار اإ وأأثنى وفد تركيا على اإ
لى الالتزام الس ياسي المس تمر  الوفد في الس ياق كاته التطورات الأخيرة في وثيقة اللجنة الحكومية الدولية. وأأشار الوفد اإ

عداد مشروعي قانون دديدين بشأأن  لى أأنه ت اإ للحكومة التركية لتفعيل حالية حقوق الملكية الفكرية في خطة عملها مشيراً اإ
لى أأن مجلس تركيا لتنس يق الملكية الفكرية قد صاغ وثيقة استراتيجية لحقوق  حقوق الملكية الصناعية وحق المؤلف. وأأشار اإ

طلاق استراتيجية التصاميم الوطنية.  2023الفكرية الوطنية سيتم الانتهاء منها بنهاية  الملكية وانتهيى مجلس تركيا للتصاميم من اإ
لى موضوع  وعبر الوفد عن تقدير بلادو لجهود عقد مؤتمر دبلوماسي لإبرام معاهدة بشأأن قانون التصاميم. والتفت الوفد اإ

ن الشرطة التركية والجم ارك والهيئات القضائية قد عززت من قدراتها المؤسس ية كال تبين خلال المؤتمر العالمي التنفيذ فقال اإ
لى منظمة الجمارك العالميةحول التقليد والقرصنة الذي انعقد في اسطنبول بالتعاون مع الويبو والإنتربول و  . وتطرق الوفد اإ

لى أأن تركيا قد كلفت الجا معات بالضطلاع بدور أأكبر في الابتكار وككر قراراً اتخذو موضوع تطوير الملكية الفكرية، فأأشار اإ
مجلس تركيا الأعلى للعلوم والتكنولوجيا لتطوير أأدوات جوهرية لإطلاق شرارة الابتكار والمقاولة في الجامعات، أأما مشروع 

طلاق مشر  لى اإ وع لتعميم المعرفة قانون الملكية الفكرية، فينص على أأدوات دديدة لتسويق الاختراعات. وأأشار الوفد اإ
حصائيات الملكية الفكرية  لى موضوع اإ بالملكية الفكرية في الجامعات بالتزامن مع حملة للتوعية بالملكية الفكرية. كال التفت الوفد اإ
لى الزيادة المطردة في الطلب على خدمات التسجيل التركية فطلبات التصاميم والبراءات أ خذة في الزيادة بمعدل يفوق  وأأشار اإ

عادة تنظيم المؤسسات وتعزيز البنية التحتية ا لمتوسط العالمي وتصدرت العلامات التجارية أأعلى القائمة. وأأضاف الوفد أأنه تمت اإ
المعلومات ونماكج دديدة للأعالل لمجابهة حجم العمل المرتبط بذلك. وأأضاف أأن أأدوات الويبو الإلكترونية الفرعية  لتكنولوجيا

م فيو )كانت حاسمة وأأنه ت الان دارة السلع والخدمات بنجاح وأأن الانتقال لبرنامج تي اإ ( بمكتب TMviewتهاء من دمج اإ
لى  التنس يق في السوق الداخلية قد وسع من نطاق خدمات تركيا لتشمل الاتحاد الأوروبي تماش ياً مع أأهداف النفاك الميسر اإ

ن تركيا مس تمرة في المعرفة الخاصة بالملكية الفكرية ونشرها كال هو منصوص عليه في  الخطة الاستراتيجية المؤسس ية. وقال اإ
س بانيا والسويد مع الخوض في مشاريعها القائمة في الإطار الدولي  برام شراكات دديدة مع المكاتب الوطنية كالصين وفرنسا واإ اإ

لكية الفكرية والتوعية بأأهميتها كمنظمة التعاون الإسلامي. وأأعلن الوفد أأن أأم  الأولويات في المس تقبل هي التعليم في مجال الم 
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طلاق برنامج  لى التعاون الدولي احتياداً ماساً لإنشاء أأكاديمية وطنية للملكية الفكرية واإ وهي مجالت تحتاج المنطقة فيها اإ
لفكرية دامعي في دامعة تركية. وعبر الوفد عن قناعته بأأن تفعيل هذو المبادرات سيتمخض عنه زيادة كبيرة في الوعي بالملكية ا

نشاء مكتب خارجي على أأراضيها وتؤمن بأأنه على الويبو والدول الأعضاء أأن ترسي عملية  ن تركيا ترحب باإ واحترامها. وقال اإ
 شفافة بخطوط توجيهية واضحة لختيار المكاتب المس تقبلية.

يضا عن شكرو للمدير العام، وهنأّأ وفد بوركينا فاصو الرئيسة على انتخابها وعلى طريقتها في قيادة المداولت. وأأعرب أأ  .77
فرانسس غري، على الاهتمام الخاص الذي يوليه لس تخدام الملكية الفكرية كأداة من أأدوات التنمية الاجتماعية  الس يد

الاقتصادية والثقافية وعلى الجهود العديدة الي  يبذلها من أأدل تمكين الدول الأعضاء عموما، والدول الأفريقية خصوصا، من 
عداد الوثائق الانتفاع  بمزايا نظام الملكية الفكرية. وأأخيرا شكر أأمانة الويبو على ما بذلته من جهود دديرة بالثناء بغرض اإ

لى  ن بلدو يتطلع، بسرور، اإ العديدة المعروضة عل الجمعية العامة وعلى مختلف الجهود الي  بذلتها طوال الس نة. وقال اإ
ة وفعالة ومثمرة. وأأعرب عن تأأييدو للبيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم الاجتماعات الي  س ترعقد ويأأمل أأن تكون بناء

المجموعة الأفريقية. وأأوضح أأن سلطات بلدو بذلت فعلا جهودا في مجال تطوير الملكية الفكرية بدعم من جهات شريكة مختلفة، 
نشاء مركز لدعم وأأنه ل تزال هناك تحديات كثيرة مطروحة. وبناء عليه التمس الوفد دعال من الو  يبو لمساعدة بلدو على اإ

نه من المهم والضروري، في س ياق اقتصاد المعارف الذي يسودو اللجوء بشكل مكثفّ  التكنولوجيا والابتكار. وأأضاف قائلا اإ
لى تكنولوجيا المعلومات والتصالت، أأن تعزّز الويبو برامجها الخاصة بتحديث مكاتب الملكية الفكرية وتحسين النفاك لى  اإ اإ

نه  ن بلدو يحرص على الإسهام في التصدي للهوة الرقمية في البلدان النامية وبالتالي فاإ تكنولوجيا المعلومات. واس تطرد قائلا اإ
نشاء  طار اإ يأأمل في أأن تتواصل العملية الي  اس تهلها المدير العام للويبو والمتمثلة في التبرع للدول بالمعدات المعلوماتية في اإ

نولوجيا والابتكار. وأأفاد في هذا المضالر بأأن بلدو يقدّر حق التقدير الجهود الي  تبذلها الويبو من أأدل تضمين مراكز دعم التك 
لى المعارف والمساعدة التقنية ونقل التكنولوجيا. وأأبدى مجددا  خططها وأأنشطتها المسائل المتعلقة بتعزيز التنمية والنفاك اإ

لى فتح مكاتب  تشجيعه للمدير العام على دعمه للبلدان النامية وعلى مواصلة أأنشطة التعاون بين الويبو وأأفريقيا، ودعاو اإ
ن بلدو يرحب باعتماد معاهدة مراكش وبالنهج البناء الذي تتبّعه الدول الأعضاء  خارجية دديدة للمنظمة. وصّرح قائلا اإ

حراز تقدم في عملية التقنين في مجال المعارف التقليدية. وم ن بلدو يدرك كذلك مكانة الإبداع في والذي مكّن من اإ ضى يقول اإ
مكانية  نه يؤيد عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية. وأأعرب عن اقتناعه بأأن هناك اإ عالم تسودو العولمة، ومن ثّم فاإ

يج يجابية ومتوازنة خلال الجمعيات. وفي الختام أأكّد مجددا عزمه على الإسهام بطريقة اإ لى نتائج اإ ابية في تفكير جالعي للتوصل اإ
ن  مكانية الاعتماد، لبلوغ كلك، على نهج شامل يقوم على المشاركة، وقال اإ كفيل بأأن يدرّ نتائج ملموسة. وأأعرب عن أأمله في اإ

 كلك النهج من الشروط الأساس ية للاس تفادة من تنوع المواقف.

م والأمانة في سبيل الحفا  على مكانة الويبو أأحاط وفد الكرسي الرسولي علالً بالجهود الي  بذلها كل من المدير العا .78
لى المصنفات  برام معاهدة مراكش الجديدة لتيسير النفاك اإ باعتبارها مرجعاً عالمياً في مجال الملكية الفكرية وسلط الضوء على اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. كال أأشا لى أأن عملية المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ ر اإ
لى معاقي البصر قد أأظهرتا أأن سبيل التقدم بالنس بة للمجتمع الدولي يمنن في  المفاوضات والإرادة الس ياس ية في الوصول اإ

التضامن مع الأشخاص كوي الإعاقات وقبول مشاركتهم الكاملة في الحياة الاجتماعية. وأأفاد أأنه بناء على مناقشة الأولويات 
، فاإن النهج الناجح المتوخى اتباعه من شأأنه أأن يعتبر الإنسانية أأسرة واحدة ويضع أأشد المحتادين في 2025عام الإنمائية لما بعد 

صميم الخطط والبرامج. وأأظهرت المؤشرات الاقتصادية أأنه قد ت التخلي، على مدى الس نوات العشرين الماضية، عن عاملي 
لى التكنولوجيا والمعرفة  الأراي  ورؤوس الأموال كعاملين رئيس يين من عوامل نتاجية، لتستند ثروة البلدان الصناعية اإ الإ

بمناس بة الذكرى المائة للمنشور البابوي البابوي " وفي منشور قد أأفاد البابا يوحنا بولس الثاني ككر الوفد أأنو والكفاءة. 
مكانية لتحصيل Rerum Novarum( "Centesimus Annus العظيم ( أأن عدداً كبيراً من الأشخاص ليس أأمامهم أأي اإ

طارها  المعرفة الأساس ية للتعبير عن قدراتهم الإبداعية وتنمية قدراتهم، ول باب لولوج ش بكة المعرفة والحوار الي  يمكن في اإ
لى أأنه بينما كان ل بد من المعرفة والابتكا ر في تحقيق التنمية على مدى تاريخ البشر، تقدير مزايام  واس تخدامها. وأأشار الوفد اإ
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عادة رسم  فاإن الثورة التكنولوجية قد شهدت خلال العقود الأخيرة بروز المعرفة كمحرك رئيسي للقدرة التنافس ية أ خذ في اإ
دذري لأنماط النمو والنشاط الاقتصاديين على الصعيد العالمي. وأأضاف أأن حسن تصميم نظام للملكية الفكرية يجب أأن 

أأهداف اتفاق تريبس، الذي أأكد أأن حالية  وازن بين الحقوق الخاصة للمخترعين والاحتيادات العامة للمجتمع، كال يرد فيي
نفاكها ينبغي أأن يساهال في الابتكار التكنولوجي ونقل التكنولوجيا وتعميمها لمصلحة المنتِّجين  حقوق الملكية الفكرية واإ

مين المتبادلة، بطريقة مؤات  يجاد التوازن بين الحقوق والالتزامات. وأأكد والمس تخدِّ ية لتحقيق الرفاو الاجتماعي والاقتصادي، واإ
كفاءة التخصيص الاقتصادي، بل في دعم ثقافة ديمقراطية، لأن  ليستالوفد أأن الغاية الأساس ية من الملكية الفكرية 

(، ل تكتمل Populorum Progressioالإنسان، كال أأشار بولس السادس في منشورو البابوي "عن تنمية الشعوب" )
طاً لما يحرزو من تقدم كاتي. كالً على قيمتها ومخطِّّ كا كان مسؤولً عن أأفعاله وحر ل اإ نسانيته اإ  اإ

وأأيد وفد زمبابوي البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم  .79
نمية. وأأعلن اعتزامه التوقيع على معاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي مجموعة ددول أأعالل الت 

ن معاهدة مراكش تبين ما تس تطيع الدول الأعضاء  لى المصنفات المنشورة خلال الجمعية. وقال اإ عاقات في قراءة المطبوعات اإ اإ
زاء  ة شعوبها ولتحقيقه بفضل الإرادة الس ياس ية والجرأأة على تحسين معيش س يما أأشد الناس ضعفاً غير أأنه أأعرب عن قلقه اإ

برام معاهدات تهم البلدان النامية في  التقدم البطيء المحرز وما أأبدته بعض الجهات من انعدام الإرادة الس ياس ية فيما يتصل باإ
ن بلدو طلب خلال عدة س نوات من اللجان  مجالت مثل الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأضاف قائلًا اإ

المعنية بما فيها اللجنة الحكومية الدولية تعجيل عملها وحث بالتالي الدول الأعضاء على حشد الإرادة الس ياس ية اللازمة 
 . وعبر عن تأأييدو التام للنهج المبتكرة2024/25للانتهاء من المفاوضات وتمهيد السبيل لعقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية 

مثل عقد اجتماعات شاملة رفيعة المس توى بهدف تسريع وتيرة المفاوضات في كلك المجال. وفيما يتعلق بالبرنامج والميزانية، أأيد 
نشاء مكتبين خارجيين تابعين للويبو في أأفريقيا. وأأكد مجدداً دور الويبو المحوري في ضالن  لى اإ تأأييداً شديداً الاقتراح الداعي اإ

من الاس تفادة من الملكية الفكرية من خلال الانتفاع بها لأغراض التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية  تمكن جميع البلدان
نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا على الأقل س يعزز التزامات القارة في ميدان الملكية الفكرية. وأأعرب عن  وأأحاط علالً بأأن اإ

لى الموافقة على المبادرة وتوفير  الموارد المالية اللازمة. وشدد أأيضاً على أأهمية توطيد الروابط الحالية بين الويبو والمنظمة تطلعه اإ
ة الإقليمية الأفريقية للملكية الفكرية والمنظمة الأفريقية للملكية الفكرية لفائدة أأفريقيا وأأعلن اس تمرارو في تقدير المساعدة التقني

لى مختلف مؤسسات الملك  طار البرامج الثنائية معربًا عن تقديرو الخاص لدعم الويبو الي  تقدمها الويبو اإ ية الفكرية في بلدو في اإ
ن برنامج الشهادة  الراسخ لبرنامج شهادة الماجس تير في مجال الملكية الفكرية المس تضاف في دامعة أأفريقيا. واسترسل قائلًا اإ

لى زيادة الطلب الأ  نه يعتمد على دعم الويبو المذكور ما زال يفرض الاحترام الدولي مشيراً اإ فريقي عليه. وأأنهيى بيانه قائلًا اإ
لى  ك يكتسي أأهمية محورية في الارتقاء بالتعليم والابتكار في مجال الملكية الفكرية في أأفريقيا وداعياً اإ المتواصل لبرنامج الشهادة اإ

 زيادة الموارد لتمكين أأكاديمية الويبو من أأداء وليتها.

نه  .80 س بانيا اإ يؤيد بيان وفد ليتوانيا باسم الاتحاد الأوروبي وبيان بلجيكا باسم المجموعة باء. وهنأأ أأيضا الأمانة وقال وفد اإ
نجازاتهم المشتركة في العام الماي ، ول س يما اعتماد معاهدة مراكش. وأأعرب  والمدير العام وجميع الدول الأعضاء في الويبو على اإ

ا يسمى "روح بيجين" وكذلك "روح مراكش" وأأن تتيح أأمورا منها الموافقة على عن أأمله في أأن تسترشد الجمعيات في عملها بم
ن المواضيع الثلاثة الي  تناولها الوفد في بيانه العام الماي ، أأل وهي التعددية اإ و  عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية.

ن التعددية  .اللغوية والفعالية والحصافة في الميزانية لم تفقد شيئا من وداهتها وناقش الوفد تلك المواضيع بالتفصيل قائلا اإ
لى ضالن تنفيذ التعددية اللغوية وتحسينها  في منظومة الأمم المتحدة. سمة أأساس يةاللغوية  وعبر عن تقديرو لجهود الأمانة الرامية اإ

 للغوية لتشمل باقي الأفرقة العاملة.وأأمل أأن تعتمد الجمعيات الحالية مراجعة س ياسة اللغات وتوسع تدريجيا نطاق التعددية ا
نهال مفهومان مهالن للغاية ومرتبطان ارتباطا وثيقا، ول س يما في الوضع الراهن  وتحدث عن الفعالية والحصافة في الميزانية قائلا اإ

ن الويبو تضع  قتصاد العالمي غير واضح.حيث الا فعاليتها ولذلك تبذل جهودا جبارة كي تحسن  ،هذا الوضع نصب عينيهاواإ
لى جميع أأقسام المنظمة وتشمل  نتاجيتها وينبغي أأن تمتد هذو الجهود اإ التفكير في طريقة تدير بها المنظمة اجتماعاتها أأيضا واإ
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ورأأى الوفد أأن الحصافة في الميزانية  عملية افتتاح مكاتب خارجية دديدة.ل  تكون توجيهيةالعديدة الواسعة النطاق، وأأن 
ولحظ الوفد أأنه رغم زيادة  أأمر ينبغي أأن يثلج صدور الجميع. وهواس يا رغم زيادة الدخل مؤخرا، ينبغي أأن تظل عنصرا أأس

نه عندما أُ  في الميزانية المقترحة. هو معروضالدخل ارتفعت نفقات المنظمة ارتفاعا كبيرا كال  خذ في الاعتبار اخرفاض وقال اإ
لثنائية الحالية واقتراح اس تخدام الأموال الاحتياطية، كان مس توى النفقات بسبب الجهود المبذولة من أأدل الفعالية خلال ا

نفاق للثنائية المقبلة قد سُل زيادة فاق قدرها  لمائة خلال الثنائية الماضية، وهو رقم أأعلى بقليل من الزيادة الي  با 657الإ
نفاق، مم طرأأت على الدخل. ا س يتيح أأيضا الحد من اس تخدام وحث الوفد الأمانة على بذل ما يلزم من جهود لتدبير الإ

ل في الظروف  الأموال الاحتياطية أأو تجنب اس تخدامها أأصلا. وأأضاف أأنه ينبغي أأل تس تخدم هذو الأموال الاحتياطية اإ
كا طرأأ تراجع حاد في الدخل. وختاما، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن تكون الروح الي  سادت التفاقات  الاس تثنائية، مثلا اإ

لى اتفاقات كات أأهمية لعمل المنظمة على نحو ملائم. جيهيةً الأخيرة تو   للاجتماعات وأأن تمكن من التوصل اإ

وتحدث وفد المكس يك باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد ترينيداد وتوباغو.  .82
والملكية الفكرية باعتبارهال عاملين من عوامل النمو الاقتصادي. واعترف رئيس المكس يك بالأهمية الكبيرة لتطوير الابتكار 

بالمائة من الناتج المحلي الإجاللي للعلوم والتكنولوجيا، مما  2نس بة  2028-2023وعليه، خصصت خطة التنمية الوطنية للفترة 
ذ هذا القرا ر تشجيعاً لمنح البراءات. وكال أأكدت مجموعة ضاعف المبلغ المتاح أأسفل هذا العنوان مقارنة بالميزانية السابقة. واتخخ

بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، فاإن فتح مكتب للويبو في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي مسأألة أأساس ية، وهي منطقة 
مكانياتها الهائلة من حيث الابتكار واس تخدام نظام الملكية الفكرية ودعم تلك الإمكانيات. وككر الوفد أأن  يجدر الاعتراف باإ

فتح مكتب دديد س يكون من شأأنه ضالن زيادة توس يع نطاق خدمات الويبو، بما يعزز الابتكار والحيوية على الصعيد 
الإقليمي. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تكون المناقشات خلال الأس بوع الجاري بناءة وتساعد على مد الجسور بين الدول 

نشاء مكا لى اإ طار عملية شفافة تشمل، على قدم المساواة، جميع الأعضاء، بما يفضي اإ تب خارجية دديدة ببلدان أأخرى في اإ
لى الأهمية الي  يكتس يها بالنس بة للويبو الارتقاء بالتعاون مع البلدان النامية والبلدان الأ  قل الأقاليم الممثَّلة في المنظمة. وأأشار اإ

ن حكومة بلدو ترحب نمواً، مع التركيز بالأخص على تحديث نظمها الخاصة با لملكية الفكرية، تماش ياً مع أأولوياتها. وقال الوفد اإ
عاقات  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ باعتماد معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

الأمم المتحدة بشأأن حقوق الأشخاص  أأخرى في قراءة المطبوعات، وككر أأن من شأأنها أأيضاً أأن تسام  في الامتثال لتفاقية
كوي الإعاقة. ورأأى أأن اعتماد معاهدة مراكش ومعاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري مثالن دليان يجسدان الإرادة 

الس ياس ية. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تسود تلك الروح باس تمرار. كال أأعرب عن أأمله في أأن تعقد الجمعية العامة، في 
يز، مؤتمراً دبلوماس ياً لعتماد معاهدة لحماية هيئات الإكاعة من قرصنة الإشارات. وأأكدت المكس يك مجدداً التزامها ظرف ود

ور المحفوظات ومؤسسات التعليم والبحث  بالمفاوضات حول موضوع التقييدات والاس تثناءات بالنس بة للمكتبات ودر
زاء عقد مؤتمر دبلوماسي حول التعابير الثقافية والأشخاص كوي الإعاقات الأخرى. وأأعرب الوفد عن أأمله حراز التقدم اإ  في اإ

التقليدية خلال الثنائية المقبلة. ودعمت المكس يك بشدة المنظمة المكس يكية غير الحكومية المسالة "الجمعية الوطنية لتسميات 
بة وأأيدت ددول أأعالل الويبو المتعدد الأطراف، واضعة في اعتبا رها أأن الملكية الفكرية أأداة قيِّّمة بالنس بة المنشأأ" كجهة مراقِّ

لتنمية البلدان اقتصاديًا واجتماعياً وثقافياً. ورحب الوفد بعقد مشاورات غير رسمية منذ ظرف وديز حول موضوع المكاتب 

ريبي على حد الخارجية. ومن الواضح أأن هذا الموضوع كان مسأألة كات أأولوية بالنس بة للمكس يك وبلدان أأمريكا اللاتينية والكا
سواء، ولعله س يكون عاملًا حاسالً من حيث القدرة على تحقيق التوافق بشأأن مواضيع أأخرى. وأأعرب الوفد عن أأمله في 

 اس تهلال تلك المشاورات في أأقرب أأدل ممكن، قصد التمكن من معالجة الموضوع خلال الأس بوع الجاري.

لجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم وأأبدى وفد أأوغندا تأأييدو للبيان الذي أأدلى به وفد ا .82
لى نظام مدريد. وأأثنى على  ن بلدو يعكف، بمساعدة تقنية من الويبو، على التحضير للانضالم اإ مجموعة البلدان الأقل نموا. وقال اإ

برام م لى المصنفات المنشورالنجاح الذي أأحرز في اإ ة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر عاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات أأو . وأأعلن أأن بلدو قد وقعّ على الوثيقة الختامية والمعاهدة. وأأفاد بأأن بلدو يس تحق كوي اإ
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و في مجال اهتماما خاص في الجهود الي  يبذلها من أأدل تحسين الظروف المعيش ية لشعبه وبأأن الويبو دعمت تطوير قدرات بلد
لى مجتمع حديث ومزدهر في غضون  لى التحوّل من مجتمع زراعي اإ ن بلدو يسعى اإ ن  30الملكية الفكرية. ومضى يقول اإ س نة واإ

لى الجهود الي  تبذلها حكومة بلدو من أأدل  كلك الهدف ل يمكن أأن يتحقق دون النظام العالمي للملكية الفكرية. وأأشار اإ
ية والدولية، ومنها سنّ قانون دديد بشأأن الملكية الصناعية وقانون بشأأن البيانات الجغرافية وقانون الامتثال باللتزامات الإقليم 

بشأأن العلامات التجارية. وأأشاد بالويبو وبدول أأخرى أأرشدت بلدو خلال دراسات المقارنة المعيارية. وأأوضح أأن الدعم الذي 
بالملكية الفكرية وتوس يم المنتجات، الي  كانت فيه أأوغندا من البلدان  قدمته الويبو شمل مشروع ددول أأعالل التنمية المتعلق

نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار ) (؛ وتكوين الكفاءات المؤسس ية والبشرية؛ ونشر نظام أأتمتة TISCsالرائدة؛ واإ
جراءات الملكية الفكرية ) ن IPASاإ الويبو قدمت كذلك دعال ( في المكتب الأوغندي لخدمات التسجيل. وأأضاف قائلا اإ

لى المدير العام والدول الأعضاء في المنظمة  رشادات بشأأن وضع س ياسة في مجال الملكية الفكرية. ووده الوفد دعوة اإ تقنيا واإ
الإقليمية الأفريقية للملكية الفكرية )الأريبو( والمراقبين وأأصحاب المصالح ال خرين لحضور اجتماع مجلس وزراء بلدان الأريبو 

 .2023لمجلس الإداري لتلك المنظمة في أأوغندا في نوفمبر وا

وأأيد وفد توغو البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم البلدان  .83
 عامة وعلى تنظيم الدورة الأقل نمواً. وشكر المدير العام على مواصلة تعاون الويبو مع توغو خاصة ومع البلدان الأقل نمواً 

لى  26من  لومي في البراءات عن والمعلومات للبحث والتقنيات الاستراتيجيات بشأأن التدريبية  في 2022أأغسطس  28اإ
طار نشاء اإ ن الدعم  التكنولوجيا دعم مركز اإ ن المركز أأنشئ بالفعل في نهاية تلك الدورة التدريبية واإ والابتكار. وأأوضح قائلًا اإ

لويبو سمح أأيضاً بتنفيذ خطة لتوغو لتطوير الملكية الفكرية. وشجع المدير العام على مواصلة أأنشطته في مجال المقدم من ا
التعاون التقني مع جميع الدول الأعضاء وعلى الأخص مع البلدان الأقل نمواً من بينها توغو. وهنأأ المدير العام على اعتماد معاهدة 

لى تيسير نفاك المك عاقات مراكش الرامية اإ لى المصنفات المنشورة  في قراءة المطبوعاتفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ اإ
ن تلك المعاهدة تقتفي أأثر معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري الي  أأبرمت س نة 2023 في شهر يونيو . وقال اإ

س يما البلدان الأقل  قدم الدول الأعضاء ول. وأأيد عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية الي  تعتبر أأدوات لت2022
يجابية في مجال الموارد الوراثية والمعارف التقليدية  نمواً. وأأشاد بالنهج الذي اعتمدته الدول الأعضاء وسمح بتحقيق تطورات اإ

نش اء مكتبين خارجيين والفولكلور وأأعرب عن رغبته الشديدة في تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية. وأأنهيى بيانه مسانداً اإ
لى شدة أأهمية هذين المكتبين  لى اتخاك قرار سريع في كلك الصدد ومشيراً اإ تابعين للويبو في أأفريقيا وداعياً الدول الأعضاء اإ

 للنهوض بالملكية الفكرية الي  تظل أأداة ل محال منها لتحقيق التنمية الاقتصادية والاجتماعية في القارة الأفريقية.

وغواي بيان ترينيداد وتوباغو نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وبيان البرازيل نيابة عن وأأيد وفد أأور .84
برام معاهدة مراكش لتسهيل نفاك المكفوفين ومعاقي البصر أأو معاقي البصر في  مجموعة ددول أأعالل التنمية. وككر الوفد أأن اإ

لى المصنفات المنشورة لهو  ك تنص المعاهدة قراءة المطبوعات اإ مساهمة رائعة في عمل المجتمع المدني وأأهداف الس ياسة العامة اإ
لى تعبيرها عن العمل البناء للدول الأعضاء ومرونتها. وأأكد الوفد أأن بلادو  على اس تثناءات وتقييدات بحق المؤلف، مشيراً اإ

لى توافق في تولى أأهمية كبيرة للمناقشات داخل الويبو معبراً عن أأمله في أأن تقود الرو ح العملية والتعاون بين الدول الأعضاء اإ
يجابًا في الحوكمة داخل المنظمة. وعبر  ال راء بشأأن القضايا الجوهرية للبلدان النامية فأأي حل متوازن في هذا الصدد س يؤثر اإ

لى حلول في  الوفد عن رضاو حيال القرارات المعتمدة خلال الدورة الحادية والعشرين للجنة الميزانية وأأكد على التزامه بالتوصل اإ
برام معاهدة مراكش س ترلهم الدول  القضايا المدردة على ددول أأعالل الجمعيات. وأأكد على ثقته بأأن الروح الي  سادت عملية اإ

قدم س يما في مجال أأنشطة المساعدة التقنية والت الأعضاء في بحثها عن حلول. وتابع الوفد بشغف كبير تعميم البعد الإنمائي، ول
لى التفاق على تعريف مفهوم "نفقات التنمية"، في ضوء تعليقات المندوبين  في بعض المشروعات الخاصة. وتبين للوفد الحادة اإ

والفحص المس تقل للمساعدة التقنية الي  توفرها الويبو. وأأثنى الوفد ثناءً خاصاً على المساعدة التقنية الي  وفرتها الويبو وركز 
شروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار وهو مشروع مصمم لتعزيز الابتكار وتطوير خدمات الملكية على نتائج تطبيق م 

ضفاء القيمة المضافة لصالح أأنظمة الابتكار الوطنية والشركات الصغيرة والمتوسطة. وأأضاف أأن أأوروغواي قد تلقت  الفكرية واإ
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ستراتيجية الوطنية للوصول للكتلة الحردة في مجال الملكية الفكرية. دعالً هائلًا من أأكاديمية الويبو لتنفيذ أأهداف التدريب الا
نظراً لأهميتها أ ملًا الحصول على نسخة كاملة من الدراسة المس تقلة المعدة في  ةالأكاديميوهنا عبر الوفد عن قلقه حيال مس تقبل 

هذا الشأأن. وككر الوفد بأأهداف ددول أأعالل التنمية الي  تنصب على ضالن التوازن والشفافية في الويبو. وهنأأ الدول 
دخال البرنامج  ر حكيم في ظل أأهمية هذا القطاع : الشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار لأنه قرا30الأعضاء على اإ

لقتصادات الدول النامية. وأأوضح أأن التركيز على التنمية باعتبارها أأحد الأهداف الاستراتيجية للمنظمة أأمر أأساسي لضالن 
مساهمة نظام الملكية الفكرية في التنمية وحل المشكلات المشتركة. وحث الوفد الدول الأعضاء في ضوء ما س بق أأن تحافظ 

مس توى الالتزام كاته لتطبيق ددول أأعالل التنمية. وأأكد مجدداً على أأهمية تطبيق أ ليات التنس يق والرقابة والتقييم وتقديم على 
التقارير بشأأن ددول أأعالل التنمية كال اعتمدته الجمعية العامة فهذو ال لية س تغطي كافة أأجهزة الويبو على نحو شامل. وكرر الوفد 

المؤتمر الدبلوماسي لإبرام معاهدة مراكش لتسهيل نفاك معاقي البصر ومعاقي البصر في قراءة المطبوعات في ختام بيانه أأن عقد 
مكانية الاجتماع على اتفاق وبناءً عليه، حث الدول الأعضاء على الاس تمرار بتصميم مماثل  لى المصنفات المنشورة قد أأثبت اإ اإ

 في البحث عن حلول متوازنة تفيد الجميع.

فييت نام بأأن أأنشطة الويبو ساهمت في تعزيز الابتكار والإبداع وحالية الملكية الفكرية لفائدة جميع الدول  وصّرح وفد .85
الأعضاء، بل وفي التصدي أأيضا للقضايا العالمية والقضايا المس تجدة، ما يؤكد أأهمية الدور الذي على المنظمة الاضطلاع به 

لى تحقيق أأهداف برنامج التقويم الاستراتيجي،  يتفي المجتمع الدولي. وشدد الوفد على تأأييد في  نام لأعالل المنظمة الرامية اإ
لى ما أأحرزته اللجنة الحكومية الدولية من تقدم في  طار لجنة حق المؤلف، واإ برام معاهدة مراكش في اإ لى اإ وأأشار مع التقدير اإ

ن فييتتعزيز حالية الملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية وال نام تؤيد في هذا الصدد اقتراح  فولكلور. وقال اإ
يجابية  ن نتائج اإ اس تضافة الاتحاد الروسي لمؤتمر دبلوماسي العام القادم بشأأن معاهدة قانون التصاميم المقترحة. ومضى يقول اإ

نها والأقل نموا. وأأعرب عن تحققت أأيضا في تنفيذ مشروعات ددول أأعالل الويبو بشأأن التنمية لفائدة الدول الأعضاء النامية م
جنوب فيما بين الدول الأعضاء وشجع الويبو على تطوير مشروعات تعود بالفائدة على الدول  –تأأييدو لمفهوم التعاون جنوب 

ن شكل  الأعضاء المشاركة، وشدد على التزام فييت نام بالمشاركة بفعالية في هذو العملية لتحقيق الصالح العام. وراح يقول اإ
طار  ون بين فييتالتعا نام والويبو تغير على مر الزمن، ففي الس نة الماضية اس تفادت فييت نام من عدة مشروعات في اإ

ددول أأعالل التنمية، ومنها برنامج التعلم عن بعد وقواعد البيانات المتخصصة وخص بالذكر رسم استراتيجية وطنية للملكية 
لى فييتالفكرية. وأأبدى الوفد تقديرو للويبو على ما ت لى  قدمه من دعم ومساعدة ل ينقطعان اإ نام، وأأعرب عن تطلعه اإ

مواصلة تعزيز تعاونه مع المنظمة. وفي ختام كلمته ككّر الوفد من دديد بالتزامه بالعمل مع الويبو على تطوير الملكية الفكرية بما 
 يعود بالفائدة على الجميع.

كوادور البيان الذي أأدلى به وفد تري  .86 نيداد وتوباغو بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأيد وفد اإ
دراج أأنشطة مصممة لمساعدة الدول الأعضاء فيما  نه يرى أأن من الضروري اإ لى موضوع قانون البراءات، وقال اإ والتفت اإ

ن اس تطاعة البلدان النامية يتعلق باستراتيجيات الابتكار ونقل التكنولوجيا. وصرح بأأن التعاون لزم في هذا الصدد لضال
والبلدان الأقل نموا تطوير برامج لإجراء تحسينات داخلية ولتوحيد هياكلها التقنية، مع تعزيز تشريعاتها في مجال الملكية 

طار برنامج  ن من العوامل الرئيس ية الأخرى الي  يؤيدها تنفيذ الأنشطة المزمع الاضطلاع بها في اإ الفكرية. واس تطرد قائلا اإ
لى البلدان في هذا المضالر س تكون م ركز الويبو للتحكيم والوساطة، نظرا لأن المساعدة التقنية الي  يمكن للويبو أأن تقدمها اإ

كوادور تولي أأهمية خاصة  نشاء مراكز وطنية للتحكيم والوساطة. وأأضاف أأن اإ لى اإ مهمة للغاية لتحقيق الأهداف الرامية اإ
د الرئيسي لخدمات التعليم والتدريب في مجال التنمية، ول يتعين أأن يغيب عن الأكهان أأن لأكاديمية الويبو باعتبارها المورّ 

ليها للحصول على التدريب التقني  أأكاديمية الويبو تعتبر أأحد المصادر القليلة الي  يمكن للبلدان النامية والبلدان الأقل نموا النفاك اإ
نها لن تتمكن ثانية من تقديم شهادات في مجال الملكية الفكرية. وعليه فاإن اتخذ قرار ب  سحب دعم الأكاديمية لتلك البلدان، فاإ

ن الميزانية المقترحة ورد فيها أأن الأكاديمية س تعمل، خلال الثنائية المقبلة،  الماجس تير في مجال الملكية الفكرية. ومضى يقول اإ
قامة ش بكات افتراضية من الجامعات تقدم التدريب في مجا ل الملكية الفكرية والقضايا المتعلقة بها، وأأن كمحفز عن طريق اإ
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التفاوض س يجري مع تلك الجامعات في البلدان المتقدمة على تخفيض الرسوم لفائدة المشاركين من البلدان النامية. وصرح 
في مجال  الوفد بأأنه يرى أأن من الضروري تكوين كفاءات البلدان النامية لكي تتمكن دامعاتها من تقديم شهادات الماجس تير

ن  قليم أأمريكا اللاتينية والكاريبي. واسترسل قائلا اإ الملكية الفكرية، نظرا لقلة عدد الجامعات الي  تقدم هذو الشهادات في اإ
كوادور للملكية الفكرية سيشارك مرة ثانية في مشروع الويبو لإنشاء أأكاديميات وطنية للملكية الفكرية باعتبارو جهة  معهد اإ

وفد من دديد على دعمه لما تجدو الويبو من حلول عملية وما تبذله من جهود لتزويد مكاتب الملكية مس تفيدة. وشدد ال
الفكرية بمنصات تطوير تكنولوجيا المعلومات والتصالت. وسلط الضوء على أأن أأحد أأهداف الميزانية المقترحة هو ضالن أأن 

لى الويبو لتنفيذ توده مكاتب الملكية الفكرية أأنشطتها نحو تقديم الخدمات، و  عليه يود بلدو أأن يشدد على الالتماس المقدم اإ
لى المكاتب الخارجية وأأوضح أأن التفام  الذي تحقق من  جراءات الملكية الصناعية في بيرو. وفي ختام كلمته تطرق اإ نظام أأتمتة اإ

كا كانت مجدية  ل اإ للويبو من الناحية المالية. وفي هذا خلال المشاورات غير الرسمية هو أأل ترنشأأ تلك المكاتب الخارجية اإ
قليم أأمريكا اللاتينية والكاريبي خلال الثنائية   .2024/25الصدد أأعرب الوفد عن كامل تأأييدو لإنشاء مكتب في اإ

يجابية يقبلها الجميع من خلال تضافر جهود المشاركين في الجمعية  .87 وأأعرب وفد الاتحاد الروسي عن أأمله في تحقيق نتائج اإ
لى تداخل الاقتصادات وزيادة وعملهم ا لى مسأألة اتساع رقعة العولمة، وأأشار اإ لى توافق في ال راء. والتفت اإ لجاد للوصول اإ

نه ينبغي أأل يغيب عن الأكهان أأن أأنشطة كل مكتب من مكاتب البراءات الوطنية، مهال كانت  دور أأنشطة الابتكار، وقال اإ
تضمن بالكامل وبفعالية تحقيق المس توى اللازم لحماية الملكية الفكرية والوفاء  قدراته أأو مواردو، ل تفي بالغرض ول يمكن أأن

باحتيادات جميع المودعين وأأصحاب الحقوق. وصرح بأأن الويبو تتفرد في قدرتها باعتبارها هيئة دولية تعكف على تحسين 
دارة النظام الدولي لحماية الملكية الفكرية، وليس من المقبول أأن يضعف دور ه ذو الهيئة القيادية في تقنين نظام الملكية واإ

الفكرية الدولي، لأن هذا الضعف من شأأنه أأن يؤدي ل محالة، في ظل ظروف الاقتصادات المعاصرة القائمة على الابتكار، 
لى نتائج ال  لى تهاوي مس توى حالية الملكية الفكرية الذي بدورو س يكون له وقع سلبي على فعالية الحماية المقدمة اإ نشاط اإ

الفكري، وقد يكون له في نهاية المطاف وقع سلبي على اقتصادات الدول وعلى العالم عموما. وصرح الوفد بأأنه يولي أأهمية كبيرة 
نشاء نظام فعال لإدارة الملكية الفكرية وتطوير سوق  نه يقر بأأهمية اإ لى اتساع رقعة العولمة، فاإ للتعاون مع الويبو، وبالنظر اإ

جراء التحديث التكنولوجي للاقتصاد المحلي. ومضى للحقوق الفكرية في  الاتحاد الروسي بهدف تعزيز القدرة على المنافسة واإ
طار مذكرة تعاون وقعت مع المكتب الروسي للبراءات، يجري تنفيذ مشروع لإنشاء مراكز لدعم التكنولوجيا  نه في اإ يقول اإ

ن  منطقة من مناطق الاتحاد  56وديزة وأأصبح يؤدي وظائفه في  مركزا قد أأنشئ في فترة 82والابتكار بنجاح. وراح يقول اإ
لى قواعد البيانات المتخصصة وغيرها من مصادر  الروسي، حيث تتيح هذو المراكز لشركات الابتكار والمخترعين النفاك مجانا اإ

واصلة تنفيذ هذا المشروع. وانضم المعلومات العالية الجودة في مجال الملكية الفكرية. وأأضاف أأن الاتحاد الروسي ل يزال مهتما بم
لى موقف مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقية فيما يتعلق بمكاتب الويبو الخارجية وأأعرب عن تأأييدو  الوفد اإ

نشاء مكاتب خارجية دديدة  ن اإ ة واحد في الصين وواحد في الوليات المتحد –الكامل لأعالل الأمانة في هذا الصدد. وقال اإ
من شأأنه أأن يقرّب المنظمة من المنتفعين بنظام الويبو العالمي  –الأمريكية وواحد في الاتحاد الروسي واثنان في أأفريقيا 

للتسجيل، وأأن يحفز على زيادة الطلبات المودعة ويسمح للويبو الاضطلاع بوليتها بطريقة أأنسب وأأكثر فعالية. ويكتسي 
نشاء مكتب للويبو في الاتحاد الرو سي أأهمية خاصة نظرا لتطور عمليات الاندماج في الإقليم، بداية باتحاد الجمارك والمنطقة اإ

لى تنفيذ عمليات مواءمة بين الأنظمة الوطنية  ضافة اإ الاقتصادية المشتركة بين الاتحاد الروسي وبيلاروس وكازاخس تان، اإ
نه ل يزال واثقا من أأن فتح مكتب وتنفيذ س ياسات وافقت عليها البلدان الثلاثة في مجال الملكية الفكر  ية. وراح الوفد يقول اإ

للويبو س يعطي زخال قياّل لتعزيز العلاقات المتعددة الأطراف في الإقليم وسيساعد على تطوير نشاط الابتكار وتعزيز الإبداع 
ن لجان الويبو وهيئاتها الرئيس ية أأحرزت تقد ما كبيرا في العامين الماضيين، في جميع المناطق الناطقة بالروس ية. وأأردف قائلا اإ

وأأسفر عن اعتماد  2023وخير مثال على التعاون البناء بين الدول الأعضاء المؤتمر الدبلوماسي الذي عقد في مراكش في عام 
لى المصنفات المنشورة. ورحب بما  عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات اإ معاهدة لتحسين نفاك الأشخاص معاقي البصر وكوي اإ

نه متأأكد من أأن الروح الإيجابية الي  سادت في بيجين ومراكش حققته ا لأمانة وجميع الدول الأعضاء من نجاح، وقال اإ
س تحتفظ بها سائر اللجان الي  تتناول بعض أأم  مشاريع الوثائق الدولية، ومنها الوثائق المتعلقة بحق المؤلف والمعارف 
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ن تقدما كبيرا لوحظ في أأعالل لجنة العلامات التجارية بشأأن مشروع  التقليدية والموارد الوراثية والفولكلور. واس تطرد قائلا اإ
جراءات التسجيل. ونظرا للتقدم الذي أأحرزته اللجنة مؤخرا،  معاهدة قانون التصاميم الصناعية الي  من شأأنها أأن تبسط اإ

لى عقد مؤتمر د لعتماد  2024بلوماسي في عام وارتفاع مس توى داهزية مشروع نص المعاهدة، أأيد الوفد بقوة الدعوة اإ
المعاهدة. وناشد جميع البلدان بدعم هذو المبادرة المهمة نظرا لنضج المسأألة وضرورة وضع معاهدة لفائدة الملايين من أأصحاب 

المصالح. وككّر الوفد بأأن الاتحاد الروسي عرض من قبل اس تضافة هذا المؤتمر الدبلوماسي، وصرح بأأن حكومة الاتحاد 
لى المدير العام الروسي  ن مذكرة بذلك قد أأرسلت بالفعل اإ . وللويبقررت اقتراح العاصمة موسكو لس تضافة المؤتمر، وقال اإ

ن حكومة الاتحاد الروسي ستبذل كل نفيس وغال لضالن نجاح المؤتمر الدبلوماسي. وشدد على أأن  كا قربل الاقتراح، فاإ واإ
 2024من المسائل المهمة لأنشطة الويبو، ومنها اختيار المدير العام في عام  الدورة الحالية للجمعية العامة ستنظر في العديد

نه سيسعى بكل ما أأوتي من 2024/25واعتماد البرنامج والميزانية للثنائية  . وسلط الوفد الضوء على انفتاحه للمناقشات وقال اإ
 الويبو.قوة لإيجاد حلول تضمن التوازن في النظر في مصالح جميع الدول الأعضاء في 

وشكر المدير  بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوأأيد وفد بيرو البيان الذي أأدلى به وفد ترينيداد وتوباغو باسم مجموعة  .88
ن بلدو يعتزم مواصلة الاضطلاع بدور ريادي في  لى بلدو. وقال اإ العام على الدعم التقني والمالي القيم الذي قدمته الويبو اإ

ة الفكرية بوضع مشروعات من قبيل المرصد المعني بالنهوض بالموارد الوراثية والتقليدية وحاليتها ونشرها المنطقة في مجال الملكي
الذي يعمل بلدو على تطويرو بالتعاون الوثيق مع الويبو. وأأحاط علالً بأأن بيرو صنفت على أأنها بلد من بلدان العالم الشديدة 

لى وضع نصوص  التنوع وأأنها تبدي بالتالي تقديرها وتأأييدها التام للجهود الجبارة المبذولة في اللجنة الحكومية الدولية للتوصل اإ
ن تلك  تكون ملزمة قانونياً وتكفل حالية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. واس تطرد قائلًا اإ

نه من الأساسي دون أأي شك م واصلة المناقشات بهدف وضع صك ملزم يضمن الحماية اللجنة أأحرزت تقدماً ملحوظاً واإ
لى البشرية برمتها. ونتيجة  لى بيرو والمنطقة فحسب بل بالنس بة اإ الكافية للموارد والمعارف الي  ل تكتسي أأهمية بالنس بة اإ

ل الثنائية المقبلة لذلك، رأأى أأنه من الضروري تجديد ولية اللجنة الي  تشمل جزءاً رفيع المس توى وعقد مؤتمر دبلوماسي خلا
نشاء معهد للمنافسة  ن بلدو كان في عداد الجهات الرئيس ية المس تفيدة من مشروع اإ وفقاً لما طلبته وفود أأخرى. ومضى يقول اإ

ن التدريب شمل ندوات بشأأن موضوعات  والملكية الفكرية وتدعيمه مما سمح بتدريب الموارد البشرية لفائدة البلد والمنطقة واإ
قليمية مكنته من الإسهام مختلفة متعلق ة بالملكية الفكرية. وأأحاط علالً بترس يخ المعهد على الصعيد الوطني واس تهلاله أأنشطة اإ

ن معهد حالية المس تهلك والملكية الفكرية والويبو اضطلعا بدور رئيسي في  - في تشجيع التعاون جنوب جنوب. وأأردف قائلًا اإ
ن مشاركة الو  طار الجهود ال نفة الذكر واإ فد في عمل الويبو تتسق مع الأولوية القصوى الي  يمنحها لحماية الملكية الفكرية اإ

كمحرك للتنمية مما يفسر اعتراف الوفد بأأهمية صياغة س ياسات عامة للملكية الفكرية كأداة رئيس ية لتنمية الشعوب الاقتصادية. 
ن بلدو هو في المرحلة الأخيرة للعملية الي  س يكون  مأ لها استراتيجية وطنية للملكية الفكرية تتضمن نظرة واسترسل قائلًا اإ

ن على تلك  لى توطيدها على المدى القصير والمتوسط والطويل. وأأوضح قائلًا اإ شاملة للأولويات الي  سيسعى البلد اإ
لى منظمة التعاون والتنمية في الميدان الاقتصادي لى الانضالم اإ . وبالمثل ووفقاً الاستراتيجية أأن تسهم في جهود البلد الساعي اإ

دماج الاجتماعي، أأبدى تأأييد بلدو الشديد لإبرام معاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر  للس ياسة الوطنية للاإ
لى المصنفات المنشورة الي  تمثل معلالً مهالً لأنها تؤيد تحسين نفاك أأكثر  عاقات في قراءة المطبوعات اإ أأو الأشخاص كوي اإ

لى المطبوعات. وأأفاد بأأن المعاهدة انبثقت عن مبادرة من مجموعة بلدان أأمريكا مليون  285 من شخص في جميع أأنحاء العالم اإ
طار لجنة الويبو  طار لجنة حق المؤلف. ورحب بالقرار المتخذ في اإ اللاتينية والكاريبي تأأثرت بأأيام مكثفة من التفاوض في اإ

نفاك في ديسمبر  اح قدمته بيرو لإجراء دراسات عن الأثر الاقتصادي للقرصنة والتقليد على بشأأن الموافقة على اقتر  2022للاإ
براز ما تلحقه مثل تلك الأنشطة من أأضرار للجميع. وأأضاف قائلًا  البلدان باس تخدام معايير موضوعية وغير متحيزة بهدف اإ

ل مثالً من الأمثلة على الأهمية الي  يعلقها بلدو على تعد ن تلك الجهود ليست اإ د الأطراف وعلى التزامه بتدعيم ددول أأعالل اإ
نشاء مكتب خارجي دديد في أأمريكا اللاتينية والكاريبي يعد  ن اإ دراج مبادرات ملموسة. وأأنهيى بيانه قائلًا اإ الويبو من خلال اإ

داء الذي وجهه أأعضاء هدفاً رئيس ياً في المنطقة وفقاً لما ككرو خلال الدورة الأخيرة للجنة الميزانية ومكرراً بناء على كلك الن
لى اتخاك قرار مؤيد في كلك المضالر. بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيمجموعة   بدعوة جمعيات الدول الأعضاء في الويبو اإ
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وأأبدى وفد رومانيا تأأييدو للبيان الذي أأدلى به وفد ليتوانيا باسم الاتحاد الأوروبي والبيان الذي أأدلى به وفد بولندا  .89
بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، وأأكّد الأهمية الكبرى الي  يوليها للمواضيع كات الأولوية المدردة في ددول  باسم مجموعة

جراءات قانون التصاميم تمثلّ الخطوة القادمة الي   لى اعتقادو أأن المعاهدة الخاصة باإ أأعالل الويبو، مشيرا على وده الخصوص اإ
برام معاه دتي بيجين ومراكش. ورأأى أأن الوضع الراهن لمشروع الأحكام بشأأن قانون التصاميم ينبغي اتخاكها بعد النجاح في اإ

بداء الإرادة الس ياس ية واتباع نهج توافقي من  ن اإ الصناعية وممارساته يبعث على الأمل، وعلقّ على هذا الموضوع قائلا اإ
المهمة بالنس بة لبلدو حالية هيئات البث من الأمور الضرورية للمضي قدما نحو عقد مؤتمر دبلوماسي. وأأفاد بأأن من الأهداف 

حراز المزيد من التقدم في هذا الموضوع في عام  كا ما أأولي الاهتمام  2024خلال صك قانوني ملزم دوليا، وأأكّد أأنه يمكن اإ اإ
واقعي  الواجب له. وشدّد على التزام رومانيا بمواصلة المناقشات في اللجنة الحكومية الدولية من أأدل وضع برنامج عمل

لى الولية الجديدة للفترة  نفاك حقوق الملكية الفكرية ل تزال تمثلّ أأولوية عالية بالنس بة 2025-2024استنادا اإ . كال أأكّد أأن اإ
لبلدو وفي الويبو وعلى الصعيد الوطني. ونوّو بالمكتب الحكومي للاختراعات والعلامات التجارية والمكتب الروماني لحق المؤلف 

نهال ا نه وقال اإ نفاك القوانين. ومضى يقول اإ ضطلعا بالعديد من الأنشطة من أأدل تعزيز التعاون القائم مع الوكالت الوطنية لإ
ككاء الوعي  تواصل التركيز بوده خاص في ددول الأعالل الوطني للملكية الفكرية على نشر المعلومات والأنشطة بغرض اإ

ن تعليم الملك  ية الفكرية في المؤسسات الدراس ية العامة أأصبح من مجالت العمل الجديدة. بالملكية الفكرية، واس تطرد قائلا اإ
وصّرح بأأن بلدو يشاطر الرأأي الذي مفادو أأن الملكية الفكرية تلعب دورا بارزا في مجال نمو المجتمع ورفاهه الاقتصاديين ومن 

لى ن بلدو يؤيدّ تعزيز فعالية النظام الدولي للملكية الفكرية، وأأشار اإ سهام الويبو ودولها الأعضاء في كلك. ثّم فاإ مكانية اإ  اإ
حراز تقدم سلس في كل المواضيع  ن من المتوقع أأن تمكّن روح تعاونية حقيقية بين الدول الأعضاء من اإ وأأضاف الوفد قائلا اإ

 وأأكّد أأهمية انتهاج الويبو لحوكمة شفافة في جميع المجالت.

ندا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. واعترف بجهود الويبو وأأيد وفد صربيا البيان الذي أأدلى به وفد بول  .90
المبذولة لتحسين النظام الدولي للملكية الفكرية وتوس يع نطاق ثقافة الملكية الفكرية وتكوين الكفاءات في الدول الأعضاء 

لى عق د مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن وأأشاد بالإنجاز التاريخي الذي حققته معاهدة مراكش. وساند الاقتراح الداعي اإ
وأأبدى اهتمامه بجعل اتفاق لش بونة أأكثر قدرة على اجتذاب الجهات الأعضاء القادمة من  2024قانون التصاميم في س نة 

نفاك يسهم في الجهود الوطنية والعالمية لمكافحة القرصنة والتقليد ن عمل لجنة الإ  خلال وضع نص دديد لذلك التفاق. وقال اإ
ن بلدو واصل جهودو المبذولة لإنشاء نظام فعال لحماية الملكية الفكرية باعتماد قانون دديد لحماية طوبوغرافيا  ش به المنتجات واإ

دخال تعديلات على قانون العلامات التجارية وقانون حق المؤلف والحقوق المجاورة وتشجيع الحماية المشمولة  الموصلة واإ
ن مكتب الملكية الفكرية نظم أأكثر من بالبراءات لأعالل البحث  ن تلك  200والتطوير. واسترسل قائلًا اإ ندوة ونشاط أ خر واإ

بالمائة في عدد طلبات  50بالمائة في عدد طلبات البراءات المحلية وبنس بة  6الندوات والأنشطة أأسهمت في زيادة بنس بة 
ن الد سهام قطاع الصناعة القائمة على حقوق البراءات المودعة من دانب المؤسسات والكليات. ومضى يقول اإ راسة عن "اإ

لى تعزيز  الملكية الفكرية في اقتصاد صربيا" يجري اس تكاللها وستسام  في تحسين فهم أأهمية حقوق الملكية الفكرية وتؤدي اإ
دماج الملكية الفك رية في س ياسة الابتكار" مراعاة الملكية الفكرية في البلد. وأأحاط علالً بأأن مشروع الويبو التجريبي المتصل "باإ

لى اس تكشاف الس بل الي  حفزت الملكية الفكرية من خلالها الابتكار في البلد. وأأعرب عن امتنانه لجهود الويبو  يهدف اإ
لى توفير خدمات ميسرة وخص بالذكر نظام مدريد لإدارة السلع والخدمات.  الرامية اإ

مة لتطوير نظام مس تدام للملكية الفكرية سهل المنال يعزز من وأأقر وفد أأوكرانيا بالتقدم الهائل الذي أأحرزته المنظ .92
الحماية القانونية العالمية للملكية الفكرية ومن الاس تخدام الفعال لها في مختلف أأنحاء العالم لضالن تعاون مس تقر ومتوازن بين 

ظفيها وتحسين النظام القائم هو خطوة هامة مختلف البلدان والأقاليم. وأأضاف أأن ما تقوم به المنظمة لتشجيع التنمية المهنية لمو 
مضيفاً أأن عدد وثائق الويبو المتاحة في مختلف اللغات أ خذ في الزيادة. وعبر الوفد عن ارتياحه التام حيال نتائج العمل المثمر 

حقوق هيئات البث والبث للجان الويبو وأأيد اقتراح لجنة حق المؤلف لمناقشة القضايا المهمة المرتبطة بالمواضيع التالية: حالية 
الكبلي والتقييدات والاس تثناءات للمكتبات ودور المحفوظات والنظر في وثيقة تطوير صك قانوني دولي للنص على تقييدات 
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برام معاهدة مراكش لتسهيل نفاك المكفوفين ومعاقي  واس تثناءات لصالح المؤسسات التنموية والتعليمية والبحثية. وأأشاد الوفد باإ
ك  2023قراءة المطبوعات وغيرم  من معاقي البصر للمصنفات المنشورة في يونيو  البصر في واعتبرها نجاحاً منقطع النظير اإ

ستسمح هذو المعاهدة لعدد كبير من الأشخاص معاقي البصر في الحصول على المعلومات المطبوعة ليروا العالم في مرأ ة تراث 
صدار النسخ الإلكترونية والورقية من كتيب يشرح مزايا الانضالم لمعاهدة  البشرية المكتوب. وأأضاف أأن الويبو س تعمل على اإ

حدى  لى اللغة الروس ية أأيضاً اإ بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري ومعاهدة مراكش مضيفاً أأنه يمكن ترجمة هذو الكتيبات اإ
وق فناني الأداء السمعي البصري. وعبر اللغات الرسمية للويبو لنشرها والاس تفادة منها في الحوار العام لتحسين حالية حق

الوفد عن تأأييدو لعمل اللجنة الحكومية الدولية لأن المعارف التقليدية حيوية للتنمية الاقتصادية في عدد من الأقاليم في أأوروبا 
المهمة في  ول بد من الاس تمرار في تطوير صكوك دولية تسمح للموارد الوراثية والمعارف التقليدية أأن تكون من العوامل

العلاقات الاقتصادية. وأأضاف أأن الوفد في انتظار المزيد من النتائج المثمرة في لجنة التنمية فهيي منصة عالمية للنقا  العالمي 
نه كان من المأأمول أأن تدعم الويبو تطوير  بشأأن التدابير الجوهرية في مجال التنمية المتوازنة لنظام الملكية الفكرية وتطبيقها. وقال اإ

رساء شراكات بين مختلف أأعضاء الويبو  مؤسسات الملكية الفكرية في البلدان النامية والبدان الي  تمر بمرحلة انتقالية بغية اإ
تقوم على المساواة. وفي هذا الس ياق عبر وفد أأوكرانيا عن امتنانه لمساعدة الويبو للقيام بالخطوات الأولى في عملية تطوير 

ملكية الفكرية في أأوكرانيا. وشكر الويبو على مساهمتها في تنظيم ندوات مشتركة ومؤتمرات مثنياً مشروع استراتيجية وطنية لل 
ن بلادو ركزت على القضايا المتعلقة بتحسين جودة  على الدورة التدريبية الصيفية للويبو بشأأن الملكية الفكرية. وقال الوفد اإ

زيد من الدعم للدفع بجهود تطبيق البرامج التعليمية للملكية الفكرية. التعليم في مجال الملكية الفكرية وعبر عن رغبته في م
دارة فحص تمهيدي دولي لتوفير الموارد البشرية الماهرة والقدرة  دارة بحث دولي واإ وأأضاف أأن أأوكرانيا تولي عناية خاصة لتعيين اإ

نشاء مكاتب خار  جية دديدة للويبو بما في كلك في الصين التقنية المتميزة والبحث والفحص رفيعي المس توى. وأأيد الوفد اإ
والاتحاد الروسي. ولم يفت الوفد أأن يهنئ الويبو على أأنشطتها لإرساء نظام عالمي ومس تقر وفعال لتعزيز الملكية الفكرية 

نشاء منصة راسخة للتعاون البناء متعدد الأطراف وصيانتها.  واإ

بولندا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق والبيان الذي وأأيد وفد جمهورية سلوفاكيا البيان الذي أأدلى به وفد  .92
أأدلى به وفد ليتوانيا باسم الدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي. وعلق أأهمية كبيرة على التعاون مع الويبو وأأشاد بالمساعدة 

ن حضور ممثل للويبو في الاحتفال لى مكتب سلوفاكيا للملكية الفكرية. وقال اإ بالذكرى الس نوية العشرين لتأأسيس  المقدمة اإ
علامية  قبالً كبيراً وغطي تغطية س ياس ية واإ ن كلك الاحتفال لقى اإ مكتب سلوفاكيا للملكية الفكرية حظي بتقدير شديد واإ

ن المكتب نظم أأنشطة عديدة متعلقة بالتثقيف والتوعية في مجال الملكية الفكرية بما فيها برنامج خاص  جيدة. وأأضاف قائلًا اإ
ن المكتب شارك أأيضاً  600للمدارس الابتدائية شارك فيه أأكثر من  تلميذ بمناس بة اليوم العالمي للملكية الفكرية. ومضى يقول اإ

لى معرض للملصقات  في برنامج ليلة الباحثين الذي هو عبارة عن حدث كبير ينظم س نويًا على نطاق أأوروبا. وأأشار اإ
اني المكتب بالتعاون مع كلية التصاميم التابعة لجامعة الدراسات التقنية في زفولن. الإعلانية عن موضوع التصاميم نظم في مب

وأأحاط علالً بأأن مناهج دراس ية دديدة مركزة على الانتفاع بالملكية الفكرية قد بدأأ اعتمادها وأأن خبراء أألقوا محاضرات بشأأن 
ع الأعالل. وككر أأن مكتب الملكية الفكرية نظم اجتماعاً موضوعات تخص الملكية الفكرية على جمهور الأوساط الأكاديمية وقطا

ثنائياً مع وزير الاقتصاد ووزير التعليم وأأنه ت تحديد أأسس مشتركة لأغراض التعاون في مجالي الابتكار والدعم وفيما يتصل 
 بنظام التعليم.

نه لم يكن ثمة في الماي ، بموجب القانون التجاري لأفغان  .93 س تان، سوى عدد ضئيل دداً من وقال وفد أأفغانس تان اإ
ن الدائرة المعنية بالعلامات التجارية في وزارة التجارة والصناعة مكلفة بتسجيل العلامات التجارية  حقوق الملكية الفكرية واإ

زاء الملكية الفكرية تجربة دديدة بالنس بة لأفغانس تان، وأأن ه ذو الأخيرة بالتعاون مع المحاكم التجارية. وككر أأن اتباع نهج واقعي اإ
لى الويبو في عام  نشاء  2005قد اس تطاعت أأن تنضم اإ لى اإ ِّّفين والمخترعين. كال أأشار الوفد اإ عقب ضالن الدس تور لحقوق المؤل

طار وزارة التجارة والصناعة، وقد شمل ممثلين عن مختلف الوزارات  2007مجلس الملكية الفكرية لأفغانس تان في عام  في اإ
أأن الويبو قد نظمت أأنشطة من قبيل حلقات للعمل وحلقات وزيارات دراس ية لفائدة المسؤولين والمؤسسات. وأأضاف الوفد 
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لى مكاتب الملكية الصناعية في بلدان  المعنيين بالملكية الفكرية وممثلي القطاع الخاص كوي الصلة، بما في كلك زيارة دراس ية اإ
لى 2023وعية بالملكية الفكرية في كابول عام جمعية جنوب أ س يا للتعاون الإقليمي؛ وحلقة دراس ية وطنية للت . كال أأشار الوفد اإ

نفاك قوانين الملكية الفكرية، وعدم كفاية عدد خبراء الملكية الفكرية، وقلة  ضرورة رفع بعض التحديات المطروحة، بما فيها اإ
ن قد طلبت الحصول على دعم من الويبو الوعي بالملكية الفكرية، وغياب التثقيف في مجال الملكية الفكرية. وأأفاد بأأن أأفغانس تا

لى  لإنشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار بجامعة كابول. وأأضاف أأن أأفغانس تان قد وقعت على معاهدة مراكش ودعت اإ
ح خلال الثنائية المقبلة. ورحبت أأفغانس تان باقترا الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلورعقد مؤتمر دبلوماسي حول 

جراء شفاف وبناءً على مجموعة من المعايير. نشاء مكاتب خارجية على أأساس اإ  اإ

وأأيد وفد ميانمار البيان الذي أأدلت به س نغافورة نيابة عن بلدان رابطة أأمم جنوب شرقي أ س يا. ورحب باعتماد  .94
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي ا عاقات أأخرى في معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ لبصر أأو كوي اإ

شهراً ونفذت العديد  30قراءة المطبوعات. وككر أأن ميانمار قد أأعلنت بداية مرحلة دديدة منذ تشكيل الحكومة الجديدة قبل 
من الإصلاحات الرئيس ية في ظرف فترة وديزة. وبفضل ما يقدمه المجتمع الدولي من دعم وتعاون، سرعان ما ستتحقق 

وخاها ميانمار، من تحول ديمغرافي، واس تحداث للوظائف، وتوليد للدخل، وتخفيف من وطأأة الفقر. وأأشار الأهداف الي  تت
لى  نفاك حقوق الملكية الفكرية من شأأنه تشجيع الاستثمار الأجنبي المباشر وتحفيز الإبداع والابتكار. كال أأشار اإ لى أأن اإ الوفد اإ

، وتكثيف ميانمار لجهودها، عقب دخوله حيز النفاك، من 2022باشر في عام سن قانون ميانمار الخاص بالستثمار الأجنبي الم 
أأدل صياغة قانون للبراءات، وقانون للتصاميم الصناعية، وقانون للعلامات التجارية، وقانون لعلامات الخدمات، وقانون لحق 

نشاء مكتب للم  رسال المؤلف. وأأضاف الوفد أأن الويبو قد ساعدت في عمليات الصياغة وفي اإ لكية الفكرية بميانمار من خلال اإ
الخبراء المعنيين وتمكين المسؤولين من المشاركة في الأنشطة المتعلقة بالملكية الفكرية، بما فيها الاجتماعات والدورات التدريبية 

 المعقودة في الخارج.

لى  .95 لى أأن أألبانيا لها تاريخ في مجال الملكية الصناعية يمتد اإ م، وأأن تقدما هائلا قد أأحرز في هذا عا 200وأأشار الوفد اإ
نها  ن أألبانيا على الرغم من كونها بلدا صغيرا، فاإ الميدان، وهو عنصر مهم من عناصر المنافسة العادلة والتنمية في البلد. وقال اإ

طار اتفاق مدريد، وأأكثر من  50 000تمتلك أأكثر من  واس تدرك براءة محمية.  5 000علامة تجارية، وأأغلبها حصلت عليه في اإ
ن أألبانيا وضعت أأيضا استراتيجية مدتها خمس س نوات لتطوير الملكية الفكرية، وهي تنسحب على الفترة بين عامي  قائلا اإ

ن هذو الاستراتيجية من المتوقع أأن ترتفع بمس تويات العاللة لتضاهي المس تويات المسجلة في البلدان 2025و 2020 ، واإ
ساعدة الي  حصلت عليها أألبانيا من الويبو، وخص بالذكر الدعم الذي حصلت عليه المتقدمة. وسلط الوفد الضوء على الم 

لى تطوير الملكية  لى المكتب الألباني واإ ن المدير عام قدم الدعم اإ لعتماد نظام تسجيل مؤتمت للملكية الصناعية. وأأردف قائلا اإ
ليها أألبانيا الفكرية عموما في أألبانيا خلال العام المنصرم. وشدد الوفد على المقا ربة الجادة المتبعة تجاو التفاقات الي  انضمت اإ

 كطرف وتجاو جميع مبادرات الويبو في المس تقبل.

كان عاماً ناجحاً للمنظمة سواء على الصعيد المؤسسي أأو على صعيد التقنين ففي  2023وبين وفد سويسرا أأن عام  .96
عادة ال  عادة هيكلة الأمانة ما المجال الأول، رحب الوفد بالنتهاء من برنامج اإ تقويم الاستراتيجي معربًا عن رضاو حيال اإ

مانة على الاجتماعات التحضيرية والتقارير  سيسمح لها بتحقق المزيد من الفاعلية. وفي هذا الشأأن توده الوفد بالشكر للأ
برام الدورية الي  سمحت لسويسرا أأن تتابع التقدم في هذا المشروع المهم لأداء الويبو. وفي مجا ل التقنين، رحب الوفد باإ

لقت  الي معاهدة مراكش الي  كان لسويسرا شرف التوقيع عليها في يونيو أأثناء المؤتمر الدبلوماسي. وأأكد أأن معاهدة مراكش 
ك لم يكن من المتصور أأبداً  لى حلول توافقية لمشكلات بعينها اإ ترحيب الجميع هي دليل دديد على قدرة المنظمة في التوصل اإ

برام معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري. تح  قيق هذو النتيجة في بداية المؤتمر وخاصةً بعد مرور عام بالكاد على اإ
لى  ن معاهدة مراكش كانت ثمرة تعاون مثمر بين الوفود على تباين مصالحهم واتفاق رغبتهم في التوصل اإ واس تطرد الوفد قائلًا اإ

لهام في الأعالل وثيقة تعود بفوائد ملموسة على الم  س تفيدين منها. ونقل الوفد أ مال سويسرا في أأن يكون هذا النجاح مصدر اإ
ن عقد مؤتمر  كا سادت الروح كاتها. وشرح الوفد قائلًا اإ الأخرى الجارية لأن النتائج الإيجابية ممكنة في نهاية المطاف اإ



A/51/20 Prov.1 
60 
 

يات. وأأوضح أأنه شارك بنشاط في أأعالل الفريق دبلوماسي لس تعراض اتفاق لش بونة يأأتي على رأأس هذو الأعالل والتحد
دخال مفهوم البيانات الجغرافية  العامل بصفته مراقب، معبراً عن رضاو حيال المنحى الذي اتخذو مشروع الوثيقة المراجعة باإ

لى تسميات المنشأأ ما يوسع من نطاق تطبيق التفاق مع الاس تمرار في ضالن نظام للتسجيل الدولي لس ن دات بالإضافة اإ
ن هذا التطور يصب في مصلحة أأصحاب البيانات الجغرافية  الملكية الفكرية وحالية فعالة لها على وده الخصوص. وقال اإ

وتسميات المنشأأ وم  عادة من المنتجين الصغار لمنتجات نادرة وكات صفات خاصة ويبحثون من خلال هذا النظام عن 
ن على الفريق العامل أأن يصب تسليط الضوء على منتجاتهم المحلية المس توحاة م ن المعارف التقليدية لأددادم . وقال الوفد اإ

اهتمامه على هذو الفائدة في توفير نظام للتسجيل والحماية بس يط وفعال في أ ن معاً أأثناء مراجعة التفاق الحالي وهو ما يكفل 
يجاد حافز لأعضاء اتحاد لش بونة في الموافقة على عقد مؤتمر دبلوماسي في  وفقاً لتوصيات الفريق العامل. وأأكد الوفد  2025اإ

على التزامه التام حيال تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية هذا الأس بوع لإعطاء زخم حقيقي للأعالل القادمة وتعزيز التفاعل 
لى بر الأمان في أأقرب وقت ممكن وهو أأمل يساور  أأعضاء الويبو. وأأيد المتزايد بين الدول الأعضاء للوصول بأأعالل اللجنة اإ

لى التقدم في أأعالل لجنة العلامات بما يكفي لعقد  الوفد عقد مؤتمر دبلوماسي لإبرام معاهدة بشأأن التصاميم الصناعية مشيراً اإ
هذا المؤتمر. وأأضاف أأن الصك التقني والإجرائي الذي قد يخرج من رحم هذا المؤتمر سينضم للصكوك المشابهة القائمة في مجال 

ن لجنة الميزانية رفعت للجمعيات توصياتها لعتماد مشروع البرنامج والميزانية البراء ات والعلامات فيمنلها ويعم بالفائدة. وقال اإ
لى أأنه من المهم للاتحادات أأن تس تمر في عملها على نحو فعال حتى  للثنائية المقبلة وهو أأمر لقى ترحيب سويسرا. وأأشار اإ

لى عنصر من عناصر تس تجيب لحتيادات المس تخدمين  باعتبارها منظمة خدمية وحتى تسام  في تحويل الابتكار والإبداع اإ
لى أأن سويسرا تولي عناية خاصة لتخصيص الموارد الكافية لبرنامج اتحادات  التنمية الاقتصادية. وعليه، أأشار الوفد اإ

لى حل هذا الأس بوع لفتح  ن بلادو تبقى ملتزمة حيال التوصل اإ لى المشاركة التسجيل. وقال اإ مكاتب خارجية دديدة وتتطلع اإ
في أأعالل الفريق العامل أأثناء فترة الجمعيات لوضع معايير فتح هذو المكاتب خلال الثنائية الحالية. وأأضاف أأنه على هذو المعايير 

قليمي. أأن تمكن المنظمة من التسلح بش بكة صغيرة من المكاتب تتحلى بموقع استراتيجي وجغرافي دذاب وتكون كات تو  ده اإ
ن سويسرا ترى في هذو الخطوط الإرشادية أأهمية قصوى لتحقيق الأهداف المرجوة وتحديداً القيمة المضافة من خلال  وقال اإ
الدعم الس ياسي واللوجس ي  تنفيذاً للأهداف الاستراتيجية للويبو على نحو لم يكن من الممكن في مقر المنظمة وحدو. وهنا، 

لى أأن فتح مكاتب خارجية دديدة أأمر يختلف عن مراكز القدرات شكر الوفد المدير العام ع ك كان قد أأشار اإ لى توضيحه اإ
يجابية. لى نتائج اإ  المكررة. وأأخيراً، أأكد الوفد على التزام سويسرا بالمساهمة في الوصول بالجمعيات اإ

المحيط الهادئ، ووفد بنن بالنيابة وأأيد وفد بنغلاديش البيان الذي أأدلى به وفد الهند بالنيابة عن مجموعة بلدان أ س يا و  .97
لى جمعيات الويبو لعام  ن تقرير المدير العام اإ يبين أأن الملكية الفكرية نمت نموا  2023عن مجموعة البلدان الأقل نموا. وقال اإ

ن هذا النمو لم يكن بالقدر كا2008كبيرا، رغم التراجع الاقتصادي المسجل عقب الأزمة المالية لعام  ته في ش تى ، وراح يقول اإ
لى  أأرداء العالم. وأأضاف أأن البلدان النامية، وخاصة البلدان الأقل نموا، لم تتمكن من الاس تفادة من قدراتها الحقيقية. وسعيا اإ

تعميم فوائد الملكية الفكرية على جميع الدول الأعضاء، على نظام الملكية الفكرية أأن يحافظ على التوازن بين الحقوق 
أأهمية الابتكار والإبداع بالنس بة للتحول الاجتماعي والاقتصادي والثقافي والتكنولوجي في البلدان  والمسؤوليات، ويرسخ

الأقل نموا. وأأعرب الوفد عن سعادته لتضافر الجهود بين البلدان الأقل نموا والويبو من أأدل سد الثغرة المعرفية/الهوة الرقمية. 
اتخذت الويبو عددا من الخطوات لبناء القاعدة المعرفية لدى البلدان  البلدان نموا مؤتمر الأمم المتحدة الرابع المعني بأأقلوعقب 

لى تنفيذ النتيجتين الأوليين المنشودتين ترقدم الويبو المساعدة  الأقل نموا، ولمساعدتها في عملية التنفيذ خطوة بخطوة. وسعيا اإ
لى البلدان الأقل نموا على رسم استراتيجيات وس ياسات الملكية الفكرية والابتكار. وعلاوة على كلك أأنجز عدد من الأنشطة  اإ

ن من التطورات الموضوعية الأخرى الي  يمكن ملاحظتها الأنشطة  قليمية والمشتركة بين الأقاليم. واس تدرك قائلا اإ الوطنية والإ
تاحتها. وصرح بأأن الويبو اعتمدت عددا من الخطط لإتاحة المعلومات  المنجزة في مجالي التوس يم وتعزيز التكنولوجيا الملائمة واإ

العلمية والتقنية المهمة للبلدان الأقل نموا مجانا، كال أأنها تساعد هذو البلدان على صياغة س ياسات واستراتيجيات الابتكار 
ن توس يم المنتجات الأصلية من نشاء مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار. وأأردف قائلا اإ  وعلى تدريب الموارد البشرية واإ

ن الويبو ل تدخر جهدا من أأدل حالية الموارد الأصلية والثقافة والمعارف  المجالت الأخرى المهمة بالنس بة للبلدان الأقل نموا، واإ
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لى فهم بشأأن أ لية التنس يق عن طريق الموافقة على وضع أ لية  والتقاليد في البلدان الأقل نموا. وأأفاد بأأن من الضروري التوصل اإ
نفاق على دائمة على النحو  لى اتفاق على تعريف "الإ الذي وافقت عليه لجنة التنمية. وأأعرب عن أأمله في أأن يتوصل الجميع اإ

طار التوصيات المختلفة  التنمية" في المس تقبل القريب. وأأشاد الوفد بمشاركة الويبو الفعالة في مختلف المشروعات المس تهلة في اإ
لى  من ددول أأعالل التنمية. ورحب باعتماد معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري ومعاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. ورأأى أأنه ينبغي  المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ
مانة أأن تس تهل التحضيرات القائمة على التوافق لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة  قانون التصاميم، وهو حدث أأبدت للأ

ن ولية اللجنة الحكومية الدولية ينبغي أأن ترمدد كال يلزم الأمر ليتاح عقد مؤتمر  روس يا اس تعدادها لس تضافته. ومضى يقول اإ
جية دبلوماسي بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور في المس تقبل القريب. ورحب الوفد بقرار فتح مكاتب خار 

ل أأنه يعي أأن هذا الأمر عبارة عن مسار دارٍ، وأأعرب عن أأمله في أأن يكون تيسير التنمية  للويبو في ش تى أأصقاع العالم، اإ
 والابتكار وتعزيز الملكية الفكرية على رأأس اعتبارات المكاتب الجديدة. 

سين لجمعيات الدول الأعضاء وتقدّم وفد مصر بأأطيب تحياته على انتخاب رئيسة اجتماعات الدورة الحادية والخم  .98
بالويبو، وأأعبر لها عن سعادته الشخصية برؤيتها تترأأس هذا الاجتماع مع التمنيات الطيبة بكل التوفيق والنجاح. وتقدّم 

بالشكر للس يد المدير العام للمنظمة على الجهود المبذولة على مدار العام الماي  لنشر الابتكار وحفز الإبداع في الدول 
نه يسعد بالتطورات الإيجابية الي  شهدتها المنظمة منذ اجتماع العام الماي  الأعض اء بالويبو ل س يما الدول النامية. وقال الوفد اإ

قرار اتفاقية مراكش وتطوير النظم العالمية للملكية الفكرية وسلامة الأداء المالي للمنظمة. وأأضاف الوفد  ول س يما على صعيد اإ
حدى ا ن مصر كاإ لدول النامية الأعضاء بالويبو تعلق أ مالً عريضة على المنظمة لس تمرارها في نشر الابتكار وحفز قائلا اإ

قامة نظام عالمي للملكية الفكرية متوازن وكي توده تنموي يقوم على أأساس اس تخدام قواعد وس ياسات الملكية  الإبداع واإ
حدى الوكالت الفكرية لتحقيق أأهداف التنمية الاقتصادية والاجتماعية الشام لة. وأأعرب عن ثقته بأأن المنظمة باعتبارها اإ

الدولية المتخصصة للأمم المتحدة لديها القدرات والإمكانيات والخبرات الي  تؤهلها لتلبية تطلعات وأ مال شعوب الدول النامية 
ن في العام الماي  شرعت مصر بالتعاون مع الويبو في ت  طبيق العديد من خطوات في التقدم والرخاء والازدهار. وقال اإ

التحديث والتطوير لنظمها الوطنية في مجال البحث العلمي وحفز الابتكار ونقل التكنولوجيا وتطويع س ياسات الملكية الفكرية 
ن برامج حفز الإبداع والابتكار يجري  لأهداف التنمية، وبالفعل بدأأت خطوات هذا التعاون في جني ثمارها المرجوة. وقال اإ

مختلف قطاعات المجتمع بما في كلك المدارس والجامعات والتجمعات الصناعية. وككر أأن أأولويات العمل في مجال  تطبيقها في
الملكية الفكرية وحفز الابتكار تركز على الاحتيادات الملحة للمجتمع بما في كلك السعي لتوطين تكنولوجيات حديثة في مجال 

دديدة للطاقة وتحقيق الأمن الغذائي ونشر الصحة العامة. وككر أأن طلبات براءة  الطاقة الشمس ية وتحلية المياو وتوفير بدائل
بمكتب براءات  2023الاختراع الوطنية تتزايد بشكل مطرد ويأأمل في مضاعفتها مس تقبلًا ول س يما بعد بدء العمل منذ أأبريل 

طار اتفاقية التعاون في مجال  لي في اإ البراءات. وفيما يتعلق بتسجيل العلامات الاختراع المصري كسلطة بحث وفحص أأوَّ
بالمائة وساهمت برامج التوعية لزيادة طلبات  25التجارية، ككر أأن عدد الطلبات الواردة عن طريق نظام مدريد زاد بنس بة 

قتضى بالمائة، مع رفع وعي المشروعات الصغيرة والمتوسطة بأأهمية تسجيل علاماتها التجارية. وبم  20التسجيل الوطنية بنس بة 
ن السلطات المعنية المصرية ستبدأأ في نشر العلامات التجارية المصرية على موقع المنظمة.  مذكرة التفام  مع الويبو، قال اإ

وأأعرب عن أأمله في اتخاك الخطوات اللازمة من دانب المنظمة لتعريب نظام مدريد بما في كلك تصنيف نيس الدولي للسلع 
ننا ننظر للمس تقبل بتفاؤل وأأمل وليس والخدمات لأغراض تسجيل العلامات نجازات عام مضى فاإ ننا ونحن نحصد اإ . وقال اإ

أأدل من على اهتمام مصر بالتقدم في مجالت العلوم والتكنولوجيا والبحث العلمي وارتباطها بالملكية الفكرية والصناعية من أأنه 
الجمهورية، يختص بموضوعات البحث العلمي  ت تعيين مستشار خاص للس يد الرئيس، رئيس الحكومة الانتقالية ورئيس

وبراءات الاختراع وتحفيز الابتكار. ولحظ أأن المنظمة تمضي قدماً على صعيد دمج توصيات أأجندة التنمية في كافة برامجها 
نه  لى تحفيزهال بالتعاون الكامل معها تحقيقاً ل مالنا المشروعة في مس تقبل أأفضل. وقال اإ يتابع باهتمام وأأنشطتها وهو ما يدعو اإ

وبنشاط مفاوضات مشروعات التفاقيات الجديدة والي  يرى أأنها تشهد نشاطاً ملحوظاً وهنأأ المنظمة عليه مع أأمله في أأن 
تركز بصورة مكثفة على مفاوضات حالية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وحالية التراث الثقافي سعياً لتجديد ولية عمل 
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ن أأنشطة المنظمة لدفع مجالت تعاون الجنوب 2025لدولية وعقد مؤتمر دبلوماسي في عام اللجنة الحكومية ا  –. وقال اإ
دراكاً من مصر  الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية المس تدامة قد انطلقت ويأأمل في أأن تس تمر بنفس الوتيرة والحماس. واإ

ن مصر اس   الجنوب  –تضافت الاجتماع الإقليمي للتعاون الثاني لتعاون الجنوب بأأهمية هذا النشاط لعمل المنظمة، قال الوفد اإ
لى  6خلال الفترة من  قرار المرحلة الثانية من المشروع وتخصيص الموارد اللازمة لتطوير أأنشطة  2023مايو  8اإ ويأأمل أأن يتم اإ

نه أأخذ  –تعاون الجنوب  مكاتب  5علالً باقتراح الويبو فتح الجنوب وترس يخه كأحد المحاور الرئيس ية لعمل المنظمة. وقال اإ
خارجية للمنظمة خلال العامين القادمين في الصين وروس يا والوليات المتحدة ومكتبين في أأفريقيا. وأأكد للجمعية الموقرة 

اس تعداد مصر الكامل لس تضافة أأحد هذو المكاتب وتمتعها بكافة المقومات اللازمة لنجاح عملها. وأأعرب عن أأمله أأن يتم 
جراء ما يلزم من مشاورات تفضي لنتائج محددة تتضمن تط ليها هذا القرار الهام واإ وير معايير موضوعية وعلمية سليمة يستند اإ

طار مشروع البرامج والميزانية في الفترة  قرار المقترح المقدم في اإ . وختاماً، أأعرب وفد مصر عن تأأييد بيان 2025-2024اإ
 ندة التنمية.المجموعة الأفريقية وبيان مجموعة أأج 

 الجمعية رئيس الس يد رأأسهم على الويبو في العاملين لكافة الجزيل بالشكر السورية العربية الجمهورية وفد وتقدم .99
ن  العربية الجمهورية في الفكرية الملكية واقع تطوير في والمساهمة الدعم تقديم في لس تمرارم  العام المدير والس يد السورية. وقال اإ

 لعام 8 رقم القانون خلال من سوريا في الفكرية للملكية التحتية والبنية التشريعي الواقع تطوير في سام  الذي الدعم هذا
 28 رقم القانون خلال ومن مشروعة الغير والمنافسة الجغرافية والمؤشرات الصناعية والنماكج التجارية للعلامات الناظم 2007

 لحقوق الناظم 2023 للعام/ 62/ رقم القانون خلال ومن المنفعة نماكج ولأول شمل الذي الاختراع لبراءات الناظم 2022 لعام
يمانا مع بالتعاون الفكرية للملكية وطنية استراتيجية وضع على العمل ويتم المجاورة والحقوق المؤلف  دورها تعزيز بأأهمية الويبو اإ

سهامها ن الجمهورية .سوريا في الشاملة للتنمية والابتكارية الإبداعية النوا ل جميع تطوير في واإ  السورية العربية وأأضاف قائلا اإ
 أأهمية في توعيتها في والمدارس الجامعات نحو التوده شمل الذي الفكرية الملكية ثقافة نشر برنامج وتطوير تطبيق اس تمرت في

بداعية الخطوات دعم على وتشجيعها الفكرية الملكية  وقطاع والمتوسطة الصغرى كاتالشر  نحو التوده البرنامج شمل وكال الإ
عداد ت حيث والأعالل التجارة  مع الفكرية للملكية العالمية المنظمة عن الصادرة والمنشورات المعلومات من هامة مجموعة اإ

عداد تاحة وتمت العربية باللغة عنها موجزة لمحة اإ  مختلف على منها كافية أأعداد توزيع وت مدمجة أأقراص على المعلومات هذو اإ
 البيانات قواعد اس تخدام على والتدريب البراءات مجال في المجانية الإعلامية الويبو بخدمات الانتفاع على التركيز مع القطاعات

 تطبيق خلال الويبو من من المعتمد الجمهور مخاطبة برنامج من الاس تفادة أأيضاً  وتمت البراءات وثائق على تحتوي الي  العالمية
ضافة والصناعية التجارية الملكية حالية لمديرية الإلكتروني الموقع وتطوير فيه ورد ما لى اإ صدار اإ  للمديرية الشهرية الجريدة اإ

لكتروني بشكل ضافة الفكرية الملكية مجال في والأخبار المعلومات من مجموعة تتضمن الي  اإ لى اإ  العلامات تسجيل بيانات اإ
تمام في أأمله عن السورية العربية الجمهورية وفد سورية. وأأعرب في الاختراع وبراءات الصناعية والنماكج والرسوم  التفاق اإ

نشاء في المنظمة دعم من سوريا لس تفادة  المناس بة التحتية البنية توفير ت حيث سوريا في الفكرية للملكية الوطنية الأكاديمية اإ
قلاع ضافة المجال هذا في للمتدربين الفائدة يوفر الذي الهام العمل بهذا للاإ لى اإ قامة مشروع اإ  في والابتكار للتكنولوجيا مراكز اإ

مانة الثمينة بالجهود السورية العربية الجمهورية وفد وش يد. سوريا عداد في العامة للأ  احتيادات مع تتناسب الي  البرامج اإ
مانة شكرو وكرّر وتطبيقها النامية الدول في التنمية  المنظمة. في العربي وللمكتب الاجتماع لهذا والتحضير الإعداد في العامة للأ

 للمنظمة العامة والأمانة العام للمدير بالشكر تقدم كال عليها حصلت الي  الثقة للرئيسة على وفد اليمن بالتهنئة وتقدم .200
 معهم للتعاون وفدو مس تعد أأن لهم وأأكد المنظمة من المنشودة الأهداف تحقيق نحو والسعي للمنظمة الرش يدة قيادتهم على

ن. الأهداف تلك لتحقيق الجهود أأقصى وبذل  بالشكر يتقدم أأن يود المناس بة بهذو ولكنه عديدة تحديات تواده اليمن وقال اإ
 العام من مايو في تفام  مذكرة بتوقيع انعكس والذي تعاونهم على المنظمة في العربي المكتب في والأخوة الويبو عام مدير للس يد
ن اليمن تعكف .اس تمرارها الضروري ومن ضرورية وتقنية تدريبية وبدورات م2022  الحملة لإقامة الترتيب على وأأضاف قائلا اإ

 وتهدف نوعها من الأولى تعتبر والي  2024-2023 الوطني والفلكلور المجاورة والحقوق المؤلف بحق والتثقيف للتوعية الوطنية
لى  وال ثار القرصنة مخاطر وتوضيح وحاليتها المجاورة والحقوق المؤلف بحقوق اليمني المواطن لدى العام الوعي مس توى رفع اإ
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ن الحملة تس تهدف. والإبداعية الفكرية الحقوق عنها على المترتبة السلبية  المدارس طلاب من الش باب منها عديدة فئات وقال اإ
نفاك جهات في والمس ئولين المختلفة الإعلام وسائل في والعاملين المجاورة الحقوق وأأصحاب والمؤلفين والجامعات  والمشرعين الإ

ن بلادو تأأمل. وغيرم  نجاح في تسام  أأن المنظمة من وقال اإ طار في الحملة هذو اإ  للنهوض التقنية المساعدات من تقدمه ما اإ
ن التشريعات. الفكرية الملكية بثقافة لى وانضالمه الفكرية الملكية مجالت جميع في اليمن أأصدرها الي  وكال اإ  باريس اتفاقيي  اإ
لى بالإضافة القليلة، الماضية الأعوام خلال وبرن لى للانضالم الحثيث سعيه اإ  في سيتم حيث الأول العالمية التجارة منظمة اإ

 العمل لفريق الأخير الاجتماع اليمنية للثورة والخمسون الحادية الذكرى يصادف الذي الجاري الشهر من والعشرين السادس
لى يمنال  بانضالم المعني ن اإ نه يود. واثقة وبخطى الصحيح الطريق في تمضي اليمن أأن على ليدل كله كلك المنظمة، اإ أأيضا  وقال اإ

 على التعاون أأخرى مرة الرئيس الس يد وفي الختام، شكر .مراكش باتفاقية والخروج الدبلوماسي المؤتمر نجاح على يبارك أأن
نجاح لتنظيم والجهود المبذولة  .والنجاح بالتوفيق كل المتمنيات مع الجمعيات اجتماعات أأعالل واإ

عطاء  .202 وأأشاد وفد جمهورية أأفريقيا الوسطى بالجهود الي  بذلتها الإدارة العامة للويبو في الس نين الأخيرة من أأدل اإ
عام على وأأعرب عن امتنانه للمدير ال تعزيز الملكية الفكرية في العالم كله.من أأدل أأنشطتها طابعا عصريا وشحنة من الحيوية 

قيادته وعلى التوجهات الاستراتيجية المعززة في مكتب أأفريقيا وشكر الأمانة وجميع موظفي المنظمة على تفانيهم في أأداء 
وأأعرب الوفد عن ارتياحه للتوافق في ال راء الذي ساد بين الدول الأعضاء ومكن من نجاح ل مثيل له في المؤتمر  واجبهم.

اعتماد معاهدة مراكش، وأأعرب عن أأمله في أأن يس تمر هذا النشاط في مشاريع المعاهدات  الدبلوماسي بمراكش وأأسفر عن
نه حكومة أأفريقيا الوسطى تدرك أأهمية الملكية الفكرية في تحريك عجلة  والصكوك القانونية الأخرى الجاري اعتمادها. وقال الوفد اإ

دماج الملكية الفكرية في مختلف التنمية الاقتصادية ولذلك فقد اتخذت في الس نوات الماضية تداب لى اإ ير جريئة وطموحة ترمي اإ
نشاء مجلس وطني للملكية الفكرية مكلف بتنس يق مختلف الأنشطة  استراتيجياتها وس ياساتها التنموية. ومن هذو التدابير اإ

. ومن هذو وعرض اقتراحات على الحكومة بغرض اس تخدام أأصول الملكية الفكرية على المس توى الوطني على أأكمل وده
جراءات حالية المنتجات المحلية الأصيلة  نشاء لجنة وطنية معنية بالبيانات الجغرافية ومكلفة بتحديد اإ الأنشطة والاقتراحات اإ

واس تهلالها من أأدل تعزيز هذو المنتجات وتنظيم معرض وطني للاختراع والابتكار التكنولوجي هدفه التشجيع على الإبداع 
لى مشروع قانون يضم الأحكام الرئيس ية  التكنولوجية. وتحفيز ازدهار الثقافة لى حق المؤلف مشيرا اإ والتفت الوفد اإ

لى جعل الملكية الأدبية والفنية عاملا للتنمية في البلد.  للمعاهدات الدولية السارية في هذا المجال وتلك الجاري اعتمادها ويرمي اإ
ن حكومة أأفريقيا الوسطى ممتنة للاهتمام الذي  ا نهطالما أأبدته لها الإدارة العامة للويبو وهي تعبر من دديد عن امتناوقال اإ

طار  للمساعدة الثابتة والمس تمرة الي  ل تقتصر اس تفادتها منها على مجال تكوين الكفاءات بفضل المنح الي  تمنحها المنظمة في اإ
نها التدريب على الملكية الفكرية والندوات الإقليمية والحلقات الدراس ية، بل  تس تفيد أأيضا في مجال المعلومات العلمية والتقنية اإ

نشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار وعبر المساعدة التقنية من أأدل صياغة تشريع دديد لحق المؤلف وعبر خطة  عبر اإ
كي تحافظ على ن جمهورية أأفريقيا الوسطى تعوّل على الدعم المتواصل من الويبو اإ وطنية لتطوير الملكية الفكرية. وقال 

وختاما، أأيد الوفد  مكتس باتها لجعل الملكية الفكرية أأداة أأساس ية لتنميتها الاقتصادية رغم الصعوبات الي  تعترضها منذ أأشهر.
 تام في أأعالل الجمعيات.ال نجاح ال مله في تحقيق أأ بيان المجموعة الأفريقية وبيان البلدان الأقل نموا وأأعرب عن 

برام معاهدة مراكش وأأمل في أأن تسود الروح كاتها في حال انعقاد مؤتمر دبلوماسي في  .202  2024وأأثنى وفد ملاوي على اإ
لعتماد معاهدة بشأأن التصاميم الصناعية. وأأقر الوفد أأنه ل يمكن لبلادو أأن تتقدم وأأن تبتكر بفاعلية لتحقيق النمو وتنفيذ 

امل للملكية الفكرية. وعبر الوفد عن رضاو حيال برامج التدريب على أأتمتة الملكية ددول أأعالل التنمية بدون نظام واضح وش
تمتة وتقديم الدعم ونقل التكنولوجيا  2023الفكرية الي  س تقوم بها الويبو في ملاوي في أأكتوبر  بغية تقييم المس تويات الحالية للأ

للحصول على الدعم المالي والتقني في هذا  2022ملاوي في  لمكاتب الملكية الفكرية. وأأضاف أأن المهمة كانت بناءً على طلب
المضالر. كال ينتظر الوفد بعثة الويبو في منتصف أأكتوبر لتقديم الدعم المالي والتقني لتعزيز س ياسة الملكية الفكرية في البلاد. 

ما يؤكد على تصميم بلادو  بمساعدة الويبو 2023وأأضاف أأن بلادو تخطط لإطلاق مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار في 
ورغبتها في تطوير اقتصادي متوسط قائم على التكنولوجيا حيث يدعم تكنولوجيا المعلومات والعلوم نظام متين للملكية 
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الفكرية. ونقل الوفد وجهة نظر بلادو بوجود علاقة وثيقة بين المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد 
ك ككر هذا البيان بالتوصية  الوراثية الي  تطلب من اللجنة  28وكشف عن تأأييدو لبيان الجزائر نيابة عن المجموعة الأفريقية اإ

الحكومية الدولية ان تسرع من وتيرة أأعاللها لضالن الحماية في هذو المجالت. وشعر الوفد بالسرور لأن لدى الجمعية الفرصة 
الي  رفعتها اللجنة في صورة صك ملزم قانونًا بغية التفاق على طريقة العمل وتحديداً عقد  لتقييم التقدم المحرز بشأأن الوثيقة

مؤتمر دبلوماسي. وأأعرب الوفد عن امتنانه للويبو على مساعدتها المس تمرة في بناء البنية التحتية للملكية الفكرية في البلاد 
نمائية وأأكد على دعم حكومة بلادو للويبو أ ملًا في المزيد من المساعدة والموارد البشرية بالتوافق مع احتياداتها وأأولوياتها الإ 

طلاق برامج الملكية الفكرية لصالح الابتكار والنمو  التقنية والمالية من الويبو لتحديث البنية التشريعية للملكية الفكرية واإ
 والتنمية بنجاح.

لى البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر  .203 بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، وأأعرب عن اس تعدادو وانضم وفد نيجيريا اإ
للمشاركة مع أأصحاب المصالح في ضالن الخروج بنتيجة ناجحة من هذا الاجتماع والتزامه بذلك. وشدد على أأهمية التقدم المحرز 

نه ا مهمة لتعزيز المعارف بهذو في أأعالل الويبو التقنينية، وخص بالذكر المفاوضات الجارية في اللجنة الحكومية الدولية، وقال اإ
طار زمني لعقد مؤتمر  الموارد واس تغلالها وتسويقها. وحث الوفد الدول الأعضاء على التعجيل بتجديد ولية اللجنة وتحديد اإ

عاهدة والاعتماد التاريخي لم 2022دبلوماسي. ورحب الوفد باعتماد معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصري في عام 
عاقات أأخرى في قراءة مراكش لتي  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ سير النفاك اإ
نهال تبينان قدرة الدول الأعضاء على اتخاك خطوات كبرى لتحقيق تقدم البشرية. وخص بالذكر معاهدة  المطبوعات وقال اإ

نها ليست معاهدة بشأأن حق المؤلف وحسب، نسانية، ينبغي أأل تنقطع مراعاة قيمها الخاصة  مراكش وقال اإ نها معاهدة اإ بل اإ
لى  بحقوق الإنسان في الويبو. ورحب الوفد بالمفاوضات الجارية في لجنة العلامات وأأيد اقتراح معاهدة قانون التصاميم الرامي اإ

لى طلبات تبس يط الأعالل وتخفيض التكاليف. وسلط الضوء مع كلك على ضرورة مراعاة اس تعداد الأن ظمة الوطنية للامتثال اإ
هذا الصك، وصرح بأأنه ل يزال ملتزما بالتشاور والتعاون مع سائر الدول الأعضاء لوضع خطة عمل في هذا الصدد خلال 

الجمعيات. ورحب الوفد بالموافقة من حيث المبدأأ على توس يع نطاق خدمات الويبو، ومنها الخدمات الموجهة نحو التنمية، 
يد من الدول الأعضاء والمنتفعين بالخدمات. ونظرا للحادة الملحة لبذل جهود من أأدل تعزيز الوعي بالملكية الفكرية لتشمل المز 

لى  وتطوير ثقافة لها في أأفريقيا، أأعرب الوفد عن تأأييدو لقتراح فتح مكتبين خارجيين في أأفريقيا خلال الثنائية المقبلة، مشيرا اإ
الدول الأعضاء على دعم الاستثمارات الكبيرة من أأدل تطوير أأنظمة الملكية الفكرية لفائدة جميع غنى أأفريقيا بالثروات ومشجعا 

أأصحاب المصالح في أأفريقيا. واغتنم الوفد الفرصة لعرض ترش يح الس يد جوفري أأونياما، النائب الحالي للمدير العام لقطاع 
لى عام  2024لملكية الفكرية للفترة من عام التنمية في الويبو، لمنصب المدير العام للمنظمة العالمية ل  ن مؤهلات 2020اإ . وقال اإ

عاما تجعل منه  28الس يد أأونياما وخبرته العملية وقيادته في مختلف المواقف المليئة بالتحديات في الويبو خلال أأكثر من 
لى الدول الأ  لى أأن الس يد أأونياما أأنسب شخص لتعزيز النمو والقدرة على المنافسة في الويبو ولتقديم الخدمات اإ عضاء، مشيرا اإ

يتمتع بالمؤهلات الشخصية والمهنية الي  تضمن التزام الدول الأعضاء ومشاركتها في المضي قدما، وأأعرب الوفد عن رغبته في 

 حشد تأأييد الدول الأعضاء لترش يحه.

علان الذي أأدلى به وفد س نغافورة باسم راب .204 طة أأمم جنوب شرق أ س يا. وقال وأأبدى وفد بروني دار السلام تأأييدو للاإ
ن عام نشاء مكتب وطني  2023 اإ ن بلدو على وشك بلوغ هدفه المتمثل في اإ كان س نة ناجحة من حيث الملكية الفكرية واإ

دارة النائب  للملكية الفكرية مع اس تحداث مكتب بروني للملكية الفكرية ضمن مجلس بروني للتنمية الاقتصادية وبدعم من اإ
كلك المكتب اندمج مؤخرا مع سُل العلامات التجارية وتولى مسؤولية البراءات والعلامات التجارية  العام. وأأفاد بأأن

دارة نظام لحماية أأصناف النباتات بحلول مطلع عام  لى اإ . وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن 2024والتصاميم الصناعية، وأأنه يرمي اإ
لى تحسين تن  دارة الملكية الفكرية اإ عادة تنظيم اإ س يق الس ياسات وزيادة الكفاءة وتمكّن البلد بالتالي من اس تخدام تفضي اإ

لى أأن الويبو نظمت، بالتعاون مع مكتب بروني للملكية الفكرية، حلقة  الملكية الفكرية كأداة لتحقيق النمو الاقتصادي. وأأشار اإ
العمل لفائدة فاحصي البراءات عمل وندوة تدريبية وطنية حول معاهدة التعاون بشأأن البراءات وبشأأن التدريب في مكان 
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نيت بالإدارة المتكاملة لشؤون الملكية الفكرية وبعثة  ن الويبو أأوفدت كذلك بعثة متابعة عر بالمكتب المذكور. وأأضاف قائلا اإ
لى مساعدة البلد على تنفيذ نظام نيت بوضع استراتيجية وطنية في مجال الملكية الفكرية، مع السعي في الوقت كاته اإ  أأولية عر

علان عن  جراءات الملكية الصناعية من خلال نشر بعثة للتقييم التقني فيما يخص كلك النظام. وأأبدى الوفد سرورو للاإ أأتمتة اإ
جراءاته المؤسس ية الخاصة بالبراءات والتصاميم الصناعية، على أأن يرعمّم نظام  تمكّن مكتب بروني للملكية الفكرية من أأتمتة اإ

. وصّرح بأأن المكتب المذكور تعاون أأيضا مع الويبو من أأدل الاضطلاع ببرنامج لتدريب 2023الأتمتة بالكامل في سبتمبر 
المدرّبين في مجال الاس تخدام الفعال للملكية الفكرية من قبل أأوساط الأعالل، وكلك بغرض المساعدة على تطوير الشركات 

مجال اس تخدام الملكية الفكرية لأغراض الأعالل. ونوّو الصغيرة والمتوسطة في بروني دار السلام من خلال تعزيز معارفها في 
نها مكّنت المكتب من بلوغ هدفه المتمثل في تنس يق وتطوير البنية التحتية الشاملة للملكية الفكرية.  بتلك البعثات قائلا اإ

ن المكاتب المسؤولة عن الملكية الفكرية في بروني أأدت دورها أأيضا في تحقيق الهدف الا ستراتيجي المتمثلّ في وأأضاف قائلا اإ
ككاء الاحترام للملكية الفكرية. وخصّ بالذكر البرنامج الوطني للتوعية في المدارس الذي اس تهله مكتب بروني للملكية الفكرية  اإ

من أأدل تعزيز حالية حقوق الملكية الفكرية، وأأفاد بأأن كلك المكتب قام  2023بمناس بة اليوم العالمي للملكية الفكرية لعام 
يضا، بالتعاون مع شركة تيليكوم بروني وسفارة الوليات المتحدة الأمريكية في بروني دار السلام، بتنظيم منافسة فيديو ا

عداد شريط فيديو يبرز أأهمية مختلف أأشكال حالية الملكية الفكرية. وأأعلن الوفد أأن  لب من المشاركين فيها اإ لقيت نجاحا وطر
لى اتفاق لهاي لتصبح ثاني دولة من الدول الأعضاء في رابطة أأمم جنوب شرق أ س يا  بروني دار السلام ستنضم في القريب اإ

ليه بعد س نغافورة.  تنضم اإ

لى أأن ددول أأعالل الجمعيات يحتوى على مواضيع تقنية معقدة خضعت للنقا  في مختلف  .205 ولفت وفد بوتان النظر اإ
ديرو للتقدّم الذي أأحرزته اللجنة الحكومية الدولية نحو اس تنباط الهيئات واللجان الدائمة خلال الأعوام الأخيرة. وعبّر عن تق

صك دولي لحماية المعارف التقليدية والفولكلور من الاس تخدام التعسفي والتملّك غير المشروع وللجهود المبذولة في اللجان 
ن بوتان اس تفادت من الإسهام التقني وبرامج تكو  طار الويبو الأخرى وحثّها على مواصلة عملها. وقال اإ ين الكفاءات بموجب اإ

. وأأضاف أأن 2023الثنائي. وأأعلن الوفد أأنه يجري تعديل قانون حق المؤلف والملكية الصناعية وسيتم الانتهاء من كلك بنهاية 
هذو التعديلات س تجعل التشريعات متسقة وأأحكام المعاهدات والتفاقيات الدولية. وأأكد أأيضاً أأنه سيتم الانتهاء من س ياسة 

س يما في  . وحث المنظمة على الاس تمرار في تطوير برامج لسد احتيادات التنمية، ول2023الملكية الفكرية الوطنية بنهاية 
البلدان الأقل نمواً حتى تتمكن من اس تخدام الملكية الفكرية على نحو فعال لتوليد الثروة ودفع التنمية الاقتصادية. وأأعلم الوفد 

ن بلدو قد اعتمد الاجتماع أأن بوتان نظمت  مؤخراً الانتخابات البرلمانية الثانية وأأنه ت تشكيل حكومة دديدة. وقال اإ
دارتها وبأأن الديمقراطية  2008 الديمقراطية عام يمانًا منه بأأن من حقه أأن يكون له قول في شؤون البلاد واإ بمطلب من الشعب اإ

، مقرّاً بأأنه فرصة سانحة 2025ة ددول أأعالل لتنمية ما بعد خير سبيل لصون مصالحه. وعلقّ الوفد أأهمية كبيرة على مناقش
ن بلدو قد عقد اجتماعا رفيع المس توى عن السعادة والرفاهية في مقر الأمم  لتبادل الخبرات بين البلدان. واس تطرد يقول اإ

لى خبيرا أأكاديميا من بلدان ش تى وعملوا على تفاصيل ددول أأعالل التنمية وسيرر  60المتحدة، حضرو نحو  فع تقرير الاجتماع اإ
الجمعية العامة للأمم المتحدة. وعقد الوفد الأمل على أأن يسهم التقرير وتوصياته في المناقشات الجارية وددول أأعالل التنمية لما 

 .2025 بعد

لى بلد .206 و في عدة وأأشاد وفد الكونغو بالإدارة الجيدة للمنظمة وأأعرب عن ارتياحه للمساعدة الي  ما فتئت الويبو تقدمها اإ
وأأعرب عن ارتياحه للجهود الي  بذلتها الويبو كي تجعل الملكية  وأأيد بيان وفد الجزائر المتحدث باسم المجموعة الأفريقية. أأشكال.

لى أأن حكومته وضعت طريقة لتعزيز  الفكرية ل أأداة للتنمية فحسب، بل أأيضا وس يلة فعالة لتعزيز الابتكار والإبداع. وأأشار اإ
نشاء دائزة رئيس الجمهورية لأحسن اختراع وتنظيم معرض الملكية الص  نشاء صندوق دعم الاختراع واإ ناعية والابتكار يشمل اإ

ن الحكومة تتعاون  .2023وطني للاختراعات والمنتجات الصناعية والحرفية الذي نظمت دورته الثانية في مايو  وقال الوفد اإ
تمام خطة تطوير الملكية الفكرية لى تعزيز الإطار التشريعي والتنظيمي وتكوين  مع المنظمة على اإ الي  تعد استراتيجية ترمي اإ

براز قيمتهال. نه بفضل دعم الويبو اس تطاع الكونغو الشروع يوم  الكفاءات العملية وتعزيز الإبداع والابتكار واإ  20وقال اإ
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نشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار وضع كي يلبي الاحتيادات ا 2023 مايو لخاصة بالتدريب في مجال الموارد البشرية في اإ
ن أأمله في أأن يتواصل التعاون بين المنظمة وبلدو ويتعزز بغية الموافقة على الخطة عوأأعرب الوفد  وفي مجال البحوث والتطوير.

الحكومية  أأيضا عن ارتياحه للتقدم الملحو  الذي أأحرزته بعض اللجان مثل اللجنة وعبر الوطنية لتطوير الملكية الفكرية.
وتحدث الوفد عن الاقتراحات بتعديل  الدولية الي  يتعين الاس تفاضة في بعض جوانب نتائجها في نهاية هذو الجمعيات.

الأحكام القانونية المتعلقة بالتصاميم الصناعية مناشدا الوفود الأخرى بأأن تلتزم التزاما بناءً مع مراعاة المشكلات الس ياس ية 
يلاء اهتمام كبير لشواغل المجموعة الأفريقية بشأأن المساعدة  بعض الوفود.والتقنية الي  طرحتها  نه ينبغي اإ وفي هذا الصدد، قال اإ

نتائج المؤتمر الأفريقي الذي عقد في دار السلام ل وأأخيرا تحدث عن الأهمية الي  يوليها الكونغو أأول  التقنية وتكوين الكفاءات.
الاستراتيجية لس ياسات الملكية الفكرية في تعزيز الابتكار وخلق قيمة وتنافس ية، حول الأهمية  2023مارس  23و 22يومي 

برام معاهدة مراكش الذي عقد في مدينة مراكش من  لى اإ لى  27وثانيا ولنتائج المؤتمر الدبلوماسي الرامي اإ  .2023يونيو  28اإ
ن توقيع الكونغو هذو المعاهدة يدل كثيرا على اهتمامه الكبير بنظا  م حق المؤلف.وقال اإ

بيان وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وبيان بنن باسم مجموعة البلدان الأقل نموا.  تنزانيا المتحدةوأأيد وفد جمهورية  .207
وأأعرب الوفد عن تعازيه الصادقة لجمهورية كينيا حكومة وشعبا بخصوص الهجوم الإرهابي الذي حدث في أأحد المراكز التجارية 

ن هذا  تنزانيا المتحدةازرة جمهورية بنيروبي وأأكد مؤ  برام معاهدة مراكش. وقال اإ لكينيا حكومة وشعبا. وأأشاد بالتوفق في اإ
لى  لى اتفاق في اللجنة الحكومية الدولية الي  ينبغي أأن تمنح مزيدا من الوقت كي تتوصل اإ الإنجاز دليل على أأنه يمكن التوصل اإ

ن تنفيذ ددول أأعالل ا يجابية. وقال اإ لتنمية كان له دور في تحسين النظام الدولي للملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن نتيجة اإ

لى البلدان النامية، ول س يما الأقل نموا، في الاس تفادة من الملكية الفكرية من أأدل التنمية.  تقديرو لتوس يع نطاق الدعم المقدم اإ
ن العلم والابتكار والتكنولوجيا أأمور أأساس ية لتحسين تنافس   ية أأفريقيا ونموها الاقتصادي. وأأيد الوفد بيان المجموعة وقال اإ

الأفريقية في هذا الصدد واعترف بدور الويبو تعزيز فهم وتبني س ياسات وقوانين الملكية الفكرية في الدول الأعضاء على 
عقد المؤتمر  اختلاف مس تويات تنميتها ودورها أأيضا في تعزيز مواطن المرونة في الس ياسات العامة. وتحدث الوفد عن

الأفريقي بشأأن الأهمية الاستراتيجية لس ياسات الملكية الفكرية في تعزيز الابتكار واس تحداث القيمة والتنافس ية في جمهورية 
وقد حضر المؤتمر وزراء من بلدان أأفريقية تنزانيا المتحدة بالشتراك مع حكومة اليابان والويبو وجمهورية تنزانيا المتحدة. 

س يات وباحثون وخبراء مرموقون في ممارسة الملكية الفكرية بغية الارتقاء بمس توى فهم أأهمية الملكية الفكرية وواضعو الس يا
وعبر عن تقديرو للدعم المقدم من خلال تنفيذ ددول أأعالل التنمية، وخصوصا المساعدة  لتقدم الأعالل التجارية ودرّ الثروات.

دعم الابتكار وحول وضع مشروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار  حولتماعا ونظمت الويبو اج التقنية وتكوين الكفاءات.
لى المعارف التكنولوجية ونظمت حلقة عمل للسينمائيين.نمن خلال ال  ن برنامج تحديث المكتب تواصل بفضل  فاك اإ وقال اإ

ن الدعم الذي تقدمه المنظالت الد مهمتين لمتابعة نظام أأتمتة الملكية الصناعية. الويبو سيسام  في الجهود  اولية وخصوصوقال اإ
 الوطنية في جميع مجالت الملكية الفكرية وس يحفز الإبداع والابتكار.

ن تطوير استراتيجية الملكية الصناعية في كوبا قد تجلى في الخطوط العريضة للس ياسة الاقتصادية  .208 وقال وفد كوبا اإ
حكام س ياسة حالية الملكية الصن ن الأطراف والاجتماعية من خلال اإ اعية في كوبا والأسواق الخارجية الرائدة. وقال اإ

س يما الرعاية الصحية  الاجتماعية في نظام الملكية الصناعية م  من حددوا الس ياسة الوطنية الي  اعتمدها مجلس الوزراء، ول
ن الهدف الأساسي من تطوير استراتيجية الملكية الفكرية هو  تسريع وتيرة الجهود لتعميم العامة والقطاع الزراعي. وقال اإ

الملكية الصناعية والأنشطة المرتبطة بها في العلوم وأأنظمة الابتكار التكنولوجي والاستثمار الأجنبي المباشر والتجارة الخارجية 
يجاد توازن بين حالية أأصحاب حقوق الملكية  نه من الضروري اإ وعلى وده الأخص تصدير السلع والخدمات. وقال الوفد اإ

عية والحفا  على المصلحة العامة في كوبا. وبين أأن التشريعات الداخلية تنص على س ياسات وطنية للملكية الفكرية الصنا
وتؤكد مجدداً على احترام الالتزامات الدولية في هذا المضالر ومكافحة المالرسات غير العادلة للحقوق المكتس بة والحفا  على 

اك الخطوات اللازمة لحماية الصحة العامة، بما في كلك الحق في تعزيز النفاك للأدوية الحقوق الأخرى الي  تساعد كوبا في اتخ
وضالن الأمن الغذائي ومجابهة التحديات التكنولوجية الناتجة عن التغير المناخي واس تئناف الأهداف الجوهرية للس ياسة العامة 
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بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي على وده الخصوص، وكلك ككل. وعبر الوفد عن تقديرو حيال دعم الويبو والمكتب الإقليمي ل 
في مجالت تكوين الكفاءات لمختلف الفاعلين في نظام الملكية الصناعية الوطني وقطاع البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات 

دارة  العلامات الدولية الي  عينت فيها حيث ت تطبيق نظام أأتمتة الملكية الصناعية للبراءات والعلامات التجارية، بما في كلك اإ
كوبا. ورأأى الوفد أأن مشروع نظام أأتمتة الملكية الصناعية قد أأثر في تنمية البنية التحتية التكنولوجية للمكاتب الوطنية وكانت 

هناك حادة لتقليص الوقت المطلوب لسد الاحتيادات التشغيلية للبلدان عن طريق أأنشطة تكوين الكفاءات الي  تس تهدف 
مديري نظام أأتمتة الملكية الصناعية الوطني. فضلًا عن كلك، أأكد الوفد مجدداً على اهتمام كوبا بالمشاركة في برنامج الملكية 
الفكرية وتكنولوجيا المعلومات والتصالت بشأأن رقمنة وثائق الملكية الصناعية. وأأضاف أأن ددول أأعالل التنمية للويبو هو 

وركز على النتائج المنجزة في تطبيق توصيات ددول أأعالل التنمية من خلال المشاريع كال أأكد  حجر أأساس المنظمة وأأعضاها.
بل تقديم التقارير بشأأن ددول أأعالل التنمية حتى يتم دمج  على أأهمية تحديد كيفية تطبيق أ ليات التنس يق والرقابة والتقييم وس ر

لى الاخرراط في حوار بشأأن الملكية الفكرية والتنمية البعد الإنمائي في كافة أأنشطة المنظمة. وأأقر الوفد بحاد ة الدول الأعضاء اإ
لى حادة المنظمة لتخصيص الأموال من الميزانية العادية لتطبيق توصيات ددول  كعامود ثالث للجنة التنمية. كال انتبه الوفد اإ

ن الأمم جمي  برام معاهدة مراكش وقال اإ عها تواده تحديًا ومسؤولية لتطبيق هذا النص. أأعالل التنمية. وهنأأ الدول الأعضاء على اإ
وأأمل في تحقيق نتيجة مشابهة في المس تقبل بخصوص الاس تثناءات والتقييدات لصالح المكتبات ودور المحفوظات والمراكز 

الدولية البحثية والمؤسسات التعليمية وغيرم  ليس تفيد منها الأشخاص كوو الإعاقة. وأأضاف أأن تجديد ولية اللجنة الحكومية 
لى الموارد الوراثية  أأمر مهم للانتهاء من صك دولي ليلحق بالتفاقية المتعلقة بالتنوع الأحيائي ومعاهدة ناغويا. ووضح أأن النفاك اإ

والمعارف التقليدية المرتبطة بها ينبغي أأن يخضع للموافقة المس تنيرة المس بقة المنصوص عليها في أ ليات النفاك وتقاسم المنافع. 
ن الأمر ينطبق على لجنة البراءات أأيضاً حتى تركز في المس تقبل على الاس تمرار في الدراسات بشأأن براءات واس تطر  د قائلًا اإ

الصحة العامة والاس تثناءات والتقييدات في مجال نقل التكنولوجيا والاخرراط في تحديد العراقيل أأمام نقل التكنولوجيا من 
ن التقييدات والاس تثناءات ينبغي أأن تأأخذ بعين الاعتبار القضايا الإنمائية وشروط جراء البراءات مضيفاً أأن الدراسات بشأأ 

تطبيقها. وفي النهاية، عبر الوفد عن تأأييدو لبياني وفد ترينيداد وتوباغو نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي 
 والبرازيل نيابة عن مجموعة ددول أأعالل التنمية.

ضافة بعض النقاط. وقال وأأيد وفد بوتسو  .209 انا البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية وأأبدى رغبته في اإ
ن حالية حقوق الملكية الفكرية أأمر تبين أأنه عامل من العوامل الرئيس ية الضرورية لتحقيق النمو الاجتماعي والاقتصادي كال  اإ

ثباته منذ زمن بعيد في البلدان الصناعي ة عن طريق القوى المحركة الإيجابية للملكية الفكرية فيما يتصل بالتنمية. ومضى تس نى اإ
ن البلدان النامية ما زالت في مرحلة تأأسيس ية لتطوير نظام الملكية الفكرية ول تنتفع انتفاعاً مناس باً بالنظام الدولي  يقول اإ

لى التقدم المحرز واس تدرك قائلًا اإ  نه ل يزال ينبغي تكثيف الجهود لتطوير طاقات الملكية للملكية الفكرية. ولفت النظر اإ
الفكرية وتسخيرها في تلك البلدان. ورأأى أأنه من المحتم بالتالي أأن تضمن جميع الس ياسات والقوانين الراهنة المتعلقة بالملكية 

ية الاجتماعية والاقتصادية. الفكرية على كل المس تويات مشاركة البلدان النامية وفعالية مساهمة الملكية الفكرية في التنم 
. وأأحاط علالً بأأن تنفيذ لجان الويبو لتوصيات ددول أأعالل التنمية بما فيها اللجان المعنية بوضع القواعد والمعايير يعد أأمراً أأساس ياً 

لى تطوير أأنظمتها للملكية الفكرية، رأأى أأن اعتراف ال  ك تتخذ البلدان النامية بصفة متزايدة تدابير رامية اإ شركاء الإنمائيين واإ
سهامها  ن المناقشات بشأأن سلاسل القيم العالمية واإ بالعجز الإنمائي الذي تعاني منه تلك البلدان أأمر مشجع. واس تطرد قائلًا اإ

دماج البلدان النامية في سلاسل القيم العالمية يمكن  نه من المعترف به أأن اإ طار مختلف المحافل الدولية واإ في التنمية تتواصل في اإ
يجاد فرص العمل ول أأن ليها واإ س يما في نمو الشركات الصغيرة والمتوسطة.  يسهم في التنمية الاقتصادية الي  تمس الحادة اإ

ن دعم الويبو في كلك الصدد ليس  دماج البلدان النامية وقال اإ وسلط الأضواء على ضرورة حالية الملكية الفكرية من أأدل اإ
دراج البرنامج الخاص بالشركات الصغيرة والمتوسطة والابتكار في أأمراً مغالى في توكيدو. ورأأى أأنه من ا عادة اإ لأساسي بالتالي اإ

نشاء مكاتب خارجية تابعة للويبو في أأفريقيا مما يمنل الترتيبات الراهنة وشدد على 2024/25ميزانية الثنائية  . ورحب باإ
الفكرية. وأأردف  للملكية الأفريقية الفكرية والمنظمة للملكية ةالأفريقي الإقليمية ضرورة مواصلة تدعيم المكتبين الحاليين للمنظمة

برام معاهدة بشأأن القضايا العالقة المتبقية  لهام لإ ن نجاح عقد المؤتمر الدبلوماسي في مراكش ينبغي أأن يكون مصدر اإ قائلًا اإ
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لى تعزيز المشاركة  البناءة في المحادثات الجارية في اللجنة المتصلة بالس تثناءات والتقييدات المفروضة على حق المؤلف. ودعا اإ
الحكومية الدولية بشأأن اعتماد صك دولي يكون ملزماً قانونياً لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي 

ليه من الويبو لت2024/25التقليدي في الثنائية  طوير نظامه للملكية . وأأعرب أأيضاً عن تقديرو لتواصل المساعدة المقدمة اإ
الشروع في تحديث مكتبه للملكية الصناعية ويس تتبع الارتقاء بنظام أأتمتة الملكية الصناعية الفكرية مما يمكن البلد من 

(IPAS لى عداد خطته لتطوير الملكية الفكرية وأأعرب عن IPAS JAVA نظام( اإ . وأأفاد بأأن الويبو ساعدت بلدو على اإ
ن بلدو يضع أأيضاً تطلع بلدو للحصول على الم زيد من الدعم في وضع س ياسة وطنية للملكية الفكرية. واختتم بيانه قائلًا اإ

نتاجية  رساء أأمة اإ ن دعم الويبو س يمكن من تحقيق تطلعات بلدو الي  تس تهدف اإ تشريعات لكبح التقليد بمساعدة الويبو واإ
 اجتذاب المعارف ورؤوس الأموال المحلية والأجنبية.وابتكارية بناء على التركيز المؤسسي على الابتكار الذي من شأأنه 

لى  .220 نه يثق في أأنها سوف تصل بها اإ وضم وفد السودان صوته للمهنئين بتولي الرئيسة رئاسة هذو الاجتماعات وقال اإ
نى للمجتمعين نتائج مثمرة، كال هنأأ الس يد المدير العام والمكتب الدولي على هذو الوثائق الجيدة والي  أأعدت بعناية فائقة ونتم

ن السودان من الدول الي  عرفت الملكية الفكرية من قديم الزمان، فلديه قاعدة قضائية تاريخية قديمة  مداولت ناجحة. وقال اإ
تأأسست على مبدأأ اس تقرت عليه جميع التشريعات السالوية، أأل وهو أأن الإنسان يمتلك ما يبدع وهذا الأمر تقتضيه الفطرة 

دالة والإنصاف فهو نتاج جهدو بغض النظر عن طبيعة هذا الجهد سواء كان جسالنياً أأو كهنيا. وبهذا الفهم السليمة وقواعد الع
لى المنظمة العالمية للملكية الفكرية في عام  ن السودان كان من الدول الس باقة للانضالم اإ كال وأأنه عضو  2974العميق، قال اإ

، واتفاقية التعاون بشأأن البراءات 20/4/2984كية الفكرية، وهي: اتفاق باريس في العديد من التفاقيات الدولية في مجال المل 
، 26/5/2984، واتفاق مدريد الخاص بالتسجيل الدولي للعلامات التجارية 25/4/2984، وبروتوكول هراري 6/4/2984

معاهدة قانون البراءات ، و 26/2/2020، وبروتوكول مدريد 28/22/2000واتفاق برن لحماية المصنفات الأدبية والفنية 
ن 2999، ووثيقة جنيف لحماية النماكج الصناعية 2000 ، والسودان ال ن يفاوض في الانضالم لمنظمة التجارة العالمية . وقال اإ

هناك عدة جهات في السودان مناط بها حالية الملكية الفكرية منها على سبيل المثال: مسجل عام الملكية الفكرية، بوزارة 
، ومحمنة 2004لمجلس الاتحادي لحماية المصنفات الأدبية والفنية وزارة الثقافة، والجمارك ونيابة الملكية الفكرية العدل، وا

، والجمعيات التطوعية في مجال دعم الملكية الفكرية، مراكز دراسات الملكية الفكرية. وتحدث عن 2002حقوق الملكية الفكرية 
دارة مسجل عام الملكية الفكرية وهي  دارات وزارة العدل المتخصصة وتختص بتسجيل العلامات التجارية وبراءات اإ حدى اإ اإ

لى دانب عدد من الكوادر الفنية المساعدة.  الاختراع والنماكج الصناعية من خلال ثلاثة أأقسام على رأأس كل قسم مستشار اإ
ي  تقدم وفقاً لقانون العلامات التجارية أأول، قسم العلامات التجارية: يختص قسم العلامات المحلية بناء على الطلبات ال

علامة تجارية الجدير بالذكر أأن تسجيل العلامات  48 703وقد بلغ عدد العلامات التجارية المودعة حتى تاريخه  2969 لس نة
علان تحزيري ينشر في الغازيتة ثم كانت الحماية وفقاً لأ  حكام القانون التجارية محلياً قد بدأأ بحالية العلامة التجارية بموجب اإ

وحل محله قانون العلامات الحالي لس نة  2932وبعد كلك صدر أأول قانون للعلامات التجارية لس نة  2899الجنائي لس نة 
ويتم الفحص للعلامات التجارية شكلياً وموضوعياً وتنشر العلامات التجارية المقبولة بالجريدة الرسمية الي  تعدها  2969

بدراسة طلبات التسجيل الدولي وفقاً لتفاقية مدريد وبروتوكول مدريد وبلغ عدد الطلبات حتى الإدارة وكذلك يختص القسم 
عداد مسودة مشروع قانون  7 266تاريخه  علامة. ولمواكبة التطورات والمس تجدات الي  ظهرت على الساحة الدولية فقد ت اإ

في الوقت الحالي لإكالل حوس بة جميع ملفات أأقسامها المختلفة. العلامات التجارية وهو ال ن في مراحله النهائية. وتعمل الإدارة 
 2974وثانيا، قسم النماكج الصناعية: يختص قسم النماكج الصناعية بتسجيل العلامات الصناعية وفقاً لقانون النماكج الصناعية 

وفقاً للتصنيف الدولي للنماكج ويقوم القسم بالفحص الشكلي وفقاً لأحكام القانون وتصنف النماكج الصناعية لدى الإيداع 
دارة الملكية الفكرية. وفيما يتعلق  الصناعية )تصنيف لوكارنو(. وتنشر النماكج الصناعية المقبولة بالجريدة الرسمية الي  تصدرها اإ

دة غير بالسعي لبناء القدرات فالقسم يتطلع لمزيد من التدريب في مجال التسجيل وتصنيف النماكج الصناعية للكوادر للمساع
 2972المدربة. وثالثا، قسم براءات الاختراع: يختص القسم بتسجيل براءات الاختراع وفقاً لأحكام قانون البراءات لس نة 

ن  3 390ويتبع نظام الفحص الشكلي للطلب وبلغ عدد البراءات المحلية المحمية في السودان وفقاً لأحكام هذا القانون  براءة. واإ
لى تعديل لمواكبة التفاقيات الدولية، وكذلك يختص القسم بتطبيق معاهدة التعاون بشأأن قانون البراءات السوداني  بحادة اإ
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ن العاملين في  522وبلغ عدد البراءات المحمية في السودان وفقاً لأحكام هذو التفاقية  (PCTالبراءات ) براءة. وقال الوفد اإ
يجابًا على المكتب. وتحدث الوفد  لى تدريب لمزيد من التجويد والارتقاء بهم الأمر الذي ينعكس اإ هذا القسم في أأمس الحادة اإ

ن المصنفات الأدبية والفنية تختص بحالية حق المؤلف والحقوق أأيضا عن المجلس الاتحادي للمصنفات الأدبية  والفنية. وقال اإ
يداع المصنفات لعام  ومن بعدو كان قانون  2966والمجاورة وهي تتبع لوزارة الثقافة وأأول قانون نظم حق المؤلف هو قانون اإ

 2969المؤلف والحقوق المجاورة لس نة  وقد أألغي هذا القانون بموجب قانون حق 2974حق المؤلف والحقوق المجاورة لس نة 
والذي بموجبه ت تشكيل المجلس الاتحادي للمصنفات الأدبية والفنية  2000وتلاو قانون المصنفات الأدبية والفنية لس نة 

ليكون مسؤولً عن تنفيذ أأحكام قانون حق المؤلف والحقوق المجاورة والمصنفات الأدبية والفنية والذي يضم في طياته 
سهاماً الأح كام المتعلقة بالفولكلور والإدارة الجماعية والفضل في كلك التطور التشريعي يعود للمنظمة والخبراء الذين أأسهموا اإ

لى الشرطة )الجمارك(، وهي الجهة المناط بها مكافحة الجرائم والوقاية من جرائم  فاعلًا بجانب الخبراء الوطنيين. وتطرق الوفد اإ
نشاء وحدة خاصة بالملكية الاعتداء على حقوق المل  نه ت اإ كية الفكرية وكلك بالتنس يق مع الجهات الأخرى كات الصلة، واإ

دارة الجمارك منذ عام  نه ول بد لنا ونحن نتحدث عن واقع 2008الفكرية في اإ . ثم تحدث عن نيابة الملكية الفكرية، وقل اإ
لى دور النيابة التجار  ية والي  أأنشئت بموجب أأمر تأأسيس صادر من الس يد وزير الملكية الفكرية في السودان أأن نتطرق اإ

صدار أأمر أ خر من الس يد وزير العدل يقضي بتعديل اختصاصها  2/4/2003العدل بتاريخ  تحت اسم النيابة التجارية ت اإ
لى اختصاصها السابق. وت  ناول أأيضا محمنة وكلك بتخويلها النظر في المخالفات المنصوص عليه بحالية الملكية الفكرية بالإضافة اإ

حقوق الملكية الفكرية وهي تعد أأول محمنة في الوطن العربي تختص بنظر القضايا الجنائية والمدنية المتعلقة بقوانين الملكية 
لى  بأأمر صادر من رئيس القضاة. وككر أأيضا المجلس القومي للأصناف النباتية، وأأشار  22/7/2002الفكرية ويرجع تأأسيسها اإ

لى صدور قانون والذي يعنى بحالية الأصناف النباتية الجديدة، والمجلس  2022التقاوي وحالية الأصناف النباتية في عام  اإ
القومي للأصناف والتقاوي يضم عدد من المس تفيدين والمساهمين وأأشخاصاً من كوي الخبرة والكفاءات في مجال الأصناف 

كا كان دديداً ومميزاً و  متجانساً وثابتاً وله اسم وأأي شروط أأخرى يقررها المجلس. وتحدث والتقاوي ويمنح الحماية للصنف اإ
نه في عام  صدر قرار من وزير العدل الحالي الس يد/محمد  2022الوفد أأيضا عن اللجنة الفنية الوطنية للملكية الفكرية، وقال اإ

 بالملكية الفكرية على سبيل بشارة دوسة بتشكيل اللجنة الفنية للملكية الفكرية وقد ضمت اللجنة كل الجهات كات الصلة
المثال وزارة الزراعة، الثقافة، والعلوم والتقانة والصناعة، والجمارك، مراكز البحث العلمي وغيرها على أأن يكون مكتب 

مسجل عام الملكية الفكرية بمثابة نقطة التصال للتنس يق مع الجهات كات الصلة باشرت اللجنة أأعاللها وكلك بتكليف كل جهة 
يم تقرير حول وضع الملكية الفكرية في مؤسساتهم ورؤيتهم للاستراتيجية للفترة المقبلة. وأأعرب الوفد عن أأمله في مساعدة بتقد

ن مفهوم الملكية  المنظمة في المساهمة في وضع هذو الاستراتيجية. وفي مجال نشر الوعي في مجال الملكية الفكرية، قال الوفد اإ
من الغموض في الماي  القريب بدأأ ينقشع عنه الحجب ليبرز اسم الملكية الفكرية لمعاً براقاً الفكرية والذي كان يشوبه شيء 

ل س يما في أأوساط الطلاب فعلى صعيد الجامعات السودانية أأصبح للملكية الفكرية وجوداً فاعلًا في معظم الجامعات وقد 
امعات وتزخر مكتبة الدراسات العليا بجامعة الخرطوم احتلت مؤلفات الملكية الفكرية حيزاً مقدراً على أأرفف مكتبات الج

بالعديد من رسائل الماجس تير والدكتوراو في مجال الملكية الفكرية وأأن العديد من الجامعات السودانية تقوم بتدريس مادة 
دارة الملكية الفكرية في السودان هناك  نه بجانب اإ العديد من الجهات المهتمة الملكية الفكرية لطلابها في كليات الحقوق. وقال اإ

بنشر الملكية الفكرية ومنها على سبيل المثال أأكاديمية الخرطوم للملكية الفكرية وجمعية عزة للملكية الفكرية والجمعية السودانية 
دارة الملكية الفكرية للعام  نه تأأكيداً للاهتما2024لحماية ودعم الملكية الفكرية. وتحدث فيما بعد عن خطة اإ م المتزايد ، وقال اإ

بالملكية الفكرية من قبل وزارة العدل ممثلة في الس يد وزير العدل ووكيل وزارة العدل بأأهمية الملكية الفكرية والدور الفعال 
دارة  الذي تلعبه الملكية الفكرية كأداة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية فقد ت تخصيص قطعة أأرض لبناء مقر دائم للاإ

لى ما يلي: 2024بصدد وضع الخرط والتصاميم على أأمل أأن يتم التنفيذ في عام  ونحن ال ن ن الخطة ترمي أأيضا اإ . وقال اإ
مراجعة جميع القوانين والتشريعات المتعلقة بالملكية الفكرية وتحديثها بما يواكب التفاقيات الدولية في هذا الشأأن؛ والعمل على 

نشاء قاعدة بيانات تحتوي على كل العلا شاعة ثقافة الملكية اإ مات التجارية وبراءات الاختراع والنماكج الصناعية المسجلة؛ واإ
قامة ور  عمل والمشاركة في المنتديات والندوات المتعلقة بالملكية الفكرية؛ والعمل على  الفكرية عبر وسائل الإعلام المختلفة واإ

لة النمو الاقتصادي وكلك من خلال المؤتمرات وور  العمل تنمية الموارد البشرية باعتبارها من أأم  الثروات الي  تدفع عج
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وحملات التوعية ولتنفيذ كل كلك نأأمل تقديم يد العون من المنظمة من أأدل خلق مس تقبل أأفضل للملكية الفكرية في 
لى مصاف الدول المتقدمة في هذا الشأأن.  السودان وكلك من أأدل الوصول اإ

 رسائل المواساة الطيبة الي  تلقاها في أأعقاب الهجالت الإرهابية على المركز وعبر وفد كينيا عن امتنانه وشكرو على .222
ن كينيا نجحت في التعامل مع عدد من قضايا  التجاري ويس تغيت. كال أأيد الوفد بيان الجزائر نيابة عن المجموعة الأفريقية وقال اإ

 وكالة كينيا للملكية الصناعية ومجلس كينيا لحق المؤلف بدعم من الويبو من خلال الهيئة الوطنية وهي 2023الملكية الفكرية في 
في محاولة منها لتعزيز الابتكار وقدمت الجوائز للشركات  2023مضيفاً أأن كينيا احتفلت باليوم العالمي للملكية الفكرية في 

الوفد الويبو على تسهيلها على أأساس اس تخدامها لنظام العلامات التجارية. كال شكر  2022الثلاث الأكثر ابتكاراً في عام 
لى أأن مشروع  2023اعتماد المشاركين في حلقة عمل نظمت في مايو  قدم أأثناءها مشروع قانون المعارف التقليدية مشيراً اإ

لى  نه في أأعقاب تحديث نظام أأتمتة الملكية الفكرية من سنتورا اإ لى البرلمان في القريب. وشرح الوفد قائلًا اإ القانون س يحال اإ
واده معهد كينيا للملكية الصناعية مشكلات عويصة وأأنه تمت معالجتها باستباق المزيد من  فضل مساعدة الويبو،دافا ب

التحديثات في النظام للسالح بتقديم الطلبات على الإنترنت. وعبر الوفد عن امتنانه في هذا الشأأن حيال مبادرات تكوين 
لى أأن مجلس كينيا لحق المؤلف الكفاءات الي  تطلقها الويبو لتعزيز قدرات موظف ي تكنولوجيا المعلومات والتصالت. وأأشار اإ

دارة حق المؤلف وهو نظام الويبو الخاص لتسجيل المصنفات المحمية بحق المؤلف ما يسمح بتسجيل  قد اعتمد مؤخراً نظام اإ
نشاء قاعدة بيانات للمصنفات المحمية بحق المؤلف في كينيا. والتفت الوف لى موضوع حلقات عمل صياغة طلبات المصنفات واإ د اإ

لى الاهتمام الكبير الذي لقاو  البراءات ومتابعتها الي  تنظم بالتعاون مع دامعة ستراسمور لتعزيز قدرات الصياغة المحلية وأأشار اإ
تكار قائلًا الأمر ما يشجع على تنظيم أأحداث أأخرى من هذا النوع. كال عرج الوفد على موضوع مراكز دعم التكنولوجيا والاب 

ن العمل مس تمر في تعميم اس تخدامها وكانت دامعة نيروبي أ خر من وقع على مذكرة التفام  مع معهد كينيا للملكية الصناعية.  اإ
لى التحاق خمسة من الموظفين ببرامج تدريب أأكاديمية الويبو من خلال برنامج الويبو/السويد المتقدم بشأأن حق  وأأشار الوفد اإ

لمجاورة في الاقتصاد العالمي في س توكهولم وبرنامج دردة الماجس تير في الملكية الفكرية لدى الويبو في موتار المؤلف والحقوق ا
ن الويبو قد سهلت من ببزيمبا وي وبرنامج الويبو/بي بي سي التدريبي على حق المؤلف والحقوق المجاورة في لندن. وقال اإ

جنوب في مجال تنمية الملكية الفكرية.  -كينيا، ما يعزز من التعاون جنوب الجولت الدراس ية في العديد من بلدان المنطقة ل 
لى القيام بالمزيد استناداً  دراج كينيا في برنامج التدريب على البراءات الإقليمي وتطلع اإ وشكر الوفد أأستراليا بهذو المناس بة على اإ

لى هذا التعاون. كال أأثنى الوفد على الويبو والدول الأعضاء على اإ  برام معاهدة مراكش بنجاح وهذو الخطوة العظيمة لتسهيل اإ
لى الأعالل المنشورة للأشخاص معاقي البصر في قراءة المطبوعات ول س يما في البلدان النامية وأأكد أأن بلادو تعمل  النفاك اإ

يجاب  نه يتوقع نتائج اإ دماج أأحكامها في القانون الوطني. وقال الوفد اإ ية بشأأن الحماية الدولية على التصديق على المعاهدة واإ
للتصاميم الصناعية وهيئات البث وكذا التقييدات والاس تثناءات للمكتبات ودور المحفوظات والمؤسسات التعليمية. وتطلع 

برام  لى التوصل لتفاق في ال راء بين صفوف الدول الأعضاء في اللجنة الحكومية الدولية لعقد مؤتمر دبلوماسي لإ الوفد اإ
و المجالت. وعبر الوفد عن امتنان كينيا نظراً للمساعدة الي  اس تفاد منها خلال الأعوام الأخيرة في صورة معاهدة في هذ

سرائيل واليابان النرويج وجمهورية كوريا والوليات المتحدة  تدريب وأأنشطة تعاونية أأخرى في بلدان كأستراليا والصين اإ
نظمة للبنية التحتية في كينيا وتدريب الموظفين على قضايا الملكية الفكرية وتطلع الأمريكية. واختتم الوفد كلمته بالإشادة بدعم الم 

نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا خلال  لى اإ لس تكالل هذو الإنجازات. وأأكد على اس تمرار دعمه  2024/25 الثنائيةالوفد اإ
لى أأن تسهر على ضالن تمتع الدول الأعضاء في القا رة الأفريقية بالنتباو الذي يس تحقونه لتعزيز أأطر للمنظمة ودعا الأمانة اإ

 الملكية الفكرية في هذو البقعة من العالم.

نه يدرك أأنالوفد  وأأيد وفد مولدوفا بيان وفد بولندا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. وقال .222 موارد الويبو  اإ
ل أأنه شدد على ضرورة مواصلة تقديم المساعدة المكيفة حسب  المخصصة للمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات محدودة، اإ

ن جمهورية مولدوفا بلد صغير مواردو البشرية والطبيعية  الاحتيادات الخاصة بالبلدان والمناطق بشفافية وفعالية. وقال اإ
الفكرية وأأعرب عن وضع نظام وطني للملكية  عبرالنمو ركيزةر محدودة، ولذلك فهو يدرك تماما ضرورة جعل الابتكار والإبداع 
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وتحدث عن عقد مؤتمر الابتكار بشعار  .2022سرورو وهو يعلن اعتماد استراتيجية وطنية للملكية الفكرية في نوفمبر 
. INFOINVENTالمعرض الدولي المتخصص  من اوس يكون جزء 2023نوفمبر  20و 29يومي ‘ الابتكار والتنافس ية’

ن مكتب الملكية الفكرية المولدوفي، المكاتب الأخرى في المنطقة، يسعى داهدا لتهيئة مناخ العديد من على غرار  وقال اإ
وأأفاد بأأن  موات للاستثمارات الابتكارية عبر توفير حوافز قانونية ملائمة وتحسين خدمات الملكية الفكرية الي  يقدمها المكتب.

 ISO 9001على شهادة  2023 يوليو تدعيم كفاءاته المؤسس ية وأأنه حصل في 2023مكتب الملكية الفكرية واصل عام 
نه لتحسين نفاك المس تخدمين أأدخل في  لجودة الإدارة. نظام الإيداع الإلكتروني لجميع مواضيع الملكية  2023يناير  2وقال اإ

لى قواعد بيانات الملكية الفكرية. ن وق الفكرية وطائفة من التسهيلات تشمل الدفع الش بكي وتحسن النفاك والنفاك المجاني اإ ال اإ
طلاق حملة توعية للعموم في   ‘.كفى تقليدا وقرصنة!’شعارها  2022الحد من التقليد والقرصنة أأولوية رئيس ية وتحدث عن اإ

نفاك حقوق الملكية الفكرية في جمهورية مولدوفا صاغته الهيئة الحكومية  ن أأول تقرير وطني عن اإ وعلاوة على كلك، قال اإ
( EUBAMعثة الاتحاد الأوروبي لتقديم المساعدة الحدودية لمولدوفا وأأوكرانيا )( وأأصبحت ب AGEPIللملكية الفكرية )

حصائية  .2023متاحة للعموم في مايو  ن التقرير عرض الوضع الراهن للتقليد والقرصنة في البلد وقدم معلومات اإ وقال اإ
طلاق حملات وطنية للتوعية بحقوق الملكية الفكرية موجه وتحليلية. لى مختلف الشرائح وتحدث الوفد عن اإ القضاء  أأهل -ة اإ

نه لتسهيل تسوية المنازعات بشأأن حقوق الملكية الفكرية، تعززت  الأعالل والطلاب.أأصحاب و  وزيادة على كلك، قال الوفد اإ
وس تعقد حلقة عمل وطنية للوسطاء قريبا  التسوية عن طريق الوساطة لأنها أأداة لتسوية المنازعات توفر الوقت والتكاليف.

ن جمهورية مولدوفا تعتبر التعزيز الجاري لحق المؤلف  ضل الدعم القيّم الذي يقدمه مركز الويبو للوساطة والتحكيم.بف وقال اإ
لى تحديد أ لية يمكنها أأن تضمن  والحقوق المجاورة أأولويةً، شأأنه شأأن التحسينات المدخلة على الإطار القانوني والعمل الرامي اإ

وأأيد الوفد عمل لجنة حق المؤلف  زن من أأدل أأصحاب الحقوق ومس تخدمي المصنفات المحمية.وجود نظام فعال وشفاف ومتوا
لى  الي  أأثبتت قدرتها على تحديد الحلول للمسائل العويصة المتعلقة بحق المؤلف. وتماش يا مع تطلعات مولدوفا للانضالم اإ

روبية لبراءات الاختراع تفاوضتا حول اتفاق بشأأن الاتحاد الأوروبي، أأعلن الوفد بأأن الحكومة المولدوفية والمنظمة الأو 
ن هذا التفاق س يوقع في أأكتوبر  صلاحية البراءات الأوروبية على أأراي  جمهورية مولدوفا. ورأأى أأنه من  2023وقال الوفد اإ

لى النطاق الأوروبي للبراءات.  المهم المضي قدما للانضالم اإ

لى صوت الجزائر في بيانه .223 لى صوت بنن باسم مجموعة البلدان الأقل وضم وفد مالي صوته اإ ا باسم المجموعة الأفريقية و اإ
نمواً. وهنأأ الوفد الويبو على نجاح مؤتمري بيجين ومراكش اللذين يمثلا انتصاراً للملكية الفكرية في العالم أأجمع. وأأيد الوفد مبدأأ 

ير العام للويبو وفريقه على دعمهم لجهود مالي . وشكر الوفد المد2024عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية في 
لتطوير الملكية الفكرية على الرغم من الأزمة غير المس بوقة الي  مرت بها مؤكداً أأن حقوق الملكية الفكرية صارت اليوم في 

ن الحكومة قد أأرست بعض الأسس ستسام  في تحويل أأصول الملكية  صميم التنمية الاقتصادية والاجتماعية للبلاد. وقال اإ
عداد استراتيجية وطنية لتنمية الملكية الفكرية وترس يخ  لى مصدر لتوليد الثروات وتوفير فرص العمل، وهي تحديداً: اإ الفكرية اإ

ك كان قد تحول في مارس  لى هيئة مركزية متواددة أأكثر فأأكثر للنهوض  2022مس توى مركز مالي للنهوض بالملكية الفكرية اإ اإ
عداد س ياسات بالملكية الفكرية في كا نشاء لجنة وطنية لتنس يق الملكية الفكرية وتطويرها ترعنى باإ فة قطاعات الاقتصاد واإ

قطاعية بغية الاس تخدام الفعال لأصول الملكية الفكرية وكذا التوقيع على اتفاق يؤسس لمركز دعم التكنولوجيا والابتكار ما 
نشاء ش بكة وطنية من الخبراء والشركاء التقنيين من أأدل الابتكار  يمثل تقدماً دديداً في التعاون بين الويبو وحكومة مالي واإ

طار مناسب واستراتيجية وطنية لتعزيز س ياسة التعاون الوطنية وتمويل الشركات المبتكرة  التكنولوجي تضطلع باقتراح اإ
في القريب العادل. وأأضاف الوفد أأن  وتكوين لجنة وطنية تعنى بالبيانات الجغرافية لإضفاء القيمة المضافة على المنتجات المحلية

كافة هذو الجهود قد صاحبها تعزيز قيمة الموارد البشرية الي  اس تفادت من برامج تدريب الويبو. واضاف أأن الاستراتيجية 
طاراً استراتيجياً للنمو  وخفض معدلت الوطنية لتنمية الملكية الفكرية متناغمة تماماً مع الإطار الوطني لمكافحة الفقر الذي صار اإ

ن بلادو قد تسلحت بمجموعة متناسقة من الس ياسات وبرامج واسعة في نطاقها سواء على مس توى  الفقر. واس تطرد قائلًا اإ
الاقتصاد الكلي والهيكلي والاجتماعي. وأأضاف أأنه من ضمن هذو الس ياسات س ياسة التنمية الصناعية والاستراتيجية الوطنية 

ك من شأأن الملكية الفكرية أأن تسام  فيهال مساهمة قيمة ما يؤكد في لتنمية القطاع الزراعي الغذا ئي اللتين تحتلا مكانة خاصة اإ
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قليمي للويبو في أأفريقيا ودعا  نشاء مكتب اإ النهاية على أأهمية الاستراتيجية الوطنية لتنمية الملكية الفكرية في مالي. وأأيد الوفد اإ
نشاء هذا  لى البت سريعاً في اإ المكتب، ما س يمثل بلا شك تقدماً حثيثاً في مجال الملكية الفكرية بالقارة الأفريقية. المدير العام اإ

شعاع الملكية الفكرية  وأأكد الوفد في ختام حديثه على رضاو حيال جودة التعاون مع الويبو مؤكداً على الجهود المبذولة لزيادة اإ
 في مالي.

والمحيط الهادئ والبرازيل نيابة عن مجموعة ددول أأعالل التنمية.  وأأيد وفد ماليزيا بيان الهند نيابة عن مجموعة أ س يا .224
وأأحاط الوفد علالً بالخطط والأنشطة المتنوعة الي  تطبقها الويبو لتعزيز أأنظمة الملكية الفكرية وترس يخها في البلدان النامية 

لى أأن الويبو قد ساهمت في نظام الملكية الفكرية  منذ نشأأتها في ماليزيا وبفضل هذا الدعم والبلدان الأقل نمواً. وأأشار اإ
برام معاهدة مراكش لتسهيل نفاك المكفوفين ومعاقي البصر  ن ماليزيا ترحب باإ والإرشاد يعمل النظام بمس توى عال. وقال اإ

لى المصنفات المنشورة في يونيو  نجازاً م 2023ومعاقي البصر في قراءة المطبوعات اإ لى أأن هذو المعاهدة تمثل اإ لحوظاً مشيراً اإ
برام معاهدة حالية هيئات البث الي  طال  ن بلادو تحدوها الثقة في الويبو لكى تخطو باتجاو اإ وحجر أأساس للويبو. وقال اإ

لى أأنه على 2022انتظارها. وأأقر الوفد بالإنجازات الأخرى ول س يما النتائج الجاهزة في تقرير أأداء البرنامج لس نة  . وأأشار اإ
 2557بفائض قدرو  2022دي الملتبس وغياب الاس تقرار المالي فقد نجحت المنظمة في الخروج من الرغم من المناخ الاقتصا

مليون فرنك سويسري، ما يؤكد قدرتها على تجاوز كافة الأزمات. وعبر الوفد عن ارتياحه حيال خفض الويبو لإجاللي النفقات 
دارة المالية الح 2022 بالمائة مقارنة بس نة 253بنس بة  ذرة. وأأقر الوفد بتدابير الفاعلية من حيث الكلفة الي  تطبقها نتيجة للاإ

لى أأن ماليزيا كانت  المنظمة الي  تس تهدف قطاعاً عريضاً من الأنشطة ولم يكن لها أأي أ ثار سلبية تذكر على النتائج. وأأشار اإ
لى  وكانت في طريقها نحو تعديل 2006طرفاً متعاقداً في معاهدة التعاون بشأأن البراءات منذ  قانون البراءات للانضالم اإ

يداع الكائنات الدقيقة لأغراض الإجراءات الخاصة بالبراءاتمعاهدة بودابست  والبروتوكول المعدل  بشأأن الاعتراف الدولي باإ
لى اتفاق لتفاق تريبس المتصل بجوانب الصحة العمومية . وأأضاف أأن ماليزيا تعدل قانون العلامات التجارية لكي تنضم اإ

 رابطة أأمم جنوب شرقي أ س ياالخاصة ب 2025-2022بشأأن التسجيل الدولي للعلامات بموجب التزاماتها بخطة عمل مدريد 
لى وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة للثنائية  نه ينبغي أأن تعطى  2024/25بشأأن حقوق الملكية الفكرية. والتفت الوفد اإ وقال اإ

ال هو منصوص عليه في الخطة الاستراتيجية متوسطة الأدل. وأأمل الوفد في تعميم الويبو الأولوية للتقدم في هذا الموضوع ك
أأنشطة الويبو على كافة الأهداف الاستراتيجية الجوهرية تماش ياً مع توصيات ددول أأعالل التنمية. وعبر الوفد عن الامتنان 

نجا لفية والعمل في المس تقبل على للجنة التنمية وشجعها على مواصلة أأعاللها وتحديداً مساهمة الويبو في اإ ز الأهداف الإنمائية للأ
مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الطراف. كال عبر الوفد عن دعمه لمؤتمر دولي بشأأن الملكية الفكرية 

لى منصة لمناقشات متوازنة بشأأن تنمية الملكية الفكرية لدى الد ن ماليزيا والتنمية أ ملًا أأن يتحول اإ ول الأعضاء. وصرح قائلًا اإ
طلاق برنامج التدريب على تقييم الملكية الفكرية في مارس  2023قطعت شوطاً ملحوظاً في  وهو برنامج متكامل  2023باإ

نشاء فريق من مقيمي لى انه أأوكلت لجمعية ماليزيا للملكية الفكرية مهمة اإ الملكية  ومنظم وممنهج لتقييم الملكية الفكرية. كال أأشار اإ
لى مايو  لى 2023الفكرية المحليين وانعقدت السلسلة الأولى من برامج التدريب على الملكية الفكرية من مارس اإ ، مشيراً اإ

لى أأن السلسلة الثانية من دورات تدريب مقيمي الملكية الفكرية قد  حصول المشاركين الناجحين على شهادات تقدير. وأأشار اإ
 6. وأأضاف أأن ماليزيا ستنظم مؤتمراً لتقييم الملكية الفكرية العالمية في الفترة من 2023في أأكتوبر سبتمبر وس تنتهيي  2بدأأت في 

يكولوجي مس تدام للملكية الفكرية". -نوفمبر عنوانها "كشف أألغاز تقييم الملكية الفكرية  7 -  تطوير نظام اإ

لذي أأحرزته المنظمة خلال العام الماي  معربًا عن وأأحاط وفد غينيا علالً بتقرير المدير العام الذي ركز على التقدم ا .225
ارتياحه تجاو الوضع المالي المطمئن للمنظمة الذي تحدث عنه المدير العام أأثناء الجمعيات وهو ما سيساعد الأمانة بلا شك في 

ؤتمر الدبلوماسي تحقيق العديد من طموحات الدول الأعضاء. وكشف الوفد عن سعادته بالمشاركة في الأعالل التحضيرية والم
ن غينيا شاركت بقوة في الأعالل التحضيرية  برام صك ملزم لصالح المكفوفين ومعاقي البصر. وقال اإ في مراكش الذي انتهيى باإ

لى اعتماد معاهدة بيجين الي  تأأخذ بعين الاعتبار للمرة الأولى شواغل فناني الأداء في النظام  للمؤتمر الدبلوماسي الي  أأدت اإ
برام معاهدتي بيجين ومراكش يمثل من وجهة نظر غينيا سبيلًا هاماً تهتدي به جمعيات الويبو  الدولي لحق ن اإ المؤلف. وقال اإ
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لى موضوع الموارد الوراثية والمعارف  في اتخاك القرار بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي في مجال التصاميم الصناعية. والتفت الوفد اإ
نه يؤيد تج ديد ولية اللجنة الحكومية الدولية لأنه مقتنع بأأن صكاً ملزماً في هذا الشأأن قد يساعد التقليدية والفولكلور وقال اإ

الدول الأعضاء في الويبو على الاس تفادة من مواردها على نحو أأفضل. وأأضاف الوفد أأن عالم اليوم يشهد تطوراً هيكلياً بقودو 
بداع الفكري. يلاء الاهتمام للاإ نشاء مكاتب خارجية دديدة  اتجاو دديد لتعزيز الابتكار واإ وبين أأنه لهذا السبب أأيدت غينيا اإ

نه ليس بحادة  في أأفريقيا غير أأن الهيكل الحالي للمنظمة يلزمها بتنويع موظفيها لإضفاء الطابع العالمي على المنظمة. وقال الوفد اإ
لى التذكير بأأهمية لجنة التنمية وأأولويتها الي  ينبغي أأن تركز على الملكية الفك رية لصالح التنمية. وعليه، شرح الوفد أأن أأمانة اإ

دماج  لى تطوير نظام التعاون التقني لأغراض تعزيز القدرات للدول الأعضاء. وصرح أأن غينيا قد أأدركت أأن اإ الويبو بحادة اإ
لى اقتراب موعد دمج التدريب على الملكية  الفكرية في البرامج الملكية الفكرية في س ياسات التنمية وبرامجها أأمر أأساسي مشيراً اإ

طار الهيئات التعاونية وعملية تحديد المنتجات الوارد حاليتها بموجب  الدراس ية الجامعية وتمام تسجيل جميع الحرفيين في اإ
البيانات الجغرافية الجاري العمل فيها. وأأكد الوفد أأن كافة برامج مساعدة الويبو حظيت بدعم الحكومة وأأن النتائج مشجعة. 

لبات تسجيل س ندات الملكية الصناعية وعلامات الخدمات والمنتجات والبراءات والتصاميم في ازدياد يوماً بعد وأأوضح أأن ط 
نشاء  لى ضرورة اإ يوم. وأأضاف أأنه ت تشكيل لجنة وطنية للملكية الفكرية تضم ممثلي القطاع العام والقطاع الخاص مشيراً اإ

عداد خطة عمل وطنية لتطوير الملكية الفكرية. وفي الختام، أأيد الوفد بيان الجزائر نيابة  مركز دعم التكنولوجيا والابتكار واإ
 عن المجموعة الأفريقية وبيان بنن نيابة عن البلدان الأقل نمواً.

وأأيد وفد بولندا البيان الذي أأدلى به وفد ليتوانيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. ولحظ مع الارتياح  .226
ديدة المبينة في تقرير أأداء البرنامج. وأأعرب عن تقديرو للتقدم المحرز بشأأن سير أأنظمة التسجيل والإيداع في الإنجازات الع

ن كلك عامل من  مجال الملكية الفكرية الي  يديرها المكتب الدولي على نحو فعال، ورحب بزيادة أأعضاء هذو الأنظمة. وقال اإ
المس تخدمين. وأأحاط علال مع الارتياح بالتقدم المحرز في مداولت لجنة  عوامل اتساع رقعة خدمات التسجيل لفائدة جميع

التنمية بشأأن اقتراحات العمل، ورأأى أأنها ستسفر عن نتائج ملموسة. وأأعرب عن أأسفه للتطورات الي  شهدتها لجنة 
لى جميع الأعضاء في الويبو. و  نه يرى أأن نشاط اللجنة يكتسي أأهمية بالنس بة اإ أأعرب عن أأمله في أأن تحرز البراءات، وقال اإ

لى برنامج عمل متوازن يشمل النظر في التنس يق الدولي لقانون البراءات.  نتائج موضوعية في المس تقبل القريب استنادا اإ
واعترف بالعمل المهم الذي تضطلع به لجنة الويبو الحكومية الدولية، وصرح بأأن بولندا ل تزال ملتزمة بمواصلة المناقشات، وأأنه 

لى يعتق د اعتقادا راسخا في اتسام الصك أأو الصكوك الدولية المتصورة بالمرونة والكفاية والوضوح وبطابع غير ملزم. والتفت اإ
لجنة العلامات ورحب بالتقدم المحرز في العمل على مسودة الأحكام بشأأن قانون التصاميم الصناعية والمالرسات المرتبطة بها. 

لى مس توى نضج مشروع الم ن بولندا تساند فكرة عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون وبالنظر اإ عاهدة، قال اإ
لى توافق 2024 التصاميم في س نة . وأأقر بأأهمية العمل التقني الذي تضطلع به لجنة المعايير وعبر عن أأسفه لعدم التوصل بعد اإ

ن العمل الشاق المنجز خلال الس نتين الماضيتين  في ال راء بشأأن النظام الداخلي التنظيمي والخاص لهذو الهيئة. وأأضاف قائلا اإ
رساء مس توى منسق من الحماية للملكية الفكرية  مكانية اإ في لجنة حق المؤلف يبين قدرة الويبو على تحقيق نتائج ناجحة ويثبت اإ

لى معاهدة بيجين بشأأن الأداء السم ن المؤتمريْن الدبلوماس يين المفضيين اإ عي البصري ومعاهدة مراكش على الصعيد الدولي، واإ
لى المصنفات المنشورة يثبتان أأيضا أأن  عاقات في قراءة المطبوعات اإ لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ

لى مقاربة معقولة ومتوازنة تضمن اس تمرار احترام حق المؤلف والإبداع. وأأيد الوفد الرأأي القائل بأأن  أأعالل المنظمة استندت اإ
لى قرار بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي لحماية هيئات البث على تركز  لجنة حق المؤلف في المس تقبل القريب على التوصل اإ

ن عمليات المراجعة لتحديث مثل  الصعيد الدولي بما يضمن أأن تكون الحماية المناس بة لهيئات البث من الأولويات، وقال اإ
ين قد فات موعدها منذ فترة طويلة، وصرح بأأن بولندا على اس تعداد تلك الحماية كي تواكب متطلبات القرن الحادي والعشر 

جراء  لى اإ لبذل الجهود من أأدل وضع خارطة طريق ومواصلة العمل في هذا الصدد. وأأضاف أأنه يتطلع على وده الخصوص اإ
بحث والتدريس. ورأأى المزيد من المناقشات البناءة لقضايا تتعلق بأأنشطة المكتبات ودور المحفوظات ومؤسسات التعليم وال 

أأن من الضروري أأن يتمخض عمل اللجنة عن وضع توصيات أأو عن أأي صك قانوني غير ملزم أ خر بشأأن تطبيق 
ن بلدو يعلق قيمة كبيرة على العمل المنجز  الاس تثناءات والتقييدات في النظامين القياسي والرقمي على السواء. وأأردف قائلا اإ
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نفاك في هذا الصدد. ورأأى أأن وضع  لإككاء احترام الملكية الفكرية، لى تكثيف عمل الويبو وعمل لجنة الإ وأأعرب عن تطلعه اإ
منهجية لقياس الوقع الاجتماعي والاقتصادي لحالت التعدي على حقوق الملكية الفكرية أأمر ينبغي أأن يندرج في أأم  أأهداف 

لى ا ضافة اإ نفاك اإ تاحة أ ليات مناس بة للاإ ن اإ لهياكل الإدارية والتشريعية الملائمة يعد شرطا لإرساء المنظمة. واسترسل قائلا اإ
حصاءات  نفاك حقوق الملكية الفكرية عبر تدابير مختلفة، تشمل اإ لى دعم اإ ن هناك حادة ملحة اإ نظام فعال للملكية الفكرية، واإ

لى تحسين التعاون من ومعلومات محس نة عن نطاق التقليد والقرصنة وحجمهال ووقعهال، على أأن تصمم هذو التدابير بما يؤدي  اإ
ككاء وعي الجمهور بالمخاطر  نفاك؛ واإ خلال تبادل المعلومات عبر الحدود بمزيد من الفعالية؛ وتحسين أأفضل المالرسات في مجال الإ

نف لى الجانب الخاص بالتوعية في ولية لجنة الإ لى الحادة الملحة اإ اك عن المتنامية المرتبطة بالتقليد والقرصنة. ولفت النظر أأيضا اإ
ككاء الوعي والحملات الإعلامية والأنشطة التعليمية. وأأفاد بأأن مكتب البراءات  طريق تقديم اقتراحات ملموسة بأأنشطة اإ

طار معاهدة التعاون بشأأن  الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات –البولندي اس تهل مشروعين تجريبيين  في اإ
( ومكتب الدولة للملكية الفكرية في جمهورية الصين الشعبية 2023للبراءات )في يناير  ابانيالي بمشاركة المكتب –البراءات 

( على التوالي، ونظم المكتب خلال الس نة الماضية عددا من الأنشطة للنهوض بالمعارف في مجال الملكية 2023)في يونيو 
ن مكتب  البراءات ينفذ مشروعا منهجيا مصمم للتشجيع على الفكرية، بما فيها ندوة بالتعاون مع الويبو. وأأضاف قائلا اإ

الانتفاع بحقوق الملكية الصناعية في تنمية الاقتصاد البولندي عن طريق توس يع نطاق المعارف وتحسين المهارات من حيث 
كية الصناعية والانتفاع الانتفاع العملي بحالية الملكية الصناعية لفائدة مجموعة كبيرة من الأطراف المهتمة بالمشاركة في حالية المل 

ن البرنامج  : التعاون مع بعض البلدان في أأوروبا وأ س يا في وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية 20بها. واختتم بيانه قائلا اإ
ك يتيح للبلد فرصا دديدة لتوس يع نطاق علاقته بالويبو. 2024/25 لى بولندا اإ  يكتسي أأهمية كبيرة بالنس بة اإ

عاقات وهنأأ وفد بربادوس ا .227 برام معاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ لويبو على اإ
ن الويبو واظبت على الارتقاء ببرامجها لإثراء معارف الدول الأعضاء فيها  لى المصنفات المنشورة. وقال اإ في قراءة المطبوعات اإ

لى بلدو بما فيها المساعدة المتصلة بالمشاركة في بخصوص قضايا الملكية الفكرية. وشكر الويبو على المساعدة ا لتقنية المقدمة اإ
الجمعيات العامة. وحث المنظمة على توس يع نطاق تلك المالرسة للسالح بتعزيز المشاركة في الاجتماعات المعقودة في جنيف 

نه من المشجع له ملاحظة زيادة تشديد الويبو على تنمية الكفاءات  في مجال الملكية الفكرية لدى وتكثيفها. ومضى يقول اإ
ن تلك الشركات في البلدان الصغيرة غالباً ما تكون شركات بالغة الصغر وتحتاج  الشركات الصغيرة والمتوسطة. وأأضاف قائلًا اإ

لى مثل تلك المساعدة وخصوصاً بهدف ضالن الفوائد من الأفكار الابتكارية. ورأأى أأن المكاتب  بالتالي احتياداً فعلياً اإ
جراءات الملكية الفكرية الخا رجية تكتسي أأهمية حاسمة في المساعدة على تعزيز الإلمام بالملكية الفكرية وتكوين المعارف بشأأن اإ

وزيادة فهم معايير الملكية الفكرية في صفوف الشركات والشركات المحتملة في الميدان. وعليه، أأيد تأأييداً شديداً النداء الموده 
لى زيادة عدد المكاتب  الخارجية في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي وحث الدول الأعضاء على الموافقة على الاقتراح المعني. اإ

لى  وهنأأ أأيضاً الويبو على العمل المتعلق بالمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي الذي يعد مجالً مهالً بالنس بة اإ
ن تنفيذ البلدان النامية. وأأعرب عن ثقته بأأن الد ول الأعضاء ستثابر على التزامها بنجاح اس تكالل المداولت المعنية. وقال اإ

ن بلدو يظل بالتالي يرحب  البنى التحتية القانونية للتكيف مع المعاهدات والتفاقات الجديدة قد يثقل كاهل الدول الصغيرة واإ
على تنظيم عدد أأكبر من الندوات بشأأن حالية الملكية  بمساعدة الويبو فيما يتصل بتسريع وتيرة كلك الإجراء. وشجع الويبو

لى المعارف الخاصة بالملكية الفكرية. واسترسل  الفكرية في الوليات القضائية المحلية بغية السالح للمزيد من الأشخاص بالنفاك اإ
ن المنتفعين المحتملين يعجزون في الغالب عن المشاركة في الندوات المعقودة في جنيف . ورأأى أأنه ينبغي تهنئة الويبو على قائلًا اإ

لى المجموعات الوطنية الجديدة لسجلات العلامات التجارية في س نة  . واس تطرد قائلًا 2023نجاحها في توس يع نطاق النفاك اإ
لى قواعد بيانات البحث والتطوير والدور لى تيسير نفاك البلدان الأقل نمواً والبلدان النامية اإ ن عمل الويبو الرامي اإ يات العلمية اإ

والتقنية يمكن أأن يعود بالفائدة على المجتمع المحلي. ورأأى أأن تعزيز جهود مخاطبة الجماهير س يكون مفيداً لتشجيع الاس تفادة من 
ن البرامج والمرافق المتاحة للدول الأعضاء في الويبو قد تعود  تلك المرافق. وأأثنى على الويبو عملها خلال الس نة الماضية وقال اإ

د كبيرة وخصوصاً على البلدان النامية في حال اس تخدامها على النحو الواجب على الرغم من أأوده التحسين العديدة الي  بفوائ
دخالها. يمكن  اإ



A/51/20 Prov.1 
75 
 

وأأيد وفد جمهورية لو الديمقراطية الشعبية بيان وفد الهند باسم المجموعة ال س يوية وبيان وفد بنن باسم مجموعة البلدان  .228
ددول أأعالل التنمية طيلة  نالوفد بتقرير المدير العام ع وأأشاد افورة باسم رابطة أأمم جنوب شرق أ س يا.الأقل نموا وبيان س نغ

لى هود الويبو الرامية أأشاد أأيضا بج العام الماي  وأأيد رؤيته فيما يتعلق بالتحديات الرئيس ية في مجال الملكية الفكرية و  تشجيع اإ
برام معاهدة مراكش.وأأطرى  الابتكار والإبداع في العالم بأأسرو. ن القرن الحالي قد أأصبح  الوفد على التوفق في اإ وعلق قائلا اإ

لى معرفة قوية بأأنظمة الملكية الفكرية كي تضمن أأنها  معروفا بأأنه قرن الاقتصاد القائم على المعرفة، لذلك تحتاج البلدان النامية اإ
ولما كانت جمهورية لو الديمقراطية الشعبية بلدا من البلدان  ة.س تجني أأقصى قدر من المنافع من كفاءاتها الابتكارية والإبداعي

ن حكومة  الأقل نموا، فهيي تعوّل على توجيهات الويبو ومساعدتها الخبيرة من أأدل تعزيز الملكية الفكرية. وقال الوفد اإ
سير اكتساب الملكية الفكرية لأنشطة الإبداعية المحلية وتي االجمهورية تعترف بأأهمية حالية حقوق الملكية الفكرية وتعزيز 

عداد استراتيجية وطنية لإدراج الملكية  واس تغلالها من أأدل التنمية الاقتصادية. وأأفاد الوفد بأأن حكومة الجمهورية بصدد اإ
، أأصبحت الجمهورية عضوا في منظمة التجارة 2023الفكرية واستراتيجيات الابتكار في س ياس تها التنموية الوطنية. وفي فبراير 

لى اتفاق مدريد بشأأن التسجيل الدولي للعلامات واتفاق ال عالمية والتزمت باتفاق تريبس. وتعتزم الجمهورية أأيضا الانضالم اإ
وعبر الوفد عن تقديرو لمساهمة الويبو في تكوين الكفاءات  .2025الصناعية بحلول  للتصاميملهاي بشأأن التسجيل الدولي 

دارة الم  ترجمة ولية الويبو  عملية لكية الفكرية في وزارة العلوم والتكنولوجيا نظمت بمساعدة الويبووالبنية التحتية وأأفاد بأأن اإ
ن عددا من الأنشطة أأنجزت عام  لى لغة لو. وقال اإ ، وشملت نشر نظام أأتمتة الملكية الصناعية والتدريب أأثناء العمل 2023اإ

دارة الملكية الفكرية  لفائدة فاحصي العلامات التجارية. ن الويبو ستساعد اإ المذكورة على تنظيم ندوات عن في الوزارة وقال اإ
دور الملكية الفكرية في التنمية الاقتصادية وعلى صياغة استراتيجيات وطنية للملكية الفكرية وتنفيذها، وس تعقد هذو الندوات 

لى  الويبو على مساعدتها فيما يخص التوده التشريعي وتطوير لحقا خلال العام الجاري. وختم الوفد بيانه بتوجيه الشكر اإ
 الموارد البشرية وتحسين البنى التحتية. 

وأأيد وفد أأنغول البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية. ورحب بالتقدم الذي أأحرزته الويبو خلال  .229
طار وضع القواعد والمعايير  س يما بنجاح المؤتمر الدبلوماسي الذي عقد في مراكش بخصوص  ولالأشهر الماضية فيما يتصل باإ

الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكفوفين ومعاقي البصر وكان بمثابة منطلق لإسهام الويبو في القضايا الإنسانية. وأأبدى رغبته 
يجابية في تقدم المفاوضات المقبلة بشأأن مسائل كات  لى القارة في أأن يسام  كلك النجاح مساهمة اإ أأهمية خاصة بالنس بة اإ

لى تأأييد بلدو للمفاوضات ضمن اللجنة  طار مهمة الويبو في مجال وضع القواعد والمعايير. وأأشار اإ الأفريقية كانت معلقة في اإ
لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد صك قانوني أأو أأكثر لحماية الموارد الوراثية والمعارف الت  قليدية الحكومية الدولية الي  تهدف اإ

لى موعد نهائي لعقد مؤتمر  طار تجديد ولية تلك اللجنة بالإشارة اإ لى اعتماد ولية محددة بوضوح في اإ والفولكلور. ودعا الجمعية اإ
لى اعتماد صك أأو أأكثر يكون ملزماً قانونياً لتوفير الحماية الفعالة للموارد  2024/25دبلوماسي خلال الثنائية  من أأدل التوصل اإ

المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي بناء على النصوص الثلاثة المنبثقة عن الجلسات المحورية للجنة. الوراثية و 
وفيما يخص برنامج العمل المتعلق بالتقييدات والاس تثناءات المعتمد خلال الدورة الرابعة والعشرين للجنة حق المؤلف، أأشاد 

لى تحديد برنام ج عمل بعيد المطمح متصل بالس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات بالجهود الي  أأدت اإ
جراء مفاوضات ملموسة. وفيما يرتبط  لى اإ بداء التزامها البناء من أأدل التوصل اإ والتعليم والبحث. وحث الدول الأعضاء على اإ

تقدم الملموس المحرز في المفاوضات بخصوص مسودة بالتصاميم الصناعية المنظور فيها ضمن لجنة العلامات، أأحاط علالً بال 
لى تحقيق التوازن في مسودة المعاهدة. وأأعرب عن  المعاهدة بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية باقتراح نص يرمي اإ

لى توافق في ال راء بشأأن اعتماد مسودة معاهدة تنص على أأحكام متعلقة بتدعيم  القدرات اس تعدادو للعمل من أأدل التوصل اإ
لى وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  ، أأوصى جمعيات الدول 2024/25الأفريقية في مجال التصاميم الصناعية. وبالنس بة اإ

نشاء مكتبين خارجيين في أأفريقيا خلال الثنائية المذكورة بهدف  لى اإ الأعضاء في الويبو باعتماد اقتراح الأمانة الذي يميل اإ
اع في أأفريقيا وتلبية احتيادات القارة وتطلعاتها في مجال الملكية الفكرية. وأأبدى أأيضاً تأأييدو لتحسين تشجيع الابتكار والإبد

مكانية تحسين كلك التوزيع للموارد بتطبيق تعريف دديد أأشد  لى اإ توزيع الموارد المالية من أأدل أأنشطة التنمية. ولفت النظر اإ
يس لجنة الميزانية. وشدد أأيضاً على ضرورة وضع استراتيجية أأكثر فعالية في مجال دقة لنفقات التنمية على النحو الذي اقترحه رئ 
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جراء حوار قائم على الاحترام  الموارد البشرية لضالن التوازن والإنصاف في التمثيل الإقليمي. واختتم بيانه مشدداً على ضرورة اإ
طار   برامج وضع القواعد والمعايير والمفاوضات المقبلة في الويبو.والثقة والروح البناءة وأأهمية كلك كوس يلة لتحقيق النجاح في اإ

وأأيد وفد سيراليون البيانات الي  أأدلى بها منسق المجموعة الأفريقية، ل س يما فيما يتعلق بأأهداف اللجنة الحكومية  .220
ها أأن تختتم وليتها الحالية الدولية. وككر أأن اللجنة الحكومية الدولية قد أأعدت ثلاثة نصوص خلال العام الجاري وأأنه ينبغي ل 

ت سيراليون باس تمرارِّ الويبو في وضع وتنفيذ استراتيجيات دديدة في مجالي الإدارة  لى صك ملزم قانونياً. وأأقرَّ بالتوصل اإ
طار نظام الملكية الفكرية. وككرت أأن الهدف الرئيسي من التعاون بين بلدان الجنوب يتمثل في  والابتكار التكنولوجي في اإ

نشاء موقع تشجي لى دانب اإ ع الملكية الفكرية من خلال مشاطرة التجارب واس تقاء أأفضل المالرسات من الدول الأعضاء، اإ
لى سن  ضافة اإ مكانية الحصول على الكثير من المعلومات اللازمة. واإ لكتروني لتزويد مكاتب الملكية الفكرية باإ قانون حق اإ

لى فيما س بق، ت مؤخراً  المؤلف والحقوق المجاورة سن قانون دديد للبراءات والتصاميم الصناعية في سيراليون. وأأشار الوفد اإ
لى تلقي الدعم المقدم بموجب معاهدة  أأن سيراليون ستباشر لأول مرة عملية التسجيل الأصلي للبراءات. وأأعرب عن تطلعه اإ

 ية.التعاون بشأأن البراءات لإنشاء مكاتب تعنى بالبراءات ودعم تكوين الكفاءات الإدار 

لى وفد بلجيكا في بيانه نيابة عن المجموعة باء ووفد ليتوانيا في بيانه نيابة عن الاتحاد الأوروبي  .222 وضم وفد النمسا صوته اإ
والدول الأعضاء فيه. وركز الوفد على قدرة الملكية الفكرية ودورها الحقيقي لتحفيز الإبداع والابتكار ومساهمتها اللاحقة في 

الثقافية والاجتماعية لكافة البلدان. وهنأأ الوفد المدير العام والأمانة والدول الأعضاء على النتائج الإيجابية التنمية الاقتصادية و 
لى الأعالل المطبوعة.  الناجحة للمؤتمر الدبلوماسي لإبرام معاهدة لتسهيل نفاك معاقي البصر وكوي الإعاقة في قراءة المطبوعات اإ

الي  تكللت  2022أأنشطة الويبو والإنجازات الإيجابية الواردة في تقرير أأداء البرنامج لعام  وأأثنى الوفد بروح مماثلة على سُل
برام معاهدة بيجين للأداء السمعي البصري. وعبر الوفد عن تأأييدو الكامل لجهود الويبو لإنشاء منتدى للخوض في حوار  باإ

لى  حراز مزيد من التقدم الجماعي لتطوير الإطار عميق بشأأن كافة القضايا المتعلقة بالملكية الفكرية وأأشار اإ لى اإ أأنه يتطلع اإ
القانوني الدولي لكل قضية. وأأعرب الوفد عن ارتياحه حيال التقدم والتطورات الإيجابية في فاعلية أأداء التسجيل الدولي 

لبراءات ونظام مدريد للتسجيل س يما معاهدة التعاون بشأأن ا للملكية الفكرية وأأنظمة الإيداع الي  يديرها المكتب الدولي، ول
الدولي للعلامات، وهال مصدر الدخل الأساسي للمنظمة. وحث الوفد المنظمة وأأعضاها على الاس تمرار في الجهود والأنشطة 

وعليه الحفا  على منظمة فعالة ومس تدامة وضالن نظام -بل وزيادتها أأثناء ما تبقى من الثنائية الحالية وكذا الثنائية القادمة
لى وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة للثنائية د وعبر عن تأأييدو  2024/25ولي فعال ومتوازن للملكية الفكرية. والتفت الوفد اإ

لى حلول ناجعة في القضايا  30لإدماج الشركات الصغيرة والمتوسطة في البرنامج  معربًا عن اقتناع لم يتغير بأأنه يمكن التوصل اإ
لى مناقشة وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية س يما قضي العالقة، ول واعتمادها، مع  2024/25ة المكاتب الخارجية. وتطلع الوفد اإ

لى النتائج الي  ينتظرها الدول الأعضاء  التركيز على قدرة الويبو في التعاطي الناجح مع التحديات القائمة والمس تقبلية والتوصل اإ
بعدها. وأأحاط الوفد علالً بعمل لجنة التنمية. كال ركز على النقا  بشأأن تطبيق توصيات  وأأصحاب المصالح للثنائية المقبلة وما

ددول أأعالل التنمية وأ خر نسخة من تقرير المدير العام والتقارير والوثائق الأخرى الي  تنظر فيها اللجنة. وأأوضح الوفد أأن 
لى تعزيز البعد الإنمائي التقارير والوثائق المذكورة تعكس الكثير من التطورات الإيجابي ة والإنجازات من خلال الجهود الرامية اإ

في الويبو. وأأحاط الوفد علالً بنتائج المشاورات في لجنة العلامات مشدداً من دديد على أأهمية تنس يق عملية تسجيل التصاميم 
جراءاته تأأييداً ل  2024ن قانون التصاميم في وتبس يطها. كال أأيد قرار عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأ  االصناعية واإ

لبس فيه. وأأخذ الوفد علالً بالتقرير خلال الدورة الأخيرة من لجنة حق المؤلف معبراً عن اهتمام خاص حيال الانتهاء من العمل 
ة من هذو المتبقي لحماية هيئات البث. كال عرض الوفد لشؤون اللجنة الحكومية الدولية ورحب بالتقدم خلال الدورات الأخير 

، وأأثناءها عكفت اللجنة على النظر في نصوص لضالن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية 2023اللجنة في 
ك لم  نجاز المزيد، اإ حساسه بأأنه ت قطع شوط طويل ولكن ل يزال يتعين اإ وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وعبر الوفد عن اإ

لى أأية توصيات. وعبر الوفد عن تفضيله للنظر في تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية لتس تمر في  يتم التوصل بعد الجرد اإ
تاحة هامش من المرونة لتختار الدول  مداولتها. وناقش الوفد مسأألة الصكوك الجديدة فأأكد مجدداً على موقفه بضرورة اإ
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وعليه ضرورة وجود  -لب المحتمل على اختلاف صورو الأعضاء شكل أأو أأشكال للحالية من خيارات مختلفة لتش بع الط
صكوك قائمة بذاتها مرنة وغير ملزمة قانونًا. وأأحاط الوفد علالً بتقرير لجنة البراءات مرحباً بالتفاق حيال العمل المس تقبلي 

نجازو وكلك اقتناعاً منه بأأن نظام البراءات متى كان متناغالً ومتيناً فمن شأأنه أأن يعم  بالفائدة على جميع أأصحاب المصالح. الممكن اإ
وأأوضح أأن النمسا قد شاركت في مداولت الفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات وأأنها أأيدت التعديلات 

والتوصيات بشأأن الأعالل المس تقبلية للفريق العامل  PCT/A/44/3 المقترحة على النظام الداخلي كال وردت في الوثيقة
تأأييداً كاملًا. كال أأيد الوفد توصيات الفريق العامل  PCT/A/43/1تعاون بشأأن البراءات كال وردت في الوثيقة للجنة ال 

دارة للفحص التمهيدي الدولي بموجب معاهدة التعاون  دارة للبحث الدولي واإ جراءات تعيين مكتب كاإ لس تعراض معيار واإ
دارات معاهدة التعاون بشأأن البراءات كان بشأأن البراءات. واقتسم الوفد وجهة النظر القائلة بأأ  ن التطوير المس تمر لعائلة اإ

دارة بحث دولي أأو  لى النظر في طلب الإدارة الحكومية للملكية الفكرية في أأوكرانيا لتعيينها كاإ مفيداً للنظام ومس تخدميه وتطلع اإ
لى نظام مدريد ورحب بالتقار  دارة فحص تمهيدي دولي. وتتطرق الوفد لحقاً اإ ير المرحلية بشأأن برنامج تحديث تكنولوجيا كاإ

لى أأن اس تخدام هذو الأداة الأخيرة ووظائف الترجمة هو الطريق الأمثل  المعلومات وقاعدة بيانات السلع والخدمات، وأأشار اإ
 الوطني. لخفض عدد الإخطارات بالمخالفات في السلع والخدمات بموجب نظام مدريد ولتسهيل الإجراءات على الصعيد

ن كندا شاركت بفاعلية، خلال الس نة الماضية، في اجتماعات الويبو، وخص بالذكر أأفرقة الخبراء وق .222 ال وفد كندا اإ
والأفرقة العاملة واللجان التقنية، ومنها لجنة التنمية واللجنة الحكومية الدولية ولجنة حق المؤلف ولجنة العلامات ولجنة البراءات 

لى توقيع معاهدة ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات. و  لى الروح التعاونية الي  تحلت بها الدول الأعضاء وأأدت اإ أأشار الوفد اإ
عاقات أأخرى في قراءة  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ مراكش لتيسير النفاك اإ

لى المصنفات المحمية بحق ملي 300، وتعزز هذو المعاهدة نفاك أأكثر من 2023المطبوعات، في يونيو  ون شخص معاق بصريا اإ
لى عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن اتفاق لهاي  لى المشاركة في المفاوضات الي  س تؤدي اإ المؤلف. وبروح مشابهة يتطلع الوفد اإ

تكار والقدرة للتسجيل الدولي للتصاميم الصناعية. وأأعرب عن التزامه بمواصلة تحديث نظام الملكية الفكرية في كندا لدعم الاب 
على المنافسة والنمو الاقتصادي. وفي هذا الصدد، صرح بأأن عدة تدابير قد اتخذت، ومنها دخول قانون تحديث حق المؤلف 

، ويشمل مشروع القانون 2023ومناقشة مشروع قانون لمكافحة المنتجات المقلدة في مارس  2022حيز النفاك في مارس 
نفاك الراهن تعزيزا شاملا. وراح يقول أأحكاما لتخفيض حجم تجارة السلع الم تاحة أأدوات دديدة تعزز نظام الإ قلدة والمقرصنة باإ

ن دراسة أأجرتها مؤخرا اللجنة البرلمانية الدائمة المعنية بالصناعة والعلوم والتكنولوجيا بعنوان نظام الملكية الفكرية في كندا،  اإ
حراز مزيد من التقدم في عدد من خبير  50أأشهر وشارك فيها  20المجالت. واس تغرقت الدراسة  أأوصت بأأن من الممكن اإ

بأ راهم. وردا على دراسة اللجنة، قطعت حكومة كندا التزاما بالتشاور مع أأصحاب المصالح على طائفة من المسائل للمساعدة 
نه من أأدل معرفة الط دارته في كندا. وضرب الوفد مثلا وقال اإ ريقة الي  يمكن بها لكندا على تحديث نظام الملكية الفكرية واإ

جراء مشاورات  طار شركاها الدوليين الرئيس يين، التزمت حكومة كندا باإ طارها الخاص بالملكية الفكرية واإ أأن توفق بين اإ
دخالها على نظامي العلامات التجارية والبراءات في كندا لكي تمتثل كندا ل بروتوكول اتفاق مدريد بشأأن التغييرات الي  قد يلزم اإ

، ومعاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلامات ومعاهدة قانون البراءات واتفاق لهاي. وراح ن التسجيل الدولي للعلاماتبشأأ 
ن عددا من توصيات اللجنة يركز على الأعالل الي  يضطلع بها المكتب الكندي للملكية الفكرية بالفعل لدعم الاقتصاد  يقول اإ

في استراتيجية المكتب لقطاع الأعالل ومدتها خمس س نوات الي  نشرت في يونيو  القائم على الابتكار، على النحو المبين
تاحة حقوق عالية الجودة وموقوتة في مجال الملكية الفكرية، وتزويد المبتكرين بما يلزمهم من معلومات لتحقيق 2022 ، وشملت اإ

طار للملكية الفكرية. وعلاوة على كلك أأحرز المكتب ت قدما كبيرا في تناول توصيات اللجنة، بما فيها النجاح، وتحتوي على اإ
ن المكتب مقتنع أأكثر من أأي  التوصيات الخاصة بتقليص فترات الانتظار والتكاليف، مع الحفا  على الجودة. وراح يقول اإ

نافسة. وقت مضى بأأن مكاتب الملكية الفكرية عليها أأن تضطلع بدور أأساسي في دعم النمو وتعزيز القدرة الاقتصادية على الم 
وأأضاف أأن القيادة والخبرة في مجال الملكية الفكرية تدعالن الإبداع وتعززان الابتكار وتساهالن في تحقيق النجاح الاقتصادي. 
وصرح بأأن أأعالل مكاتب الملكية الفكرية، والأم  منها الطريقة الي  تنفذ بها هذو الأعالل، تدعم المبتكرين بماشرة. وأأردف قائلا 

ن السرعة و  دخالها في اإ دارة أأي نظام للملكية الفكرية يمكن أأن تؤثر في نجاح تسويق الأفكار واإ الجودة والفعالية والنجاعة في اإ
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السوق. ولهذا نظّم المكتب عددا من الاجتماعات لمقابلة المبتكرين من ش تى أأنحاء كندا لفهم احتياداتهم وتوقعاتهم والحواجز 
ن الأفكار الي  تحول دون اس تخدامهم للملكية الف كرية والاس تفادة منها بفاعلية لدعم أأهدافهم في مجال الأعالل. وراح يقول اإ

الخاصة بمس تلزمات المبتكرين ودائرة الابتكار الي  يعملون فيها أأضحت تدفع أأولويات المكتب وأأهداف أأدائه. وأأضاف أأن 
معات والمدارس ومجمعات العلم وأ لت تسريع الجا –المكتب شارك أأيضا مع الجهات الفاعلة الرئيس ية في دائرة الابتكار 

لتعميق فهم احتياداتها الخاصة والدور الذي يمكن للمكتب أأن يؤديه لدعم تسويق الأفكار وتحسين قيمة العلامات  –الجزيئات 
طار حوكمة الويبو وسير عمل  ن كندا س تواصل تدعيم الشفافية والفعالية المعززتين في اإ ياتها عن التجارية. واسترسل قائلا اإ

طريق المشاركة بفعالية في لجنة البرنامج والميزانية ولجنة الويبو للتنس يق. وسلط الوفد الضوء على أأهمية الشفافية المالية وشجع 
لى تعزيز أأوده الفعالية وتحقيق الوفورات في التكاليف لفائدة المنظمة. وصرح بأأن كندا تعتبر التعاون  الويبو على السعي اإ

لت مبادرة تعرف باسم مجموعة فانكوفر لتيسير التعاون بين مكاتب الملكية الفكرية في  2008ن في س نة حاسال. وقال اإ  اس تهر
طار المبادرة، من قبيل تبادل المعلومات عن  أأستراليا وكندا والمملكة المتحدة. وأأوضح أأن عملا هائلا قد أأنجز، وسيرنجز، في اإ

عداد التقارير عن أأداء قطاع الأعالل. واسترسل أأفضل المالرسات للقضاء على الازدواجية في ال عمل والبحوث الاقتصادية واإ
ن مجموعة فانكوفر عملت بالتعاون مع الويبو على تطوير  ن كندا لطالما ساهمت في أأنشطة الويبو للمساعدة التقنية واإ قائلا اإ

لىمكتبة رقمية لتقارير البحث والفحص، تعرف باسم نظام الويبو ل  . (WIPO CASE) البحث والفحص لنفاك المركزي اإ
، بالشراكة مع الويبو، دورات تدريب س نوية 2997وأأضاف أأن المكتب الكندي للملكية الفكرية نظم وقدم، منذ يونيو 

مسؤول رفيعا من مكاتب الملكية الفكرية في حلقة  22اس تضاف المكتب  2023للمسؤولين من البلدان النامية. وفي عام 
قنيات الإدارة أأثناء تقديم خدمات الملكية الفكرية. وصرح بأأن حلقة العمل أأعطت المشاركين فكرة عمل مكثفة عن تطبيق ت 

تاحة منتدى لتبادل الأفكار. ومضى يقول  عن النظام الكندي بهدف تحسين قدرة مكاتب الملكية الفكرية في البلدان النامية واإ
ن المكتب الكندي للملكية الفكرية يقدم أأيضا بالشتراك م ع الويبو التدريب على معاهدة التعاون بشأأن البراءات: فقد عقدت اإ

قليم الكاريبي، في كنغس تون، ب  قليمية لمكاتب الملكية الفكرية في اإ ، وس تعقد سانت فنسنت وجزر غرينادينندوات دون اإ
ضافية لترينيداد وتوباغو. وأأعرب وفد كندا عن اعتقادو الراسخ بأأهمية مسارات ا عة لتسوية المنازعات لطرق السريندوات اإ

الي  تعزز أ ليات تقاسم العمل الفعالة الي  تمكن مكاتب الملكية الفكرية من الإسراع كثيرا في فحص أأهلية  المتعلقة بالبراءات
الطلبات للحصول على براءات. وفي هذا الصدد أأعرب الوفد عن سرورو لأن مشروعا رائدا دديدا في مجال الطرق السريعة 

شّن بين المكتب الكندي للملكية الفكرية ومكتب الدولة للملكية الفكرية في الصين لتسوية المناز  عات المتعلقة بالبراءات قد در
. وشدد على أأن كندا ملتزمة ببناء نظام فعال في مجال الملكية الفكرية يعزز الابتكار والإبداع. وراح يقول 2023سبتمبر  2في 

ن المقاولين والناس حول العالم يس تفي دون من نظام دولي متين للملكية الفكرية يسام  في تحقيق الازدهار الاقتصادي اإ
والثقافي بتوفير اليقين لدوائر الأعالل والمخترعين. وصرح بأأنه سيشارك على نحو بناء في المناقشات الي  س تدور خلال 

 على التقدم المحرز خلال العام المنصرم. الأس بوع المقبل لإيجاد حلول تقبلها جميع الدول الأعضاء في الويبو وس يبني جهودو

أأيد وفد جزر القمر البيانين اللذين أأدلى بهال كل من الجزائر، باسم المجموعة الأفريقية، وبنن، باسم مجموعة البلدان و  .223
ت مهمة الأقل نمواً. وأأضاف أأن مجتمع جزر القمر واقتصادها يوددان اليوم في مرحلة انتقالية من التنمية، تتسم بحدوث طفرا

نتاج والخدمات من نمو. ورأأى أأن  نتِّج كال يدل على كلك ما تشهدو الشركات الصغيرة للاإ وبالعزم على تطوير اقتصاد مر
مكانيات دديدة للتنمية في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت. وأأضاف أأن  اس تخدام الألياف البصرية يتيح فرصاً واإ

هتمام المتزايد بالقتصاد الأخضر والتكنولوجيا البيولوجية النباتية واس تغلال الموارد البحث عن موارد للطاقة المتجددة والا
طار الجامعة ومراكز  لى دانب العلوم الاجتماعية، مسائل تس تدعي وضع برنامج ترويجي للبحث والابتكار في اإ السمكية، اإ

صرار  ها، من أأدل حشد الموارد الضرورية بمساعدة البحث في البلد. كال تس تلزم أأيضاً التزام السلطات في جزر القمر واإ
عادة النظر في كفاءتها بشكل  شركاها في مجال التنمية، قصد منح القيمة للأبحاث وجعلها في خدمة الشركات الي  تقبل باإ

لى رفع قدرتها التنافس ية، والخروج من الأزمة العالمية.  ع منتظم، وتملك القدرة على الصمود أأمام المنافسة، وتسعى اإ وترشجِّّ
السلطات في جزر القمر وتحث الشركات، من خلال الوكالة الوطنية لتشجيع الاستثمارات، على ولوج مختلف القطاعات 
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يلنغ، والفواكه والخضروات،  يلنغ اإ دارة الطاقة، والصحة، ومصادر الدخل الريعي، والفانيليا والإ نتاج واإ الاقتصادية الواعدة، كاإ
 ل س يما الكتلة الأحيائية. وتكنولوجيات مكافحة التلوث،

لى  .224 التعاون الوثيق أأن ورحب وفد كرواتيا بجهود الويبو لتعزيز النظام الدولي للملكية الفكرية وتوس يع نطاقه وأأشار اإ
حراز تقدم داخل العديد من لجان الويبو. مكن منوالتفام  بين الدول الأعضاء  ن كرواتيا مسرورة ددا بنتيجة المؤتمر  اإ وقال اإ

وأألقى الوفد الضوء على أأهمية التعاون في العمل لعتماد  مزيد من التقنين.للالدبلوماسي في مراكش وأأيد بقوة أأي نهج مماثل 
وعلى الصعيد  معاهدة بشأأن التصاميم الصناعية مؤكدا دعم كرواتيا لعقد مؤتمر دبلوماسي لهذا الغرض في المس تقبل القريب.

رساء ثقافة احترام حقوق الملكية  ن كرواتيا ملتزمة بالحفا  على نظام لحماية الملكية الفكرية فعال وموثوق وباإ الوطني، قال اإ
ن انضالم كرواتيا للاتحاد الأوروبي في  الفكرية. تكييف نظامها الوطني للملكية الفكرية كي يتوافق مع و  2023يوليو  2وقال اإ

ن زيادة التقليد والقرصنة  د الاوروبي س يعزز بقدر أأكبر التنافس ية في الاقتصاد الوطني ويرفع مس تواها.معايير الاتحا وقال اإ
وأأعرب الوفد في هذا  لا بد من توعية الناس بهاتين الظاهرتين من خلال التدريب والتربية.فأأثرت على الاقتصاد ومن ثم 

الندوة دون الإقليمية بشأأن معاهدة التعاون بشأأن البراءات والحلقة الدراس ية  الصدد عن تقديرو لدعم الويبو وتعاونها في تنظيم
وشدد الوفد أأيضا على دور أأكاديمية الويبو في تقديم مختلف برامج  .2023دون الإقليمية من أأدل مكاتب نقل التكنولوجيا عام 

لى  2008ن التدريب وأأمل أأن تعود مدرسة الويبو الصيفية الي  كانت تعمل في كرواتيا م لى نشاطها. 2022اإ ن برامج  اإ وقال اإ
ن كرواتيا تتطلع للتعاون مع الويبو في مجال الوساطة والتحكيم. ورحب الوفد  التدريب الوطنية في المجال القضائي تعززت واإ

لاق على الختعاون قدر أأكبر من ال بوضع نهج أأكثر تنس يقا لتعزيز مختلف جوانب أأنشطة الويبو في البلدان النامية ونادى ب
نه يتوقع نتائج مثمرة من أأنشطة الويبو وأأكد التزامه  تطوير نظام الملكية الفكرية.عملية المسائل الشائكة في  وقال الوفد اإ

  بالمناقشات المقبلة ودعمه لها.

لى البيان الذي أأدلى به وفد ليتوانيا بالنيابة عن الا .225 تحاد وأأعرب وفد الجمهورية التش يكية عن رغبته في الانضالم اإ
الأوروبي والدول الأعضاء فيه، والبيان الذي أأدلى به وفد بولندا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق. وتوقع 

جراء مناقشات مثمرة بشأأن وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  لى الوضع الاقتصادي  2024/25اإ ومن ثم اعتمادها. والتفت اإ
ن الجمه ورية التش يكية تثابر في جهودها لتشجيع الأمانة على تحسين أ ليات الرقابة المالية واعتماد تدابير أأخرى العالمي، وقال اإ

لتحقيق الفعالية من حيث التكاليف. وأأعرب الوفد عن تقديرو للحصيلة الإيجابية المحققة من برنامج التقويم الاستراتيجي، 
طار تقنيني دولي ورحب بالأعضاء الجدد في لجنة الويبو الاستشارية ا لمس تقلة للرقابة. وصرح بأأنه يولي أأهمية كبرى لتطوير اإ

سراع في وضع اللمسات  ن معاهدة مراكش علامة بارزة يرس تلهم بها للاإ للملكية الفكرية وتعزيز الانتفاع به. وراح يقول اإ
ن. ونوو عن اس تعدادو لمناقشة الأخيرة على الحماية الدولية لهيئات البث، ما يعكس التقدم التكنولوجي في هذا الميدا

لى أأن تقاسم  الاس تثناءات والتقييدات الموجودة بالفعل في المعاهدات الدولية والقوانين المحلية للدول الأعضاء، وأأشار اإ
جراء  لى اإ نه يتطلع اإ الخبرات س يتيح المجال لتطبيق الاس تثناءات والتقييدات تطبيقا فعال وعمليا. ومضى الوفد يقول اإ

لحاحا المتعلقة بنظام حق مناقشات  بناءة بشأأن مس تقبل عمل لجنة حق المؤلف الذي ينبغي أأن يركز على القضايا الأكثر اإ
، وأأعرب عن تقديرو لما 2024المؤلف الدولي. وأأبدى الوفد تأأييدو لعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم في عام 

يم الصناعية. ورحب أأيضا بالتقدم الذي أأحرزو الفريق العامل المعني بتطوير نظام أأنجزته لجنة العلامات من عمل بشأأن التصام
. وأأعرب عن أأمله في 2025لش بونة وأأيد برنامجه الذي ينطوي على عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد اتفاق لش بونة المنقحّ في عام 

قانون البراءات الدولي. وصرح بأأنه يولي أأهمية أأن تتمكن لجنة البراءات عال قريب من اعتماد برنامج عمل متوازن لمواءمة 
تنفيذا  –وهي أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات ومدريد ولش بونة ولهاي  –كبرى لتنفيذ أأنظمة الويبو العالمية للتسجيل 

لى 2029-2024فعال، ورحب بالتقدم المحرز في هذا المجال. ورحب الوفد أأيضا بالخطة الرأأساللية الرئيس ية للفترة  . والتفت اإ
لى توافق في ال راء بشأأن نظامها الداخلي التنظيمي والخاص في أأسرع وقت ممكن.  نه ينبغي التوصل اإ لجنة معايير الويبو، وقال اإ

نفاك، ورحب بالمواضيع المتفق عليها للدورة التاسعة، وخص بالذكر ممارسة الأنظمة  وأأفاد بأأنه ل يزال يرصد أأنشطة لجنة الإ
سوية المنازعات وسير عملها. وأأعلن عن أأن الجمهورية التش يكية تؤيد تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية رغم البديلة لت 
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جراء المزيد من المفاوضات الموضوعية بشأأن الحماية الفعالة للمعارف التقليدية والموارد الوراثية والفولكلور. وأأشار  ضرورة اإ
لى أأهمية أأنشطة لجنة التنمية با نه س يواصل تأأييد عمل اللجنة بشأأن الوفد اإ لنس بة لتنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية، وقال اإ

دارة  تحسين الفعالية. وصرح بأأن مكتب الجمهورية التش يكية للملكية الفكرية يقدّر الدعم المتواصل الذي يحصل عليه من اإ
لى نظام الاقتصاد الحر والبلدان المتقدمة. وراح يقو  ن شهر أأبريل البلدان المنتقلة اإ شهد تنظيم ندوة وطنية في براغ،  2023ل اإ

ن الندوة ساهمت  بالتعاون مع الويبو، عن الس بل البديلة لتسوية المنازعات وقد حظيت هذو الندوة بالقبول. وأأردف يقول اإ
ن الويبو شاركت في يونيو في أأول ككاء وعي الجمهور بخدمات مركز الويبو للتحكيم والوساطة، واإ معرض دولي  كثيرا في اإ

(، وقد نظم هذا المعرض مكتب الجمهورية التش يكية للملكية الفكرية في براغ، وقدمت فيه INVENTO 2013للابتكار )
تاحة المجال لمؤسسات البحث والتطوير والجامعات وسائر المخترعين وأأصحاب  الويبو دائزة للاختراع، وكان الهدف منه اإ

لى  ضافة اإ ككاء وعي المصالح لعرض نتاج عملهم، اإ دعم الإبداع والابتكار. وعرض الوفد سائر أأنشطة المكتب في مجال اإ
. 2023" الي  دش نها المكتب في اليوم العالمي للملكية الفكرية لعام Patentujالشركات ودوائر الأعالل، وخص بالذكر حملة "

ؤسسات التعليم العالي في الجمهورية وأأفاد بأأن المكتب دخل في مناقشات مع وزارة التعليم والش باب والرياضة ومجلس م
التش يكية والعديد من الجامعات ومؤسسات التعليم العالي لتوس يع نطاق المعارف بنظام الملكية الفكرية وللتعاون معها على 

 اعتماد تعليم حقوق الملكية الفكرية وتحسينه.

نه ت وأأعلم وفد الدانمرك الاجتماع أأن مكتب الدانمرك للبراءات والعلامات قد  .226 واده صعوبات اقتصادية ومالية وقال اإ
القيام بتحليل التكاليف والفوائد على نحو منتظم واتسمت النتائج بالتواضع للأسف في أأغلب فرق الويبو العاملة واللجان 

عادة النظر في طرق عمل الويبو. وش كك الوفد الدائمة. وأأضاف أأنه ل يمكن تحمل كلفة النهج المس تخدم حالياً وأأنه حان وقت اإ
لى تشكيل لجان مؤقتة على الصعيد التقني لأن الفصل بين القضايا الس ياس ية وقضايا  في فاعلية اللجان الدائمة واقترح الانتقال اإ

الخبراء الفنية هو عنصر مهم من عناصر تحسين الاجتماعات والنتائج وس يعم بالفائدة على كل أأصحاب المصالح. وأأثنى الوفد 
لذي تقوم به لجنة العلامات أ ملًا في أأن يمتد هذا العمل ليشمل معاهدة بشأأن قانون التصاميم فقد أأظهرت على العمل الهائل ا

الدراسة المتعلقة بالمفاوضات حول المعاهدة أأنها س تعم بالفائدة على البلدان على كافة مس تويات التنمية والشركات الصغيرة 
ن معاهدة مراكش تنشئ توا زنًا جيداً بين احتيادات معاقي البصر والحماية الفعالة لأصحاب الحقوق. والمتوسطة. وقال الوفد اإ

ورحب بجهود الأمانة لتطبيق ددول أأعالل التنمية والمشاريع التنموية الخاصة لمجابهة توصيات ددول أأعالل التنمية. وأأثنى الوفد 
قراً بتفاوت على دور الويبو في لفت انتباو الحكومات والمؤسسات الدولية وغيرم  من الما لى قضية الملكية الفكرية، مر نحين اإ

عداد كتيب للتقنين في مختلف مجالت حقوق الملكية  مس توى الدول على صعيدي التنمية والاحتيادات. واقترح الوفد اإ
ن الدانمرك قد شاركت في مشاريع التنمية الدو  لية الفكرية سيسمح للدول أأن تختار العناصر المناس بة لحتياداتها. وقال اإ

لس نوات عدة في البلدان المجاورة في الاتحاد الأوروبي وكذا الشرق الوسط وأ س يا. وأأكد أأن التجربة كانت مفيدة وتخطط 
ن الحرب على التقليد والقرصنة قد بلغت أأوجها خلال الأعوام الخمسة  الدانمرك لتوس يع نطاق التعاون مع الأمانة. ومضى يقول اإ

هيئة حكومية لتعزيز التعاون لمحاربة التقليد والقرصنة وتنفيذ مبادرات متعددة، بما  22من الأخيرة فقد أأنشئت ش بكة دائمة 
لى أأنه ت الإعلان في يوليو  عن  2023فيها تشديد العقوبات الجنائية على كافة الجرائم المتعلقة بحقوق الملكية الفكرية. وأأشار اإ

فكرية. كال أأضاف أأن مكتب الملكية الفكرية في الدانمرك يخطط لإنشاء تعزيز تطبيق الشرطة والنيابة العامة لحقوق الملكية ال
لى  وحدة دديدة لتحسين التعامل مع قضايا التقليد والقرصنة ستتعاون تعاونًا وثيقاً مع الشرطة ومكتب المدعي العام. وأأشار اإ

دارة بحث وفحص معاهدة التعاون ب  معهد براءات بلدان الشالل الأوروبياس تمرار  شأأن البراءات قوامها التعاون بين وهي اإ
يسلندا في تقديم تقارير البحث رفيعة المس توى في   معهد براءات بلدان الشالل. وبين الوفد أأن 2022الدانمرك والنرويج واإ

خلال فترة دامت خمس س نوات. وأأضاف أأن  2022كان بمثابة الإدارة الرائدة في تقديم تقارير البحث في وقتها في  الأوروبي
دارة معاهدة  الأوروبي معهد براءات بلدان الشاللول الأعضاء في الد لى اإ قامت بالتعديلات القانونية اللازمة ليتحول المعهد اإ

، كال 2023 يناير 2التعاون بشأأن البراءات لمودعي الطلبات السويديين وبدأأ فعلًا في قبول طلبات الإيداع السويدية في 
ت الويبو بشأأن البراءات وتحديداً اجتماع الإدارات الدولية بموجب معاهدة التعاون اس تمر المعهد في حضور مختلف منتديا

بشأأن البراءات والفريق العامل المعني بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وعبر عن أأمله في الاس تمرار باضطلاع دور محوري في 
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ن مكتب التعاون بشأأن البراءات يرغب في العمل التطورات المس تقبلية لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات. وعلق الوفد قائ لًا اإ
لى سوق الملكية الفكرية  -مع الويبو على اتفاقات التعاون لتبادل البيانات بشأأن الملكية الفكرية والانتقال من ركن البراءات اإ

 وهي نقطة للاتجار بالبراءات وبيعها كان يديرها مكتب الدانمرك للتعاون بشأأن البراءات.

لى جميع البلدان وأأحاط  .227 ولحظ وفد جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية زيادة أأهمية حالية الملكية الفكرية بالنس بة اإ
علالً بأأن مثل تلك الحماية توفر الضالنات القانونية والمؤسس ية اللازمة للنهوض بالإبداع الفكري والإسهام نتيجة لذلك في التنمية 

ن تدعيم نظام الملكية الفكرية أأمر حتمي من حيث تطوير العلوم والتكنولوجيا الاجتماعية والاقتصادية وب قاء البشر. وقال اإ
ن زيادة ثروات الملكية  الضرورية للتغلب على تحديات عالمية مثل تغير المناخ والأمن الغذائي والأزمات المالية والاقتصادية واإ

ومرونة البلدان المبتكرة تبينان أأن الإبداع والابتكار يعدان أأمرين  الفكرية على الرغم من فتور النشاط الاقتصادي العالمي
أأساس يين للتغلب على التحديات والحفا  على النشاط الاقتصادي. وفيما يخص أأنشطة الويبو في المس تقبل، لحظ أأن حالية 

قي ملائم وككر على سبيل المثال الملكية الفكرية لدعم العلوم والتكنولوجيا من أأدل خدمة البشرية تس تلزم توفير محيط أأخلا
اللقاحات والأدوية المس تحدثة لعلاج مرض الإيدز وأأمراض أأخرى الي  قلال يتوقع على الرغم من كلك أأن تنقذ أأرواح الملايين 

لى ارتفاع تكاليفها بسبب التعسف في الانتفاع بحقوق البراءات من دانب شركات المس تحضرات الصيدلنية. ومضى  نظراً اإ
لى العدل والأخلاق في صميم نظام للملكية الفكرية يضمن بقاء العلوم يقول اإ  ن مثل كلك الواقع اللامبالي يشدد على الحادة اإ

لى الويبو أأن تولي العناية الواجبة للتوازن  والتكنولوجيا في خدمة البشرية بينما يحمي أأيضاً مصالح العلالء والباحثين. وطلب اإ
عاقات والعدل في أأنظمة الملكية الفكر  ية كال تبين من معاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ

ن تلك المعاهدة تنص على اس تثناءات لصالح أأشد الفئات  لى المصنفات المنشورة. وأأوضح قائلًا اإ في قراءة المطبوعات اإ
مة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية وبمبادرة السكانية ضعفاً. وأأشاد بالمناقشات الثلاثية الي  تشجعها الويبو مع منظ

. وفيما يتعلق بجدول أأعالل التنمية، حث الويبو على الاس تمرار في مساعدة البلدان النامية على WIPO Re:Searchالويبو 
ن تنفيذ التوصيات الخمس تدعيم البنى التحتية والقدرات في مجال الملكية الفكرية على نحو يجسد الواقع المحلي. وأأضاف قائلًا اإ 

والأربعين الواردة في ددول أأعالل التنمية على وده تام يكتسي أأهمية حاسمة في ردم الهوة بين الشالل والجنوب وتوجيه الأمم 
دماج ددول أأعالل التنمية في صلب جميع أأنشطة الويبو وتمويله بقدر كاف  لى اإ النامية نحو التنمية القائمة على المعارف. ودعا اإ

لى اس تعراضه الوثيق في الوقت كاته ضالنًا لفعالية تنفيذو وقابلية قياس تحقيقه. وأأشاد بدور المارشال كيم جونغ أأون في و  اإ
تحديد أأهداف وطنية توجهها العلوم والتكنولوجيا من أأدل تنمية اقتصاد قائم على المعارف وحيا الإنجازات البارزة الي  حققها 

لى العمل الجاري حالياً بلدو مؤخراً في ميادين تكنول وجيا الفضاء والهندسة البيولوجية وتكنولوجيا المعلومات. ولفت النظر اإ
لتوطيد نظام مؤسسي لبتكار الملكية الفكرية وحاليتها على نطاق المجتمع. وفي كلك الصدد، سلط الأضواء على التعاون مع 

للمعايير الدولية. وأأفاد أأيضاً بأأن بلدو وقع على معاهدة مراكش وأأنه الويبو لأغراض تدعيم النظام الوطني للملكية الفكرية وفقاً 
يمضي قدماً بتدابير التصديق. واختتم بيانه معيداً تأأكيد التزام بلدو بمسؤولياته بوصفه دولة عضواً في الويبو تعمل من أأدل 

رساء نظام عالمي عادل ومنصف لحماية الملكية الفكرية.  اإ

 بيان وفد ليتوانيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. السابقةا اليوغوسلافية وأأيد وفد جمهورية مقدوني .228
لى  عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات اإ ورحب باعتماد معاهدة مراكش الي  رأأى أأنها س تعزز نفاك معاقي البصر وكوي اإ

كومي للملكية الصناعية س يحتفل بالذكرى العشرين وأأعلن الوفد بأأن المكتب الح المصنفات المحمية بحق المؤلف في العالم بأأسرو.
لى نظام مر 2023 لإنشائه في نوفمبر نشائه من مكتب مس تقل اإ حكم للملكية الفكرية بفضل التزام حكومة ، وأأنه تحول منذ اإ

ن الحكومة  .السابقةجمهورية مقدونيا اليوغوسلافية  لفكرية ل توجهات الملكية التحمّ  مضنية اجهود تبذل ما فتئتوقال اإ
نه ينبغي، بل يجب، دعم مجموعة من  أأنشأأت بنية تحتية متينة لدعم تنفيذ ال ليات المرتبطة بذلك.قد ومواكبتها و  وقال اإ

وأأفاد الوفد بأأن قانونا دديدا بشأأن الابتكار قد  الس ياسات الملائمة على جميع المس تويات للتمكن من تحقيق النمو الاقتصادي.
شئ صندوق للابتكار وحددت مجموعة قواعد واضحة تخص ملكية حقوق الملكية الفكرية وتنبثق دخل مؤخرا حيز النفاك وأأن 

رساء اقتصاد  عن نتائج البحوث الي  مولها هذا الصندوق. ن هذو خطوة رئيس ية نحو تحقيق هدف الحكومة الكامن في اإ وقال اإ
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لى تعزيز الاستراتيجية الوطنية  وأأضاف الوفد أأن الحكومة تتوقع أأيضا من الجهود وطني قائم على المعرفة. الجهيدة الرامية اإ
" وقانون 2020بشأأن الابتكار والي  وضعت على أأساس برنامج الاتحاد الاوروبي الإطاري للبحوث والابتكار "أ فاق 

لى تحقيق أأهداف برنامج " أ فاق  لى بعض وأألقى الوفد الضوء ع ".2020الابتكار المدعوم ببنية تحتية متينة وفعالة أأن تؤدي اإ
الأنشطة المشتركة بين الويبو والمكتب الحكومي للملكية الصناعية في مجال تكنولوجيا المعلومات الي  أأعدت من أأدل ضالن 

نفاك حقوق الملكية الفكرية. ن نظام الويبو لأتمتة الملكية الفكرية قد أأدرج  الفعالية والشفافية واليقين القانوني في التجارة واإ وقال اإ
وككر أأن جمهورية مقدونيا  وأأن الاهتمام بهذا النظام يزداد في أأوروبا منذ كلك العام. 2003 ول مرة عامفي أأوروبا لأ 

زالت تس تفيد من أأدوات الويبو المتعلقة بتكنولوجيا المعلومات وهي حاليا في المرحلة النهائية من  ما السابقةاليوغوسلافية 
لك عداد أأدوات  تروني لإدارة الوثائق.تنفيذ مشروع رئيسي باس تخدام نظام الويبو الإ وشكر الوفد الويبو وشجعها على مواصلة اإ

لى نظام الاقتصاد الحر  دارتها وأأشاد بمساعدة الفريق الممتاز بقسم البلدان المنتقلة اإ وأأنظمة من شأأنها دعم مسارات العمل واإ
 والبلدان المتقدمة.

وأأيد وفد غامبيا البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم البلدان  .229
عاقات في  الأقل نمواً. وهنأأ الويبو على نجاح اعتماد معاهدة مراكش لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ

لى المصنفات ا نساني ومتوازن قراءة المطبوعات اإ برام المعاهدة يشهد على التزام الويبو بتحقيق نظام عالمي اإ ن اإ لمنشورة. وقال اإ
حراز تقدم ملحو  في المفاوضات بشأأن اعتماد  للملكية الفكرية. وأأعرب عن أأمله أأن يتس نى بفضل مثل كلك الالتزام اإ

دية وأأشكال التعبير الفولكلوري. وأأفاد بالجهود المبذولة لدعم المعاهدة الي  طال انتظارها بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقلي
ثقافة الملكية الفكرية في البلد وسلط الأضواء على مختلف الإجراءات الي  تمكن البلد من الالتحاق بالعدد المتنامي للدول 

لى بروتوكول مدريد. وعلاوة  لى ندوة متعلقة الأعضاء في نظام مدريد للتسجيل الدولي للعلامات بالنضالم اإ على كلك، أأشار اإ
لى توقع تصديق البرلمان على بروتوكول مدريد بحلول الفصل الأول  بنظام مدريد نظمت لأصحاب المصالح بالتعاون مع الويبو واإ

ن بلدو يعمل عن كثب مع الأمانة لضالن تطابق قانونه بشأأن العلامات التجارية مع الإطار 2024من س نة  . واسترسل قائلًا اإ
قانوني لنظام مدريد ويس تفيد أأيضاً من مشروع نظام أأتمتة الملكية الصناعية الجاري تنفيذو والميسر لعمليات بحث المنتفعين. ال

لى كتلة حردة من المتخصصين في مجال الملكية الفكرية يعد أأمراً أأساس ياً لتطوير محيط الملكية الفكرية  وسلم بأأن الوصول اإ
دماج الدراسات عن  لى اإ قانون الملكية الفكرية في المناهج الدراس ية الجامعية. وفي كلك الصدد، أأشاد بالدعم المقدم من وأأشار اإ

الويبو بالتعاون مع المنظمة الإقليمية الأفريقية للملكية الفكرية لرعاية خرجي الجامعات الش باب الغامبيين من أأدل المشاركة في 
فكرية. وختاماً، شكر الويبو على مساعدة بلدو على وضع س ياسة برنامج شهادة الماجس تير في مجال قانون الملكية ال

واستراتيجية للملكية الفكرية وأأحاط علالً بأأن العملية في طور تحقيق الهدف المنشود على الرغم من بعض التأأخير في عنصر 
جراها.  حق المؤلف من بعثة تقييم الاحتيادات الي  كلفت الويبو باإ

ن تأأييدو التام للبيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي بيساو ع –وأأعرب وفد غينيا  .230
أأدلى به وفد بنن باسم البلدان الأقل نمواً وعن رغبته في اغتنام الفرصة ليشكر المدير العام للويبو والمنظمة بعينها على الجهود 

لى تحسين الإضافية المبذولة للنهوض بالتعاون بين الويبو والبلد نه يجب على الويبو سعياً اإ ان الناطقة باللغة البرتغالية. وقال اإ
ككاء الوعي في صفوف السلطات المحلية بخصوص أأهمية الملكية الفكرية وقيمتها المضافة  الانتفاع بالملكية الفكرية أأن تواصل اإ

ن مثل كلك النشاط لإككاء الوعي يمك ن الاضطلاع به في نطاق التعاون الثنائي من حيث التنمية الوطنية. وأأردف قائلًا اإ
جراء دراسة عن النهوض  القائم حالياً بين الويبو وبلدو. وشكر أأيضاً المدير العام والويبو على المساعدة المقدمة فيما يتعلق باإ

لى الوضع بالمنتجات الي  يحتمل ترش يحها كبيانات جغرافية على الرغم من أأنه ما زال يجب اس تكالل تلك الدراسة نظراً  اإ
ن بلدو أأحرز تقدماً ملحوظاً في تنفيذ النظام الوطني للملكية الفكرية بالتركيز أأساساً  الس ياسي الحالي في بلدو. واس تطرد قائلًا اإ

على الملكية الصناعية في ضوء ارتفاع عدد طلبات التسجيل المودعة خلال الس نتين الماضيتين مما يجسد بوضوح الس ياسة 
ن حكومة بلدو الناشطة عبر  المطبقة في الويبو بهدف تشجيع تطوير نظام الملكية الفكرية على الصعيد العالمي. ومضى يقول اإ

نشاء اللجنة الوطنية للتنس يق والتطوير في مجال الملكية  الوزارة المسؤولة عن شؤون الملكية الصناعية تعمل من أأدل اإ
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لى النهوض بالنتفاع بالملكية الفكرية و  ن الهدف الرئيسي من تلك اللجنة هو تنس يق الس ياسة الفكرية سعياً اإ تشجيعه واإ
لى التكنولوجيا الحديثة بتمكينها من تحسين انتفاعها بنظام  الوطنية للملكية الفكرية من جهة وتيسير نفاك الشركات الوطنية اإ

د كلك المشروع في الواقع. وأأبدى الملكية الفكرية يومياً من جهة أأخرى. وأأحاط علالً بأأن الويبو تعمل عن كثب مع بلدو لتجس ي
رغبته في ملاحظة توفير الدعم الملموس في مجالي تكوين الكفاءات والمساعدة التقنية ومجالت أأخرى من البرازيل والبرتغال 

ن تلك الجهود تتطلب بالطبع دعم الويبو.  لى حد ما في كلك الميدان. واسترسل قائلًا اإ وهال بلدان تراكمت لديهال الخبرة اإ
ن  وأأوصى بضرورة أأن تدرج الويبو مسأألة عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية في ددول أأعاللها. وأأضاف قائلًا اإ

لى البلدان الأقل نمواً ورأأى أأن الوقت قد  لى البلدان النامية وأأهمية حيوية بالنس بة اإ تلك المسأألة تكتسي أأهمية كبيرة بالنس بة اإ
 الحدث. حان لتنظيم مثل كلك

ن بلادو قد بذلت، بفضل  قال وفد غينيا الاس توائيةو  .232  في مجال اً جهود ،ةظمة الأفريقية للملكية الفكرينمن الم دعم قيم اإ
جميع أأصحاب طاقات  ، من أأدل تعبئةنولوجيوالتك  ث العلميلتعاون مع مجلس البحا طريقتطوير الملكية الفكرية لفتح 

كون س ي اء مركز وطني للمعلومات والتوثيقفي بن، القريب س تقبلالم  فيوككر أأن بلادو ستشرع، المصلحة في تنمية المجتمع. 
 بتعميم سمت الم من الاقتصاد القائم على المعرفة،  في هذا الس ياقو. لعلمي والابتكار لأغراض التنميةبمثابة مرجع للبحث ا

 ها المتعلقةف برامج تكث اللازم والمهم بالنس بة للويبو أأن أأنه مننولوجيا المعلومات والتصالت، شدد الوفد على اس تخدام تك 
لى المعلومات، والحفا   الملكية الفكرية منتحديث مراكز ب  وتعزيز المعارف  لائمة،الم على المعارفأأدل تحسين الوصول اإ

ن بلادو  الوفد ، قاللتاريخ. وفي هذا الصددباالتقليدية المتصلة  لإدماجها  عديدةجهود بو من بما تبذله الوي  هامنظورتقِّر من اإ
لى خططها وأأنشطتها في لى المعرفة،تعزيز التنم  الرامية اإ . في جملة أأمور ونقل التكنولوجيا، ،والمساعدة التقنية ية، والوصول اإ

زاءلمدير العام ل أأعرب مجدداً عن انضالمهو  ون عالبلدان النامية، من خلال اس تعادة أ ليات لتشجيع التا دعم الرغبة في زيادة اإ
نشاء نقاط اتصال ممامن الويبو في أأفريقيا،  فعالال  تهنئة مجدداً الوفد  ود. و المنطقةدديدة في مناطق أأخرى من  س يتيح اإ

دارتهعلى المدير العام  طار  الويبومن الي  جعلت السديدة  اإ كال بين بلدان الجنوب وبين الشالل والجنوب.  ياً للتعاونمثال  اً اإ
لى  بلد،ال م التز أأعرب عن ا ، النشاط العلميومباشرة ونقل التكنولوجيات الجديدة  تعزيز الابتكارب بلدان أأخرى، دانب اإ

مكانيات متعددة للتعاون بشكل متوازن ومس تدام لدعم المبادرات  تسخيريجب  لذا،لتنمية الحالية. وا لتسريع وتيرة كمحركات اإ
، من أأدل دينامية اس تعدادها للاس تضافة البلاد عرضياق، تلك البلدان. وفي هذا الس  الي  من شأأنها أأن تعود بالنفع على ت

 ةلإس بانيباأأنشطتها في منطقة معينة من البلدان الناطقة  دامةضمن وجود واس تي بمالويبو، الفرعي ل الإقليمي التمثيلو  ،دديدة
 ه الدول الأعضاء . وقد سمحتبلادو باعتماد معاهدة مراكش والنهج البناء الذي اعتمدت ترحبو . في ش به الجزيرة الإيبيريةأأو 

ن بلدو يدرك مكانعايير في مجال المعارف التقليديةوتطوير الم بوضعهذو المعاهدة  يتسم الإبداع والخيال في عالم  ة. وقال الوفد اإ
بشكل لمساهمة باكد الوفد على عزم والتزام بلادو أأ و الصناعية.  تصاميمر دبلوماسي بشأأن ال . ولذلك يؤيد عقد مؤتمبالعولمة

يجابي في منتدى حراز الأفكار طرحة و ئملاالظروف الم قصد تهيئةالمناقشة المشتركة  اإ لى دانب اإ نتائج ملموسة بالنس بة ، اإ
 البلدان. لجميع

يسلندا وجود زيادة كبيرة بالبلد في التفاقات بشأأن أأنظمة التسجيل وككر زيادة الاهتمام بنظام مدريد في اإ وأأكد وفد  .232
ن  يسلندا.اإ يسلنديين وعدد التسجيلات بموجب نظام مدريد في يادة في عدد مودعي الطلبات الإ الس نوات الأخيرة بز وقال اإ

ن التسجيلات بموجب نظام مدريد تمثل  2023الزيادة كانت كبيرة عام   لمئة من مجموع طلبات العلامات التجارية.با 65واإ
لكتر  ن الزيادة في الطلبات والقدرة على مباشرة التسجيل اإ ونيا جعلتا مكتب الملكية الفكرية يقرر تحديث نظامه الخاص وقال اإ

يداع الطلبات وسُلاته الخاصة بحقوق الملكية الفكرية كي يحسن الخدمات لمودعي الطلبات وأأصحاب العلامات التجارية  باإ
ن معاهدة التعاون بشأأن البراءات مهمة ددا لمس تخدمي أأول، ثم لجميع زبائن هذا المكتب لحقا.  النظام ورغم أأن عدد وقال اإ

يسلندا متفائلة لأن اإ المودعين قد اخرفض قليلا في ظل الأزمة الاقتصادية، فاإن انتعا  الاقتصاد الوطني شيئا فشيئا يجعل 
ل أأن  عدد الطلبات سيرتفع. لى وثيقة جنيف، اإ وأأضاف الوفد أأن نظام لهاي يعمل جيدا وستزداد ددواو مع انضالم الصين اإ

ي  وأأفاد الوفد  قد مؤتمر دبلوماسي بشأأن الإجراءات الشكلية للتصاميم من أأدل جعل هذا النظام أأكثر فعالية.سلندا تؤيد عاإ
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نشاء فريق عامل عام  دخال تشريعات بشأأن حالية البيانات الجغرافية وأأسفر كلك عن مشروع قانون  2022بأأن اإ كي يدرس اإ
لى أأن التوعي يراجعه حاليا أأصحاب المصلحة. نفاك ما زالا يشغلان وأأشار الوفد اإ ة بحقوق الملكية الفكرية ووجود تركيز على الإ

بال مكتب الملكية الفكرية، لذلك لحظ أأن المواد المكتوبة عن حقوق الملكية الفكرية الي  تقدمها الويبو أأساس ية لتدريس 
ن مكتب الملكية الفكرية يحتفل س نويا  الطلاب في جميع الأعالر وللقطاع الصناعي. نه وقال اإ باليوم العالمي للملكية الفكرية واإ

على أأجيال الغد في حفل دام يوما واحدا وكان حاشدا وحضرو متحدثون مرموقون أأبدوا وجهات نظرم  في  2023ركز عام 
عدادر  دور حقوق الملكية الفكرية في المس تقبل. واختتم الوفد بيانه بأأن أأخبر الحاضرين في الاجتماع أأن حكومته بدأأت اإ

جية وطنية مكتوبة للملكية الفكرية وأأن المعلومات الي  قدمتها الويبو، مثل المنهجية والأدوات لصياغة استراتيجيات استراتي 
 وطنية للملكية الفكرية، قد كانت توجيها مهال لهذو المهمة الكبيرة.

ن الابتكار والإبداع هال من وككر وفد دامايكا بأأن بلادو لطالما أأقرت بدور الملكية الفكرية في التنمية الوطنية بما أأ  .233
ن بلادو ترى فيما تقوم به في هذا المجال أأساساً لخطط التنمية  أأشكال التطور في الاقتصاد الحديث القائم على المعرفة. كال قال اإ

نها تقر بمسؤوليتها المشتركة في التقدم بجدول أأعالل الملكية الفكرية العالمية، ولذلك فقد اتخذت العديد  من الخطوات الوطنية واإ
لى أأن التعديلات العالقة  العملية لتعزيز أأنظمة الملكية الفكرية من الداخل وعلاقتها بأأنظمة الملكية الفكرية العالمية. وأأشار الوفد اإ

دارة حق المؤلف لأنه س يقر بحقوق لم يتم الاعتراف  2999في قانون حق المؤلف لس نة  س تتسبب في تغييرات جوهرية في اإ
مع الأخذ بعين الاعتبار شروط معاهدات الويبو والنص على تمديد مظلة الخدمات الي  يقدمها مكتب دامايكا بها في الماي  

نه سيتم التقدم بالتعديلات أأمام البرلمان في  صدار نسق  2023للملكية الفكرية. وقال اإ وستشمل أأحكاماً تسمح بال تي: أأولً، اإ
معاقي البصر ويتولى كلك هيئات بعينها كرابطة دامايكا للمكفوفين كال كان  ميسرة من الأعالل المحمية بحق المؤلف للأشخاص

من المخطط قبل توقيع دامايكا على معاهدة مراكش وثانياً، الإقرار بالحقوق الاقتصادية والأدبية لمساهالت فناني الأداء المبدعة 
نشاء نظام طوعي ومنتجي التسجيلات الصوتية وهيئات البث تماش ياً مع التزامات دامايكا كم وقع على معاهدة بيجين وثالثاً، اإ

لى الياء يس تقبل الملفات أأيًا كان حجمها ويقدم للزبائن شهادات  لإدارة تسجيل حق المؤلف يكون نظاماً رقمياً من الألف اإ
لى تحسين حالية أأسالء البلد لى موضوع العلامات فأأكد على قناعة دامايكا بالحادة اإ ان المرتبطة بالملكية تأأكيد. والتفت الوفد اإ

ن بلادو مس تمرة في العمل مع لجنة العلامات  الفكرية وأأيد جهود الدول الأعضاء لتعزيز القيمة المرتبطة بذلك وحاليتها. وقال اإ
( SCT/29/5لتطوير أأدوات لحماية أأسالء البلدان من تسجيلها أأو اس تعاللها كعلامات فقد أأظهرت دراسة الأمانة الأخيرة )

لرغم من توفر حالية أأسالء البلدان من خلال العديد من الوسائل البديلة فاإن أأنظمة الحماية الدولية الحالية تقتصر على أأنه على ا
ن الدراسة أأكدت أأن اسم البلد عنصر مهم في مخطط التوس يم لأي بلد  ظروف بعينها وبالتالي فهيي غير مناس بة. وقال اإ

ن كانت دامايكا  ترى أأن الدراسة لم تكن كافية في تقييم الأثر الحقيقي و/أأو الس ياسي للحالية ومرتبط ارتباطاً وثيقاً به واإ
الضعيفة لأسالء البلدان في هذو المخططات. واعتبر الوفد أأنه يمكن حالية أأسالء البلدان على نحو مناسب من خلال القوانين 

لأمر في مجالت العلامات التجارية الأخرى والإجراءات الوطنية وتيسيرها عن طريق توصية مشتركة من الجمعية كال كان ا
لى أأنه خلال الدورة  من لجنة العلامات، وافقت الأمانة على طلب دامايكا  29كات الأهمية المشتركة. وأأشار الوفد اإ

 ( لتوزيعها على الدول الأعضاء قبل الاجتماع المقبل.SCT/25/4للاس تفادة من الدراسة لتحديث الوثيقة المرجعية الأصلية )
ومضى الوفد شارحاً أأن دامايكا كانت في سبيلها لمراجعة الدراسة بالتفصيل وتقديم اقتراح محدث خلال الدورة المقبلة من لجنة 

لى بروتوكول مدريد في  وعليه قررت أأن تعدل قانون  2022العلامات. وأأضاف أأن حكومة دامايكا أأعلنت انضالمها اإ
جراءات العلامات التجارية قبل التوقيع  عليه وت تشكيل فريق عامل معني ببروتوكول مدريد يضم ممثلين من مختلف واإ

لى اللجنة  لى مشاركة بلادو النشطة في  الحكوميةالهيئات الحكومية لتسريع وتيرة هذو العملية. والتفت الوفد اإ الدولية فأأشار اإ
لى الانتهاء العادل من الأعالل ور ن الاجتماعات وأأثنى على التقدم المحرز ودعا اإ فع توصية للجمعيات باس تمرار العملية. وقال اإ

بلادو تأأمل في عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي عقب نجاح 
يجابية معاهدة مراكش. وفي الختام، أأكد الوفد مجدداً على التزام دامايكا بتعديل حقوق الملكية الفكرية وحاليته ا والعمل بروح اإ

 مع مختلف الأجهزة الحكومية الدولية داخل الويبو، كال أأراد الوفد أأن يسجل شكرو الصادق للويبو على دعمها للتنمية في بلادو.
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نجازات المنظمة والأنشطة ال خذة في التطور والتنوع وشكر المكتب الدولي على مساهمته  .234 وأأثنى وفد مدغشقر على اإ
النطاق. وعبر عن رضاو حيال التعاون المثمر القائم بين المنظمة وبلادو مش يداً بجهود المكتب الإقليمي في الواسعة في هذا 

أأفريقيا وشعبة البلدان الأقل نمواً في الويبو. وأأضاف أأن مدغشقر اس تفادت بالفعل من أأنشطة متنوعة لتعزيز القدرات البشرية 
كرية وهال مكتب مدغشقر للملكية الصناعية والمكتب الملغاشي لحق المؤلف، والمؤسس ية في المكتبين الوطنيين للملكية الف

ومن هذو الأنشطة الاس تمرار في وضع نظام للأتمتة في مجال الملكية الصناعية والاعتناء بمشاركة وفود مدغشقر في اجتماعات 
أأنه خلال العام الجاري أأجريت أأنشطة  أأو ندوات الويبو والإطلاق الرسمي لمركز دعم التكنولوجيا والابتكار. وبين الوفد

طار مشروع للتوعية بتطبيق البروتوكول  متعددة في البلاد بالتعاون مع المنظمة ومنها تصوير فيلمين دعائيين عن العلامات في اإ
 الخاص باتفاق مدريد للتسجيل الدولي للعلامات وتعيين مكتب مدغشقر للملكية الفكرية والمكتب الملغاشي لحق المؤلف

والمدرسة العليا للهندسة في أأونتاناناريفو كمكتبات تحفظ مراجع الويبو وتنظيم ندوتين وطنيتين في يوليو )أأدارهال خبيران من 
شعبة المعلومات وتعزيز خدمة تسجيل مدريد في الويبو( بشأأن نظام مدريد للتسجيل الدولي للعلامات في مدينتين تتمتعان 

لى عقد اجتماع التخطيط الوطني لتطوير ش بكة مركز دعم  بمقومات اقتصادية بغية التوعية بهذا النظام واس تخدامه بالإضافة اإ
التكنولوجيا والابتكار في مدغشقر في أأغسطس وشارك بها العديد من المسؤولين وجميع المس تخدمين المحتملين، وخلال الفترة 

عداد س ياسة واستراتيجية في مجال الابتكار كاتها ت الانتهاء من مهمة اضطلع بها موظفان من الويبو للتشاور  طار اإ في اإ
لى  والملكية الفكرية في مدغشقر وقدمت الويبو دعم مستشارين من مستشاريها واحد وطني وال خر دولي. والتفت الوفد اإ

ش باع لكترونية ونجح في اإ ن مكتب مدغشقر للملكية الصناعية بدأأ يتلقى منذ يوليو طلبات اإ  موضوع العلامات وقال اإ
نه يرحب بدعم المنظمة في هذا المضالر. وأأثنى على  احتيادات مس تخدمي المناطق النائية على الرغم من الصعوبات المادية واإ
برام معاهدة مراكش في يونيو الماي  لتسهيل نفاك المكفوفين ومعاقي البصر في قراءة المطبوعات وغيرم  من كوي الإعاقات  اإ

لى المصنفات المنشورة . نسانية،  البصرية اإ وأأضاف أأن مدغشقر س توقع على هذو المعاهدة في أأقرب فرصة لأنها تمس مشكلة اإ
ك كان من المأأمول أأن يس تفيد منها ما يقارب  لى التعليم والعمل لهذو الفئة مقتصر على قلة  270اإ أألف معاق بصر لأن النفاك اإ

عداد مشروع لإصلاح  تشريعاته في مجال الملكية الصناعية وتحديثها قليلة. وأأوضح أأن بلادو تعمل منذ عدة س نوات على اإ
لتمتثل للمعايير والمالرسات الدولية، ول س يما اتفاق منظمة التجارة العالمية بشأأن أأبعاد حقوق الملكية الصناعية الي  تمس 

دخال أأحكام على التجارة )اتفاق تريبس(. وأأكد الوفد على طبيعة المنتجات المحلية وجودتها ولهذا السبب، كان من المزمع اإ 
نه كان من المزمع أأيضاً  التشريعات الجديدة تتعلق بالبيانات الجغرافية أ ملًا أأن تدلو المنظمة بدلوها عن طريق المساعدة. وقال اإ
لبلادو أأن تنضم لنظام لهاي بشأأن التسجيل الدولي للتصاميم الصناعية وكانت قد طلبت المساعدة المناس بة للتمكن من هذا 

لك كان تأأييد الوفد لعقد مؤتمر دبلوماسي بهذا الشأأن. وأأثنى الوفد على التقدم المحرز في مجال التقنين لحماية الموارد النظام ولذ
لى تبني صك دولي في هذا الشأأن. وقال  الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي داعياً الدول الأعضاء اإ

نه تابع باهتمام بالغ لى تأأييد هذا الإجراء  الوفد اإ نشاء مكتب خارجي في أأفريقيا ودعا الدول الأعضاء اإ النقا  الدائر بشأأن اإ
لى صوت وفد بنن في بيانها نيابة عن مجموعة البلدان  حتى يربت في الأمر أأثناء الجمعيات. وضم الوفد صوته في نهاية الكلام اإ

 فريقية.الأقل نمواً والجزائر في بيانها نيابة عن المجموعة الأ 

ن 2022يوليو  22وأأعلن وفد موريتانيا أأن بلدو تزود بقانون لحماية الملكية الفكرية الأدبية والفنية صدر في  .235 . وقال اإ
كلك القانون ينظم جميع مجالت حق المؤلف بضالن حالية المصنفات وحقوق المؤلف والحق المعنوي وممارس ته والحقوق المالية 

ن بلدو والحقوق المجاورة والمصنفات  لى الملك العام ومصنفات التراث الثقافي التقليدي وغير كلك. وأأضاف قائلًا اإ الي  أ لت اإ
يعمل حالياً على وضع نصوص أأساس ية تنظم سير وحدة حق المؤلف والحقوق المجاورة الي  هي الهيكل المعني بالإدارة الجماعية 

علام والتوعية للحقوق في البلد وعلى وضع نصوص متعلقة بالنسخة الخاصة والإ  تاوات وتحصيلها وعلى تنظيم ندوة وطنية للاإ
بشأأن حق المؤلف والحقوق المجاورة وعلى تدعيم قدرات موظفي الوحدة. وأأنهيى بيانه مؤيداً البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر 

 باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم البلدان الأقل نمواً.
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لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص د الجبل الأسود عن تقديرو لعتماد معاهدة مراكش وأأعرب وف .236 لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. بلوماسي لإبرام الدؤتمر المالجبل الأسود أأن نتائج  ورأأى المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ

عاقات أأخرى في قراءة  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ معاهدة لتيسير النفاك اإ
ن والإبداع.  حق المؤلفاحترام  نسق ميسر وس تضمنتبادل النسخ في  س تتيحراكش بمالمطبوعات  الجبل الأسود وقال اإ

وكان وفد . قانون الملكية الفكرية من 7فيما يتعلق بالفصل لتحاد الأوروبي ثنائي الخاص باللفحص ال  2022خضع في نوفمبر 
نفاك على المعايير الأوروبية والعالمية، وكذلك العمل  تواؤمها مع ةودرد للبلد تشريعات الملكية الفكرية قد عرضالجبل الأسود  اإ

فوضية الأوروبية أأي توصيات من أأدل مزيد من التدابير وكان الجبل ولم يتضمن تقرير المعمليات التفتيش الإداري والمحاكم. 
الأسود يتوقع فتح باب المفاوضات بشأأن حقوق الملكية الفكرية في المس تقبل القريب. وسيتواصل التعاون الثنائي بين مكتب 

ئية التالية ويشمل تكوين طوال الثنا 2022/2023الملكية الفكرية في الجبل الأسود والمكتب الأوروبي للبراءات لفترة 
ضفاء طابع عصري على نظام المعلومات بشأأن البراءات ودعم  الكفاءات بفضل الحلقات الدراس ية والتدريب أأثناء العمل واإ

لى مكتب الملكية الفكرية في الجبل الأسود في صيغة  2023و 2022تشريعات البراءات. وفي  قدمت الويبو الدعم التقني اإ
الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية. وقد شارك ممثلو مكتب الملكية الفكرية في الجبل  زيارة دراس ية لمكتب

برام  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص الأسود في المناس بات واللجان التالية: المؤتمر الدبلوماسي لإ معاهدة لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى ؛ ولجنة الويبو الدائمة المعنية بقانون البراءات؛ راكشبمفي قراءة المطبوعات  المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ

والاجتماع ما بين الدورات بشأأن حالية هيئات البث؛ واللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية 
لملكية الفكرية عن تقديرهال للدعم التقني الذي قدمته والمعارف التقليدية والفولكلور. وأأعربت حكومة الجبل الأسود ومكتبها ل 

الويبو. وشمل التعاون بين الويبو والجبل الأسود مشاركة مكتب البلد في الحلقات الدراس ية والمؤتمرات الأقاليمية. وأأفاد هذا 
شطة مشتركة يس تفيد منها المكتب أأنه يتوقع توس يع نطاق تعاونه مع مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى ودول البلطيق من خلال أأن 

لى الاتحاد الأوروبي وفقا  نفاك في الجبل الأسود ويسام  في عملية الانضالم اإ مكتب الجبل الأسود وغيرو من مؤسسات الإ
 لتفاق تحقيق الاس تقرار والانتساب بين الجبل الأسود والمجتمعات الأوروبية.

 المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل باسم وأأيد وفد ناميبيا البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم .237
ن نظام الملكية الفكرية وتسجيل الشركات ل يسهم في التنمية الاقتصادية ما لم تلم به  مجموعة ددول أأعالل التنمية. وقال اإ

نه يجب اس تعراض كلك النظام وتكييفه مع المحيط  ضع من أأدلها وتنتفع به واإ الدائم التغيير حتى يظل وجيهاً. الجهات الي  ور
رساء نظام للملكية الفكرية  ن اإ لى فرص لتحسين معارفهم ومهاراتهم واإ ن المنتفعين وواضعي اللوائح في حادة اإ وأأردف قائلًا اإ

ن التطورات الحديثة الطارئة في مجال  ينهض بالأنشطة التجارية والصناعية هو في عداد أأولويات بلدو. ومضى يقول اإ
لى وضع قانون بشأأن المعلومات تكنولوجي ا المعلومات وتوزيع المعلومات الإلكترونية والمعاملات الإلكترونية أأدت ببلدو اإ

ن قانون الملكية  والتصالت والتكنولوجيا لتعزيز الابتكار عبر مراكز العلوم والتكنولوجيا في مؤسسات البلد الجامعية واإ
طاراً قانونياً تتولى فيه هيئة مس تقلة يتمشى مع ات 2022الفكرية الذي أأقر في عام  ن بلدو يضع اإ فاق تريبس. واس تطرد قائلًا اإ

ن بوتسوانا قدمت باسم الدول الأعضاء في المنظمة دارة حقوق الشركات والملكية الفكرية والنهوض بها وتسجيلها واإ  وحرة اإ
لى الأفريقية الإقليمية ن بلدو يدعو  للملكية الفكرية بروتوكول سواكوبموند كوثيقة عمل اإ اللجنة الحكومية الدولية. وأأضاف قائلًا اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي س نة  بهدف اعتماد صك ملزم قانونياً لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور.  2024اإ
ل أأنها ل وأأفاد بأأن أأفريقيا شهدت نمواً اقتصاديًا بمعدلت تفوق المتوسط العالمي وأأنها تس تضيف عدة موا رد من كلك القبيل اإ

نشاء مثل تلك المكاتب وأأعرب عن امتنانه للمساعدة التقنية الي  تقدمها  لى اإ قليمية تابعة للويبو. ودعا اإ تس تضيف أأي مكاتب اإ
طار مبادرات أأتمتة المكاتب وتكوين الكفاءات.  الويبو في اإ

والذي أأتاح الوقوف على وضع المنظمة ووضع الخطة  وأأعرب وفد النيجر عن ارتياحه للتقرير الذي قدمه المدير العام .238
وأأعرب أأيضا عن سرورو بالإصلاحات  يخص المس تجدات الي  طرأأت على بعض المجالت ومنها المسائل التقنينية. المالية فيما

ن تظل واقفة رغم الي  أأدخلها المدير العام فيما يتعلق بثقافة العمل ومدونة الأخلاق والتدقيق والمراقبة، مما سمح للويبو أأ 
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ن خير دليل على كلك هو النمو المطرد في الطلبات المودعة فيما يخص بعض  اس تمرار الأزمة المالية على الصعيد الدولي. وقال اإ
فذكر بارتياح التقدم الكبير المحرز، ول س يما  التقنينيوالتفت الوفد للمجال  وتوسع النطاق الجغرافي لبعض الصكوك. الس ندات
 ين دبلوماس يين في بيجين ومراكش وأأيد تسريع المفاوضات بغية عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن التصاميم الصناعية.عقد مؤتمر 

نه رغم التقدم المحرز في بعض المجالت التقنينية فهو يأأسف بوده خاص للتأأخر الكبير في المفاوضات داخل اللجنة  وقال الوفد اإ
نه ل بد لجميع الدول الأعضاء أأن تتحلى  أأكثر من عقد. الحكومية الدولية الي  شرعت في أأعاللها منذ وفي هذا الصدد، قال اإ

وأأيد  بقدر أأكبر من الإرادة والالتزام لتسريع هذو المفاوضات والتقدم فيها كي يتس نى عقد مؤتمر دبلوماسي في أأقرب وقت.
طار الاستراتيجيات الوفد أأيضا النهج المتكامل الذي اتبعه المدير العام فيما يخص المساعدة التقن  ية وتكوين الكفاءات في اإ

وتحدث  وأأيد بوده خاص مبادرة تتعلق بتعزيز تقاسم المعارف بين مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. الوطنية للملكية الفكرية.
نه طلب مساعدتها لكي يمنل هذو المش ن النيجر قد بدأأ في عدة مشاريع مع الويبو واإ ويتعلق  اريع.الوفد عن التعاون قائلا اإ

لى دانب مركز دعم التكنولوجيا والابتكار نحو مرحلة  الأمر بالمساعدة على صياغة خطة لتطوير الملكية الفكرية والوقوف اإ
طار هذا المشروع، والتمس  الانتشار. لى تعليق المساعدة بالتجهيزات في اإ وفي هذا الصدد اعترف الوفد بالدوافع الي  أأدت اإ

درس حالة البلدان الأقل نموا بالخصوص ليتيح لها الحصول على هذو التجهيزات الضرورية لتطوير من المدير العام أأن ي
وختاما، أأيد الوفد بيان المجموعة الأفريقية وبيان البلدان الأقل نموا، ول س يما فيما  مراكزها المعنية بدعم التكنولوجيا والابتكار.

كال هو منصوص في الميزانية وأأيد أأنشطة التعاون من أأدل التنمية الي  بدأأت يخص مسأألة افتتاح مكتبين خارجيين في أأفريقيا 
ر  فذت من أأدل أأفريقيا بصفة عامة وبلدو بصفة خاصة، أ ملا أأن تتطور هذو الأنشطة والمبادرات وتتعزز أأكثر لتمكين هذو ون

 البلدان من التغلب بطريقة أأفضل على التحديات العديدة الي  تعترضها.

ويج على أأهمية الارتقاء بقدرة الدول الأعضاء على رصد اقتصاد الويبو. ورحب باعتماد معاهدة مراكش وشدد وفد النر  .239
لى التقدم  لى المصنفات المنشورة. وأأشار اإ عاقات في قراءة المطبوعات اإ لتيسير نفاك المكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص كوي اإ

نه المحرز في عمل لجنة حق المؤلف الي  ينبغي أأن تواصل  تركيزها المتوازن على الحقوق وعلى الاس تثناءات والتقييدات. وقال اإ
من الضروري الحفا  على التركيز على حقوق هيئات البث. وأأحاط علالً بأأن المناقشات بشأأن الاس تثناءات والتقييدات 

ن النصوص الثلاثة ا لمنبثقة عن اجتماعات لفائدة المكتبات ومؤسسات التعليم تشمل عدة موضوعات معقدة. ومضى يقول اإ
مكانية عقد مؤتمر  2023اللجنة الحكومية الدولية في س نة  نه من الضروري زيادة تركيز العمل قبل اإ يجري العمل عليها واإ

لى عقد اجتماع في حال التمكن من  ن بلدو يساند اقتراح تجمع الشعوب الأصلية وبيرو الداعي اإ دبلوماسي. واس تطرد قائلًا اإ
ادل ال راء بين الدول الأعضاء والمراقبين من الشعوب الأصلية والمجتمعات المحلية بشأأن القضايا المتعلقة بتلك ضالن التمويل لتب

لى تواصل عمل لجنة التنمية ومشروعات أأخرى. ورأأى  النصوص. وفيما يخص ددول أأعالل الويبو للتنمية، أأعرب عن تطلعه اإ
المتفق عليها للجنة البراءات ومن الضروري تجنب الازدواج في العمل مع سائر أأنه من المهم المضي قدماً بخطة العمل المتوازنة 

لى معاهدة بشأأن قانون التصاميم في لجنة العلامات. وأأردف  لجان الويبو والمنظالت الدولية. ومدح التقدم المحرز للتوصل اإ
ن مسودة المواد والمساعدة التقنية واقتراحات تكوين الكفاءات ترسي أأس  ساً متينة لعقد مؤتمر دبلوماسي ورحب قائلًا اإ

علان الاتحاد الروسي اعتزامه اس تضافة المؤتمر. وهنأأ المكتب الدولي على توفير خدمات بناء على أأنظمة معاهدة التعاون  باإ
ن  بشأأن البراءات ومدريد ولهاي بالتركيز على عمليات سلسة والتبس يط وتحقيق وفورات في التكاليف. وأأوضح قائلًا اإ

ن معايير تكنولوجيا الأف رقة العاملة في ظل تلك الأنظمة حسنت اللوائح والمبادئ التوجيهية والمالرسات. واسترسل قائلًا اإ
طار لجنة المعايير. وأأفاد بأأن بلدو اعتمد  المعلومات والبنى التحتية التكنولوجية تبقى مسائل أأساس ية ليناقشها خبراء الويبو في اإ

لملكية الصناعية ومجلس الاس تئناف وأأن القانون يقنن الفصل بين المكتب والمجلس ويشدد على قانونًا دديداً ينظم مكتب ا
عادة التقييم الإداري.  اس تقلال كلتا الهيئتين عن الحكومة ويعتمد مجدداً الحق في المطالبة بالتكاليف في الحالت المتصلة باإ

لى تعزيز  لى اعتماد التعديلات التشريعية الرامية اإ ن التعديلات المدخلة وأأشار اإ نفاك حقوق الملكية الفكرية. وأأضاف قائلًا اإ اإ
على قانون حق المؤلف تشمل تدابير متوازنة لمكافحة تقاسم الملفات غير المشروع وسائر حالت التعدي على حق المؤلف على 

. وككر أأن بلدو اعتمد أأيضاً تعديلات الإنترنت تأأخذ في الاعتبار تضارب المصالح والخصوصيات والحماية القانونية وحرية التعبير
نفاك حقوق الملكية الصناعية بزيادة التعويضات والعقوبات الجنائية واعتماد الحق في المعلومات عن ش بكات  تشريعية لتعزيز اإ
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كا ارتكب المتعدي أأفعاله عمداً  أأو  المصدر والتوزيع وتمكين أأصحاب الحقوق من المطالبة بالتعويضات الي  تضاعف قيمتها اإ
ن القواعد المتصلة بالتعويضات موسعة لتشمل حالت التعدي على البيانات الجغرافية وعلى  بتقصير جس يم. وأأوضح قائلًا اإ

لى تشديد العقوبات الجنائية المفروضة  الأحكام المتعلقة بالمنتجات المتشابهة والأسرار التجارية والإعانات التقنية. ولفت النظر اإ
لى توضيح الأحكام المتعلقة  على حالت التعدي برفع لى ثلاث س نوات بدلً من مدة الثلاثة أأشهر السابقة واإ مدة السجن اإ

خطار الجمهور بالقرارات بشأأن حالت التعدي. وأأبدى اس تعداد بلدو لتبادل  مكانية أأن تأأمر المحاكم المتعدين باإ بالأمور الزجرية واإ
ن ع نفاك. واختتم بيانه قائلًا اإ س يما الشركات الصغيرة والمتوسطة ل تنتفع انتفاعاً كافياً  دة شركات نرويجية ولخبراته في لجنة الإ

لى مجالت الس ياسة العامة الجوهرية الواردة في كتاب  لى التوعية والتدريب ومشيراً اإ بحقوق الملكية الفكرية بسبب الافتقار اإ
الكفاءات وزيادة الخدمات الإعلامية الي  تس تهدف أأبيض عن س ياسة الملكية الفكرية العامة والمتمثلة في تعزيز الوعي و 

 الشركات الصغيرة والمتوسطة وتطوير أأنشطة مكتب النرويج للملكية الصناعية وتحديث التشريعات.

وأأيد وفد رواندا البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنن باسم البلدان  .240
ن بلدو يدين الأقل نمو  لى حكومة كينيا وشعبها. وقال اإ اً. وتقدم بالأصالة عن حكومة بلدو بعبارات التعازي المخلصة والصادقة اإ

دانة ممكنة العمل الشنيع الذي ارتكب مؤخراً في كينيا وأأكد تضامن بلدو مع حكومة كينيا وشعبها ودعمه لهال. واعترف  أأشد اإ
)استراتيجية رواندا الإنمائية  2020قيق النمو والتنمية في اقتصاد بلدو وفي تحقيق الرؤية بالدور الحيوي للملكية الفكرية في تح 

الشاملة(. وفي كلك المضالر، ككر أأن حكومة بلدو بادرت بعدد من الس ياسات والبرامج لضالن حالية الملكية الفكرية 
لى تنظ علام والتوعية في الجامعات وقطاع الأعالل والانتفاع بنظام الملكية الفكرية لأغراض التنمية. ولفت النظر اإ يم حملات للاإ

ومؤسسات البحث بغية التعمق في فهم الملكية الفكرية وتوس يع نطاقه وضالن تقدير جميع أأصحاب المصالح للعلاقة بين الملكية 
ن حكومة بلدو أأنشأأت مركزاً لدعم التكنولوجيا والاب  تكار والجمعية الرواندية الفكرية والاستثمار والتنمية. وأأضاف قائلًا اإ

ن بلدو صدق على اتفاقات مختلفة من بينها البروتوكول المتعلق باتفاق مدريد بشأأن التسجيل  للمؤلفين بدعم الويبو وتعاونها واإ
نجازات أأخرى  لى اإ الدولي للعلامات ومعاهدة التعاون بشأأن البراءات اللذان دخلا حيز التنفيذ في الوقت الحالي. وأأشار اإ

ن حكومة بلدو ترحب بنجاح عقد شملت و  ضع س ياسة للملكية الفكرية وتنفيذ نظام أأتمتة الملكية الصناعية. واس تطرد قائلًا اإ
لى المصنفات  عاقات في قراءة المطبوعات اإ المؤتمر الدبلوماسي لإبرام معاهدة لتيسير نفاك معاقي البصر والأشخاص كوي اإ

مليون شخص من المكفوفين ومعاقي البصر في العالم. وأأنهيى بيانه مجدداً التزام  324المنشورة مما س يعود بالفائدة على أأكثر من 
لى الإسهام في مداولت الجمعية.  بلدو بضالن تواصل الدور الحيوي للملكية الفكرية في تحقيق التنمية ومعربًا عن تطلعه اإ

يما البعثة الخاصة بتسهيل تطبيق نظام س  ، ول2023وعبر وفد سوازيلند عن امتنان بلادو للمساعدة الي  تلقاها في  .242
لى أأن بلادو قد اس تعرضت البنية التشريعية القديمة وأأعطت الأولوية لمشاريع قوانين الملكية  أأتمتة الملكية الصناعية مشيراً اإ

لى صوت الوفود المؤيدة لبيان الجزائر نيابة عن المج موعة الأفريقية الفكرية خلال الدورة البرلمانية المقبلة. وضم الوفد صوته اإ
نه يحدوو التفاؤل حيال تقدم اللجنة الحكومية الدولية في أأعاللها بعد تجديد وليتها لتخرج بصك دولي ملزم قانونًا. وقال  وقال اإ

لى المصنفات  ن معاهدة مراكش لتسهيل نفاك المكفوفين ومعاقي البصر في قراءة المطبوعات وغيرم  من معاقي البصر اإ الوفد اإ
لى نسق ميسرة من المصنفات كطريقة برايل أأو الكتب بأأحرف كبيرة لمجابهة مجاعة  المطبوعة س يفتح الباب أأمام نفاك هذو الفئة اإ

ك تنص على  دماج أأحكام المعاهدة في تشريعاتها الوطنية اإ الكتب للمكفوفين مشجعاً الدول الأعضاء على تسريع خطى اإ
أأكد الوفد على التزامه بمبادرات الويبو لضالن اس تفادة أأصحاب تقييدات واس تثناءات بخصوص أأصحاب حقوق المؤلف. و 

 الحقوق والمس تخدمين معاً من الملكية الفكرية وتعزيز التنمية الاقتصادية في سوازيلند.

وأأيد وفد السويد البيان الذي أأدلى به وفد بلجيكا باسم المجموعة باء والبيان الذي أأدلى به وفد الاتحاد الأوروبي.  .242
لى تشجيع الابتكار والإبداع لأغراض التنمية الاقتصادية وأأبدى رغ  بته في التشديد على دعمه للويبو في رسالتها الرامية اإ

والاجتماعية والثقافية لفائدة جميع البلدان عبر نظام دولي فعال ومتوازن للملكية الفكرية. ورأأى أأنه ل بد للويبو من أأن تكون 
لى أ ليات متجاوبة وشفافة ومتينة  فعالة في جميع مهامها تحقيقاً لتلك ن بلدو يواصل ترحيبه بالتدابير المؤدية اإ الرسالة. وقال اإ

تس تهدف تعزيز فعالية المنظمة مع مرور الوقت وتأأييدو لها. وهنأأ المدير العام للويبو وفريقه على اس تكالل برنامج التقويم 
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ل أأ  ن الويبو حققت تطورات هائلة اإ نها ل تزال تواده التحديات. ورأأى أأنه من المهم أأن تعزز الاستراتيجي. ومضى يقول اإ
الويبو فعالية خدماتها وتلبي احتيادات الزبائن فيما يتصل بالحماية الدولية لحقوقهم في مجال الملكية الفكرية. وفي كلك الصدد، 

نه من الضروري أأن تتيح الويبو وتضع الإطار القانوني الدولي للملكية الفكرية والب نى التحتية اللازمة للانتفاع على أأفضل قال اإ
وده بالملكية الفكرية كقوة محركة للتنمية الاقتصادية. وأأعرب عن رغبته الخاصة في تسليط الأضواء على نجاح حصيلة المؤتمر 

لى المصنفات المن  عاقات في قراءة المطبوعات اإ شورة الدبلوماسي لإبرام معاهدة لتيسير نفاك معاقي البصر والأشخاص كوي اإ
الذي عقد في مراكش. وسلم بالأهمية والقيمة المضافة لتنس يق الشروط الشكلية والإجراءات لتسجيل التصاميم وتبس يطها 

لى الاس تعداد لختتام المناقشات خلال مؤتمر  وعبر عن اعتقادو أأن العمل الشاق الذي اضطلعت به لجنة العلامات أأفضى اإ
لى المضي قدماً دبلوماسي. وفيما يتعلق بلجنة حق المؤل ف، أأفصح عن رغبته في شكر الأمانة على جهودها المتواصلة الرامية اإ

لى لجنة التنمية  بالمسائل المدردة في ددول الأعالل وفي تجديد التزامه بالمشاركة البناءة في مداولت اللجنة القادمة. وبالنس بة اإ
نه يظل ملتزماً واللجنة الحكومية الدولية، عبر عن رغبته في التشديد على أأهم  ية العمل الذي تضطلع به هاتان اللجنتان وقال اإ

نشاء ولية واقعية لعمل اللجنة المقبل. وككر مجدداً  لى اإ بمواصلة المشاركة المثمرة في عمل اللجنة الحكومية الدولية مبديًا تطلعه اإ
ملزم ومرنًا وواضحاً. وأأضاف قائلًا  غير فهمه أأن أأي صك دولي أأو أأكثر يوضع ضمن اللجنة الحكومية الدولية ينبغي أأن يكون

ن بلدو يلتزم بدعم التنس يق الدولي لقانون البراءات ويقدر التفاق على خطة عمل للجنة البراءات ويرحب به. وشدد على  اإ
اهدة. وأأبدى أأهمية نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات وعلى التزامه بالعمل القيم الذي يؤديه الفريق العامل المعني بتلك المع

في تنظيم ثلاثة  السويد في والتسجيل البراءات ومكتبرغبته في التعبير عن بالغ تقديرو للتعاون الممتاز بين المكتب الدولي 
 الدولي الإنمائي للتعاون السويدية الوكالةوأأفاد بأأن  2023برامج تدريبية متصلة بمختلف جوانب الملكية الفكرية خلال س نة 

 ج.مولت تلك البرام

نه على ثقة بأأن خبرتها وحمنتها سوف تكلل أأعالل هذا المؤتمر  .243 وتقدم وفد فلسطين بالتهنئة للرئيسة على انتخابها وقال اإ
لى ما داء في كلمة المجموعة ال س يوية. وشكر المدير العام للويبو على  نه ينضم اإ بالنجاح كال وهنأأ أأيضاً نواب الرئيس. وقال اإ

نه بالرغم من الصعوبات الي  تواجهها دولة فلسطين من ممارسات التقرير الشامل والوافي الذ ي قدمه عن أأنشطة الويبو. وقال اإ
الاحتلال، تعمل فلسطين منذ عدة س نوات على تعزيز وتطوير مفاهيم الملكية الصناعية لدى المجتمع الفلسطيني من خلال 

لى اس تحداث قوانين دديدة لحقوق الملكية  عداد قانون حملة التوعية بالإضافة اإ نه حالياً داري العمل على اإ الصناعية. وقال اإ
دديد لحقوق المؤلف والحقوق المجاورة، وتطوير مكتب حالية الملكية الفكرية وتطوير قوانينها بالتعاون مع منظمة حالية الملكية 

لى بلادو الفكرية تنفيذاً لمذكرة التفام  الي  وقعت بين المنظمة وفلسطين. وشكر الوفد الويبو على ا لمساعدات الي  قدمتها اإ
وبهذا الصدد طالب المنظمة بتكثيف الدعم لدولة فلسطين كي تتمكن فلسطين من تسجيل بعض البراءات الفلسطينية من 

 أأدل حالية حقوق أأصحابها وحق دولة فلسطين.

لى أأن الاتحاد يمثل الشركات والأشخاص المشاركين في جميع مجالت  (IVF)وأأشار ممثل الاتحاد الدولي للفيديو  .244 اإ
ن بعض أأعضاء الاتحاد من الهيئات المتخصصة في نشر المحتوى  قطاع الأفلام والقطاع السمعي البصري. وأأضاف قائلا اإ

برام السمعي البصري على وسائل الإعلام الرقمية و/أأو على الش بكات الرقمية، ومنها الإنترنت. وأأثنى ا لممثل على النجاح في اإ
عاقات أأخرى في  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

ن المعاهدة تؤكد مجددا الإطار الدولي لحق المؤلف، وتؤكد خاصة أأن معيار الخطوات الثلاث هو  قراءة المطبوعات، وقال اإ
ن المنتجين والناشرين في المجال السمعي البصري القاعدة الد ولية الي  تضمن التوازن بين الحقوق والاس تثناءات. وراح يقول اإ

يؤيدون تصديق المعاهدة وتنفيذها بصدق على أأوسع نطاق لضالن أأن تحقق الأهداف المرجوة منها، وأأنها تعزز أأيضا التعاون 
طار قانوني مناسب يحقق تبادل النسخ في أأنساق خاصة  – تمدةالطوعي مع الناشرين وفيما بين الهيئات المع  نشاء اإ لى اإ ضافة اإ اإ

لى الأعالل الأخرى الخاصة بسائر التقييدات والاس تثناءات المطروحة على ددول أأعالل لجنة  عبر الحدود. والتفت الممثل اإ
ضافية على المس توى الد نه بالأحرى حق المؤلف، وأأعرب عن عدم اقتناعه بأأن وضع قواعد ملزمة اإ ولي هو الحل، وقال اإ

ينبغي تناول الطلبات المشروعة من البلدان النامية على تطويع قوانينها في مجال حق المؤلف مع البيئة الإلكترونية العالمية على 
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ن النفاك المناسب من الشواغل المشروعة، لكن حالية حق المؤلف تثير شواغل مشروعة أأيضا.  نحو شامل. ومضى يقول اإ
نه يؤمن بأأن الإطار الدولي الراهن لحق المؤلف، وخاصة معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف، يتيح جميع الأدوات وقا ل الممثل اإ

ن العمل  ومواطن المرونة الضرورية لإيجاد التوازن بين التقييدات والاس تثناءات والحقوق الاس تئثارية المعنية. وأأردف قائلا اإ
برام معاهدة بشأأن حالية هيئ نه س يؤيد وضع صك يركز على قرصنة الإشارات ويحمي بفعالية نحو اإ كا اس تمر، فاإ ات البث اإ

مصالح هيئات البث دون التأأثير على حقوق مالكي حق المؤلف. وصرح بأأن هذا التأأييد مرهون بأأل يكون لهذا الصك وقع 
لدولية من تقدم، بما في كلك التقدم في حالية سلبي على الإطار الدولي لحق المؤلف. وأأقر الممثل بما أأحرزته اللجنة الحكومية ا

أأشكال التعبير الثقافي التقليدي، وأأعرب عن اعتقادو بأأن الفهم المشترك للمبادئ والأهداف والقضايا ضروري لتحديد الحلول 
يجاد الحل ول دون المحتملة. ووافق على أأن الحصائل الناجحة تأأخرت، ومع كلك حث الدول الأعضاء على عدم الإسراع في اإ

جراء تقييم شامل لتداعياتها على أأرض الواقع. ورحب باقتراح تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية لإتاحة المزيد من الوقت  اإ
 لها للنظر في الخيارات والتداعيات.

د الهند. عن تأأييد الاتحاد التام للبيان الذي أأدلى به وف (FICCI)وأأعرب ممثل اتحاد غرف التجارة والصناعة الهندية  .245
ن الاتحاد أأرسى شراكة مديدة وكات فوائد متبادلة مع الويبو وحكومة الهند ومجتمع المنتفعين بهدف تطوير نظام فعال  وقال اإ

ومتوازن وميسر للأعالل التجارية في الهند وتعزيز الانتفاع الاستراتيجي بالملكية الفكرية من أأدل اس تحداث ثروات الملكية 
فصح عن تقدير الاتحاد لشراكته مع الويبو وعن رغبته في توطيد علاقات التعاون وتوس يع نطاقها في الفكرية وتسويقها. وأأ 

براز خمسة مجالت ملموسة للارتقاء بالتعاون بين  ك أأبدى اهتمام الاتحاد بجميع برامج الويبو، عبر عن رغبته في اإ المس تقبل. واإ
دارتها والانتفاع بها على نحو استراتيجي على  الويبو والاتحاد في المس تقبل. ففي المقام الأول ككر أأن تطوير الملكية الفكرية واإ

الصعيد الوطني وعلى مس توى الشركات والمؤسسات أأمور تعتبر مهمة دعالً لكامل طاقات الملكية الفكرية لأغراض التنمية 
ن الاتحاد يعمل عن كثب شديد في  مجال وضع الس ياسات الاقتصادية وتحقيق القدرة التنافس ية. ومضى يقول اإ

س يما قطاع الصناعة والأعالل وقد تعاون مع الويبو لتنظيم برامج  والاستراتيجيات مع الحكومة وسائر أأصحاب المصالح ول
ن الاتحاد نظم في ال ونة  مختلفة تركز على الس ياسات العامة والقضايا التشغيلية في مجال الملكية الفكرية. واس تطرد قائلًا اإ

تفاق مدريد بشأأن اكة مع الويبو والحكومة سلسلة من الندوات الجوالة بشأأن تنفيذ البروتوكول المتعلق باالأخيرة بالشر 
نه على اس تعداد لمواصلة التعاون في مجالت وضع الس ياسات والاستراتيجيات وفيما يتصل  التسجيل الدولي للعلامات واإ

الويبو بغية تسخير كامل طاقات الملكية الفكرية لتحقيق التنمية الوطنية  بأأنظمة الحماية العالمية والخدمات العالمية الي  تتيحها
ن تشجيع الابتكار والإبداع وروح المبادرة هو جزء مهم من س ياسات الاتحاد وبرامجه  وتنمية الشركات. وفي المقام الثاني قال اإ

ن الا لى تعزيز تكوين ثروات الملكية الفكرية وحاليتها وتسويقها واإ تحاد أأعد اقتراحاً من ضمن عدة مبادرات في كلك الرامية اإ
المجال لإرساء التبادل في ميدان الملكية الفكرية من أأدل تيسير تسويق ثروات الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا. وفي المقام 

وخصوصاً لفائدة قطاع  الثالث، أأعرب عن رغبة الاتحاد في تعزيز تعاونه مع الويبو في مجال تكوين الكفاءات والمساعدة التقنية
دارة مركز تيسير يقدم  لى اضطلاع الاتحاد باإ الشركات الذي يشمل الشركات البالغة الصغر والصغيرة والمتوسطة. وأأشار اإ
لى رغبته في  لى الشركات البالغة الصغر والصغيرة والمتوسطة بشأأن الوعي بالملكية الفكرية وتطويرها واإ المشورة والمساعدة اإ

المتصلة بتلك الشركات بمساعدة الويبو. وفي المقام الرابع، أأفاد بمباشرة العمل أأيضاً فيما يرتبط بالمجالت المهمة  زيادة الأنشطة
المتمثلة في تنمية الموارد البشرية وتوفير التعليم والتدريب في مجال الملكية الفكرية للشركات والأكاديميات ومؤسسات البحث 

دارة مركز للتثقيف في مجال الملكية الفكرية  والتطوير وأأصحاب المهن المتصلة ن الاتحاد يتولى اإ بالملكية الفكرية. وأأضاف قائلًا اإ
نه أأرسى روابط مهمة مع الحكومة ومؤسسات القطاع الخاص بهدف تطوير المعارف والمهارات في مجال الملكية الفكرية.  واإ

لى صلة عقدت مؤخراً مع دامعة جورج واش نطن في ال تاحة دورة عن ولفت النظر اإ لى اإ وليات المتحدة الأمريكية وس تؤدي اإ
ن الاتحاد يود اس تكشاف شراكة مع أأكاديمية الويبو في مجال التعليم والتدريب  قانون البراءات عبر الإنترنت. وأأردف قائلًا اإ

مة والسلطة القضائية والوكالت المتصلين بالملكية الفكرية. وأأخيراً وليس أ خراً، أأحاط علالً بأأن الاتحاد ددّ في العمل مع الحكو 
ن الاتحاد يعد تقرير عمل عن  نفاك حقوق الملكية الفكرية. واسترسل قائلًا اإ نفاك القانون وقطاع الصناعة لتعزيز فعالية اإ المعنية باإ

لى عدد من البرامج الرامية لى مكافحة التقليد  الملكية الفكرية وتقريراً عن تدابير مكافحة القرصنة والبرامج الحاسوبية بالإضافة اإ اإ
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والقرصنة. وأأكمل بيانه معربًا عن رغبة الاتحاد أأيضاً في اس تكشاف احتمال الحصول على مشورة الويبو ومساعدتها في مجال 
نفاك حقوق الملكية الفكرية. وأأنهيى بيانه مبديًا اس تعداد الاتحاد بوصفه أأقدم  ككاء الوعي بأأهمية اإ تكوين احترام الملكية الفكرية واإ

م  جمعية تمثل قطاع الصناعة والأعالل في الهند لتدعيم شراكته مع الويبو في جميع مجالت الملكية الفكرية المعنية وكات وأأ 
 الفوائد المتبادلة.

يكولوجيا المعرفيةوافق ممثل و  .246 على أأن لجنة حق المؤلف قد ترغب في اس تعراض  (KEI) المؤسسة الدولية للاإ
لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي المساعدة التقنية المتعلقة بتن  فيذ معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات، لضالن حصول البلدان على معلومات عن استراتيجيات ليست معقدة أأو  البصر أأو كوي اإ
ن المعاهدة فتحت باب النقا  بشأأن معيار الخطوات الثلا نهكة. وقال اإ ث، وهو حوار يأأمل الممثل في أأن يتواصل ويغطي مر

في العمق مسأألة انطباق المعيار وكيفية تقييمه بطريقة تتماشى مع الأهداف الاجتماعية والإنمائية. وأأفاد الممثل بأأن أأحد التحديات 
ق المؤلف، بما في كلك المطروحة أأمام الويبو تصميم استراتيجية واقعية ومدروسة لتناول مسأألة تقنين حقوق المس تخدمين وح

لب  ن الويبو طر الاس تثناءات المتعلقة بمؤسسات من قبيل المدارس والمكتبات الي  تخدم المس تخدمين النهائيين. وأأردف قائلا اإ
منها أأيضا تسوية الطلب المقدم ولم يدرس بعد بتوفير حالية دديدة لهيئات البث. وأأعرب عن أأمله في أأن تحدد الويبو، في 

كا لزم الأمر، وتلك المشاكل بطرق تعزز المصالح جميع الحال لب منها حلها وأأن تربط بين مسأألة التقنين، اإ ت، المشاكل الي  طر
ن برنامج لى الابتكار الطبي وقال اإ لى المعارف. والتفت الممثل اإ  لبحثل الويبو  العامة وتوسع نطاق النفاك المشروع اإ

(WIPO Re: Search) الطوعي ويصل بين الباحثين ومطوري المنتجات، وتساءل عن  يعزز مختلف اتفاقات الترخيص
لى  زاء النفاك اإ دور الدول الأعضاء في الإشراف على مشروعات البرنامج وأأنشطته واس تعراضها. وأأعرب أأيضا عن قلقه اإ

ن الويبو اس تعانت مؤخرا بخبير في هذا  علادات وأأدوات تشخيص دديدة، ومنها ما يخص السرطان. وأأردف قائلا اإ
لى أأدوية مضادة للسرطان محمية  الميدان، وقد كتب هذا الخبير أأن السكان الذين يعيشون في البلدان النامية ل يلزمهم النفاك اإ

لى البلدان في  نه ل يرتاح لأن أأشخصا كهؤلء يقدمون المشورة اإ هالل جس يم، واإ نه يشعر بما في كلك من اإ ببراءة. وقال الممثل اإ
نه وفقا لمنظمة الصحة العالمية، لقي مجال البراءات وقضايا ال مليون نسمة في ش تى أأرداء العالم حتفهم  756صحة. وراح يقول اإ

ن نس بة تبلغ  2008بسبب السرطان في عام  بالمائة من الوفيات الناجمة عن السرطان تقع في بلدان الدخل المنخفض  70واإ
بسبب السرطان في العام في البلدان النامية. وأأشار الممثل مليون حالة وفاة  5وبلدان الدخل المتوسط، ما يضاهي أأكثر من 

لى الأدوية المضادة للسرطان المحمية ببراءات،  لى توس يع نطاق النفاك اإ لى أأن الهند تعرضت لهجوم بسبب جهودها الرامية اإ اإ
ن التاريخ لن يرحم من سام  في تحقيق الفصل العنصري الطبي فيما يتعلق بالسرطان وغ يرو من الأمراض المميتة. وقال معلقا اإ

واختتم الممثل كلمته طالبا من الويبو أأيضا أأن تحيط علال بالمناقشات الي  دارت في منظمة الصحة العالمية بشأأن الفصل بين 
كا  ن تكاليف البحث والتطوير والعوائد على الاستثمارات الناجحة اإ تكاليف البحث والتطوير وأأسعار المنتجات. وقال اإ

علان الدوحة لعام ترفصل عن  لم بشأأن اتفاق  2002أأسعار المنتجات، سيتعذر تخيل حصول الجميع على الأدوية طبقا لولية اإ
 تريبس والصحة العامة.

. 2023التعبير عن انزعاج منظمته البالغ من طريقة تنظيم منتدى الويبو  (TWN)وأأراد ممثل ش بكة العالم الثالث  .247
 شروع ددول أأعالل الجمعية العامة"من اتفاقية الويبو تعد لجنة التنس يق م 2("3)8لالدة فالويبو منظمة حكومية دولية ووفقاً ل

جراءات الجمعية العامة للتعاطي مع انعقاد منتدى لم توافق عليه الدول الأعضاء رسمياً من الأصل وهو  ولكن لحقت البلبلة باإ
الجمعيات عن مسار تقودو الدول الأعضاء باتجاو  أأمر مثير للقلق. وأأضاف أأن انعقاد هذا الحدث في الوقت الراهن يبعد

ثقالها باجتماعات  لى أأنه من غير المعقول تعليق أأعالل الجمعية العامة واإ منتدى يشارك فيه العديد من أأصحاب المصالح. وأأشار اإ
ل التنمية. وفي هذا هذا المنتدى. وحث الممثل الأمانة بشدة على الخوض في أأنشطة المساعدة التقنية وفقاً لمبادئ ددول أأعال

لى تطبيق توصيات تقرير ديري/روكا واتخاك التدابير لضالن المساءلة  الس ياق، دعا الممثل الدول الأعضاء على نحو عادل اإ
 والشفافية في تطبيق برامج المساعدة التقنية.
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تضطلع بها المنظمة  على أأهمية الأنشطة الي  (ARIPOللملكية الفكرية )وشدد ممثل المنظمة الإقليمية الأفريقية  .248
الإقليمية والدول الأعضاء فيها بالتعاون مع الويبو وبدعم منها وأأشاد بعلاقة العمل بين المنظمتين. وأأيد تأأييداً تاماً البيان الذي 

لى التنفيذ التام للولية المتص لة بحق المؤلف أأدلى به وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية. وأأحاط علالً بتوده المنظمة الإقليمية اإ
برام معاهدة بيجين ومعاهدة مراكش وأأعرب عن اعتقادو أأن هذين الصكين سيسمحان  والحقوق المجاورة وهنأأ الويبو على اإ

ن الويبو دعمت  لأصحاب المصالح بتحصيل فوائد كبيرة من الملكية الفكرية تحقيقاً للتنمية الاجتماعية والاقتصادية. وقال اإ
دارة الملكية الفكرية وتنظيمها عبر مشروع أأنظمة أأتمتة المنظمة الإقليمية والدو  ل الأعضاء فيها والدول الأعضاء المحتملة في تحسين اإ

ن اس تكالل المشروع س يليه تطوير واجهة مشتركة بين نظام أأتمتة الملكية  الفكرية والبرنامج الحاسوبي الملكية الفكرية واإ
س تحدّث بدعم مشروع حكومة جمهورية كوريا المشترك بين الوكالة الكورية الي  " POLite" اسمها واجهة للمنظمة الإقليمية

ن شعبة الويبو للبنى التحتية العالمية  الفكرية للملكية زمبابوي مكتبللتعاون الدولي والويبو و  والمنظمة الإقليمية. وأأردف قائلًا اإ
لى المشروع الذي سيس تهل رسمياً في   كوريا مكتبلدى اجتماع نائب مفوض  2023بر أأكتو  7قدمت الدعم التقني والمالي اإ

لى أأتمتة  الفكرية للملكية ن اس تكالل المشروع س يؤدي اإ والوكالة الكورية للتعاون الدولي وخبراء الويبو التقنيين في هراري واإ
 زمبابوي مكتبو  جميع الإجراءات لمعالجة س ندات الملكية الفكرية بما في كلك الإيداع الإلكتروني في مكتب المنظمة الإقليمية

. وأأكد مجدداً أأهمية المعلومات عن البراءات في التنمية التكنولوجية والاقتصادية للمنظمة الإقليمية والدول الفكرية للملكية
الأعضاء فيها بالتعاون مع الويبو مما يضمن تلبية الاحتيادات التكنولوجية للدول الأعضاء بواسطة المرفق المجاني للبحث عن 

نية الصناعية. وأأفاد بأأن الويبو تواصل بالتعاون مع المنظمة الإقليمية أأيضاً تنظيم حلقات عمل في المنطقة الأفريقية حالة التق 
لإككاء الوعي بأأهمية الملكية الفكرية في تحقيق التنمية الاقتصادية وأأنها أأيدت خلال المؤتمر الوزاري بشأأن الابتكار الذي عقد 

تاحة المعلومات عن البراءات للباحثين ومؤسسات التعليم العالي والشركات  في دار السلام في شهر فبراير تأأييداً شديداً اإ
لى البحث لأغراض التنمية والابتكار.  الصغيرة والمتوسطة وعامة الجمهور عبر مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار وبرنامج النفاك اإ

ن المشروعات المنظمة في ظل لجنة التنمية سا همت أأيضاً في تطوير الملكية الفكرية في الدول الأعضاء في المنظمة ومضى يقول اإ
ن مشروعات أأخرى تديرها الويبو مثل هرم المعارف وخدمات النفاك الرقمي و   النفاك نظامالإقليمية وعلى الصعيد العالمي واإ

لى المركزي لى النفاك برنامجوالفحص و  البحث اإ التعاون الدولي في مجال شروع م المتخصصة في مجال البراءات و  المعلومات اإ
ما فتئت تزيل الغموض عن الملكية الفكرية في أأفريقيا وعلى الصعيد  PatentScopeفحص البراءات وبوابة ركن البراءات 

ن أأكاديمية المنظمة الإقليمية عززت  تاحة تلك المشروعات المتواصلة. واسترسل قائلًا اإ ن المنظمة الإقليمية تؤيد اإ العالمي واإ
تها لتكوين الكفاءات تمنيلًا لجهود الويبو المبذولة في تنمية الموارد البشرية في المنطقة بتوفير التدريب على المس توى المحلي عمليا

ن المنظمة الإقليمية تواصل بالتعاون مع الأكاديمية العالمية ودامعة أأفريقيا تطوير  فيما يتعلق بجميع مسائل الملكية الفكرية واإ
لحصول على شهادة الماجس تير من أأدل تدريب المدربين في مجال الملكية الفكرية البالغ الس نة السادسة برنامج التدريب ل

لى تخرّج حوالي  طالباً حاصلًا على شهادة الماجس تير في مجال الملكية الفكرية بحلول س نة  269لتنظيمه والمزمع أأن يفضي اإ
لى الاعتماد المبكر لصك يكون ملزماً . وهنأأ الويبو على التقدم المحرز في اللجنة الحكو 2024 مية الدولية وأأعرب عن تطلعه اإ

قليمية والدول  ك تدعم المنظمة الإ ن الويبو، اإ قانونياً لفائدة أأصحاب الثروات من المعارف التقليدية والفولكلور وأأضاف قائلًا اإ
قليمي بشأأن البيانات الجغرافية، شاركت في فرقة عمل م  شتركة مع المنظمة الإقليمية من أأدل الأعضاء فيها في وضع صك اإ

تحسين بروتوكول بانجول وربطه بنظام مدريد. وأأفاد بأأن الخطة الاستراتيجية للمنظمة الإقليمية الي  تس تغرق مدتها خمس 
لى  2022س نوات من  وتركز على عمل المنظمة وتوجهه في خدمة الدول الأعضاء في المنظمة وتمنح الأولوية للأنشطة  2025اإ

دارة الرا ن الويبو س تعقد بالتعاون مع حكومة اليابان ندوة للاإ لى تعزيز فعالية المنظمة ترتبع اتباعاً صارماً. واس تطرد قائلًا اإ مية اإ
في كمبال في أأوغندا تس تهدف رؤساء مكاتب الملكية الفكرية في الدول الأعضاء في  2023القائمة على تحقيق النتائج في نوفمبر 

دارة مكاتب الملكية الفكرية والأمانة. واعترف اعترافاً شديداً بدعم الويبو المنظمة الإقليمية مم سهاماً دديداً في اإ ا سيسهم اإ
لى تطوير الملكية الفكرية في أأفريقيا وفي العالم بصفة عامة. طار التفاقات الثنائية الرامية اإ  والجهات الشريكة الأخرى في اإ
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 من ددول الأعالل الموحّد 6البند 

 المراقبينقبول 

لى  .249  .A/51/2 Rev الوثيقةاستندت المناقشات اإ

لى الوثيقة  .250  .A/51/2 Revوعرض المستشار القانوني هذا البند من ددول الأعالل، ولفت انتباو الدول الأعضاء اإ
ن الأمانة اس تلمت ثلاثة طلبات للحصول على صفة المراقب في فئة المنظالت غير الحك ومية، بشأأن انتخاب المراقبين. وقال اإ

ريك ) والمركز الإقليمي  (WAEMU)(؛ والاتحاد الأفريقي والنقدي لغرب أأفريقيا ؛Clarin Ericوهي من منظالت كلارين اإ
قليم أأمريكا اللاتينية والكاريبي   من الوثيقة المذكورة. 4، على النحو الوارد في الفقرة (CERLALC)لتطوير الكتب في اإ

ن الأمانة اس تلمت أأيضا س بعة ط  .252 لبات للحصول على صفة المراقب من منظالت دولية غير حكومية ترد وقال اإ
ومجلس البحوث الطبية لأغراض  "2"(؛ ADALPIالجمعية الدولية لتطوير الملكية الفكرية ) "2: "، وهي9أأسالؤها في الفقرة 

لى ابتكار أأدوية لمعالجة الأمراض المهملة ) "3"(؛ COHREDالتنمية ) ومؤسسة الطب  "4"(؛ DNDiوالمبادرة الرامية اإ
والمعهد الدولي  "6"(؛ IHRASوالجمعية الدولية لحقوق الإنسان ومكافحة الفساد ) "5"(؛ IAFالهندي )أأيورفيدا( الدولية )

Iلإدارة الملكية الفكرية )
3
PM 7"(؛" ( والمنظمة الدولية لأحزاب القراصنةPPI وككّر بأأن المنظمة الدولية لأحزاب .)

من وثيقة العمل، لم تنته الدول  2صول على صفة المراقب في العام الماي ، لكن كال داء في الحاش ية القراصنة تقدمت للح
الأعضاء بعد من المشاورات غير الرسمية حتى ال ن. وعليه تأأدل البت في طلب المنظمة وس يعرض من دديد على الدول 

 الأعضاء لتنظر فيه.

تلمة للحصول على صفة مراقب فتخص المنظالت الوطنية غير الحكومية أأما الفئة الثالثة والأخيرة من الطلبات المس   .252
" والجمعية المغربية لمستشاري 2(؛ "AADI" الجمعية الأرجنتينية لفناني الأداء )2من الوثيقة وهي: " 23الواردة في الفقرة 

الإمارات للملكية  " وجمعية4(؛ "ANDO" والجمعية الوطنية لتسميات المنشأأ )3(؛ "AMACPIالملكية الصناعية )
" وجمعية أأمناء 7(؛ "IRPI" ومعهد أأبحاث الملكية الفكرية )6(؛ "ICK" ومجلس كينيا للابتكار )5(؛ "EIPA) الفكرية

 (.SAAالمحفوظات الأمريكيين )

وككّر بأأن أأحد مبادئ منح صفة المراقب للمنظالت الوطنية غير الحكومية يس تلزم أأن تجري الأمانة مشاورات غير  .253
ن الأمانة حصلت على الموافقات الرسمية على س تة رسمي ة مع الدول الأعضاء بشأأن هذو المنظالت غير الحكومية. وراح يقول اإ

يجابي بشأأن  رسال رد اإ لى أأن حكومة كينيا ل يمكنها حتى ال ن اإ طلبات من الطلبات الس بعة المقدمة في هذو الفئة. وأأشار اإ
 مراقب في فئة المنظالت الوطنية غير الحكومية. طلب مجلس كينيا للابتكار الحصول على صفة

، الي  تردعى فيها الدول 25و 22و 6 القرار الثلاثة الواردة في الفقراتوفي هذا الصدد اقترحت الأمانة دراسة فقرات  .254
لى اتخاك قرار بشأأن منح صفة المراقب للمنظالت الثلاث الواردة في الفقرة   9ة في الفقرة ، والمنظالت الس بع الوارد4الأعضاء اإ

 ، باس تثناء مجلس كينيا للابتكار.23والمنظالت الست من أأصل س بع منظالت وطنية الواردة في الفقرة 

ن المجموعة أأحاطت علال بمحتويات الوثيقة  .255 المتعلقة  .A/51/2 Revوتحدث وفد بلجيكا بالنيابة عن المجموعة باء وقال اإ
ولية لأحزاب القراصنة. وطلب من الأمانة في هذا الصدد تقديم معلومات عن بقبول المراقبين، بما في كلك طلب المنظمة الد

أأية سوابق، سواء في الويبو أأو في س ياق أأية منظمة أأخرى من منظالت الأمم المتحدة، تسمح بتسجيل منظالت ترعى أأحزابا 
 س ياس ية بصفة مراقب.

نه يرحب بالحصول على مزيد من التوضيحات بشأأن  وأأيد وفد الوليات المتحدة الأمريكية مداخلة المجموعة باء، وقال .256 اإ
لى أأن الوثيقة داء فيها بشكل غامض أأن المنظمة تسعى  طبيعة أأنشطة المنظمة الدولية لأحزاب القراصنة وأأهدافها. وأأشار اإ
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نه لإقامة التصالت ومد جسور التعاون بين أأحزاب القراصنة ودعمها وتعزيزها والحفا  عليها في ش تى أأرداء العالم . وبالتالي فاإ
يرحب بالحصول على المزيد من المعلومات بشأأن أأنشطة المنظمة وأأهدافها، ول س يما فيما يتعلق بصلتها بالأنشطة والأهداف 

 الي  تنشدها الويبو ودعمها لها.

نه يفهم أأن أأهداف الويبو الأساس ية هي  3وقرأأ وفد بولندا ديبادة المادة  .257 تعزيز الملكية من اتفاقية الويبو، وقال اإ
 الفكرية في ش تى أأرداء العالم، لذا يلزم الحصول على المزيد من المعلومات عن أأهداف المنظمة الدولية لأحزاب القراصنة.

ن الويبو ليس لديها أأية معلومات عن حصول أأي منظالت  .258 وردا على تساؤل وفد بلجيكا، قال المستشار القانوني اإ
اقب في سائر منظالت الأمم المتحدة. ورد على تساؤل وفد الوليات المتحدة الأمريكية راعية لأحزاب س ياس ية على صفة المر 

ن المعلومات الوحيدة المتوفرة لدى الأمانة وردت في الوثيقة الي  حصلت عليها من المنظمة والي  داء فيها أأن المنظمة  قائلا اإ
ح بأأن المنظمة حددت أأنها ليست هيئة س ياس ية. هي عبارة منظمة راعية تمثل أأحزاب القراصنة في العالم بأأسرو. وصر

ن القرار بين يدي الدول الأعضاء في ضوء  وأأضاف أأن الأمانة ليس لديها أأية معلومات في هذا الصدد. وقال بالتالي اإ
 المعلومات المقدمة من المنظمة.

يكولوجيا المعرفيةولفت ممثل  .259 لى KEI) المؤسسة الدولية للاإ أأن منظمة الاشتراكيين الدولية ( انتباو الدول الأعضاء اإ
ن كان ثمة  حصلت على صفة مراقب لدى منظمة العمل الدولية وهي هيئة من هيئات الأمم المتحدة. وصرح بأأنه ل يدري اإ

ن المنظمة الدولية لأحزاب  اعتراض حقيقي على كلك، ول س يما أأن الأمر يتعلق بمسأألة تخص حركة العمل. ومضى يقول اإ
نه القراصنة فادأأت الجم  يع عندما بدأأت نشاطها الس ياسي لأول مرة في أأوروبا، وانتخبت أأعضاء في البرلمان الأوروبي. وقال اإ

يرى أأن المنظمة ساهمت بطريقة بناءة للغاية في س ياسات الملكية الفكرية، في الوقت الذي كانت تحاول فيه الويبو تناول 
لى المعلومات والت نه يرى أأنه مواضيع الحرية والخصوصية والنفاك اإ وفيق بينها، ونظرا لأن الأمر يتعلق بالملكية الفكرية، فاإ

س يكون من السلبي اتخاك أأعضاء المجموعة باء، وهي الوليات المتحدة الأمريكية وبلجيكا وبولندا، أأية خطوات لتضيع الفرصة 
بداء أ راءها واتباع قواعد الويبو ومناقشة شواغلها. وأأردف ق ن الويبو س تكون على مجموعة للمشاركة واإ ن المؤسسة تقول اإ ائلا اإ

كا عارضت طلب المنظمة الدولية لأحزاب القراصنة للحصول على  ن المجموعة اإ مؤسسة أأقوى لأن الحوار س يكون أأثرى، لذا فاإ
 صفة مراقب فس يعكس كلك صورة سلبية عن الدول الأعضاء. 

نه الرئيس المساعد للمنظمة الد .260 ولية لأحزاب القراصنة. وككّر بأأن المنظمة قدمت وقال ممثل تحالف المجتمع المدني اإ
الطلب منذ عام وأأنها نمت نموا كبيرا كال داء في التقرير. وأأبدى رغبته في تناول شواغل وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن 

ن المنظمة تمثل ال ن أأحزاب القراصنة من  بلدا حول العالم ويبلغ  43ما تضطلع به المنظمة في ميدان الملكية الفكرية. وقال اإ
شخص. وقد دعا جميع أأعضاها لس ياسات تعدّل قوانين حق المؤلف وقوانين البراءات، وتقلص فترات  85 000مجموع أأعضاها 

نه يود أأن يشارك بأ راء  نه يرى أأن هذو النقطة من الحوار ليست ممثلة جيدا في جمعيات الويبو بعد. وبالتالي فاإ الحماية. وقال اإ
 في الحوار.المنظمة 

 وشكرت الرئيسة جميع الوفود على التعليقات واقترحت القرار التالي بشأأن هذا البند من ددول الأعالل: .262

قرّرت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه، منح صفة مراقب لثلاث منظالت حكومية دولية، وست "
ليه في الفقرات  دولية غير حكومية وست منظالت وطنية غير حكومية، منظالت من  23و 22و 6على النحو المشار اإ

، دون اعتراض من أأي وفد". وأأوضحت أأن عدم صدور اعتراض على الاقتراح من أأي وفود، .A/51/2 Rev الوثيقة
س يعني استبعاد المنظمة الدولية لأحزاب القراصنة ومجلس كينيا للابتكار من قائمة المنظالت المقبولة بصفة مراقب في 

 " رحلة.الم هذو
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 قبول المنظالت الحكومية الدولية بصفة مراقب

قررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه، منح صفة مراقب للمنظالت الحكومية الدولية التالية:  .262
ريك ) والمركز الإقليمي  ؛(WAEMU)(؛ والاتحاد الأفريقي والنقدي لغرب أأفريقيا Clarin Ericمنظالت كلارين اإ

قليم أأمريكا اللاتينية والكاريبي   .(CERLALC)لتطوير الكتب في اإ

 قبول المنظالت الدولية غير الحكومية بصفة مرافق

قررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه منح صفة مراقب للمنظالت الدولية غير الحكومية  .263
(؛ ومجلس البحوث الطبية لأغراض التنمية ADALPIالملكية الفكرية )الست التالية: الجمعية الدولية لتطوير 

(COHRED( لى ابتكار أأدوية لمعالجة الأمراض المهملة (؛ ومؤسسة الطب الهندي DNDi(؛ والمبادرة الرامية اإ
ارة (؛ والمعهد الدولي لإدIHRAS(؛ والجمعية الدولية لحقوق الإنسان ومكافحة الفساد )IAF)أأيورفيدا( الدولية )

Iالملكية الفكرية )
3
PM.) 

 قبول المنظالت الوطنية غير الحكومية بصفة مراقب

قررت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، كل فيما يعنيه منح صفة مراقب للمنظالت الوطنية غير الحكومية  .264
كية الصناعية (؛ والجمعية المغربية لمستشاري المل AADIالست التالية: الجمعية الأرجنتينية لفناني الأداء )

(AMACPI( ؛ والجمعية الوطنية لتسميات المنشأأ)ANDO؛ وجمعية الإمارات للملكية الفكرية) (EIPA ؛ ومعهد)
 (.SAA(؛ وجمعية أأمناء المحفوظات الأمريكيين )IRPIأأبحاث الملكية الفكرية )

 من ددول الأعالل الموحّد 7البند 

 الموافقة على التفاقات

 .WO/CC/67/4 Prov.1) الوثيقةالويبو للتنس يق )انظر تقرير دورة لجنة  .265

 من ددول الأعالل الموحّد 8البند 

 2024تعيين المدير العام في عام 

لى  .266  .A/51/3 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

لى الوثيقة  .267 ا انهوعنو  A/51/3عرض المستشار القانوني هذا البند من ددول الأعالل ولفت انتباو الدول الأعضاء اإ
لى الأحكام الدس تورية المتعلقة بترش يح المدير العام للويبو وتعيينه 2024ير العام في عام تعيين المد ن الوثيقة تحيل اإ . وقال اإ

المتخذة لس تهلال هذو العملية. وأأضاف أأن الوثيقة تحتوي على ددول زمني مقترح لتنفذ الإجراءات المتبقية.  جراءاتوالإ 
لى التعميم الصادر  وأأخطر الدول الأعضاء بأأن الوثيقة أأعدت باتباع المالرسات السابقة، وعلى سبيل المثال أأشار اإ

رض  2023 سبتمبر 6 في ن المقصود هو أأن التعميم عر على نظر جمعيات الدول الأعضاء في دورتها الحالية. وصرح بأأن وقال اإ
. وككّر بأأن التعميم أأرسل 2003لنتخابات السابقة للمدير العام في عام بافيما يتعلق  2002المالرسة نفسها اتبعت في عام 

لى  23وأأن الجمعيات التقت في الفترة من  2002سبتمبر  9عبر البريد في  أ نذاك ، ما يعني أأن التعميم 2002بر أأكتو  2سبتمبر اإ
رساله قبل التقاء الجمعيات للنظر في التعميم والجدول الزمني المقترح ، وهو ما حدث فيما يخص الوثيقة الراهنة. وقال ينيتعين اإ

ن فقرة القرار رقم  لى بر اتحاد باريس و اتحاد تدعو الجمعية العامة ولجنة التنس يق وجمعيي   A/51/3في الوثيقة الواردة  9اإ ن اإ
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رسال التعميم في  لى عقد الجمعية العامة للويبو يومي  2023تمبر سب  6الإحاطة علال باإ  2024مايو  9و 8والموافقة على الدعوة اإ
 من الوثيقة. 8والموافقة على الجدول الزمني المقترح للخطوات الإجرائية المبيّن في الفقرة 

المعنونة "تعيين المدير العام في  A/51/3علال بالوثيقة وتحدث وفد بلجيكا بالنيابة عن المجموعة باء وأأحاط  .268
لى عقد الجمعية العامة للويبو يومي 2024 عام ، أأي في موعد مقدم عن 2024مايو  9و 8". وأأفاد بأأنه يوافق على الدعوة اإ

 قة.من الوثي 8الموعد المتوخى في الإجراءات، ويوافق على شروط الخطوات المعدة مس بقا الواردة في الفقرة 

لى الأمانة على الوثيقة الواقعية والمفصلة الي  توضح المبادئ والإجراءات الخاصة بتعيين  .269 وتقدم وفد الصين بالشكر اإ
ن التاريخ المحدد لعقد الجمعية العامة يومي  عملي ومناسب، وس يكون جيدا لنتقال  2024مايو  9و 8المدير العام. وقال اإ

يجابية انتخاب القيادة العليا. وصرح بأأن ليس لديه  أأي اعتراض على كلك، وأأعرب عن أأمله في أأن تيسر التدابير المتخذة باإ
 7ومن ثم تأأليف فريق الإدارة العليا. وأأضاف أأنه يوافق على الإجراءات الواردة في الفقرتين  2024المدير العام وتعيينه في عام 

بناءة في جميع م وسلاسة. وتعهد بالمشاركة الإيجابية وال من الوثيقة، وأأعرب عن أأمله في أأن تنفذ هذو الإجراءات بانتظا 8و
 المناقشات الوجيهة.

لى فقرة القرار الواردة في  .270 وشكرت الرئيسة الوفدين على بيانيهال وتعليقاتهال بشأأن هذو المسأألة ولفتت انتباو الجمعيات اإ
 وثيقة العمل.

ن الجمعية العامة ولجنة التنس يق وجمعيي  اتحاد بار  .272 رسال التعميم الوارد في 2س واتحاد برن: "ياإ " أأحاطت علال باإ
لى عقد الجمعية العامة للويبو يومي2؛ "A/51/3المرفق الثاني من الوثيقة   2014مايو  9و 8 "ووافقت على الدعوة اإ

بين " ووافقت على الجدول الزمني للخطوات الإجرائية الم 3أأي في موعد مقدم عن الموعد المتوخى في الإجراءات؛ "
 من الوثيقة كاتها. 8في الفقرة 

غلاق باب مناقشة هذا البند من ددول الأعالل، يود أأن يسجل موافقته على الجدول  .272 نه رغم اإ وقال وفد السلفادور اإ
 .A/51/3الزمني المقترح وعلى القرارات الواردة في الوثيقة 

 من ددول الأعالل الموحّد 9البند 

وانتخاب أأعضاء اللجنتين التنفيذيتين لتحادي باريس وبرن وتعيين الأعضاء المؤقتين تكوين لجنة الويبو للتنس يق؛ 
 في لجنة الويبو للتنس يق

لى  .273   A/51/4 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

وعند طرح بند ددول الأعالل أأبلغ المستشار القانوني الدول الأعضاء أأنه أأجريت مشاورات ناجحة مع منسقي الوفود.  .274
نه كان م ن المتوقعّ، كال تكون الدول الأعضاء قد لحظته من وثيقة العمل، أأن تشمل التشكيلة الجديدة للجنة التنس يق وقال اإ

لى حل يري  الجميع فيما يخص أأفضل طريقة لملء المقعد الرابع والثمانين الشاغر في لجنة  84 عضوا، ولكن تعذّر التوصّل اإ
عضوا. وقال  83قرّروا، بشكل اس تثنائي، أأن تظلّ تشكيلة لجنة التنس يق التنس يق. وأأفاد في هذا الصدد بأأن منسقي الوفود 

ل الدول الأعضاء سردت قائمة الأعضاء الثلاثة والثمانين المقترحين للعمل في لجنة  ن الوثيقة غير الرسمية الي  قردمت اإ اإ
لى انتخاب  بلدا  39يذية لتحاد باريس، وانتخاب بلدا لتكون أأعضاء في اللجنة التنف  42التنس يق. وصّرح بأأنّ الاقتراح دعا اإ

 83لتكون أأعضاء في اللجنة التنفيذية لتحاد برن، وتعيين عضوين مؤقتين وعضو واحد بحكم وضعه، وبالتالي تكون التشكيلة 
ادي عضوا. وناشد المؤتمر وجمعية اتحاد باريس وجمعية اتحاد برن الموافقة على التشكيلة المقترحة للجنتين التنفيذيتين لتح
 باريس وبرن ولجنة التنس يق اعتبارا من اختتام الدورات الحالية للجمعيات وحتى اختتام الدورات العادية القادمة.
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: اللجنة التنفيذية لتحاد باريسفي  عاديةوانتخبت جمعية اتحاد باريس، بالإجالع، الدول التالية لتكون أأعضاء  "2"
وبلجيكا والبرازيل وبلغاريا وكندا والصين والكونغو وكوس تاريكا وكوت  دوسالجزائر وأأنغول وأأستراليا والنمسا وبربا

س تونيا وأألمانيا وجورجيا وغابون وفرنسا  (2023/2024) ديفوار وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية والسلفادور واإ
يران )جمهورية  ندونيس يا واإ والنرويج  ونيوزيلندا نداالإسلامية( وكينيا وماليزيا والمكس يك وهول  -وغانا والهند واإ

س بانيا وترينيداد وتوباغو وتركيا  (2024/2025) وباراغواي والفلبين وبولندا والبرتغال والاتحاد الروسي والس نغال واإ
 (؛42) وأأوغندا وأأوروغوايوتونس 

أأرمينيا : لتحاد برناللجنة التنفيذية في  عاديةوانتخبت جمعية اتحاد برن، بالإجالع، الدول التالية لتكون أأعضاء  "2"
والجمهورية  والجمهورية التش يكية والدانمركو والكاميرون وش يلي وكولومبيا صكربيجان وبنغلاديش وبوركينا فاوأأ 

كوادور ومصر و  الدومينيكية يطاليا ودامايكا واليابان ولكسمبرغ ونيبال اإ يرلندا و اإ يسلندا و اإ فنلندا وغواتيمال وهنغاريا و واإ
س تان وجمهورية كوريا ورومانيا وس نغافورة وسلوفينيا وجنوب أأفريقيا وسري لنكا والسويد وبيرو وباك  ونيجيريا

 (؛39) نام وزامبيا وزمبابوي وجمهورية تنزانيا المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية وفييت والمملكة المتحدة تايلندو

في لجنة الويبو للتنس يق: أأفغانس تان  مؤقتينين وعيّن مؤتمر الويبو، بالإجالع، الدولتين التاليتين لتكونا عضو  "3"
ثيوبيا )  (؛2واإ

" وأأحاط مؤتمر الويبو وجمعيتا اتحادي باريس وبرن علال بأأن سويسرا س تواصل عملها كعضو عادي بحكم وضعه في 4"
 .اللجنة التنفيذية لتحاد برنوفي  اللجنة التنفيذية لتحاد باريس

لى سبتمبر  2023س يق للفترة الممتدة من سبتمبر ونتيجة لذلك أأصبحت لجنة الويبو للتن  مكوّنة من الدول التالية:  2025اإ
البرازيل وبلغاريا والجزائر وأأنغول وأأرمينيا وأأستراليا والنمسا وأأكربيجان وبنغلاديش وبربادوس وبلجيكا و  )مؤقت( أأفغانس تان
كوس تاريكا وكوت ديفوار والجمهورية التش يكية وجمهورية و والكاميرون وكندا وش يلي والصين وكولومبيا والكونغو و صوبوركينا فا

كوادور  كوريا الشعبية الديمقراطية والدانمرك والجمهورية الدومينيكية وفنلندا وفرنسا وغابون وجورجيا وأألمانيا وغانا وغواتيمال واإ
س تونيا ثيوبيا (2023/2024) ومصر والسلفادور واإ ناإ وهنغاريا و  )مؤقت( واإ يران )جمهورية دونيس يا يسلندا والهند واإ  -واإ

يطاليا ودامايكا واليابان وكينيا ولكسمبرغ وماليزيا والمكس يك ونيبال وهولندا ونيوزيلندا ونيجيريا اإ الإسلامية( و  يرلندا واإ
والبرتغال وجمهورية كوريا ورومانيا والاتحاد الروسي  (2024/2025) والنرويج وباكس تان وباراغواي وبيرو والفلبين وبولندا

س بانيا وسري لنكا والسويد وسويسرا وتايلند وترينيداد  )بحكم الوضع( والس نغال وس نغافورة وسلوفينيا وجنوب أأفريقيا واإ
كية وأأوروغواي وفييت نام وجمهورية تنزانيا المتحدة والوليات المتحدة الأمري  لمتحدةايا وأأوغندا والمملكة وتوباغو وتونس وترك 

 (.83) وزامبيا وزمبابوي

 من ددول الأعالل الموحّد 20البند 

 تكوين لجنة البرنامج والميزانية

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .275
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 من ددول الأعالل الموحّد 22البند 

 تقرير أأداء البرنامج

لى الوثيقة  .276 وعنوانها "تقرير أأداء  .WO/PBC/20/2 Rev)الي  تحتوي على الوثيقة  A/51/5استندت المناقشات اإ
)ملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج  A/51/13و .A/51/5 Add"( والوثيقتين 2022البرنامج 

لى  8والميزانية في دورتها العشرين )من   ((.2023يوليو  22اإ

لى عرض هذا البند من ددول الأعالل. ودعت .277  الرئيسة الأمانة اإ

سهاب  2022، وككرت بأأن تقرير أأداء البرنامج .A/51/5 Addو A/51/5وعرضت الأمانة الوثيقتين  .278 نوقش باإ
دم خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية. وأأوضحت أأن التقرير الحالي هو عبارة عن تقرير صادر في منتصف الثنائية يقيّم التق

. وراحت 2022/23المحرز نحو تحقيق النتائج المرتقبة، بقياس مؤشرات الأداء والموارد المعتمدة في وثيقة البرنامج والميزانية 
نه خلال تحضير التقرير أأخذت توصيات تثبيت تقرير أأداء البرنامج  الصادرة عن شعبة التدقيق الداخلي  2020/22تقول اإ

ر على النحو المناسب. وأأضافت أأن ملحق تقرير أأداء البرنامج يحتوي على عرض شامل لتنفيذ والرقابة الإدارية بعين الاعتبا
(، حظي 2022كجزء ل يتجزأأ من التقرير. وأأوضحت أأن هذا العرض، في عامه الأول ) 2022الصناديق الاستئمانية في عام 

يجابيا لجهود الويبو الرام  طار الإدارة القائمة بترحيب كبير من الدول الأعضاء واعتبر تطورا اإ دماج جميع الأنشطة في اإ لى اإ ية اإ
على النتائج، بغض النظر عن مصدر التمويل. وعملا بقرار لجنة البرنامج والميزانية في دورتها العشرين، أأدرجت التعليقات 

 ..A/51/5 Addوالانشغالت واقتراحات التحسين الي  تقدمت بها الدول الأعضاء خلال تلك الدورة في الوثيقة 

لى أأن هذو هي المرة الأولى  .279 طار هذا البند من ددول الأعالل وأأشار اإ عداد الوثائق في اإ وشكر وفد الهند الأمانة على اإ
عداد  لى رؤية الميزانية الي  تقوم على النتائج، ونوو عن تعزيز اإ عداد تقرير عن أأداها بالستناد اإ الي  تتمكن فيها المنظمة من اإ

ن ن هذا  التقارير. وراح يقول اإ تقرير أأداء البرنامج أأداة مهمة تس تخدمها الدول الأعضاء لمتابعة أأنشطة المنظمة وتقييمها، واإ
سهاب خلال دورة لجنة البرنامج والميزانية في يوليو  ، ووافقت عليه الدول الأعضاء باعتبارو تقرير تقييم 2023التقرير نوقش باإ

دراج جميع التغييرات المقترحة والتعليقات . وأأضاف الوفد أأن الأ 2022كاتي من الأمانة لعام  مانة التمست أأيضا في تلك الدورة اإ
نه يؤيد توصية اللجنة بأأن تدرج التعليقات والانشغالت واقتراحات  المقدمة من الدول الأعضاء خلال مناقش تها. وعليه فاإ

أأحاط الوفد أأيضا علال بالأنشطة المنجزة في التحسين الي  تقدمت بها الدول الأعضاء في مرفق لوثيقة تقرير أأداء البرنامج. و 
طار البرنامج  2022عام  )الملكية الفكرية والتحديات العالمية( الذي يتناول مباشرة مسائل خطيرة وهي الصحة  28في اإ

زاء هذا البرنامج، ولأن المناقشات ل تجري في  أأي لجنة والأمن الغذائي وتغير المناخ. وككّر الوفد بأأنه أأعرب عن قلقه سابقا اإ
من لجان الويبو أأو أأي منصة من منصاتها بشأأن طبيعة هذا البرنامج ومحتواو. وأأضاف أأن التقارير المعدة عن أأنشطة البرنامج 

حدى لجان الويبو، ما من شأأنه أأن يتيح  جراء مناقشة مناس بة في هذا الصدد في اإ ل تبدو كافية، وأأعرب عن رغبته في اإ
طلاع الدول الأعضاء على مس ت جدات العمل الذي تضطلع به الويبو في هذا المجال، ويتيح الفرصة لإرشاد البرنامج، عند اإ

 الاقتضاء، والاس تفادة من مخرداته لتس تخدم في الس ياق الوطني حيثما كان كلك ممكنا.

نه يفهم أأن تقرير أأداء البرنامج عبارة  .280 لى البيان الذي أأدلى به وفد الهند، وقال اإ عن أأداة تقييم كاتي وانضم وفد البرازيل اإ
من الأمانة، ومع كلك فينبغي أأن يأأخذ بعين الاعتبار أأيضا تعليقات الدول الأعضاء وانشغالتها. وأأعرب الوفد عن رغبته في 

 أأن ينعكس القرار الذي اتخذته لجنة البرنامج والميزانية في دورتها العشرين في قرار يصدر عن الجمعيات.

عداد التقرير وهنأأ المدير العام وفريقه بالكامل على النتائج المالية المحققة. وأأضاف أأن وشكر وفد السلفادور الأمانة  .282 على اإ
دارتها على النحو السليم وتنفيذ الس ياسات والبرامج الجديدة الي  تعود  المنظمة مثل يحتذى به من حيث اس تخدام مواردها واإ

نه يرحب بذلك ك  نه يرغب في أأن يسجل شكرو وتهانيه.بالفائدة على بلدان مثل السلفادور. وقال اإ  ثيرا وبالتالي فاإ
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ووافقت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها، كل فيما يعنيه، على التوصية الصادرة عن  .282
 .2022لجنة البرنامج والميزانية فيما يتعلق بتقرير أأداء البرنامج 

 من ددول الأعالل الموحّد 22البند 

 لماليالاس تعراض ا

لى الوثيقة  .283  (2022)التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية الس نوية لعام  WO/GA/43/2استندت المناقشات اإ
)وضع تسديد الاشتراكات  A/51/19والوثيقة  (2023يونيو  30)وضع تسديد الاشتراكات في  WO/GA/43/3والوثيقة 

)ملخص القرارات  A/51/14موال الاحتياطية( والوثيقة )وضع اس تخدام الأ  A/51/6( والوثيقة 2023سبتمبر  20في 
لى  9والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية في دورتها الحادية والعشرين )من   .((2023سبتمبر  23اإ

التقرير المالي الس نوي " WO/GA/43/2وعرضت الأمانة الوثائق الثلاث قيد النظر. وأأوضحت أأول أأن الوثيقة  .284
، 2022 ديسمبر 32" تحتوي على التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية للس نة المنتهية في 2022الس نوية لعام والبيانات المالية 

أأنها مضيفة أأن هذو البيانات المالية هي المجموعة الثالثة من البيانات الي  تصدر وفقا للمعايير المحاسبية الدولية للقطاع، و 
ن الصفحات من  لى  3حصلت على تقرير تدقيق خالص. وراحت تقول اإ من النسخة الإنكليزية من التقرير المالي تحتوي  22اإ

طار "عرض  على مناقشة وتحليل لنتائج الس نة، وتحتوي على توضيح مفصل للأجزاء المكونة للبيانات المالية في حد كاتها في اإ
النسخة الإنكليزية. وأأوضحت الأمانة أأن ثلاثة دداول ليست ضرورية لأغراض الامتثال من  4البيانات المالية" في الصفحة 

لى المعايير المحاسبية للقطاع العام قد أأدرجت بعد البيانات المالية لتوفير المزيد من المعلومات، ويحتوي الجدولن الأولن منها  اإ
يرادات على تفاصيل الوضع المالي والأداء المالي للمنظمة بحسب كل ن  شاط، أأما الجدول الثالث فيحتوي على ملخص للاإ

والنفقات المتعلقة بالحسابات الخاصة )المعروفة خلاف كلك باسم الصناديق الاستئمانية(. ويوضح البيان المالي الخامس "بيان 
يزية( تحقيق فائض مقارنة من النسخة الإنكل 27الإيرادات" )الصفحة  –مقارنة المبالغ المدردة في الميزانية والمبالغ الفعلية 

دخال التسويات بناء على المعايير المحاسبية  50 984 000بالميزانية وقدرها  فّض هذا المبلغ بعد اإ فرنك سويسري. وقد خر
الدولية للقطاع العام ومراعاة المشروعات الممولة من الأموال الاحتياطية، وزيد بتوحيد الحسابات الخاصة لتكون النتيجة 

 فرنك سويسري للس نة. 25 720 000تحقيق فائض قدرو النهائية 

لى الوثيقة  .285 " 2023يونيو  30وضع تسديد الاشتراكات في " WO/GA/43/3والتفتت الأمانة بعد كلك اإ
ن الوثيقة الثانية تحتوي على تفاصيل 2023سبتمبر  20يد الاشتراكات في وضع تسد" A/51/19 والوثيقة ". وقالت اإ

وقد شملت  2023سبتمبر  20. وقرأأت الاشتراكات الإضافية المس تلمة حتى 2023سبتمبر  20 الاشتراكات المحصلة حتى
فرنكا سويسريا؛ وبلجيكا الي  سددت جميع اشتراكاتها  839 475وقدرو  2023فرنسا الي  سددت مبلغا من اشتراكاتها لعام 

 2023و 2022تراكاتها لعامي فرنكا سويسريا؛ وبنغلاديش الي  سددت جميع اش 683 685وقدرها  2023لعام 
فرنكا سويسريا. وبالتالي ل يبقى على هذو البلدان الثلاثة أأية اشتراكات. ولفتت الأمانة انتباو الدول الأعضاء  2 848 وقدرها

لى الجدول الوارد تحت الفقرة  من النسخة الإنكليزية( الذي يبين مبالغ الاشتراكات المتأأخرة الي  اس تمر  9)الصفحة  7اإ
 .2022ميدها في عام تج 

ن هذو الوثيقة تعرض أأول  A/51/6الثالثة  الوثيقةوعرضت الأمانة  .286 "وضع اس تخدام الأموال الاحتياطية"، وقالت اإ
، ثم تعرض وضع المخصصات المعتمدة والمقترح اعتمادها من الدول 2022وضع الأموال الاحتياطية بعد انتهاء الس نة المالية 

 من الأموال الاحتياطية، وأأخيرا تحتوي على عرض موجز لمس توى الأموال الاحتياطية بعد الأعضاء للمشروعات الممولة
لى المخصصات المقترحة لمشروعات الخطة الرأأساللية الرئيس ية الس بعة المقترح تمويلها من الأموال  ضافة اإ تخصيص الأموال منها اإ

 2556على أأساس المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام  2022الاحتياطية للمنظمة. وبلغت النتائج التشغيلية للمنظمة لعام 
، مع مراعاة النفقات من الأموال الاحتياطية والتسويات الخاصة 2022مليون فرنك سويسري. وكانت النتيجة الإجاللية لعام 
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يسري. وبلغت أأموال الويبو مليون فرنك سو  2557بها بناء على المعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام، تحقيق فائض قدرو 
مليون فرنك سويسري، مقارنة بالرصيد الافتتا ل من الأموال  27852ما مجموعه  2022الاحتياطية في نهاية عام 

ن الدول الأعضاء  26255الاحتياطية ورصيد صندوق رأأس المال العام وقدرو  مليون فرنك سويسري. وراحت تقول الأمانة اإ
مليون فرنك سويسري،  62موال الاحتياطية حتى ال ن، باستبعاد مشروعات البناء، وقدرها وافقت على المخصصات من الأ 

مليون فرنك سويسري. ومع  37، ليبلغ الرصيد بعد كلك 2022مليون فرنك سويسري تقريبا أأنفق في عام  27ومنها مبلغ 
مليون فرنك سويسري مقارنة بالمس توى  242مراعاة ما س بق بلغ رصيد الأموال الاحتياطية بعد الموافقة على المخصصات 

مليون فرنك سويسري متاحا فوق  22مليون فرنك سويسري، بحيث يتبقى مبلغ قدرو  222المس تهدف المطلوب وقدرو 
طار الخطة الرأأساللية  المس توى المس تهدف المطلوب. واقترح تمويل س بعة مشروعات أأخرى بخلاف تلك المرتقب تنفيذها في اإ

مليون فرنك سويسري من هذا الرصيد المتاح، بحيث س يصبح رصيد الأموال الاحتياطية  22بمبلغ قدرو  الرئيس ية للمنظمة
 فوق المس توى المس تهدف بأأكثر من تسعة ملايين فرنك سويسري.

نه يرحب بموجز المعلومات الوارد في الوثيقة  .287 "وضع اس تخدام الأموال  A/51/6وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
تياطية" الذي يوضح الاس تخدامات المعتمدة من قبل والاس تخدامات المقترحة للأموال الاحتياطية. ورأأى أأن الويبو الاح 

لديها مبلغ هائل من الأموال الاحتياطية المتراكمة، مضيفا أأن جزءا كبيرا من هذو الأموال يستثمر في تحسينات البنية التحتية 
لى أأن هذو الالتزامات هائلة بالنس بة لمنظمة دولية، من قبيل مشروع البناء الجديد ومشروع ق اعة المؤتمرات الجديدة. وأأشار اإ

وأأنه يؤيد هذو الالتزامات هو وسائر الدول الأعضاء. وشدد الوفد من دديد على أأن س باسة اس تخدام الأموال الاحتياطية 
 ينبغي أأن تقتصر على النفقات غير العادية لمرة واحدة.

ن القرارات التالية اتخذت بخصوص الوثائق وقرأأ الريس فقرات ا .288 لقرار المقترحة الواردة في الوثائق المعنية، وقال اإ
WO/GA/43/2 وWO/GA/43/3 وA/51/19 وA/51/6: 

، مع مراعاة أأية 2022وافقت الجمعية العامة للويبو على التقرير المالي الس نوي والبيانات المالية الس نوية لعام  .289
 .A/51/14البرنامج والميزانية في هذا الصدد كال وردت في الوثيقة  لجنةتقدّمت بها توصيات 

لجنة البرنامج تقدّمت بها أأحاطت الجمعية العامة للويبو علال بمضمون هذو الوثيقة، مع مراعاة أأية توصية و  .290
 .A/51/14في الوثيقة وردت ، كال الصددوالميزانية في هذا 

والاتحادات الي  تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، علال بوضع أأحاطت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو و  .292
 (.A/51/19 )الوثيقة 2022سبتمبر  20تسديد الاشتراكات ووضع صناديق رؤوس الأموال العاملة في 

أأحاطت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها الويبو، كل في ما يعنيه، علال بمحتويات و  .292
كال وردت  ،لجنة البرنامج والميزانية في هذا الصددتقدّمت بها ، مع مراعاة أأية توصيات WO/PBC/21/7الوثيقة 

 .A/51/14في الوثيقة 

 من ددول الأعالل الموحّد 23البند 

 تقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف

لى الوثيقة  .293 تنفيذ تدابير فعالية  ، تقرير عنWO/PBC/21/19)المتضمنة الوثيقة  A/51/17استندت المناقشات اإ
)ملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية في دورتها الحادية  A/51/14التكاليف( والوثيقة 

لى  9والعشرين )من   ((.2023سبتمبر  23اإ
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والعشرين  وأأوضحت الأمانة أأن التقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف نوقش بشكل مس تفيض في الدورة الحادية .294
للجنة البرنامج والميزانية، وأأنها لن تقدم بالتالي سوى عرضا موجزا. وككّرت الأمانة بأأن جمعيات الويبو والدول الأعضاء فيها 

على أأن تواصل الأمانة بذل الجهود اللازمة من أأدل خفض النفقات بمبلغ قدرو  2022/23وافقت على البرنامج والميزانية 
لى أأن الوثيقة تورد معلومات محدثة عن مليون فرنك سويسر  2052 ي باتخاك تدابير فعالية التكاليف. وأأشارت الأمانة تحديدا اإ

لع بها في مجالت المباني والأسفار والتدابير المتعلقة بتنظيم الاجتماعات والتظاهرات، فضلا  تدابير فعالية التكاليف الي  اضطر
 الموارد البشرية. عن تدابير أأخرى تتعلق بالموارد البشرية وخلاف

وأأثنى وفد الوليات المتحدة الأمريكية على المنظمة لشروعها في تنفيذ تدابير فعالية التكاليف الي  تمت الموافقة عليها  .295
جالل، عدم  سابقا ولإحرازها تقدما فعليا في تنفيذها وشّجع الويبو على مواصلة اس تكشاف س بل خفض النفقات بما يضمن، اإ

 بالمائة على مدى الثنائية القادمة. 3 زيادتها بأأكثر من

وأأحاط وفد جنوب أأفريقيا، باسم المجموعة الأفريقية، علال بالتقرير وأأعرب مجددا عن الشواغل الي  أأبداها في لجنة  .296
لتنمية وينبغي البرنامج والميزانية، أأي أأنه ل ينبغي لتدابير فعالية التكاليف التأأثير سلبا على النفقات الخاصة بالمساعدة التقنية وا

 ان تقتصر على التكاليف المتعلقة بالموظفين والأسفار.

وأأحاطت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها الويبو، كل فيما يعنيه، بمضمون  .297
، مع مراعاة توصية أأصدرتها لجنة البرنامج والميزانية في هذا الخصوص، كال داءت في WO/PBC/21/19 الوثيقة
 .A/51/14 الوثيقة

 من ددول الأعالل الموحّد 24البند 

 2024/25اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 

. وكانت الوثائق الخمس التالية قيد 2024/2025، وهو اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية 24افتتحت الرئيسة البند  .298
 A/51/INF/6 "، والوثيقة2024/25مج والميزانية للثنائية اقتراح البرنا" .A/51/7 Rev البحث ضمن هذا البند: الوثيقة

علامية عن المكاتب الخارجية"  .A/51/INF/6 Add.2 والوثيقة .A/51/INF/6 Add "، والوثيقةورقة اإ
"ملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية  A/51/13، والوثيقة A/51/INF/6 Add.3 والوثيقة

لى  8في دورتها العشرين )من  ملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة  " A/51/14(، والوثيقة 2023يوليو  22اإ
لى  9البرنامج والميزانية في دورتها الحادية والعشرين )من  أأن المسائل العالقة ضمن (". وككّرت الرئيسة ب2023سبتمبر  23اإ

الهدف فيما يخص المؤتمر الدبلوماسي؛  – 2" البرنامج 2هذا البند من ددول الأعالل تتعلق بالبرامج التالية: "
المتعلق بالمكاتب  – 20" والبرنامج 4؛ "28" والبرنامج 3الهدف فيما يخص المؤتمر الدبلوماسي؛ " – 4 والبرنامج "2"

لى الخارجية. وقالت الرئيسة  ن المشاورات المكثفة والواسعة الي  خاضت فيها الوفود خلال الأيام العشرة الماضية أأفضت اإ اإ
حراز تقدم كبير يتجلى في بلوغ توافق في ال راء بشأأن المسائل الي  س بق ككرها. وشكرت نائب رئيسة الجمعية العامة وسفير  اإ

لى حصائل المشاورات غير الرسمية أأمام  بيلاروس والدول الأعضاء على مشاركتهم في المشاورات بطريقة بناءة. واستنادا اإ
 والمرفقات كات الصلة )المرفق الثاني طيّه(. 24الوفود ال ن مشروع القرار الخاص بالبند 

ن لديه، ولدى وفود عديدة أأخرى، الكثير مما يمكن  .299 ثارة نقطة نظام. وقال اإ وأأبدى وفد الوليات المتحدة رغبته في اإ
لى أأن نقطة النظام تتعلق بالنصاب القانوني. ورأأى أأنه من الواضح دلياً عدم وجود قوله عن طريقة  تنظيم الجمعية. وأأشار اإ

كلك النصاب. واعتبر أأن ما يثير الاهتمام والتسلية في أ ن واحد رؤية اس تبيان يروزّع ويرلتمس فيه من الوفود تقييم هذو 
ن هذو الجمعية ل تس توفي حتى معايير الأمم الجمعية، ول س يما السؤال الأول المتعلق بتنظيم ا لدورات وطريقة العمل. وقال اإ

نه ل بد، بمقتضى المادة  لى النصاب القانوني وقال اإ ()ب( من اتفاقية الويبو، 3)6المتحدة، الي  اعتبرها متدنية للغاية. وأأشار اإ
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ن كلك هو النصاب من حضور نصف عدد الدول الأعضاء في الجمعية العامة لتكوين النصاب القانو ني اللازم للعمل، واإ
مكانية العمل بالثلث الحاضر من الدول الأعضاء. ولكنهّ تمسّك بضرورة  القانوني العادي. وأأضاف أأن ثمة حكال خاصا يتيح اإ

دولة عضوا. وأأبدى رغبته  93ضالن النصاب القانوني العادي. وأأضاف أأنه س يحاول الإلحاح على كلك، مّما يعني لزوم حضور 
  أأن تحسب الأمانة بالضبط عدد الدول الأعضاء الحاضرة في الاجتماع. وأأكّد أأنه ل يمكن، خلاف كلك، مواصلة العمل.في

لى أأخذ الكلمة. .200  ودعت الرئيسة المستشار القانوني اإ

كا كان وفد الوليات المتحدة يرغب في كلك فعلا، بنداء أأس .202 ن الأمانة س تقوم، اإ الء وردّ المستشار القانوني قائلا اإ
كا كان كلك مقبول.  الدول للتأأكّد من أأن هناك نصابا قانونيا بالفعل. وأأضاف أأن الأمانة س تجري النداء اإ

 وردّ وفد الوليات المتحدة الأمريكية بالإيجاب. .202

وككّر المستشار القانوني بأأن هذو الجمعية هي جمعية للدول الأعضاء يمكن، في الوقت الحالي، اعتبارها مؤتمرا. وبناء  .203
دخال تصحيح طفيف على ما داء في مداخلة وفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  عليه أأبدى المستشار القانوني رغبته في اإ

ن الدول الأعضاء مجتمعة حاليا باعتبارها مؤتمر الويبو، الذي يضمّ  دولة عضوا، وليس باعتبارها جمعية عامة. وفي هذا  286اإ
لى المادة المضالر استرعى المستشار القانوني ()ب( الي  تنص على أأن النصاب القانوني يتكون من ثلث 3)7 انتباو الوفود اإ

نّ العدد المطلوب هو ثلث  . وأأعلن المستشار القانوني أأنه سينادي الأسالء بالترتيب 286عدد الدول الأعضاء، ومن ثّم فاإ
 صار في ردّها على كلمة "حاضر".الأبجدي اللاتيني لأغراض مؤتمر الويبو. وطلب من الدول الحاضرة بالقت

 وأأعطت الرئيسة الكلمة لوفد الوليات المتحدة الأمريكية. .204

وأأبدى وفد الوليات المتحدة الأمريكية رغبته في الحصول على شروح من المستشار القانوني فيما يخص السبب الكامن  .205
لدول الأعضاء مرحلة البتّ في قرارات تصدر عن وراء اعتبار هذو الجمعية مؤتمرا بدل من جمعية عامة، خصوصا لما بلغت ا

 الجمعية العامة.

وأأوضح المستشار القانوني أأن بعض القرارات ترتخذ فعلا من قبل الجمعية العامة، مثل القرار الخاص بالبرنامج  .206
ع الاتحادات. وبالتالي فاإن والميزانية، ولكنه ككّر بأأن وثيقة البرنامج والميزانية تعني الدول الأعضاء في الويبو بما في كلك جمي

بعض القرارات ترتخذ، في الواقع، من قبل المؤتمر وليس من قبل الجمعية العامة وحدها، بما يعني كل الدول الأعضاء في الويبو. 
ذت تلك القرارات من قبل الجمعية العامة بمفردها لكان كلك يقصي أأعضاء المؤتمر الي  ليست أأعضاء  نه لو اتخر وأأوضح قائلا اإ
ن كلك هو ما يجعل النداء نداء لأسالء الدول الأعضاء في المؤتمر بدل من أأسالء الدول الأعضاء في  في الجمعية العامة. وقال اإ

 الجمعية العامة.

كا كان الغرض منه هو التصويت. .207  والتمس وفد جمهورية كوريا توضيحا بخصوص الغرض من النداء وما اإ

نداء الأسالء ليس التصويت، بل هو للتأأكّد من وجود النصاب القانوني  وأأوضح المستشار القانوني أأن الغرض من .208
اللازم لجتماع المؤتمر. وبيّن أأن النظام الداخلي يقضي بضرورة وجود نصاب قانوني وأأن وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأشار 

لى أأنه غير متأأكّد من وجود كلك النصاب. وعليه تعيّن التأأكّد من وجود نصاب قب ل أأن تمضي الدول الأعضاء في عملها وتتخذ اإ
 قرارات. وأأكّد أأن كلك ليس بتصويت.

جراء نداء، لأنه يبدو لها أأن  .209 مكان الأمانة الانتظار بعض الدقائق في حال تقرّر اإ كا كان باإ وتساءل وفد بنغلاديش عال اإ
جرائه.  بعض الوفود الأخرى قد تحضر في حال اإ
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البوليفارية( ببيان يتفق مع ما داء في كلمة وفد جمهورية كوريا والتمس فيه  –ة وأأدلى وفد جمهورية فنزويلا )جمهوري .220
كا كانت رغبة  لى اتفاق ورأأى أأنه اإ ثبات النصاب القانوني، لأنه كان ينتظر بصبر في القاعة للتوصل اإ تحديد الغرض من طلب اإ

ن ثبات النصاب القانوني من عدمه، فاإ ه كان عليه طلب كلك قبل كل هذو المناقشات. وفد الوليات المتحدة الأمريكية طلب اإ
نه أأبلِّغ بأأن كل هذو الأمور  نه أأثار هذو النقطة لأنه كان حاضرا منذ الساعة الثالثة بعد الظهر من اليوم نفسه واإ وقال اإ
ة اتفاقا س ترحسم. وأأضاف أأن الساعة قاربت العاشرة والنصف ليلا ال ن وأأن الوفد أأبلِّغ في أ خر لحظة، عندما كان يظنّ أأن ثم

وش يكا، أأنه س يرعاد حساب عدد الدول الحاضرة. واقترح أأن يتم التصال بكل الوفود كي تحضر لأنها موجودة جميعا في جنيف. 
نه يجب حضور ثلث الدول لضالن بلوغ  واعتبر أأن من الواضح تماما أأن هناك نصابا قانونيا لأن المستشار القانوني قال للتوّ اإ

جبار الوفود على الانتظار حتى الساعة العاشرة والنصف كي يرطلب منها كلك النصاب. وبناء علي ه تساءل الوفد عن سبب اإ
كا كان هناك اتفاق حول القرارات قيد  كا كان هناك نصاب أأم ل. وأأراد الوفد، أأول وقبل كل شيء، أأن يعرف ما اإ ما اإ

نه ل يرغب في رؤية مندوبين البحث. وأأراد أأن بعرف أأيضا الأمور الي  ت التفاوض عليها والأمور  الي  اترفق بشأأنها. وقال اإ
كا كان هناك نصاب قانوني لأنه كان يمكن طرح كلك السؤال في الساعة الثالثة بعد الظهر.  يسأألون عن ما اإ

رح سؤال حول  .222 نه في حال طر نه يجب على الأمانة أأن تردّ على كلك النصاب ال  اكتمالوقالت الرئيسة اإ قانوني أأم ل، فاإ
 سؤال.ال 

ليه الزملاء وهو وجود  .222 نه ل يودّ الدخول في هذا النقا ، ولكنه يريد التشديد على أأمر أأشار اإ وقال وفد فرنسا اإ
قدت مؤخرا، انتهت في منتصف الليل.  حدى دلسات لجنة البرنامج والميزانية، الي  عر مشكلة حوكمة في المنظمة، مضيفا أأن اإ

نه ل يعرف بالضبط عدد الجلسات ا ك على وقال اإ قدت. وأأضاف أأنه غادر في الساعة السادسة مساءً وقد أأوشِّ لليلية الي  عر
نه، على أأي حال، يطلب وقف  ر قرارا بشأأنه. وقال اإ بلوغ اتفاق حول المكاتب الخارجية ليرعرض على الجمعيات كي تصدِّ

يقا  سفيرو من النوم للتماس تعليمات منه. و  لى اإ نه س يضطر اإ نه ليس في الاجتماع لتحليل النص واإ كا لم يرس تجب لطلبه فاإ اإ
مركز لتخاك موقف في هذا الشأأن ل يتماشى مع التعليمات الي  تلقاها. ورأأى أأن الليلة س تكون طويلة. وأأضاف أأن سفيرو قد 

نه ل يفهم لماكا تطول اجتماعات الويبو حتى منتصف الليل، في  لى وجود مشكلة حوكمة كبيرة واإ يحضر لحقا ولكنه أأشار اإ
ل يرلاحظ كلك في اجتماعات أأخرى تتناول حقوق الإنسان الي  تنطوي، في رأأيه، على قضايا أأكثر خطورة تخص  حين

 البشر.

ن هناك فعلا أأزمة حوكمة. واعتذر عن تكرار كلك  .223 وقال وفد جمهورية كوريا، اس تكالل لما داء في بيان وفد فرنسا، اإ
 الموقف.

نه حضر عدة اجتماعات على .224 ن هذا الاجتماع ل يرعد متأأخرا ددا مقارنة بها. وقال وفد الهند اإ  مس توى الأمم المتحدة واإ
تتم يوم الجمعة مساءً. وبناء  ن أ خر اجتماع حضرو دام حتى يوم الأحد صباحا بينما كان متوقعا أأن يخر واستشهد في كلك قائلا اإ

لى عدم توصل  لى اتفاق. وصّرح عليه أأوضح أأن الساعة قد تكون متأأخرة فعلا ولكن التأأخير راجع اإ الدول الأعضاء نفسها اإ
لقاء اللوم على الأمانة لنعدام  الوفد بأأن المناقشات غير الرسمية حول معاهدة قانون التصاميم اخترتمت للتوّ. ورأأى أأنه ل يمكن اإ

لى الانتظار بصبر أأوحى له بوجود مشكلة ن اضطرار كل الوفود الحاضرة اإ ، ولكن التوافق بين الدول الأعضاء. وقال اإ
نه ينبغي للدول الأعضاء أأن تلوم نفسها وتمضي  ل ينبغي، في رأأيه، أأن ترلام الأمانة أأو أأي جهة أأخرى على كلك. وأأضاف قائلا اإ

 قدما بأأي أأمر قد تتفق عليه وتحاول البتّ في المسائل الي  كانت تنتظر الفصل فيها.

ثبات النصاب  .225 لى اإ القانوني وأأراد استرعاء انتباو بعض زملائه مّمن قاموا وسأأل وفد أأنغول الأمانة عن سبب الدعوة اإ
بمداخلات أأن اجتماعات الأمم المتحدة تدوم أأحيانا حتى الساعة الخامسة صباحا دون أأن يعترض أأحد على كلك. وأأحاط علال 

قدام أأي أأحد، في تلك الاجتماعات لى أأنه يمكن التساؤل أأيضا عن سبب عدم اإ المتأأخرة، على  بموقف الوفود المعنية وأأشار اإ
ثبات النصاب القانوني.  طلب اإ
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وأأبدى وفد غانا تأأييدو للتعليق الذي أأدلى به وفد الهند والذي مفادو أأن الاجتماعات المطوّلة من الظواهر المأألوفة في  .226
في الساعة  منظومة الأمم المتحدة. ورأأى أأن ما يبدو مجحفا بوضوح الحديث عن مشكلة حوكمة لأن المندوبين ل يزالوا مجتمعين

لى أأنه شارك في مفاوضات في منظمة دولية أأخرى وأأن تلك المفاوضات دامت حتى الساعة الثالثة  العاشرة مساءً. وأأشار اإ
صباحا. وأأوضح أأن بقاء المندوبين في الاجتماع للتفاوض حتى تلك الساعة المتأأخرة ليس مردّو تدني مس توى الحوكمة، بل هو 

جراء اتبعته الدول الأعضاء. وبيّن أأن دورة لجنة البرنامج والميزانية اختتمت أأعاللها في ساعة متأأخرة لأن الدول الأعضاء لم  اإ
تكن في وضع لنتهاج التصّرف الدبلوماسي الذي كان عليها انتهاده. ورأأى أأن المشاورات كانت س تمضي قدما ل محالة لو أأن 

لى الجمعية  الوفود تشاورت بطريقة أأكثر حزما وقوة، ولكن كلك لم يحدث. ن الدول الأعضاء اختارت أأن تحيل القضية اإ وقال اإ
العامة وتودّ ال ن أأن تلقي باللائمة على الأمانة. ورأأى الوفد أأن كلك أأمرا مجحفا وأأنه يجب على الدول الأعضاء أأن تتحمّل 

كا كانت الوفود قد أأدت عملها بطريقة جيدة قبل المجي لى الجمعية العامة.بعض اللوم على ما وقع وتتساءل عن ما اإ  ء اإ

ن سبب التأأخير الملاحظ هو عدم تمكّن الوفود من بلوغ اتفاق باعتبارها  .227 وشاطر وفد بوتسوانا رأأي الوفود الي  قالت اإ
ن كلك يثبت أأن الدول الأعضاء  نه على علم بأأن الرئيسة عقدت بعض الاجتماعات المطوّلة واإ ممثلة للدول الأعضاء. وقال اإ

ولية التأأخير. واقترح أأن تتناول الوفود مسأألتين اثنتين قبل الاجتماع وهال: أأول، طلب وفد فرنسا رفع تتحمّل جزءا من مسؤ 
الجلسة لمدة قصيرة من أأدل استيعاب مضمون ورقة ولزوم اتخاك الوفود قرارا بشأأنها؛ وثانيا، طلب وفد الوليات المتحدة 

كا لم تكن هناك قاعدة تقضي بمواصلته، وأأن يربتّ في الأمريكية نداء أأسالء الدول الأعضاء. والتمس أأن يتم  وقف هذا النقا  اإ
 طلب وفد فرنسا وطلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية.

وأأبلغ المستشار القانوني الدول الأعضاء بأأن الأمانة أأجرت حسابا غير رسمي بيّن أأن هناك نصابا قانونيا. وبناء عليه  .228
أأمام الاجتماع، على حد فهم المستشار القانوني، طلب وفد فرنسا رفع الجلسة لمدة أأصبحت المسأألة الوحيدة المطروحة 

كا وافقت الرئيسة على كلك. وأأوضح أأنه يمكن، حس بما يتقرّر في هذا الشأأن، رفع الجلسة لمدة قصيرة ليعود الاجتماع  قصيرة، اإ
لى بنود ددول الأعالل الموضوعية الي  ينبغي مناقش تها.  بعد كلك اإ

ن ليس لديه أأي اعتراض على وقف الاجتماع لفترة محددة كال طلبه وفد فرنسا. وقال و  .229 فد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
جراء حساب رسمي. وأأوضح أأنه س يقوم، في  غير أأن الوفد لم يقبل الحساب غير الرسمي الذي أأجرته الأمانة وأأبدى رغبته في اإ

جراء كلك الحساب، بالطعن في الشرعية ا ن الشروح الي  قدمها حال عدم اإ لقانونية لأي قرار تتخذو هذو الهيئة. وقال اإ
ن من النقاط الي  أأثيرت تولي الجمعية العامة  المستشار القانوني بخصوص الفرق بين المؤتمر والجمعية ل ترضيه. ومضى يقول اإ

. وأأوضح أأن الأمر مختلف فيما 93الجمعية هو  البتّ في البنود المتعلقة بلجنة البرنامج والميزانية، علال بأأن النصاب القانوني في
يخص المؤتمر. وبناء عليه أأراد الوفد أأن يعلم بالضبط البنود الي  س يبتّ فيها المؤتمر والبنود الي  س تبتّ فيها الجمعية العامة من 

 س يما لعدم قبوله ضمن مجموع البنود المطروحة أأمام الدول الأعضاء. وأأكّد مجددا رفضه للحساب غير الرسمي المذكور، ل
الشروح الخاصة بالفرق بين المؤتمر والجمعية ولعدم تلقيه قائمة مفصلة بالبنود الي  س تبتّ فيها الجمعية والبنود الي  س يبتّ فيها 

 المؤتمر.

 ورفعت الرئيسة الجلسة لمدة عشر دقائق. .220

 وطلبت الرئيسة من المنسقين الإقليميين الاقتراب من المنصة للتحدثّ معهم. .222

ن بعض المسائل الإجرائية قد أأثيرت، وبناء عليه س تعطي الكلمة للمستشار القانوني. .222  وقالت الرئيسة اإ

كا  .223 وردّ المستشار القانوني على الأس ئلة الي  طرحها وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وردّ على السؤال الأول بشأأن ما اإ
ن لى الوثيقة كان الاجتماع بمثابة دلسة مؤتمر أأو جمعية عامة وقال اإ ، وهي وثيقة .A/51/7 Revه يودّ استرعاء انتباو الوفود اإ

تدعو كل الجمعيات، وكذلك الاتحادات،  4قيد المناقشة حاليا. وبيّن أأن فقرة القرار  24البرنامج والميزانية المدردة ضمن البند 
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لى اتخاك قرار. وكلك هو السبب الكامن، حسب توضيحات المستشار القانوني، في ا عتبار الاجتماع دلسة مؤتمر بدل من اإ
لى القاعدة  لى المسأألة الثانية كات الصلة وأأشار اإ من النظام  42جمعية عامة بمفهومها المحض. وتطرق المستشار القانوني اإ

الداخلي العام الي  تعطي تفاصيل ما يحدث في الجلسات المشتركة. وأأوضح أأن الأس بقية في تلك الجلسات المشتركية تكون 
ل لرئيس الجمعية العامة، وثانيا لرئيس المؤتمر، وثالثا لرئيس لجنة التنس يق، وكلك هو سبب تولي رئيسة الجمعية العامة أأو

رئاسة هذو الجلسة المشتركة لجمعيات الدول الأعضاء. وأأخيرا اراد المستشار القانوني التأأكيد، فيما يخص مسأألة النصاب 
 بحضور ثلث الدول الأعضاء لأن الاجتماع هو اجتماع لجميع الدول الأعضاء في الويبو القانوني، على أأن النصاب يكون مضمونا

 وليس اجتماع الجمعية العامة وحدها.

 وشكرت الرئيسة المستشار القانوني على التوضيحات الي  قدمها. .224

 من ددول الأعالل )اختتام الدورات(. 48انظر البند  .225

 من ددول الأعالل الموحّد 25البند 

 الخطة الرأأساللية الرئيس ية

لى الوثيقة .226  .A/51/14 ( والوثيقةWO/PBC/21/18)المتضمنة الوثيقة  A/51/16 استندت المناقشات اإ

لى عرض الوثيقة .227  .A/51/16 ودعت الرئيسة الأمانة اإ

يزانية مضيفة أأن وككّرت الأمانة بأأن الخطة الرأأساللية الرئيس ية نوقشت في الدورة الحادية والعشرين للجنة البرنامج والم .228
لى  2024توفر عرضا أأوليا لخطة رأأساللية رئيس ية مفصلة ومس تدامة تشمل الثنائيات الثلاث، من عام  A/51/16 الوثيقة اإ

ليها لمواصلة الالتزام 2029عام  ليها لوضع الخطة المذكورة وسيرستند اإ . وأأفادت بأأن الوثيقة تعرض أأيضا المبادئ الي  استرند اإ
جاللي قدرو بها، فضلا عن اقتر  مليون فرنك سويسري من الأموال  2252احات محدّدة لتمويل س بعة مشروعات بمبلغ اإ

 الاحتياطية للمنظمة.

وأأبدى وفد الوليات المتحدة الأمريكية تقديرو لحصوله على التفاصيل والتوضيحات الإضافية الواردة في الوثائق الي   .229
ن الويبو تود ليه سابقا، في وضع اس تثنائي ورائع مقارنة بالمنظالت تشرح المشروعات المقترحة. وقال اإ د ال ن، كال أأشار اإ

لى الأموال الاحتياطية الوافرة الي  يمكن اس تخدامها لتمويل مشروعات مثل تلك الي  ورد وصفها  الدولية الأخرى، بالنظر اإ
لى أأهمية النظر في الصلة بالنتائج المؤسس ية لدى الموافقة على مشروعات من هذا القبيل.  في الوثيقة. غير أأن الوفد أأشار اإ

ثبات تلك  ثبات تلك الصلة في بعض الحالت، مثل تجديد واجهات المباني. بينما يمكن، في رأأيه، اإ ورأأى أأنه من الصعب اإ
دارة وثائق المؤسسة. وأأبدى الوفد رغبته في أأن يرى، في التقارير المرحلية  الصلة بوضوح في حالت أأخرى، مثل تنفيذ اإ

دارة المس تخدمين الويبو على أأداء مهامها بمزيد المس   تقبلية، كيف يساعد كلك النظام والتحسينات المدخلة على تجفير البيانات واإ
 من الكفاءة والفعالية.

، كل فيما يعنيه، على توصية لجنة و والاتحادات الي  تديرها الويبوجمعيات الدول الأعضاء في الويبووافقت  .230
 .A/51/14 ، كال داءت في الوثيقةWO/PBC/21/18 شأأن الوثيقةالبرنامج والميزانية ب 



A/51/20 Prov.1 
106 
 

 من ددول الأعالل الموحّد 26البند 

عداد الميزانية المطبق على المشروعات المقترحة من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لتنفيذ توصيات  جراء اإ اإ
 ددول أأعالل التنمية

لى  .232 جراء المعنونة " WO/PBC/20/4 )الي  تتضمن الوثيقة A/51/15 ةالوثيقاستندت المناقشات اإ اس تعراض اإ
عداد الميزانية المطبق على المشروعات المقترحة من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لتنفيذ توصيات ددول أأعالل  اإ

 8)من  ننية في دورتها العشريملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزا) A/51/13"( والوثيقة التنمية
لى   ((.2023 يوليو 22اإ

دماج المشروعات المقترحة من لجنة التنمية  A/51/15وقدمت الأمانة الوثيقة  .232 جراء اإ موضحة أأن الوثيقة تس تعرض اإ
عداد البرامج والميزانية العادية للمنظمة، كال وافقت عليه جمعيا جراءات اإ ت الدول لتنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية في اإ

. وقيّم الاس تعراض، على وده الخصوص، كيفية تنفيذ الحل 2020( في ديسمبر A/48/5 Rev. الأعضاء في الويبو )الوثيقة
عبر رصد اعتمادات لأول مرة في وثيقة البرنامج  2022/23المتكامل الوارد في الوثيقة المذكورة أ نفا في الثنائية 

نتيجة مرتقبة من أأدل تنفيذ مشروعات ددول أأعالل التنمية وأأية مراحل لحقة  بحسب كل برنامج وكل 2022/23 والميزانية
 عندما توافق عليها الدول الأعضاء.

وتحدث وفد البرازيل باسم مجموعة ددول أأعالل التنمية مذكرا بالمناقشات المس تفيضة الي  أأجريت بشأأن أ لية تمويل  .233
زاء تمويل تلك مشروعات لجنة التنمية في الدورة الأخيرة للجنة الم يزانية. وأأعربت البلدان النامية في كلك الوقت عن قلقها اإ

زاء كلك. وأأوضح الوفد أأنه رغم موافقة  المشروعات. وأأعرب الوفد، باسم مجموعة ددول أأعالل التنمية وباسم بلدو، عن قلقه اإ
جراء خاص، فقد ظلت بعض الوفود تواده صعوبات، لأس باب 2020الدول الأعضاء في  مالية، عندما تحاول اقتراح  على اإ

عداد الميزانية، كال اقترحته  جراء اإ لى أأن الهدف الرئيسي من اس تعراض اإ أأنشطة دديدة أأو الحصول على موافقة عليها. وأأشار اإ
تلك الوفود أأثناء الدورة العشرين للجنة الميزانية، كان ضالن أأن تحصل المشروعات الجديدة والمراحل اللاحقة للمشروعات 

ن مجموعة ددول أأعالل التنمية تعرب الي   وافقت عليها لجنة التنمية على تمويل كامل وتنفّذ تنفيذا كاملا دون تأأخير. وعليه، فاإ
، الي  توضح أأن الأمانة ينبغي لها أأن تضمن مواصلة تمويل A/51/15 عن ترحيبها ودعمها للصياغة الجديدة الواردة في الوثيقة

لمراحل اللاحقة للمشروعات الجارية الي  وافقت عليها لجنة التنمية، وكلك وفقا لل لية مشروعات ددول أأعالل التنمية وا
. وأأضاف أأن هذا الأمر خطوةٌ مهمة 2020، الي  وافقت عليها الدول الأعضاء في .A/48/45 Rev المذكورة في الوثيقة

 بالنس بة لعمل لجنة التنمية.

 جتماع دعمه لبيان وفد البرازيل.وأأعرب وفد مصر عن رغبته في أأن يرسجل في محضر الا .234

على توصية لجنة ووافقت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها الويبو، كٌل في ما يعنيه،  .235
 .A/51/13 ، كال داءت في الوثيقةWO/PBC/20/4 البرنامج والميزانية بشأأن الوثيقة

 من ددول الأعالل الموحّد 27البند 

 الموظفين على الأدل الطويل في الويبوتمويل مس تحقات 

لى الوثيقة .236 المعنونة "تمويل مس تحقات  WO/PBC/20/6 )المتضمنة الوثيقة A/51/18 استندت المناقشات اإ
)ملخص القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج  A/51/13 الموظفين على الأدل الطويل في الويبو"( والوثيقة

لى  8شرين )من والميزانية في دورتها الع   ((.2023يوليو  22اإ
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وككّرت الأمانة بأأن هذا البند نوقش بشكل مس تفيض في الدورة العشرين للجنة البرنامج والميزانية. وأأضافت أأن  .237
توفر معلومات محدثة عن مسأألة تمويل مس تحقات الموظفين على الأدل الطويل في الويبو، كال طلبته  A/51/18 الوثيقة

لى أأن عدة دول أأعضاء 2022 الدورة التاسعة عشرة للجنة البرنامج والميزانية في سبتمبر الدول الأعضاء خلال . وأأشارت اإ
رتخذة من قبل منظالت الأمم المتحدة 2022 طلبت، خلال المناقشات الي  جرت في سبتمبر ، أأن ترصد الويبو الإجراءات الم

رتخذة من قبل منظمة الأمم الم  تحدة نفسها، فيما يخص مسأألة تمويل مس تحقات الموظفين على الأخرى، ل س يما الإجراءات الم
ن الويبو قامت على مدى العام الماي ، كال هو موضّح في الوثيقة، باس تعراض التطورات الجارية على  الأدل الطويل. وقالت اإ

بها من حلول أأو اقتراحات مس توى منظومة الأمم المتحدة بأأسرها والمتعلقة بخطط التأأمين الصحي بعد نهاية الخدمة وما يرتبط 
تمويلية. وبيّنت أأن كثيرا من المنظالت بدأأت بتمويل تلك الالتزامات الطويلة الأدل. وأأضافت الأمانة أأنه اس تجابة للملاحظات 

تمثلّ خيارات  2022الي  تقدمت بها عدة دول أأعضاء والي  مفادها أأن خيارات التمويل المقترحة من قبل أأمانة الويبو في عام 
قدة للغاية، تقترح الويبو ال ن اتخاك خطوة أأولية بس يطة نحو تمويل الالتزام الخاص بمس تحقات موظفيها على الأدل الطويل. مع

وصّرحت في هذا الصدد بأأنه س يرفتح حساب مصرفي منفصل يكون له وضع مماثل لوضع حسابات المنظمة القائمة. وأأفادت 
اس بي وأأن رصيدو س يردرج بالتالي ضمن المبالغ النقدية وما يعادلها في بيان بأأن كلك الحساب س يدخل ضمن نظام الويبو المح

لى كلك الحساب  جاللي الالتزامبا 50 ضاهييالوضع المالي. وأأوضحت أأن الغرض من كلك هو تحويل مبلغ اإ الخاص  لمائة من اإ
وأأضافت أأنه  .2023 ديسمبر 32 في مليون فرنك سويسري 26357والمقدر أأن يبلغ بمس تحقات الموظفين على الأدل الطويل 

لى كلك الحساب أأيضا أأية فوائد يكتس بها من  82من المتوقع أأن تناهز قيمة كلك المبلغ  مليون فرنك سويسري. وس ترحوّل اإ
ليه أأية مبالغ ترتاح من رصيد تكاليف الأجور البالغة نسبتها  بالمائة، حس بما هو مقترح في البرنامج  6الإيداعات، كال س ترحوّل اإ

)بعد خصم المبالغ المدفوعة نقدا لسداد الالتزامات الطويلة الأدل(. وأأضافت الأمانة أأن الدول الأعضاء  2024/25الميزانية و 
، أأن 2023طلبت منها، خلال المناقشات الي  جرت بشأأن الوثيقة كات الصلة في اجتماع لجنة البرنامج والميزانية في يوليو 

ات الطويلة الأدل للموظفين الجدد، مع مراعاة تطورات هذو المسأألة في منظومة الأمم تس تكشف فرص احتواء نموّ الالتزام
 المتحدة. وبناء علية عردّلت فقرة القرار لبلورة هذا الطلب.

، كل فيما يعنيه، على توصية لجنة ادات الي  تديرها الويبوجمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحووافقت  .238
 .A/51/13، كال داءت في الوثيقة A/51/18 الوثيقةالبرنامج والميزانية بشأأن 

 من ددول الأعالل الموحّد 28البند 

 اقتراح تعريف "نفقات التنمية" في س ياق البرنامج والميزانية

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .239

 من ددول الأعالل الموحّد 29البند 

 تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام شامل ومتكامل للتخطيط للموارد المؤسس ية

لى  .240 تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام شامل ومتكامل للتخطيط للموارد المعنونة " A/51/8 ةالوثيقاستندت المناقشات اإ
القرارات والتوصيات الصادرة عن لجنة البرنامج والميزانية في دورتها الحادية ملخص المعنونة " A/51/14" والوثيقة المؤسس ية

لى  9والعشرين )من   ".(2023سبتمبر  23اإ

ن مجموعة مشروعات  .242 أأحرزت تقدما كبيرا.  2020الموافق عليها في  نظام التخطيط للموارد المؤسس يةوقالت الأمانة اإ
 يد الاس تعراض ومنها:واس تمنلت المشروعات بنجاح المراحل الأساس ية ق 

عداد الميزانية على أأساس النتائج؛ "2"  وضع نظام لإدارة الأداء المؤسسي، مما عزز التخطيط واإ
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 ووضع مخطط عمل س نوي يكون أأساسا لبلوغ مس توى أأحسن من حيث الرصد و التقييم والإبلاغ؛ "2"

جراءات السفر، "3" مما سيساعد على تقليص تكاليف  وتصميم أأداة للحجز على الإنترنت وتطويرها لإدارة اإ
 والمعاملات؛ التذاكر

عدادها بما يمكّن من اس تحداث لوحات البيانات لفريق الإدارة العليا  "4" والتخطيط لمعلومات الأعالل واإ
 التنفيذ. وفريق

لى تداخل بع .242 ض من وأأفادت الأمانة أأن مجموعة المشروعات تتقدم بشكل عام ووفقا للخطة الموضوعة، ولكن بالنظر اإ
لى ضالن استيعابٍ سليم للتغييرات والأدوات الجديدة المدخلة، فلا بد من نوع من الواقعية عند وضع  هذو المبادرات والحادة اإ

ضعت بنجاح  نه ور ن المشروعات سترس تمنل بالموارد المرصودة في الميزانية واإ دداول زمنية للمشروعات. ومضت الأمانة قائلة اإ
الفعالية من حيث التكلفة. وتشمل تلك الاستراتيجيات اس تخدام الخدمات الخارجية، وهو نوع  استراتيجيات عديدة لتحقيق

من الخلط بين الموارد الداخلية والخارجية، بما يقلص التكاليف من خلال تفاوض أأفضل واس تخدام العقود بأأسعار محددة حينما 
 يكون كلك ممكنا.

نه في ضوء الوثائ .243 ن بلدو يش يد بالتقدم الذي وقال وفد الوليات المتحدة اإ ق والملاحظات الي  عرضتها الأمانة، فاإ
نه مسرور بأأن يرى أأن  نظام التخطيط للموارد المؤسس يةأأحرزو  ويؤيد الجدول الزمني لتنفيذو. وأأعرب عن امتنانه قائلا اإ

يزانية الي  وافقت عليها الدول النظام المذكور يحرز تقدما مطردا ويظل في الاتجاو الصحيح لكي ترس تمنل المشروعات بموارد الم
 بشكل عام. الأعضاء في المدد الزمنية المقدرة

جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها، كل فيما يعنيه، علال بمضمون هذو  وأأحاطت .244
 .A/51/14الوثيقة  لجنة البرنامج والميزانية في هذا الصدد كال وردت في ت بهاالوثيقة، مع مراعاة أأية توصية تقدّم

 من ددول الأعالل الموحّد 20البند 

 الجديد ءتقرير مرحلي عن مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة ومشروع البنا

لى الوثيقتين .245  .A/51/14و A/51/9 استندت المناقشات اإ

لى أأن الوثيقة .246 لى التقرير المرحلي الس نوي عن مشروعات البناء  A/51/9 وأأشارت الأمانة اإ تتضمن أأيضا، بالإضافة اإ
المعروض على الجمعيات، ما يؤكّد أأن الأمانة نفذت التوصيتين اللتّين أأصدرتهال لجنة البرنامج والميزانية في دورتها التاسعة 

علامية شهرية مع ، وهال: أأول، تقديم تقارير 2022عشرة واعتمدتهال الجمعيات لحقا في سبتمبر  شهرية مكتوبة وعقد دلسات اإ
الدول الأعضاء بشأأن مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة؛ وثانيا، توفير شروحات أأكثر تفصيلا، لأغراض التدوين التاريخي، عن 

نهاء العقد مع المقاول العام السابق. لى اإ  الأحداث الي  أأدّت اإ

و للتقرير بشأأن مشروعي المبنى الجديد وقاعة المؤتمرات الجديدة، وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقدير  .247
فضلا عن التقارير الشهرية المنتظمة الي  ما فتئت الويبو تنشرها على موقعها الإلكتروني. وأأبدى سرورو لتمكنّ المنظمة من 

الجديدة، على ما يبدو، نحو الإنجاز  تذليل العقبات الي  عرقلت سير كلا المشروعين ولتجاو الأعالل الخاصة بقاعة المؤتمرات
نجاز المشروع ضمن الميزانية المقرّرة. 2024الناجح في أأوائل عام  مكانية اإ لى أأنه يود الحصول على مزيد من الضالنات باإ . وأأشار اإ

مكانية اس تخدام قاعة المؤتمرات الجديدة من قبل كيا نات ومنظالت وأأعرب عن تقديرو للانفتاح الذي أأبدته الأمانة فيما يخص اإ
لى الحصول على مزيد من المعلومات بخصوص الجوانب المالية المرتبطة بذلك الاس تخدام  من خارج الويبو وعن تطلعه اإ

 والإمكانيات الأخرى الي  قد ترتاح من كلك.



A/51/20 Prov.1 
109 
 

أأن الغرض الذي  وأأكّدت الأمانة أأنه من المتوقع أأن ترنجز قاعة المؤتمرات الجديدة ضمن الميزانية المقرّرة. وأأكّدت مجدّدا .248
تنشدو الأمانة هو حصر اس تخدام مرافق قاعة المؤتمرات الجديدة على اجتماعات الدول الأعضاء في الويبو وعلى الأمانة لمدة 

مكانية اس تخدامها من قبل منظالت  عام لكتساب ما يكفي من الخبرة في تشغيل تلك القاعة الجديدة قبل النظر في اإ
الأمانة ستبلغ الدول الأعضاء في الوقت المناسب بالترتيبات المتعلقة باس تخدام جهات أأخرى  كيانات أأخرى. وأأضافت أأن أأو

 غير الويبو لمرافق قاعة المؤتمرات الجديدة.

بمضمون علال وأأحاطت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها الويبو، كل فيما يعنيه،  .249
ية أأصدرتها لجنة البرنامج والميزانية في هذا الخصوص، كال داءت في توص أأية ، مع مراعاة A/51/9 الوثيقة
 .A/51/14 الوثيقة

 من ددول الأعالل الموحّد 22البند 

 تقرير مرحلي عن مشروع تحديث معايير السلامة والأمن في مباني الويبو الحالية

لى  .250  .A/51/14و A/51/10 ينالوثيقتاستندت المناقشات اإ

سهاب خلال  وعرضت .252 ن هذا الموضوع نوقش باإ يجاز وقالت اإ ورة الحادية والعشرين للجنة الدالأمانة المس تجدات باإ
البرنامج والميزانية. وقد شارفت المرحلة الثانية من المشروع على الانتهاء ولم يبق سوى قطعة واحدة من المعدات يتعين 

ن تدابير المحيط الأمني للويبو تسير على ما يرام ومن 3 شراؤها لإكالل هذو المرحلة. وتحدثت الأمانة عن المرحلة ، وقالت اإ
ن من المتوقع اكتمال المشروع في موعد أأقصاو نهاية عام 2024المتوقع اكتمالها في ربيع عام  في  2024. وختاما قالت الأمانة اإ

طار الميزانية.  اإ

بين أأن تحسينات السلامة والأمن في مرافق المنظمة وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديرو للتقرير الذي ي  .252
طار الميزانية المعتمدة.  تسير تقريبا حسب الجدول الزمني. وأأبدى تطلعه للحصول على تقرير نهائي يبين اكتمال اعالل في اإ

مج ووافقت جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والاتحادات الي  تديرها، كل فيما يعنيه، على توصية لجنة البرنا .253
 .A/51/14كال داءت في الوثيقة  WO/PBC/21/9والميزانية بخصوص الوثيقة 

 من ددول الأعالل الموحّد 22البند 

 تقرير مرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت

لى الوثيقتين  .254  .A/51/14و A/51/11استندت المناقشات اإ

يجاز  وعرضت .255 ن هذا الموضوع نوقش خلال الدورة الحادية والعشرين للجنة البرنامج الأمانة المس تجدات باإ وقالت اإ
على مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا المعلومات والتصالت،  2022والميزانية. وقد وافقت الدول الأعضاء في عام 

تصالت في قاعة المؤتمرات الجديدة، ويشمل هذا المشروع ثلاثة أأنشطة هي المرافق المتعلقة بتكنولوجيا المعلومات وال
(، واستبدال الحواسيب المكتبية. ومن المتوقع أأن يكتمل المشروع في موعد أأقصاو Meridianواستبدال هواتف مريديان )

طار الميزانية العامة، رغم أأن النفقات الخاصة بكل نشاط قد ل تتطابق بالضبط مع الميزانية المخصصة له. 2024نهاية عام   في اإ

طار الميزانية المعتمدة. وأأبدى  .256 وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديرو للتقرير المرحلي وللعمل المنجز في اإ
تطلعه للحصول على المزيد من المعلومات عن تركيب معدات تكنولوجيا المعلومات في قاعة المؤتمرات الجديدة وفي 

 الأخرى. الأماكن
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رها، كل فيما يعنيه، علال بمضمون هذو يء في الويبو والاتحادات الي  تدوأأحاطت جمعيات الدول الأعضا .257
 .A/51/14الوثيقة، مع مراعاة أأي توصية صادرة عن لجنة البرنامج والميزانية في هذا الخصوص، كال داءت في الوثيقة 

 من ددول الأعالل الموحّد 23البند 

 تقرير مرحلي عن س ياسة اللغات في الويبو

لى الوثيقتين  .258  .A/51/14و A/51/12استندت المناقشات اإ

بتمديد التغطية اللغوية لتشمل وثائق  2022وعرضت الأمانة الوثيقة قيد المناقشة وككّرا بالقرار الذي اتخذ في عام  .259

رقة العاملة في ضوء اجتماعات هيئات الويبو ولجانها الرئيس ية. وعلاوة على كلك تقرر تقييم تكاليف التغطية اللغوية لوثائق الأف
ددت 2024/25وفي س ياق وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  2022/23الخبرات المكتس بة خلال الثنائية  . ومنذ كلك الحين مر

بالمائة، وزادت معه نس بة  53التغطية باللغات الست لتشميل جميع الهيئات واللجان الرئيس ية، وزادت أأعباء العمل بنس بة 
لى جهات خارجية لتبلغ أأعباء الترجمة  بالمائة. وأأدخلت أأدوات الترجمة بمساعدة الحاسوب للحفا  على الجودة  56المس ندة اإ

وتحسين الفعالية؛ واتخذت تدابير للترش يد والرقابة للحد من أأعباء العمل، وتحظى ترجمة محاضر الجلسات بنصيب الأسد من 
ضافية تبلغ تقريبا  أأعباء العمل. ونظرا لأن تمديد التغطية باللغات الست  2556لتشمل الأفرقة العاملة س تترتب عليه تكلفة اإ

لى حين النظر في وثيقة البرنامج والميزانية للثنائية  ح تأأجيل التمديد اإ . وعندما درست 2026/27مليون فرنك سويسري، اقترر
لة تطبيق تدابير الترش يد والرقابة للحد من لجنة البرنامج والميزانية التقرير في دورتها الحادية والعشرين أأوصت الأمانة بمواص

تزايد عدد الوثائق وطولها المتوسط. وفي الوقت كاته، أأوصت أأيضا ببدء تغطية وثائق الأفرقة العاملة باللغات الست بطريقة 
طية في وثيقة ، مع بيان التكاليف الإضافية المترتبة على هذو التغ 2024/25تدريجية وفعالة من حيث التكاليف، خلال الثنائية 

لى لجنة البرنامج والميزانية في دورتها المقبلة.  البرنامج والميزانية. وس تقدم اللجنة تقريرا عن التقدم المحرز في هذا الصدد اإ

ن  .260 وشكر وفد الصين الأمانة على ما تبذله من جهود لتمديد التغطية باللغات الست على جميع لجان الويبو. وقال اإ
لى اللغات الست، ما يعزز العديد من الاجتماعات  يعقد حاليا بالس تعانة بالترجمة الفورية، كال تترم  جميع الوثائق بسرعة اإ

براز العمل الذي تضطلع به الويبو. وأأضاف الوفد أأن الويبو ينبغي لها تمديد اس تخدام اللغات الست وتوفير خدمات الترجمة  اإ
  المندوبين من المشاركة الكاملة في المناقشات.الفورية بهذو اللغات أأيضا في جميع الاجتماعات لتمكين

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن اندهاشه لأن حجم الترجمة المطلوبة تخطى الحجم المتوقع بكثير، وأأعرب  .262
ن تقديم الخدمات اللغ وية يمكن أأن عن انشغاله البالغ لأن تكلفة ترجمة الوثائق بلغ ضعف المبلغ المحسوب في الميزانية. وقال اإ

لى  يكون التزاما مكلفا يتنافس على الموارد المتاحة مع سائر الوظائف المهمة الي  تضطلع بها الويبو. ومع كلك واستنادا اإ
، وافق الوفد بكثير من التردد على تأأييد اقتراح تمديد 2023المناقشات الي  دارت في لجنة البرنامج والميزانية في دورة سبتمبر 

نه يشعر في الوقت كاته بأأن الوفورات في التكاليف التغطية بالل غات الست لتشمل الأفرقة العاملة بطريقة تدريجية. وقال اإ
وتدابير مراقبة التكاليف ينبغي أأن تنفذ بالتزامن مع التمديد التدريجي بسبب القيود المالية الحالية الي  تؤثر على المنظمة والدول 

ظالت الدولية شهد توسعا في خدمات اللغات والمؤتمرات لدردة أأنها اس تهلكت قسطا الأعضاء. وأأضاف أأن العديد من المن
كبيرا من الموارد الي  كان من الممكن تخصيصها لأنشطة تتعلق بمهام المنظمة الأساس ية، ومنها التعاون والمساعدة على الصعيد 

يترتب على كلك من زيادة في التكاليف بالنس بة  التقني. وعليه صرح الوفد بأأنه يعارض عموما زيادة خدمات اللغات لما قد
ن الدول الأعضاء كانت تتوقع في  للمنظمة المعنية، ولما قد يترتب على تزايد البيروقراطية من تراجع في الفعالية. وأأردف قائلا اإ

ن بالإمكان استيعاب هذو 22زيادة تكاليف خدمات اللغات بنس بة  2022 عام طار  بالمائة، وقد قالت الأمانة اإ النس بة في اإ
)خدمات المؤتمرات واللغات(. ولم تتمكن الأمانة من تحقيق هذا التمديد في خدمات  27مس توى التمويل المتاح للبرنامج 

ضافي، عن طريق تخفيض التكاليف في مجالت أأخرى لتعوض كلك. وصرح الوفد بأأنه حذر في كلك  اللغات من دون تمويل اإ
عرفة التكاليف المترتبة على كلك بالكامل، وقد أأصبح من الواضح في الوقت الراهن أأن الوقت من قطع الالتزامات دون م
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ن الوفد أأضحى أأكثر ترددا بشأأن زيادة تمديد خدمات  2022توقعات الدول الأعضاء في عام  كانت غير واقعية. وعليه فاإ
الجلسات تتيح فرصة هائلة لتبس يط اللغات دون تحقيق تخفيضات ملموسة في حجم الترجمة اللازمة. وصرح بأأن تسجيلات 

ن المنظالت الدولية الأخرى تتساءل عن ضرورة ترجمة هذو الوثائق الضخمة المكلفة في حين أأن  هذا الأمر. وراح يقول اإ
المحاضر الموجزة تكفي في أأغلب الحالت. وأأوضح أأن من المهم أأل تتوقف الويبو عن بذل الجهود لتحقيق التبس يط والمزيد من 

 الفعالية، ما س يخفض من مبلغ الزيادة في التكاليف المتعلقة بزيادة أأعالل الترجمة.أأوده 

ن لجنة البرنامج والميزانية أأقرت في سبتمبر  .262 لى الجمعيات. وقال اإ وشكر وفد مصر المدير العام على التوصية المقدمة اإ
دة الست في جميع الهيئات والأفرقة العاملة الرئيس ية، بأأهمية تنفيذ قرار الجمعيات العامة فيما يتعلق باس تخدام لغات الأمم المتح

ن الويبو منظمة دولية ويلزم معاملة  لى المعلومات. وقال اإ وكال يعلم الحضور جميعهم فاإن هذو المسأألة مهمة من حيث النفاك اإ
نه جميع الدول الأعضاء فيها على قدم المساواة للسالح لها بالس تفادة من أأنشطة المنظمة والمشاركة ف يها بفعالية. وراح يقول اإ

قد يتصور وضع وفد يحضر الاجتماعات لكنه ل يس تطيع متابعة المناقشات بسبب عدم ترجمة الوثائق. وصرح بأأنه يتفهم 
ن أأمكن الأمر  التداعيات من حيث التكاليف لكن هذو الاعتبارات ل ينبغي أأن تفرض الطريقة الي  تنفذ بها القرارات. واإ

 ورات في مجالت أأخرى وتخصيص الأموال للترجمة.فينبغي تحقيق وف

ن الترجمة العربية سمحت له بالمشاركة بفعالية في أأعالل اللجنة الحكومية الدولية، وأأعرب عن رغبته  .263 الن اإ وقال وفد عر
عيات في المشاركة في الاجتماعات الفرعية والأحداث الجانبية. وصرح بأأن اس تخدام اللغات الست على جميع مس تويات الجم 

من ِّ شأأنه أأن يتيح للجميع التفاعل على نحو أأفضل. وأأفاد بأأن العديد من الخبراء والمندوبين يسافرون من عواصمهم وأأن 
جراء المناقشات.  حصولهم على الوثائق قبل الاجتماعات ييسّر اإ

 اعتماد فقرة القرار الواردة في الوثيقة المعنية. ةالرئيس تواقترح .264

الي  توصية ال ، كل في ما يعنيه، على و والاتحادات الي  تديرها الويبوالأعضاء في الويبجمعيات الدول وافقت  .265
 .A/51/14، كال داءت في الوثيقة WO/PBC/21/15لجنة البرنامج والميزانية بشأأن الوثيقة تقدمت بها 

 من ددول الأعالل الموحّد 24البند 

 ستراتيجيالتقرير النهائي عن تنفيذ برنامج الويبو للتقويم الا

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .266

 من ددول الأعالل الموحّد 25البند 

 تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة

 (.WO/GA/43/22 Prov.1دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  تقريرانظر  .267

 من ددول الأعالل الموحّد 26البند 

 تقرير هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد في لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة

 (.WO/GA/43/22 Prov.1دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  تقريرانظر  .268
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 من ددول الأعالل الموحّد 27البند 

 التقرير الس نوي الموجز لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .269

 من ددول الأعالل الموحّد 28البند 

 تقرير مراجع الحسابات الخارجي

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .270

 من ددول الأعالل الموحّد 29البند 

 ة التفتيش المشتركة بشأأن اس تعراض هيئات الويبو التشريعيةتقرير عن تنفيذ توصيات وحد

 (.WO/GA/43/22 Prov.1تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  انظر .272

 من ددول الأعالل الموحّد 30البند 

 الحوكمة في الويبو

 (.WO/GA/43/22 Prov.1العامة للويبو )الوثيقة  الجمعيةانظر تقرير دورة  .272

 ددول الأعالل الموحّدمن  32البند 

برام معاهدة لتيسير نفاك الأشخاص معاقي البصر والأشخاص  تقرير عن حصيلة مؤتمر مراكش الدبلوماسي المعني باإ
لى المصنفات المنشورة  العاجزين عن قراءة المطبوعات اإ

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .273

 الأعالل الموحّدمن ددول  32البند 

 تقرير اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية

 (.WO/GA/43/22 Prov.1الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  دورةانظر تقرير  .274

 من ددول الأعالل الموحّد 33البند 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاه  دة بشأأن قانون التصاميمالنظر في الدعوة اإ

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .275
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 من ددول الأعالل الموحّد 34البند 

 بعض المسائل المتعلقة باللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .276

 من ددول الأعالل الموحّد 35البند 

بعض المسائل المتعلقة باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
 والفولكلور

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .277

 الموحّدمن ددول الأعالل  36البند 

 تقارير عن لجان الويبو الأخرى

 (.WO/GA/43/22 Prov.1العامة للويبو )الوثيقة  الجمعيةانظر تقرير دورة  .278

 من ددول الأعالل الموحّد 37البند 

 نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات

 (PCT/A/44/5 Prov.1انظر تقرير دورة جمعية اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات )الوثيقة  .279

 من ددول الأعالل الموحّد 38البند 

 نظام مدريد

 (.MM/A/46/3 Provانظر تقرير دورة جمعية اتحاد مدريد )الوثيقة  .280

 من ددول الأعالل الموحّد 39البند 

 نظام لهاي

 (..H/A/32/3 Provانظر تقرير دورة جمعية اتحاد لهاي )الوثيقة  .282

 من ددول الأعالل الموحّد 40البند 

 نظام لش بونة

 (..LI/A/29/2 Provانظر تقرير دورة جمعية اتحاد لش بونة )الوثيقة  .282
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 من ددول الأعالل الموحّد 42البند 

 مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بما في كلك أأسالء الحقول على الإنترنت

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .283

 لموحّدمن ددول الأعالل ا 42البند 

 التعاون بناء على البيانات المتفق عليها في المؤتمر الدبلوماسي المعني بمعاهدة قانون البراءات

 (.WO/GA/43/22 Prov.1انظر تقرير دورة الجمعية العامة للويبو )الوثيقة  .284

 من ددول الأعالل الموحّد 43البند 

 جمعية معاهدة قانون البراءات

 (..PLT/A/11/2 Prov)الوثيقة  قانون البراءاتجمعية معاهدة انظر تقرير دورة  .285

 من ددول الأعالل الموحّد 44البند 

 جمعية معاهدة س نغافورة

 (..STLT/A/5/2 Provانظر تقرير دورة جمعية معاهدة س نغافورة )الوثيقة  .286

 من ددول الأعالل الموحّد 45البند 

 التقرير الس نوي عن الموارد البشرية

 .WO/CC/67 Prov.1) الوثيقةالويبو للتنس يق )انظر تقرير دورة لجنة  .287

 من ددول الأعالل الموحّد 46البند 

 مراجعة نظام الموظفين ولئحته

 .WO/CC/67 Prov.1) الوثيقةانظر تقرير دورة لجنة الويبو للتنس يق ) .288

 من ددول الأعالل الموحّد 47البند 

 اعتماد التقرير العام والتقارير الفردية لكل هيئة رئاس ية

 من ددول الأعالل )اختتام الدورات(. 48انظر البند  .289
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 من ددول الأعالل الموحّد 48البند 

 اختتام الدورات

( للاطلاع على المداخلات السابقة 2024/25من ددول الأعالل )اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية  24انظر البند  .290
 مباشرة.

نه بعد عدة ساعات  .292 مكانية وخاطبت الرئيسة الحضور قائلة اإ من التطورات المختلفة، يبدو ال ن من الواضح عدم اإ
نها تشاورت على نحو غير رسمي مع المنسقين  اس تكالل وقائع الجمعية بعد منتصف هذو الليلة. ونظرا لهذا الوضع قالت الرئيسة اإ

لى عقد الجمعيات مجددا في دورة اس تثنائية في ديسمبر  لعتماد قرار دقيق عن يصدر  2023الإقليميين واقترحت عليهم الدعوة اإ
نها حصلت على موافقتهم للمضي قدما في  عن الجمعية وللانتهاء من البنود المعلقة على ددول أأعالل الجمعية. وأأضافت قائلة اإ

 هذا الاقتراح وطرحه على المندوبين الموقرين.

لى قاعة الاجتما .292 ن الأمر ليس واضحا ددا بالنس بة له، لأنه أأى  اإ عات باعتبارو منسقا لمجموعة لكنه ل وقال وفد الهند اإ
لى سائر الدول  يس تطيع اتخاك قرار بالنيابة عن المجموعة ما لم تجتمع. وأأضاف أأن المنسق ينقل فقط أ راء الدول الأعضاء اإ
ن من غير الممكن لمنسق أأن يتخذ قرارا  لى أأيّ من كان مس تعدا للاس تماع له. وراح يقول اإ لى الأمانة أأو اإ نيابة الأعضاء أأو اإ

 عن المجموعة، ما لم يطلب منها الاجتماع ويحيطها بالأمر ويأأخذ رأأيها.

نها حصلت على موافقة المنسقين، لذلك عرضت هذا الاقتراح على الجمعية. .293  وشكرت الرئيسة وفد الهند، وقالت اإ

مكانية تأأجيل الاجتماع  .294 لخمس أأو عشر دقائق وأأعرب وفد كوريا عن رغبته في تأأييد ما قاله وفد الهند، وتساءل عن اإ
 لكي يعقد المنسقون الإقليميون اجتماعا قصيرا مع أأعضاء مجموعاتهم، ومن ثم تعود الجمعية للاجتماع لختتام هذو العملية.

البوليفارية( بأأنه يؤمن بأأن الرئيسة تشاورت مع المنسقين لمعرفة ردود أأفعالهم، لكن  –وصرح وفد فنزويلا )جمهورية  .295
رض على الجلسة العامة، فيمكن لكل دولة عضو التعبير عن موافقتها أأو رفضها. وصرح الوفد بأأن تأأجيل هذو  الاقتراح لأنه عر

ن أأمكن البت فيها حاليا.  ل أأن شهر ديسمبر ليس المسأألة للتشاور ل مغزى له، اإ وأأضاف أأنه ل يرى هذا القرار جيدا، اإ
 بالقريب.

لى  وأأبدت الرئيسة اتفاقها مع ما قيل للتو، وأأضافت .296 ن شارف على الانتهاء، فمن اللازم التوصل اإ أأن هذا الاجتماع واإ
 .اس تنتادات

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن رغبته في الحصول على توضيحات بشأأن بيان الرئيسة السابق بأأن  .297
في اجتماعات سائر الأعضاء س يعتمدون قرارات س بق واتخذت في الجمعيات. وصرح بأأنه ليس متأأكدا من أأن هذا قد حدث 

نه يفهم أأن شيئا لن يبت فيه ريثما توافق الدول الأعضاء على التقرير. والتمس  الهيئات الي  عرلقّت في الماي . ومضى يقول اإ
 الوفد من المستشار القانوني توضيح هذو المسأألة.

ن المجتمعين عليهم  .298 دون شك أأن يعتمدوا التقرير وتحدثت الرئيسة قبل أأن تعطي الكلمة للمستشار القانوني، وقالت اإ
الخاص بالقرارات الي  اتخذتها الجمعية لأن من اللازم دائما اعتماد تقرير في نهاية الجمعية. ومن ثم الرئيسة عن سرورها لمنح 

 الكلمة للمستشار القانوني قبل مواصلة المناقشة.

نه يتمنى أأن يكون قد فهم سؤال وفد الوليات  .299 المتحدة الأمريكية عن اعتماد التقرير. وقال وقال المستشار القانوني اإ
ن ما قامت به جمعيات الدول الأعضاء في اليوم السابق كان لعتماد التقارير، وكان من المفترض أأن تبين هذو التقرير  موضحا اإ

أأية تصويبات المداولت الي  جرت والقرارات الي  اتخذت، ومن ثم ترمنح الدول الأعضاء فترة شهرين بطبيعة الحال لإجراء 
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قد تدخلها على هذو التقارير. وأأضاف أأن القرارات كانت تتخذ بالفعل مع تقدم الاجتماع. وبالنس بة لهذا اليوم على سبيل 
من ددول الأعالل مثلا الذي يجري مناقش ته حاليا.  24المثال، فاإن عدة قرارات قد اعتمدت، بخلاف القرار الخاص بالبند 

ن كلك يعني أأن أأي قرار لم يتخذ بشأأن  وما دامت الدول الأعضاء لم تتداول بشأأن هذا الموضوع أأو تتخذ أأي قرار بشأأنه، فاإ
البرنامج والميزانية، لكن بندا مثل تكوين لجنة البرنامج والميزانية قد جرى التداول بشأأنه واتخذ قرار فيه. وعليه يعتمد تقرير 

قارنة ككر المستشار القانوني أأن هذا البند من ددول الأعالل يشار لمجرد ضالن أأنه يبين بدقة هذو المداولت. ولأغراض الم
ك يسمى "اعتماد التقرير". ليه في بعض اللجان باسم "اعتماد القرارات" مقارنة بالجمعيات اإ  اإ

يران )جمهورية وقال  .300 نه في حال اتخاك أأي قرار الإسلامية(  –وفد اإ نه يقدر الحصول اإ لى ما قاله وفد الهند، فاإ يستند اإ
الدول كون تتعتمد بعد. ولربما لم لى توضيحات بشأأن البرامج وبنود ددول الأعالل والقرارات الي  لم توضع في صيغتها النهائية وع

ن من شأأن هذا الأمر أأن يوضح أأيضا المقاربة الي  يلزم أأن النظر في في وضع أأفضل لستيعاب الأعضاء  العملية. وراح يقول اإ
 .2023 ن وحتى ديسمبرتتبعها الدول الأعضاء من ال  

 وأأعطت الرئيسة الكلمة لأمانة الجمعيات. .302

ذت قرارات فيها وهي: البنود  .302 )البيانات  5و 4و 3و 2و 2وقرأأت الأمانة قائمة بنود ددول الأعالل الي  نوقشت واتخر
)تكوين لجنة الويبو  9و( 2024)تعيين المدير العام في عام  8)الموافقة على التفاقات( و 7)قبول المراقبين( و 6العامة( و

للتنس يق؛ وانتخاب أأعضاء اللجنتين التنفيذيتين لتحادي باريس وبرن وتعيين الأعضاء المؤقتين في لجنة الويبو للتنس يق( 
وحالة  2022)الاس تعراض المالي: البيانات المالية  22)تقرير أأداء البرنامج( و 22)تكوين لجنة البرنامج والميزانية( و 20و

)الخطة  25)تقرير عن تنفيذ تدابير فعالية التكاليف( و 23اكات، وحالة اس تخدام الأموال الاحتياطية( والاشتر  دفع
عداد الميزانية المطبق على المشروعات المقترحة من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  26الرأأساللية الرئيس ية( و جراء اإ )اإ

)اقتراح تعريف  28)تمويل مس تحقات الموظفين على الأدل الطويل في الويبو( و 27لتنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية( و
)تقرير مرحلي عن تنفيذ نظام شامل ومتكامل للتخطيط للموارد  29"نفقات التنمية" في س ياق البرنامج والميزانية( و

)تقرير مرحلي عن مشروع  22)تقرير محلي عن مشروع قاعة المؤتمرات الجديدة ومشروع البناء الجديد( و 20المؤسس ية( و
)تقرير مرحلي عن مشروع استثمار رأأس المال في تكنولوجيا  22تحديث معايير السلامة والأم في مباني الويبو الحالية( و

)التقرير النهائي عن تنفيذ برناج الويبو  24)تقرير مرحلي عن س ياسة اللغات في الويبو( و 23المعلومات والتصالت( و
)تقرير هيئة التحكيم لتعيين الأعضاء الجدد  26)تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة( و 25اتيجي( وللتقويم الاستر 

)التقرير الس نوي الموجز لمدير شعبة التدقيق الداخلي والرقابة الإدارية(  27في لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة( و
)تقرير عن تنفيذ توصيات وحدة التفتيش المشتركة بشأأن اس تعراض هيئات  29و )تقرير مراجع الحسابات الخارجي( 28و

برام معاهدة لتيسير نفاك الأشخاص معاقي البصر  32الويبو التشريعية( و )تقرير عن حصيلة مؤتمر مراكش الدبلوماسي المعني باإ
لى المصنفات المنشورة( و لجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية )تقرير ال  32والأشخاص العاجزين عن قراءة المطبوعات اإ

)بعض المسائل المتعلقة باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية  35واس تعراض تنفيذ توصيات ددول أأعالل التنمية( و
ائمة المعنية بقانون " اللجنة الد2"36)تقارير عن لجان الويبو الأخرى:  36والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور( و

" اللجنة 4"36" اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والبيانات الجغرافية؛ 2"36البراءات؛ 
نفاك( و )نظام  40)نظام لهاي( و 39)نظام مدريد( و 38)نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات( و 37الاستشارية للاإ

)التعاون بناء على البيانات  42ركز الويبو للتحكيم والوساطة، بما في كلك أأسالء الحقول على الإنترنت( و)م 42لش بونة( و
)وجمعية معاهدة  44)جمعية معاهدة قانون البراءات( و 43المتفق عليها في المؤتمر الدبلوماسي المعني بمعاهدة قانون البراءات( و

)مراجعة نظام الموظفين ولئحته(. وقد اختتمت البنود المذكورة  46ارد البشرية( و)التقرير الس نوي بشأأن المو  45س نغافورة( و
ن نوقشت لم تختتم بعد: البند  )اقتراح البرنامج والميزانية للفترة  24أأعلاو. وفيما يلي البنود الي  لم تناقش بعد أأو الي  اإ

لى عقد 33)الحوكمة في الويبو( و 30( و2024/2025 مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون  )النظر في الدعوة اإ
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" )اللجنة المعنية بمعايير 3"36)بعض المسائل المتعلقة باللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة( و 34التصاميم( و
 )اعتماد التقرير العام وتقارير كل هيئة رئاس ية(. وهذا هو الوضع. 47الويبو( وبالطبع البند 

فد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديرو لقراءة الأمانة قائمة البنود الي  اتخذت قرارات فيها، لكنه أأضاف وأأعرب و  .303
نجاز أأي شيء في نهاية هذو الليلة،  مكانية اإ ن السؤال كان عن اإ أأن هذا ليس المقصود في الواقع. فلم يطلب أأحد كلك، وقال اإ

نجاز الم مكانية اإ ن من الناحية وصرح خاصة بأأنه يشعر بعدم اإ زيد في هذو الليلة لأن الوفود لم تحصل على التقرير. وقال اإ
النظرية جرى تناول جميع بنود ددول الأعالل واتخذت فيها القرارات الأس بوع الماي ، لكنه ل يفهم لماكا لم يصدر تقرير عنها 

ن المسأألة هي أأن الدول الأعضاء يلزمها الحصول على فرصة لس تعراض التقرير للتحقق من دقة  يوم الثنين. وراح يقول اإ
ن وجّهت الدعوة لعقد دورة  ملخص الحوار بشأأن كل بند، وبالطبع التحقق من دقة كل قرار. ومن المفترض أأن يتم كل كلك اإ

لم  اس تثنائية في ديسمبر بعد أأن تتاح لكل الوفود الفرصة لس تعراض التقرير الذي لم يطّلع عليه أأي من الوفود بعد، وبالطبع
نه يفهم ما حدث في الماي ، لكنه يرغب فقط توضيح أأن ليس من الممكن  تتح لأي وفد الفرصة لس تعراضه. ومضى يقول اإ

لى حين عقد الدورة الاس تثنائية. نجاز أأي شيء أ خر الليلة. فلن يحدث أأي شيء أ خر اإ  اإ

نها تفهم أأن هذا هو الوضع. وقبل اختتام الدورة، أأعربت عن ر  .304 لى نائبيها وقالت الرئيسة اإ غبتها في التوده بالشكر اإ
سفير بلاروس )الس يد ميخائيل خوس توف( والس يد مختار وريدة )مصر( على ما قدماو من دعم ممتاز لها خلال الاجتماع. 

يان غوس  لى نائبي الرئيسة، قاما بأأعالل التيسير وهال الس يد اإ ضافة اإ لى الميسرين اللذين، اإ وتقدمت الرئيسة بالشكر أأيضا اإ
س يد مارسلو ديلا نينا. وشكرت الرئيسة أأيضا من كل قلبها المنسقين الإقليميين والمندوبين على عملهم خلال الجمعية. وال 

لى  وشكرت أأيضا السفراء على تعاونهم وتفاعلهم المباشر معها ومع سائر الزملاء. وأأعربت أأيضا عن رغبتها في التوده بالشكر اإ
 ساعدوا المجتمعين.الأمانة والمترجمين الفوريين الذين 

يران )جمهورية  .305 نه  –وأأعرب وفد اإ ك اإ الإسلامية( عن رغبته في اس تغلال ما تبقى من دقائق في الجلسة ليأأخذ الكلمة اإ
كر. ومع كلك ومن  لى ما كر يعتقد أأن ثمة فهال مشتركا بشأأن الطريقة الي  س تعمل بها الدول الأعضاء حتى ديسمبر، استنادا اإ

يزال يودد بعض الغموض الذي يريد استيضاحه، فاإن لم يتح تقرير حتى ديسمبر، فلا قرارات. وتساءل  الناحية القانونية، ل
الوفد عن ضرورة اتخاك قرار لعقد دورة اس تثنائية. وأأعرب عن رغبته في الحصول على توضيحات عن هذا المسار؛ وكيف 

 اس تثنائية في ديسمبر.ستس تأأنف الدورة أأو على أأي أأساس وطبقا لأي ددول أأعالل س تعقد دورة 

يران )جمهورية  –وقال وفد فنزويلا )جمهورية  .306 لى ما قاله وفد اإ ضافة اإ ن الوضع الراهن  –البوليفارية(، اإ الإسلامية(، اإ
ن لم يحدث شيئا حتى  ديسمبر، وهو يوم قرب نهاية العام وتشغل الناس فيه مسائل أأخرى،  20يشغله. وتساءل قائلا: اإ

كا في  ن لم يكن الأعضاء اس تطاعوا  20فماكا س يحدث اإ عادة فتح جميع المسائل وبدء كل شيء من دديد. فاإ ديسمبر تقرير اإ
 ديسمبر، وخاصة مع اقتراب أأعياد الميلاد المجيد. 20البت في المسائل في عشرة أأيام فلن يس تطيعوا البت فيها في 

جرائية، التمست الرئيسة من ا .307  لمستشار القانوني الرد.ونظرا لأن المسائل المطروحة تتعلق بأأمور اإ

طار بنود ددول الأعالل الي   .308 وشدد المستشار القانوني من دديد على ما قاله سابقا، أأي القرارات الي  اتخذت في اإ
ن التقرير هو الذي لم يرعتمد. وبالطبع ستتاح الفرصة للدول الأعضاء للتحقق من دقته ومن  قرأأتها الأمانة على الجمعيات. وقال اإ

قة المداولت الي  جرت والقرارات الي  اتخذت. وسلط المستشار القانوني الضوء على القرارات الي  اتخذت، فيما أأنه يبين بد
 عدا القرارات الخاصة ببنود ددول الأعالل الي  حددتها الأمانة للجمعيات.

 وأأعطت الرئيسة الكلمة للمدير العام. .309
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ن يوم البول  –ورد المدير العام على وفد فنزويلا )جمهورية  .320 كر هو شهر  20يفارية( قائلا اإ ديسمبر لم يرذكر، فما كر
ن مؤتمر بالي س يرعقد في الأس بوع الأول من  ديسمبر، وستنظر الأمانة في اختيار مواعيد محددة للاجتماع. وراح يقول اإ

لأس بوع الثاني ديسمبر، فليس من المرجع أأن تعقد الدورة الاس تثنائية في هذا الوقت لكن الأمانة س تحاول عقدها في ا
نه يعتقد أأن هذو المسأألة ينبغي التشاور فيها مع المنسقين الإقليميين، لأخذ فكرة  من ديسمبر. وتحدث عن فترة الدورة، وقال اإ

رعلقة الخاصة بسير الأعالل. وصرح المدير العام بأأنه يتوقع أأن تدوم الدورة  على سبيل المثال عال يروو ضروريا لختتام البنود الم
ل أأن هذا الأمر يمكن بالتأأ  نه يعتقد أأنها س تدوم لعدة أأيام، على الأقل الاجتماعات، اإ كيد أأكثر من يوم واحد. ومضى يقول اإ

 البت فيه بعد التشاور.

نه يطرح على نفسه  .322 وقال وفد الجزائر، بعد أأن اس تمع لكل هذو التساؤلت المطروحة، ولكونه منسق مجموعته، اإ
ن هذا التساؤل بس يط للغاية. فالأمر السؤال الذي يطرحه سائر الوفو  ن كانت القرارات المتخذة منطبقة أأم ل. وقال اإ د أأي اإ

ن السؤال الثاني يتعلق بمسأألة  ن كانت القرارات منطبقة من الناحية القانونية: نعم أأم ل. ومضى يقول اإ ل يعني التقرير بل اإ
لن مسأألي  اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ونفقات من ددول الأعالل وهال يتناو 28و 32التوضيح الخاص بالبندين 

التنمية على التوالي. وصرح بأأنه ل يتذكر أأن اتخذت الجمعيات أأي قرار رسمي بشأأن هاتين المسأألتين. وأأعرب الوفد عن رغبته 
لى في توضيح هذو النقطة لأن هاتين المسأألتين مطروحتان على قائمة الأمانة للبنود المتفق عل يها لكن الوفد ل يتذكر التوصل اإ

ن كان مندوبو بلدو  أأي اتفاق بشأأنهال. أأما المسأألة الثالثة المهمة بالنس بة له هي مسأألة تمويل المشاركين لحضور الدورة. وتساءل اإ
 من العاصمة س يحصلون على التمويل. 

زاء الميزانية، وخاصة فيما يتعلق بمس توى ال  .322 س بانيا عن قلقه اإ نفقات من ال ن وحتى ديسمبر، عندما وأأعرب وفد اإ
 س ترعقد الدور الاس تثنائية.

طار الثنائية الراهنة، فاإن الميزانية الحالية تغطي النفقات حتى  .323 ن المنظمة بما أأنها تعمل في اإ ورد المدير العام قائلا اإ
ن لوائح معاهدة2023ديسمبر  32 التعاون بشأأن البراءات  . وردا على تساؤل وفد الجزائر بشأأن تمويل المشاركين، قال اإ

واتفاق مدريد تنص على تمويل مندوب واحد من كل دولة عضو لكل واحد من هاكين التفاقين. وس تطبق هذو القاعدة ما 
 يتخذ قرار بخلاف كلك. لم

يران )جمهورية  .324 ن أأمكن النظر فيه في ضوء ما قاله هذا  –وأأعرب وفد اإ الإسلامية( عن رغبته في التقدم باقتراح، اإ
ن اس تطاعت الأمانة تعميم التقرير وقائمة بنود ددول الأعالل  الوفد وكررو عدد من الوفود الأخرى، ومنها وفد الجزائر. واقترح اإ

ة لن ترفتح من دديد وأأن البنود المعلقة فقط هي الي  الي  لم تختتم بعد، فسيرضى الجميع لأن بنود ددول الأعالل المختتم
جراء بس يط وأأن مشروع القرار يمكن تعميمه على الدول الأعضاء قبل مغادرة  نه يعتقد أأن كلك اإ ستناقش في ديسمبر. وقال اإ

 القاعة، ما سيساعد الوفود والرئيسة كثيرا.

نه يرى من الواضح أأن وشكر وفد مصر الأمانة على جميع التوضيحات الي  قدمتها. وق .325 ال في ضوء هذو التوضيحات اإ
ددول أأعالل الدورة الاس تثنائية الي  س تعقد في ديسمبر لن يشمل سوى البنود الي  لم يتخذ قرار فيها بعد، وهي البنود 

يير الويبو. والتمس الوفد الخاصة بالميزانية ومعاهدة قانون التصاميم واللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف ومسأألة اللجنة المعنية بمعا
 تأأكيد هذا الفهم.

 وأأكدت الرئيسة أأن ما تفهمه هو أأن ددول الأعالل يقوم على المسائل الي  لم تختتم بعد. .326

نه يرى أأن من الصعب ددا  .327 وأأعرب وفد أأنغول عن رغبته في التقدم باقتراح بشأأن موعد الجمعية الاس تثنائية. وقال اإ
ل في أأس بوع  عقد جمعية اس تثنائية في ديسمبر ديسمبر  25بسبب انعقاد مؤتمر بالي. فلن يعود المندوبون من هذا المؤتمر اإ

 والكثير منهم س يود أأخذ عطلته. واقترح الوفد عقد الجمعية في الأس بوع الأخير من نوفمبر وهو موعد أأنسب بكثير.
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نه وعلق وفد الوليات المتحدة الأمريكية على ما قاله المدير العام عن تمويل ا .328 لمشاركين في الدورة الاس تثنائية، وقال اإ
ن كانت الأموال متاحة  نه يتساءل اإ نظرا لأن جمعية معاهدة التعاون بشأأن البراءات وجمعية اتحاد مدريد قد اختتمتا بالفعل، فاإ

هدة التعاون من أأدل الدورات الاس تثنائية أأو أأن هذو الأموال متاحة كال جرت العادة من أأدل الدورات العادية لجمعية معا
 بشأأن البراءات وجمعية اتحاد مدريد.

مكانية تسجيل السؤال الأخير لأن لوائح اتفاق معاهدة التعاون بشأأن البراءات أأو اتفاق  .329 وتساءل المدير العام عن اإ
ن المسأألة ليست مجرد جمعية  اتحاد معاهدة التعاون بشأأن البراءات وجمعية مدريد ليست متاحة بين يديه ال ن. وراح يقول اإ

ن المسأألة تعني أأيضا وثيقة البرنامج والميزانية الي  تشمل جميع الاتحادات، بما فيها  معاهدة التعاون بشأأن جمعية مدريد، بل اإ
البراءات وجمعية اتحاد مدريد، لذا س يلزم أأيضا عقد جمعية معاهدة التعاون بشأأن البراءات وجمعية اتحاد مدريد في ديسمبر أأو 

ضاء. ولإيجاد حل محدد للمسأألة اقترح المدير العام تدوينها والتشاور مع الدول الأعضاء بشأأنها. والتفت نوفمبر، حسب الاقت
خطار بعقد الاجتماعات، في  ن النظام الداخلي ينص عموما على فترة من شهرين للاإ لى اقتراح وفد أأنغول، وقال اإ المدير العام اإ

ل أأنه قد وقعت حالت في الماي  قررت فيها حالة الدورة الاس تثنائية للجمعيات، لذلك اختار  ت الأمانة شهر ديسمبر، اإ
الجمعيات التغاي  عن فترة الإخطار تلك، وعليه للدول الأعضاء، باعتبارها هيئة صاحبة س يادة، اختيار تاريخ قبل انقضاء 

عداد القرارات المعلقة.  شهرين، ويفهم بالتأأكيد أأنه س يلزم بعض الوقت للتشاور واإ

لى المدير العام على ما قدمه من توضيحات، ول س يما بشأأن الدورة الاس تثنائية. وتوده  .320 وفد بنغلاديش بالشكر اإ
نه يرتاح ددا لعقد الدورة في ديسمبر عقب مؤتمر بالي. وأأضاف أأنه مس تعد كهنيا، كال قال من قبل، لقضاء الليلة  وقال اإ

لى نتيجة ختامية لهذو الدورة. ولكن للأ  لى المنزل في برمتها للتوصل اإ سف لم يحدث كلك. والتمس من الرئيسة أأن تدعه يعود اإ
أأسرع وقت ممكن، نظرا لحضورو اجتماعات أأخرى في سائر المنظالت في اليوم التالي. وأأضاف الوفد أأنه من المحبذ عموما أأن 

لوفد كلمته طالبا من الرئيسة يرعمم نص الاس تنتادات على الوفود، بعد موافقة الرئيسة، سواء كانت منطبقة أأم ل. واختتم ا
 اختتام الاجتماع.

ن هذا بالضبط ما كانت عازمة عليه. وقرأأت العبارة التالية "قررت جمعيات الدول الأعضاء  .322 وردت الرئيسة قائلة اإ
 ". ولم تقدم اعتراضات، فتقرر كلك.2023الاجتماع مرة أأخرى في دورة اس تثنائية في ديسمبر 

لى عقد دورة قررت جمعيات الدول الأعضاء  .322 في الويبو والاتحادات الي  تديرها الويبو، كل فيما يعنيه، الدعوة اإ
 لإنهاء المداولت بشأأن البنود التالية من ددول الأعالل: 2023اس تثنائية في ديسمبر 

 2024/2025اقتراح البرنامج والميزانية للفترة  من ددول الأعالل: 24البند 
 ة في الويبوالحوكم من ددول الأعالل: 30البند 
لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون  من ددول الأعالل: 33البند  النظر في الدعوة اإ

 التصاميم
 بعض المسائل المتعلقة باللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة من ددول الأعالل: 34البند 
 بمعايير الويبواللجنة المعنية  " من ددول الأعالل:3"36البند 
 اعتماد التقرير العام وتقارير كل هيئة رئاس ية من ددول الأعالل: 47البند 

 

 [ان]يلي كلك المرفق
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الأول المرفق  

لى جمعيات الويبو لعام  تقرير المدير العام  2023اإ

 2023سبتمبر 

وكانت س نة جيدة ومثمرة للغاية بالنس بة  2022مضت س نة على اجتماع جمعيات الدول الأعضاء في الويبو في أأكتوبر  .2
برام معاهدة دديدة متعددة الأطراف في يونيو  معاهدة مراكش لتيسير النفاك ، أأل وهي 2023للمنظمة. ومن أأبرز الإنجازات اإ

لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكف عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات وفين أأو معاقي البصر أأواإ )"معاهدة  كوي اإ
لى  نجاز رائع للدول الأعضاء وحصيلة جهود كثيفة أأشاد بها العالم أأجمع. وأأغتنم هذو الفرصة لتقديم شكري اإ مراكش"(. وهذا اإ

أأيضا جميع الدول الأعضاء على مشاركتها حكومة المملكة المغربية على ما أأبدته من كرم وسخاء في اس تضافة المندوبين وأأشكر 
 الفعالة والبناءة الي  ساعدت على تحقيق هذا الإنجاز الكبير.

برام معاهدة مراكش الي  كانت الحدث البارز هذو الس نة، أأحرزت المنظمة تقدما كبيرا في الكثير من  .2 لى دانب اإ واإ
لى الأهداف المجالت. وتجدون أأدناو تلخيصا لما حققناو من تقدم بحسب الأهد اف الاستراتيجية للمنظمة. وقبل أأن انتقل اإ

 الاستراتيجية أأود أأن أأطلعكم أأول على الوضع المالي للمنظمة.

 الأداء المالي

دارة مالية سديدة مكنتها من تحقيق فائض س نة  .3 لى 2022انتهجت المنظمة اإ ، والوصول بالأموال الاحتياطية اإ
المتقدم، والحفا  رأأساللي تسمح بتمويل الخصوم الطويلة الأدل، والبدء في التخطيط المس تويات فاقت أأهدافنا، والتمتع بمكانة 

 على اس تقرار عدد الموظفين رغم تزايد عبء العمل.

وبدأأنا كذلك العمل بالمعايير المحاسبية الدولية للقطاع العام وأأصبحت هذو المعايير ل تطبق على البيانات المالية  .4
مليون فرنك  2556حققنا فائضا تشغيليا قدرو  2022يزانيتها وتخطيطها أأيضا. وفي نهاية س نة للمنظمة فحسب، بل وعلى م

سويسري بعد أأخذ تسويات المعايير المحاسبية الدولية بعين الاعتبار. وبعد خصم النفقات من الأموال الاحتياطية وصل 
لى   مليون فرنك سويسري. 2557الفائض الإجاللي اإ

لى  2022نا الاحتياطية نهاية ونتيجة لذلك وصلت أأمول  .5 مليون فرنك سويسري، أأي أأن الأموال الاحتياطية  27852اإ
مليون فرنك سويسري المس توى الذي حددته الدول الأعضاء كاإجراء احترازي من أأي تراجع في  58تفوق بما يقارب 

ابات الخارجيين، ننظر حاليا في س بل الإيرادات التشغيلية للمنظمة أأو أأية أ ثار سلبية عليها. وعملا بتوصيات مراجعي الحس
تحسين الكشف عن الأموال الاحتياطية وعرضها في البيانات المالية بغية بيان غرض الاس تخدامات المختلفة لتلك الأموال 

 الاحتياطية بصورة أأكثر وضوحا.

ارية في الاتجاو كاته ، وهي الس نة الأخيرة من الثنائية الحالية، اس تمر 2023وشهدت الأشهر الس بعة الأولى من س نة  .6
. وفي نهاية 2022، ولكن دون تحقيق نفس المكاسب الي  حققناها في سعر صرف العملات في س نة 2022المتبع في س نة 

لى الارتفاع في نهاية الثنائية. ومهال يكن، نتوقع أأن نحقق في  نفاق يميل في العادة اإ يونيو حققنا فائضا تشغيليا جيدا. بيد أأن الإ
 لس نة أأيضا فائضا تشغيليا جيدا ما لم تطرأأ اضطرابات غير متوقعة تمس أأسس الاقتصاد العالمي.نهاية هذو ا
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 1الأنظمة العالمية للملكية الفكرية

معاهدة التعاون بشأأن البراءات هي المصدر الرئيسي لإيرادات المنظمة )تدرّ  .معاهدة التعاون بشأأن البراءات .7
جاللي الإيرادات 75 حوالي  (، ومن ثمة فهيي الي  تحدد القدرة المالية للمنظمة وقدرتها على العمل.بالمائة من اإ

 294 400 ، أُودع2022ويواصل أأداء معاهدة التعاون بشأأن البراءات تفوقه على أأداء الاقتصاد العالمي. وفي س نة  .8
. وبوده 2023 تقريبا في س نة بالمائة 4 . ونتوقع نموا أأقل بنس بة2022بالمائة مقارنة بس نة  656طلب دولي، أأي بزيادة قدرها 

عام، فنس بة الطلبات المودعة من الصين، الي  شهدت في الس نوات الأخيرة زيادة سريعة، تسجل مس تويات أأكثر اطرادا، 
أأول  2023فيما ينطلق من دديد الطلب من الأسواق الناضجة الي  تأأثرت بالأزمة المالية العالمية. ومن المحتمل أأن تكون س نة 

عاما منذ بداية العمل بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات قبل  24طلب دولي. وقد مضى  200 000يها أأكثر من س نة يودع ف
يداع  لى 200 000اإ  عاما. 22طلب دولي  200 000 طلب دولي في س نة واحدة. وتطلبت مضاعفة كلك العدد ليصل اإ

 منحى الطلبات المودعة بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات :2الشكل 

 

وحافظت البلدان ال س يوية الثلاثة، اليابان والصين وجمهورية كوريا )مرتبة حسب عدد الطلبات الدولية(، على  .9
بالمائة من  2958بالمائة من مجموع الطلبات الدولية مقابل  3852باعتبارها أأكبر كتلة للمودعين بنس بة  2022مكانتها في س نة 

ي وبناسونيك بالمائة من الوليات المتحدة  2653أأوروبا و
ِ
يداعا للطلبات هي شركة زد.تي.ا الأمريكية. والشركات الأربع الأكثر اإ

 ، وجميعها شركات من الصين واليابان.هوواييوشارب و 

                                                 
1

 .تقديم خدمات عالمية في مجال الملكية الفكرية من الطراز الأولالهدف الاستراتيجي الثاني:  
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يداعا للطلبات بموجب معاهدة التعاون بشأأن البراءات :2الشكل   الشركات العشرون الأكثر اإ

 

ضاف  .20 لى ومنذ انعقاد الجمعيات الأخيرة، انضمت دولتان اإ يران الإسلامية( اإ يتان )المملكة العربية السعودية وجمهورية اإ
لى عدد هائل يبلغ  طار هذو المعاهدة اإ دولة. وأأثناء الفترة  248معاهدة التعاون بشأأن البراءات ليصل عدد الدول المتعاقدة في اإ

دارة للبحث الدولي والفحص التمهيالعمل مكتب براءات الاختراع المصري نفسها، بدأأ   2ابتداء من  دي الدوليكاإ
دارة عربية من هذا النوع. وعلم 2023 أأبريل المكتب الدولي أأيضا أأن المكتب الهندي للبراءات سيبدأأ العمل ، ليصبح أأول اإ

دارة دولية اعتبارا من   .2023أأكتوبر  25كاإ

ما لإيداع طلبات واس تمرار نجاح نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات وداكبيته بصفته الطريقة الأكثر اس تخدا .22
البراءات الدولية يعتمد على مواصلة تحسينه. والفريق العامل للمعاهدة المذكورة هو من بين أ ليات تحسين النظام من خلال 

واس تعرض مجموعة من الاقتراحات المفيدة  2023رعاية الإصلاح القانوني والإجرائي. واجتمع الفريق العامل المذكور في مايو 
جراءات المرحلتين الدولية والوطنية ومنها مثلا اقتراح مطالبة المودعين أأثناء والمهمة يرتبط ا لكثير منها بجهود تحسين الربط بين اإ

الدخول في المرحلة الوطنية بالرد على التعليقات السلبية الواردة في تقارير الفحص التمهيدي الدولي، أأو اقتراح مطالبة 
تاحتها لفائدة المكاتب الوطنية. وتكتسي تلك الاقتراحات وغيرها أأهمية الإدارات الدولية بتسجيل استراتيجيات  البحث واإ

يجاد س بل  قصوى في مواصلة تجديد نظام المعاهدة. ونش يد في هذا المضالر بالمشاركة النشطة للدول الأعضاء من أأدل اإ
 تحسين طريقة عمل هذا النظام.

. (ePCT) راءات الإلكترونية لمعاهدة التعاون بشأأن البراءاتالإج وثمة أ لية أأخرى لتحسين نظام المعاهدة وهي منصة .22
لكترونيا وتأأمين تفاعلهم مع ملفاتهم والتفاعل  يداع طلباتهم اإ وهذو تكنولوجيا واعدة س تحول طريقة العمل وتمكن المودعين من اإ

طار نظام المعاهدة  عيّنة والإدارات الدولية والمكتب مثل مكاتب تسلّم الطلبات والمكاتب الم  -بين مختلف الجهات العاملة في اإ
لى التقليل من أأخطاء  -الدولي  بطريقة تمكن من تقليص اس تخدام الورق والوقت المس تغرق في التحويل والمعالجة، مما يؤدي اإ

نتاجية في جميع مراحل النظام.  المعالجة وتحسين الإ

مرضٍ. فمن حيث الطلب، ارتفع عدد الطلبات يمر نظام مدريد بمرحلة توسع  .نظام مدريد للتسجيل الدولي للعلامات .23
لى رقم دديد بلغ 2022الدولية في س نة  . وفي 2022مقارنة بس نة  بالمائة 452طلبا، أأي بزيادة قدرها  43 998 ليصل اإ

مقارنة  بالمائة 559، اس تمر النظام في هذا المنحى وارتفعت الطلبات الدولية بنس بة 2023الأشهر الس بعة الأولى من س نة 
 .2022بالفترة نفسها من س نة 

التغير

مقارنةالطلبات المودعة بموجب معاهدة البراءاتالأصلاسم المودعالرتبة

بسنة 2010201120122011

080'9061'8263'8682'1الصينشركة زد.تي.إي1ِ

951488'4632'1532'2اليابانشركة بناسونيك2

001246'7552'2861'1اليابانشركة شارب كابوشيكي كايشا3

30-801'8311'5271'1الصينشركة هووايي المحدودة للتكنولوجيات4

775257'5181'3021'1ألمانياشركة روبتر بوش5

652235'4171'0951'1اليابانشركة تويوتا جيدوشا كابوشيكي كايشا6

189-305'4941'6751'1الولايات المتحدة الأمريكيةشركة كوالكوم7

272233'0391'8301ألمانياشركة سيمنس8

23082'1481'4331'1هولنداشركة فيليبس للإلكترونيات9

19781'1161'1471'1السويدشركة إيركسون للهواتف10

242-094'3361'2971'1جمهورية كورياشركة إل جي للإلكترونيات11

042208'7268341اليابانشركة ميتسوبيشي للصناعة الكهربائية12

57-056999'1061'1اليابانشركة إن إي سي13

275414891477اليابانشركة فوجيفيلم14

372547745198اليابانشركة هيتاشي المحدودة15

74-574757683جمهورية كورياشركة سامسونغ المحدودة للإلكترونيات16

475494671177اليابانشركة فوجيتسو المحدودة17

28-632698670فنلنداشركة نوكيا18

129-817773644ألمانياشركة باسف19

201309640331الولايات المتحدة الأمريكيةشركة إنتل20
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 نمو الطلبات المودعة بموجب نظام مدريد :3الشكل 

 

 تسجيل. 560 000ويفوق عدد التسجيلات الدولية النفاكة حاليا في سُل مدريد الدولي 

ص داكبية والأطراف المتعاقدة الي  يطلب فيها المودعون الحماية )الأطراف المتعاقدة المعيّنة( مؤشٌر مهم فيما يخ .24
، كانت الصين البلد الأكثر تعيينا يليها 2022الأسواق المختلفة والرغبة في الحصول على الحماية في تلك الأسواق. وفي س نة 

 الاتحاد الأوربي والاتحاد الروسي والوليات المتحدة الأمريكية:

 الدول العشر الأعضاء في نظام مدريد الأكثر تعيينا :4الشكل 

 

ليه  .25 وعلى مدى الأشهر الثنى عشر الماضية تواصل ارتفاع عدد الدول الأعضاء في نظام مدريد، حيث انضمت اإ
لى طلبات الحصول على المساعدة من أأدل  92المكس يك والهند ورواندا وتونس ليبلغ عدد الأعضاء  كا نظرنا اإ دولة عضوا. واإ

لنتوقع اس تمرار هذو الزيادة  فهناك ما يكفي من الأس باباءات وفقا له، مواءمة التشريع الوطني مع نظام مدريد وتكييف الإجر 
 في عدد الدول الأعضاء في نظام مدريد.

لى تحسين داكبية الخدمات الي  يقدمها نظام مدريد. ويتجلى كلك في المقام الأول في  .26 وبدأأنا برامج مكثفة ترمي اإ
دارة المحفظاتاضية، عملنا على تحسين الخدمات الإلكترونية لنظام مدريد. وعلى مدار الس نة الم أأداة و  (MPM) أأداة اإ

دارة ( من أأدل مراعاة انطباعات الزبائن. وأأصبح MEA) وأأداة التنبيهات الإلكترونية (MRS) التعقبّ ال ني للطلبات نظام اإ
( والهولندية والفرنس ية ( متاحا بخمس عشرة لغة )الإنكليزية والعربية والصينية )التقليدية والمبسطةMGS) السلع والخدمات

 أعضاء مدريد
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دارة السلع ويجية والبرتغالية والروس ية والإ والألمانية والعبرية والإيطالية واليابانية والنر  لى نظام اإ س بانية والتركية(. وأُضيفت اإ
مكانية التأأكد من ق التأأكد من حالة القبول لدى طرف متعاقد معيّن والخدمات الوظيفة الجديدة " بول " الي  تتيح للمودعين اإ

طرف متعاقد معيّن للمصطلحات في طلب دولي. ورغم أأن قاعدة البيانات هذو مصمّمة لمس تخدمي نظام مدريد، يمكن أأيضا 
يداع الطلبات الوطنية أأو الإقليمية من أأدل التسجيل. واس ترحدثت  اس تخدامها لس تحداث قوائم السلع والخدمات عند اإ

لى السجل الدولي لمكاتب  ( وهي أأداة ش بكية تتيحMOP) بوابة مكتب مدريد الملكية الفكرية النفاك الإلكتروني الشامل اإ
لكترونيا مع الويبو. ويجري اختبار هذو الأداة في بعض البلدان ومن المتوقع أأن تتاح  مكانية التواصل اإ للعلامات التجارية واإ

 لجميع مكاتب الدول الأعضاء في الس نة الجديدة.

ن كان بطيئا وانطلق من عدد قليل  .الصناعية للتصاميملتسجيل الدولي ل نظام لهاي  .27 يشهد نظام لهاي نموا مطردا واإ
. ونتوقع معدل نمو أأكبر في بالمائة 355، ازداد عدد الطلبات الدولية بنس بة 2022نسبيا من الطلبات الدولية. وفي س نة 

كا تجاوزت الطلبات مس توى  2023 س نة  طلب. 3 000في حالة ما اإ

دث تحول كبير في طبيعة نظام لهاي في الثنائية القادمة. وأأعربت الصين واليابان وجمهورية كوريا ونتوقع أأن يح .28
يجابي عن اهتمامها بالنضالم  رابطة أأمم جنوب شرقي أ س ياوالاتحاد الروسي والوليات المتحدة والبلدان الأعضاء في  بشكل اإ

لى نظام لهاي. والتحدي بالنس بة للمكتب الدولي س يكون  دارة كلك التوسع المحتمل بسلاسة وأأن يواصل نظام اإ ضالن اإ
لهاي تقديم خدمات فعالة من الطراز الأول وفي المواعيد المحددة. وفي هذا الصدد، بدأأ العمل في يونيو من هذو الس نة 

يداع الإلكتروني تتيح تحسينات كثيرة مقارنة بسابقتها وأأعرب المس تخدمون عن انطباعات يجابية بشأأن  بواجهة دديدة للاإ اإ
 الواجهة الجديدة.

أأحرز الفريق العامل المعني بتطوير نظام  .اتفاق لش بونة بشأأن حالية تسميات المنشأأ وتسجيلها على الصعيد الدولي .29
جمعية لش بونة الموافقة  2023لش بونة تقدما جيدا في تعديل اتفاق لش بونة. وأأوصى الفريق العامل المذكور في دورته لس نة 

. ومن 2025ر دبلوماسي لعتماد اتفاق لش بونة المعدّل بشأأن تسميات المنشأأ والبيانات الجغرافية في س نة على عقد مؤتم
 المؤتمر الدبلوماسي.المنتظر أأن يعقد الفريق العامل اجتماعين أأو ثلاثة قبل 

يج .20 اد حل له. ويتمثل التحدي وتعديل اتفاق لش بونة هو فرصة فريدة لرفع تحدٍ لم يتمكن المجتمع الدولي لعقود من الزمان اإ
عاما، اجتذب  50في وضع سُل دولي للبيانات الجغرافية وتسميات المنشأأ يكون فعلا دوليا في نطاقه. وبعد ما يربو على 

دولة فقط. وثمة أأمل في أأن يمكّن تعديل التفاق نظام لش بونة من أأن يحظى  28اتفاق لش بونة عددا محدودا من الدول بلغ 
ليه عدد أأكبر من الدول.ينضوأأن بقبول واسع   م اإ

دارة العدد الأكبر من المنازعات حول أأسالء الحقول على الإنترنت لجميع . مركز الويبو للتحكيم والوساطة .22 يواصل المركز اإ
ن كان يتزايد ببطء من قضايا التحكيم والوساطة العامة المتعلقة بالم  كية ل مقدي الخدمات المعتمدين، ويعالج عددا مطردا واإ

الملكية كرية. ويتنامى دورو في تقديم الخبرة والأنظمة المرتبطة بالإجراءات البديلة لتسوية المنازعات في مجموعة من س ياقات الف
 المتخصصة. الفكرية

، عددا قياس يا من قضايا 2022وفي مجال أأسالء الحقول على الإنترنت، أأودع أأصحاب العلامات التجارية، في عام  .22
ك ب لى مركز الويبو للنظر  5 084قضية، مّما يغطي  2 884لغ كلك العدد السطو الإلكتروني اإ اسال من أأسالء الحقول المحالة اإ

جراءات الس ياسة الموحدة لتسوية المنازعات المتعلقة بأأسالء الحقول. ويمثلّ كلك زيادة بنس بة  لى اإ بالمائة  455فيها استنادا اإ
ن تراجعت وتيرته، في س نة . ويتزايد عدد القضايا بمعدل مطر 2022 س نةمقارنة ب  . ومن أأدل تحسين خدمات 2023د، واإ

لى ملفات  نة للنظام الإلكتروني لإدارة القضايا )نظام النفاك الإلكتروني اإ حس ّ دارة القضايا، اس ترحدثت نسخة مر المركز في مجال اإ
  ((DECAF) قضايا أأسالء الحقول
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دارة قضايا أأسالء الحقول على الإنترنت، ارتفع .23 الحقول العليا المكونة من رموز عدد  2022في س نة  وفي س ياق اإ
لى ccTLDs) البلدان ضافة الحقل 67( الي  يقدم لها المركز الخدمات بحقلين ليصل اإ . TZ ( والحقلبالو ) PW حقلا بعد اإ

لى  2023(، وارتفع بحلقين أأيضا في س نة تنزانيا) ضافة الحقل 69ليصل اإ ( الموحدةوليات ميكرونيزيا ) FM حقلا بعد اإ
 (.غرينادا) GD والحقل

طار نظام أأسالء الحقول هو احتمال توس يع غير محدود لحيز  .24 الحقول العليا المكونة من والتطور البارز الجاري حاليا في اإ
د حقل ددي 2 400الطلبات على ما يفوق  هيئة الإنترنت المعنية بالأسالء والأرقام المعينة )الإيكان(. وتعالج حاليا أأسالء عامة

لى يمين النقطة كال في  .(. ول يرعرف وقع هذا التوس يع على comمن الحقول العليا المكونة من أأسالء عامة )الحروف اإ
لى ارتفاع حالت السطو الإلكتروني، وكيف سيرصد أأصحاب العلامات التجارية  كا كان س يؤدي اإ العلامات التجارية وما اإ

كا كان س ي لى حالت التعدي على علاماتهم، وما اإ لى خفض القيمة التجارية للحقول العليا المكونة من اسالء عامة، اإ ؤدي كلك اإ
لى الاضطلاع  غير كلك. وكل هذو أأس ئلة س تأأتي أأجوبتها بمرو الوقت وباكتساب التجربة. وفي انتظار كلك، تسعى الويبو اإ

لويبو للتحكيم والوساطة كمقدم لخدمات بدور ريادي في وضع ال ليات البديلة لتسوية المنازعات. وقد عيّنت الإيكان مركز ا
طار  جراء الاعتراض المتعلق بالحقوق القانونية تسوية المنازعات في اإ . وقد وضعت الويبو هذا (LRO) "السابق للمنح"اإ

نشاء حقل دديد مكون من اسم عام بحجة أأن هذا  الإجراء لإتاحة الفرصة لأصحاب العلامات التجارية للاعتراض على اإ
دارة حالت الأخير يتع . 2023في الربع الأول من س نة  الاعتراض المتعلق بالحقوق القانونيةدى على علامة تجارية ما. وبدأأت اإ

 حالة. 69ولحد ال ن، أأصدر المركز قرارات سديدة في دل الشكاوى المس تلمة المتعلقة بالإجراء المذكور والبالغ عددها 

الملكية الفكرية للمساعدة على تصميم ال ليات البديلة مع مكاتب وأأصبح للمركز نشاط دديد ومفيد أأل وهو العمل  .25
دارتها في مجال الاعتراضات أأو الإجراءات الأخرى المعروضة على مكاتب الملكية الفكرية. ويدير المركز  لتسوية المنازعات واإ

دارتها مع مكتب س نغافورة للملكية الفكرية والمعهد الوطني ال برازيلي للملكية الصناعية. وقد تلك ال ليات أأو يشارك في اإ
طار الإجراء المشترك بين الويبو ومكتب س نغافورة للملكية الفكرية بشأأن الوساطة في مجال  ويت بنجاح القضايا الأولى في اإ سر

 الاعتراض على العلامات التجارية.

طار وضع القواعد والمعايير الدولية  2اإ

برام معاهدة دديدة متعددة الأطراف في كان  .26 لى المصنفات المنشورة  ،2023 س نةاإ معاهدة مراكش لتيسير النفاك اإ
عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات ، حدثا سعيدا بالنس بة للمنظمة. لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو كوي اإ

برام معاهدة بيجين بشأأن الأداء السمعي البصر  برام معاهدة مراكش لمعاقي البصر بعد النجاح في اإ  .2022ي في س نة وداء اإ

المؤتمر الدبلوماسي الذي اعترمدت فيه معاهدة مراكش حدثا بارزا اس تضافته بكل كرم وحفاوة حكومة المملكة وكان  .27
المغربية الي  وفرت للمشاركين ترتيبات متميّزة ورحبت بجميع الوفود بكرم وسخاء. ووده دلالة الملك محمد السادس رسالة 

لى المشاركين في بدا ية المؤتمر. وانترخب معالي وزير التصال المغربي الس يد مصطفى الخلفي رئيسا للمؤتمر ووده أأعالل سامية اإ
لى  وتكرم بالمجيء 2020ضاء في جمعيات المؤتمرات بمهارة فائقة. وأأوفى المغني المشهور س تفي ووندر بما وعد به الدول الأع اإ

برام المعاهدة الجديدة وقدم حفلة موس يقية رائعة ومشهودة لجميع المشاركين في الليلة الأخيرة.  مراكش للاحتفال باإ

والنجاح الذي تحقق في مراكش هو ثمرة المشاركة والالتزام المس تمرين للدول الأعضاء. والدليل على تلك المشاركة عقد  .28
لى عدد محدود من الاجتماعات خمسة اجتماعات وتنظيم مشاورات مفتوحة في ضافة اإ  الشهور الس تة السابقة للمؤتمر اإ

نجازا  غير الرسمية لمجموعات الدول الأعضاء. وعمل المفاوضون أأثناء المؤتمر الدبلوماسي ليل نهار وبدون هوادة. وكانت الحصيلة اإ

                                                 
2

 .الملكية الفكريةالهدف الاستراتيجي الأول: تطور متوازن لوضع القواعد والمعايير الدولية بشأأن  
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لى توافق ال راء حول حل فعال لمشكلة باهرا بالنس بة لمعاقي البصر، وللملكية الفكرية، وللمجتمع الدولي على قدرته  للتوصل اإ
نجازا باهرا للويبو أأيضا.  واضحة، وكانت اإ

برام معاهدة مراكش معالجة مشكلة "مجاعة الكتب". وتفيد التقديرات أأن  .29 فقط من  بالمائة 5والغاية من وراء اإ
ل من كلك فيما يخص الغالبية العظمى المصنفات المنشورة متاح في أأنساق ميسرة وفي وقت معقول لمعاقي البصر والنس بة أأق

تاحة اس تثناءات وتقييدات على حق  من معاقي البصر الذي يعيشون في البلدان النامية. وتعالج المعاهدة هذو الحادة عبر اإ
أأو لفائدة الأشخاص المكفوفين ة ق ميسّر انسأأ في المؤلف في القوانين الوطنية من أأدل السالح باس تحداث نسخ للمصنفات 

. وتسمح المعاهدة كذلك بنقل تلك النسخ في أأنساق ميسرة عبر الحدود عاقات في قراءة المطبوعاتالإ كوي أأو البصر  معاقي
لى  وكلك من أأدل اس تخدام أأكثر فعالية للموارد المحدودة المتاحة لس تحداث النسخ في أأنساق ميسرة عبر تفادي الحادة اإ

  على حدة.اس تحداث نسخ في نسق ميسر للمصنف نفسه في كل بلد

برام معاهدة دديدة شيء وتنفيذها شيء أ خر. والمعاهدات هي تعبير مشترك عن س ياسة الدول الأعضاء. وس تعمل  .30 واإ
دخالهال حيز النفاك  لى كل من معاهدة بيجين ومعاهدة مراكش من أأدل اإ الأمانة على الترويج على أأوسع نطاق ممكن للانضالم اإ

لى  72التوقيع على معاهدة بيجين، بلغ عدد الموقعين عليها  في أأقرب وقت ممكن. وعندما أُغلق باب طرفا متعاقدا مؤهلا. واإ
لى احتمال التصديق على المعاهدتين  53غاية اليوم، وقع  يجابية اإ شارات اإ طرفا متعاقدا مؤهلا على معاهدة مراكش. وهناك اإ

لى دانب هاتين المعاهدتين، أأنا دد مسرور بأأن لى  26أأعلن عن تسجيل  كلتيهال على نطاق واسع. واإ حالة انضالم دديدة اإ
المعاهدات الي  تديرها الويبو منذ انعقاد جمعيات الس نة الماضية، مما يدل على اس تمرار اعتماد معاهدات الويبو في جميع 

 العالم. أأنحاء

ليها، ينبغي العمل على .32 لى الانضالم اإ لى دانب الترويج اإ الرقي بمنصة  وفيما يخص معاهدة مراكش لمعاقي البصر، فاإ
أأصحاب المصالح، الي  أأنشأأتها اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة من أأدل اتاحة المصنفات في أأنساق ميسرة 
لى مس توى مهني أأعلى. وسنس تكشف س بل الحصول على التمويل التطوعي لهذو المرحلة الجديدة في المنصة  بصورة عملية، اإ

 بالتقدم المحرز في هذا الشأأن.وسنبلغ اللجنة الدائمة 

لى برنامج وضع القواعد والمعايير، مع العلم أأن هناك عددا من الموضوعات المطروحة على الطاولة،  .32 كا نظرنا اإ واإ
فس يتبيّن أأن ثلاثة موضوعات اقتربت مرحلة النضج. والترتيب الوارد أأدناو لهذو الموضوعات الثلاثة ل ينطوي على أأي حكم 

 نضجها. على أأهميتها أأو

طار  .33 لى النهاية في اإ اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات واقترب العمل على اقتراح بشأأن معاهدة قانون التصاميم اإ
. وس تبسط المعاهدة المقترحة الإجراءات الشكلية المتعلقة بالحصول على حالية الصناعية والبيانات الجغرافيةوالتصاميم التجارية 

ج راءات أأيسر للمصمّمين وطريقة عمل مبسطة كال هو الحال بالنس بة للبراءات والعلامات التجارية في للتصاميم. وس تتيح اإ
طار كل من معاهدة قانون البراءات و  على التوالي. وس يرطلب من الجمعيات هذو  معاهدة س نغافورة بشأأن قانون العلاماتاإ

برام المعاهدة، الس نة البت في عقد المؤتمر هذا الاتحاد الروسي بعرض سخي لس تضافة وقد تقدم  مؤتمر دبلوماسي لإ
 الدبلوماسي. وثمة أأمل كبير بأأن تمضي هذو العملية قدما من أأدل بلوغ ما حققناو في بيجين وفي مراكش.

)اللجنة  لجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلوروأأحرزت ال  .34
مية الدولية( تقدما كبيرا في الس نة الماضية في عملها على الحماية الدولية للمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي الحكو 

لى نتيجة الموارد الوراثيةالملكية الفكرية في علاقتها مع التقليدي وفي عملها على  . ومن المهم بمكان أأن يفضي هذا العمل اإ
وصعبا. وس يرطلب من الجمعيات تجديد ولية اللجنة الحكومية الدولية والتعبير عن تلك مرضية. فقد كان المشوار طويلا 

لى  الولية بطريقة توافق عليها جميع الدول الأعضاء. ومن أأبرز أأولويات الس نة المقبلة المضي قدما بهذا العمل للتوصل اإ
 جيدة. نتيجة
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لى الجدول الزمني  .35 لى مرحلة النضج هو حالية البث. ولقد تأأخرنا بعض الشيء بالنظر اإ والموضوع الثالث الذي يقترب اإ
لى نتيجة في س نة  ( وكلك لسبب وجيه أأل وهو معاهدة 2024الذي وضعته الدول الأعضاء )كان من المرتقب التوصل اإ

ضاء في هذا المجال وكانت النتيجة عدم تناول موضوع حالية البث مراكش الي  اس توعبت جميع القدرات المتاحة للدول الأع
لى مرحلة يمكن فيها للدول  بشكل معمق. ونأأمل في أأن تربذل جهود مكثفة في الأشهر الثنى عشر المقبلة للوصول بهذو العملية اإ

مله اتفاقية برن واتفاقية روما الأعضاء النظر في عقد مؤتمر دبلوماسي. ويظل موضوع البث المجال البارز المتبقي الذي تش
معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف ومعاهدة الويبو بشأأن الأداء ) 2996والذي لم يتم تحديثه عبر المعاهدات المبرمة في س نة 

 )معاهدة بيجين(. 2022( وفي س نة والتسجيل الصوتي

من المهم البدء في حوار بين الدول الأعضاء  وبما أأن هذو المجالت الثلاثة تمضي نحو المراحل النهائية، أأرى أأنه س يكون .36
حول ددول وضع القواعد والمعايير في الس نوات المقبلة. وهذو مهمة ليست دائما بالهينة ولكن سرعة تغيّر العالم الخارجي تؤكد 

لى التخطيط لأولويات المس تقبل.  على الحادة اإ

 3التنمية

السلطات الوطنية، وبالتنس يق معها، الوس يلة الأولية للتوفيق بين يرعد وضع الاستراتيجيات الوطنية بناء على طلب  .37
اس تخدام الملكية الفكرية وبين المضي قدما بالأهداف الاقتصادية والخطط الإنمائية الوطنية. وعلى مدى العام الماي ، 

ية والبلدان الي  تمر اقتصاداتها واصلت المنظمة عملها على وضع تلك الاستراتيجيات لفائدة البلدان الأقل نموا والبلدان النام 
لع بعمل على مس تويات مختلفة، سواء فيما يخص وضع الاستراتيجيات المذكورة أأو 2022بمرحلة انتقالية. وفي عام  ، اضطر

بلدا )خمسة بلدان في أأفريقيا، وخمسة بلدان في المنطقة العربية، وتسعة بلدان في منطقة أ س يا والمحيط  32تنفيذها، في 
 بلدا في منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي(. 23و الهادئ،

وفي دعمنا لتنفيذ الاستراتيجيات وفي برنامجنا للتعاون الإنمائي عموما يظلّ تركيزنا على توفير المساعدة اللازمة لوضع  .38
كوين الكفاءات البشرية. الأطر التنظيمية القانونية والمؤسس ية، وتحديث المكاتب، وتطوير ونشر البنية التحتية للدعم التقني، وت

لع، في عام  بلدا من البلدان الأقل  253نشاطا من أأنشطة المساعدة التقنية في  794، بنحو 2022وتحقيقا لهذا الغرض اضطر
خبيرا من الخبراء المتحدثين  2 426نموا والبلدان النامية والبلدان الي  تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقالية، وكلك بالس تعانة بزهاء 

 والمستشارين من ش تى ربوع العالم.

لى تغطية كل الجوانب المتعلقة بتطبيق الملكية الفكرية  .39 وفي مجال تكوين الكفاءات البشرية تسعى المنظمة داهدة اإ
ية. بما في كلك انعكاساتها الإنمائ  –الجوانب التقنية والإدارية والقانونية والجوانب المرتبطة بمجال الأعالل  –واس تخدامها العملي 

وترعد أأكاديمية الويبو مركز التصال فيما يخص جميع أأشكال التدريب المهني. فقد وفرت دوراتها للتعلم عن بعد تدريبا 
ضمن  2022أأشخاص تدريبا في عام  904في العام السابق. كال تلقى  33 000، مقابل 2022شخص في عام  49 000 لنحو

 برامجها العادية للتدريب المباشر.

 التدريب المهني اضطلعت الأكاديمية ببرامج رئيس ية بالشتراك مع دامعة أأفريقيا، والمنظمة الإقليمية وعلاوة على .40
يطاليا(، بان، أأستراليا(، ودامامعة كوينزلند للتكنولوجيا )بريس  الأفريقية للملكية الفكرية )هراري، زمبابوي(، ود عة تورينو )اإ

سرائيل(، ودامعة س يول والمنظمة الأفريقية  الثانيةندي ودامعة ياو  للملكية الفكرية )الكاميرون(، ودامعة حيفا للتكنولوجيا )اإ
، أأطلق 2023طالبا. وفي عام  72، 2022الوطنية )جمهورية كوريا(. وبلغ عدد الطلاب المسجلين في تلك البرامج، في عام 

 .أأول برنامج رئيسي باللغة الإس بانية بالشتراك مع دامعة بوينس أ يرس الجنوبية
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رنجزة لتقييمات ددولودخل  .42 عداد تقارير عنها أأعالل التنمية مرحلة أأكثر نضودا مع خضوع البرامج الم تعكف اللجنة  واإ
مجت  رنجزة الي  خضعت للتقييم في برنامج المنظمة ودر المعنية بالتنمية والملكية الفكرية على النظر فيها. وقد أأدرجت البرامج الم

، على المرحلة الثانية لأحد 2022. ووافقت اللجنة المذكورة، في نوفمبر 2025-2024للثنائية  في مشروع البرنامج والميزانية
لى المعلومات المتعلقة بالبراءات(. ول تزال اللجنة تنظر في مشروع  المشروعات )المشروع المتعلق باس تحداث أأدوات للنفاك اإ

نشاء التصاميم لتطوير الأعالاقترحته جمهورية كوريا بخصوص   ل في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا.اإ

وفي مجال حق المؤلف والصناعات الإبداعية، نبحث حاليا عن س بل مساعدة البلدان الأقل نموا والبلدان النامية على  .42
قامة وصلات فعالة بين المبدعين وفناني الأداء والفنانين في تلك البلدان وبين الأ اتسويق ثرو سواق تها الثقافية الأصيلة واإ

العالمية. وقد يأأتي جزء من الحل المنشود من منظالت الإدارة الجماعية الفعالة. وقد بدأأنا مشروعا لوضع معيار طوعي دديد 
لضبط الجودة فيما يخص تلك المنظالت )يردعى دليل الامتياز(. والغرض من كلك هو توفير الإرشاد والدعم لمنظالت الإدارة 

مس تويات أأداء عالية فيما يخص الشفافية والمساءلة والحوكمة خدمة لمصالح أأصحاب الحقوق الذين الجماعية لتمكينها من بلوغ 
عادة تنش يط نظام معلوماتي لإدارة البيانات لفائدة تلك المنظالت في العالم النامي لعتقادنا بأأنّ  تمثلّهم. كال نعمل حاليا على اإ

قامة وصلات بين أأصحاب كلك النظام لن يساعد على تعزيز كفاءة الإدارة وتخ  ليص الحقوق فحسب، بل يساعد أأيضا على اإ
 الحقوق والأسواق الأخرى غير سوقهم المحلية.

 4البنية التحتية العالمية

زاء تعزيز قدرة البلدان النامية على اس تخدام تكنولوجيات المعلومات  .43 يوفر برنامج البنية التحتية العالمية نهجا متكاملا اإ
دارة الملكية الفكرية والاس تفادة من قواعد البيانات والش بكات المعرفية العالمية؛ ويتيح، عبر قواعد بيانات والتصالت دعال لإ 

عالمية مجانية، المعلومات التكنولوجية والعلمية والتسويقية الي  يس تحدثها نظام الملكية الفكرية في كل أأرداء العالم؛ ويطوّر، 
أأدوات تعزّز التعاون وتزيد من الكفاءات بالحدّ من ازدواجية الوظائف بين مكاتب بالتعاون مع الدول الأعضاء، منصات و 

 الملكية الفكرية.

. واصل المكتب الدولي مساعدة مكاتب الملكية الفكرية في كل أأنحاء العالم على أأتمتة تحديث مكاتب الملكية الفكرية .44
ة لأصحاب المصالح. وظلّ الطلب على المساعدة الي  تقدمها معالجة طلبات الملكية الفكرية بما يمكّن من توفير خدمات محس ن

مكتبا  62الويبو يرتفع وشهد العدد الإجاللي للمكاتب الي  تس تخدم واحدا أأو أأكثر من الأنظمة الي  توفرها الويبو زيادة من 
لى   مكتبا. وتشمل المكاتب الي  تس تخدم أأنظمة الويبو ما يلي: 72اإ

دارة الملكية الصناعية ) 45 —  (؛IPASمكتبا يس تخدم نظام اإ
دارة الملكية الفكرية ) 20و —  (؛AIPMSمكاتب تس تخدم النظام العربي للاإ
 (؛WIPO Scanمكتبا يس تخدم نظام الويبو لإدارة الرقمنة وتدفق العمل ) 27و —
 (.WIPO EDMS) ظام الويبو لإدارة الوثائق الإلكترونيةمكاتب تس تخدم ن 6و —

الأولويات حسب توافر الموارد. مس تواها في سلّم تحديد يجري عالقة و  المساعدة ل تزالطلبات عديدة للحصول على وهناك 
على الصعيد  ترس تخدمل ، المشاركة مكاتب الملكية الفكرية، وبفضل تعاون أأنظمة الويبوالي  اس ترحدثت باس تخدام ت والبيانا

 قواعد البيانات العالمية للملكية الفكرية الي  تتيحها الويبو. ثراءس تخدم أأيضا لإ ، بل تر فحسب المحلي

لقد اكتسى هذا العام أأهمية خاصة فيما يخص تطوير قواعد بيانات  .المعرفيةقواعد البيانات العالمية وغيرها من الخدمات  .45
اتباع نهج متعدد اللغات وتزويد المس تخدمين الويبو العالمية وغيرها من الخدمات المعرفية. واس تمرت قواعد البيانات العالمية في 

( وصل عددها CLIRبخدمات الترجمة ال لية المجانية والفعالة وبوظيفة البحث عن البيانات واس تخراجها بلغات مختلفة )
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لى (، الذي TAPTAتوس يع النظام الإحصائي للترجمة ال لية لبرنامج ترجمة عناوين ومختصرات البراءات )يجري و لغة.  22 اإ
م داخليا، ليشمل  ّ ، دراسة تجريبية عن اس تخدامه من قبل 2023المزيد من الأزواج اللغوية واس ترمنلت، في سبتمبر صمر

  .المترجمين الخارجيين للحد من تكاليف الترجمة في الويبو

وثائق مليون وثيقة من  32مس تخدميها ال ن من البحث في أأكثر من  PATENTSCOPEوتمكّن قاعدة البيانات  .46
مليون طلب من طلبات البراءات الدولية المنشورة بناء على معاهدة  252البراءات المسجلة في كل أأنحاء العالم، بما في كلك 

ملايين وثيقة كانت  8مليون وثيقة كانت متاحة العام الماي  و 24التعاون بشأأن البراءات. وهذا النمو الهائل، مقارنة بنحو 
دراج كل من مجموعة البراءات الوطنية الأمريكية ومجموعة البراءات الصينية متاحة في العام السابق له لى اإ ، يرعزى أأساسا اإ

 العام. هذا

دراج ست مجموعات وطنية دديدة من  .47 وشهدت قاعدة الويبو العالمية للعلامات س نة حافلة بالإنجازات أأيضا. فمع اإ
ب الوليات المتحدة الأمريكية للبراءات والعلامات التجارية( بات سُلات العلامات التجارية )بما فيها المجموعة الكاملة لمكت

مليون سُل على المعلومات المتعلقة بعلامات  22هذا المورد المتاح للجمهور مجانا يمكّن المس تخدمين من البحث في أأكثر من 
دراج عدة مجموعات دديدة مع اس تجابة المكاتب الوطنية للد عوة الي  أأصدرتها الويبو من أأدل التوس يم. وسيتم، في القريب، اإ

 المشاركة في المشروع.

لى المعلومات والمعارف .48 لى الأبحاث . النفاك اإ لى المعلومات ARDIالتنمية والابتكار )لأغراض النفاك اإ ( والنفاك اإ
في البلدان  هال برنامجان تضطلع بهال الويبو من أأدل تعزيز فرص نفاك الأفراد والمؤسسات (ASPIالمتخصصة بشأأن البراءات )

لى الدوريات العلمية والتقنية وقواعد البيانات التجارية. ويتواصل تسجيل ارتفاع مطرد في عدد  الأقل نموا والبلدان النامية اإ
لت زيادة ضخمة في حجم  ARDIالمؤسسات المس تفيدة من كلا البرنامجين. وشهد برنامج  ك سُر س نة كات دللة خاصة، اإ

لى أأكثر من  250، أأي من المحتويات المتاحة من خلاله من المجلات الخاضعة لمراجعة جالعية  20 000مجلة العام الماي  اإ
شراكة "الأبحاث من أأدل ، من أأعضاء 2022، منذ عام  ARDIوالكتب والمصنفات المرجعية هذا العام. وأأصبح برنامج 

لى دانب ثلاث وكالت أأخرى من وكالت الأمم الم (Research4Lifeالحياة" ) تحدة المتخصصة والعديد من الناشرين ، اإ
مكانية النفاك، مجانا أأو بتكلفة  200مؤسسة في أأكثر من  6 000البارزين. وتزوّد تلك الشراكة حاليا أأكثر من  بلد نام باإ

لكترونية خاضعة لمراجعة جالعية ويصدرها أأبرز الناشرين في المجالت الطبي والعلمي والتقني في ال لى محتويات اإ عالم. زهيدة، اإ
لكتروني. 22 000مجلة و 23 000مورد منها  35 000، تجاوز عدد الموارد الخاضعة لمراجعة جالعية 2023 يونيو وفي  كتاب اإ

طلاق  .49 مشروعا من مشروعات مراكز دعم التكنولوجيا  36وتمكّنت الويبو، بالتعاون مع الدول الأعضاء فيها، من اإ
في كل أأرداء العالم. وتدعم المراكز المذكورة المبدعين في البلدان النامية من  مركزا 320والابتكار ليفوق عدد تلك المراكز 

لى المعلومات التكنولوجية العالية الجودة والخدمات كات الصلة المتوافرة محليا. وتدعم الويبو تلك  تاحة فرص النفاك اإ خلال اإ
نظم للتدريب في الموقع ودورات للتعلم عن بع دورة تدريبية  60، تنظيم 2022د. وت، حتى نهاية عام المراكز بتوفير برنامج مر

، المنصة الإلكترونية لإدارة 2022في الموقع. وتدعيما لأثر تلك المراكز واس تدامتها أأطلقت الويبو، في نوفمبر 
ات داخل (. وتمكّن تلك المنصة مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار من تبادل تجاربها وتقاسم أأفضل المالرسeTISC) المعارف

لى دعم تطوير تلك المراكز في كل  لى خدمات الويبو الجديدة الرامية اإ مكانية النفاك اإ الش بكات الوطنية وفيما بينها. كال تتيح اإ
لكترونية.  أأنحاء العالم، بما في كلك محتويات محددة الأغراض للتعلم عن بعد ودردشات مع الخبراء وندوات اإ

شهدت المنصتان العالميتان الرئيسيتان اللتان تشغلهال الويبو بمشاركة الدول الأعضاء )خارج معاهدة  .المنصات العالمية .50
سّنت الوظائف التقنية لمنصة ويبو كيس ) ( WIPO CASEالتعاون بشأأن البراءات( تقدما في الس نة الماضية. فقد حر

لى نتائج البحث والفحص)ا ل2023(. وفي س نة لنفاك المركزي اإ مشروع تقني تجريبي للربط مع أأنظمة ملفات مكاتب  ، اس تهر
دّثت ويبو  ليه. وحر الملكية الفكرية الخمسة. وأأعربت مكاتب أأخرى عن اهتمامها بتقييم النظام أأو الانضالم اإ

جراء دديد سيسهل أأكثر اس تخدام النظام بالنس بة  2022( )خدمة النفاك الرقمي( في س نة DAS WIPO) داس ونفذ اإ
 دعين.والمو  للمكاتب
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 5الويبو كمصدر عالمي لمراجع المعلومات المتعلقة بالملكية الفكرية

ن العالم الذي نعيش فيه ال ن عالم يتسم بفائض في البيانات والمعلومات المتاحة. ونحاول تركيز جهودنا على  .52 يمكن القول اإ
نتاج قدر محدود من المراجع كات جودة عالية وتأأثير بالغ في ميدان يمكننا أأن   نبرر فيه مركزنا الريادي.اإ

(، وهي قاعدة البيانات الإلكترونية الي  تتيح النفاك WIPO Lex) لويبو لكسويتواصل ازدياد الجمهور العالمي  .52
لى الملكية الفكرية للدول الأعضاء في الويبو ومنظمة التجارة العالمية ومنظمة الأمم المتحدة البالغ قوانين ومعاهدات  اإ

لى كلك العدد 2023لع مليون مس تخدم على ويبو لكس. وفي س نة ، اطَّ 2022ا. وفي س نة دولة عضو  295 عددها ، وصلنا اإ
والعربية والصينية والفرنس ية والإس بانية، ويجري اختبار الواجهة باللغة  ةفي شهر يوليو. وقاعدة البيانات متاحة ال ن بالإنكليزي

تاحتها تدريجيا للج  عنصر دديد في ويبو لكس يتضمن  2022مهور. وصدر في نوفمبر الروس ية وتحسينها بشكل مكثف قبل اإ
معاهدة ثنائية متعلقة بالملكية الفكرية،  500معاهدة متعدة الأطراف و 270المعاهدات وتّ تحديثه. ويش تمل هذا العنصر على 

نظمة 2 000وجرى تحديد  لى التطور النشط للأ الوطنية للملكية الفكرية  معاهدة ثنائية أأخرى لإدراجها في المس تقبل. ونظرا اإ
وازدياد وجهات قاعدة البيانات بلغات أأخرى، ل بد من اس تعراض ويبو لكس وتحديثها باس تمرار. وقمنا بهذا العمل بتعاون قيّم 

مع السلطات الوطنية والجامعات وشركات الخدمات القانونية والجهات الفاعلة الأخرى المهتمة. وننوي أأن نقوم بالمزيد في هذا 
 لمجال وأأن ننوع هذو الش بكة من الشركاء.ا

رشر  .53 طار شراكة بين  2023الابتكار العالمي مؤشر ون  ،(INSEAD) لإدارة الأعالل دامعة كورنل والمعهد الأوروبيفي اإ
للمجلس الاقتصادي وأُطلق هذو الس نة بحضور الأمين العام للأمم المتحدة الس يد بان كي مون ضمن الجزء الرفيع المس توى 

في جنيف بداية يوليو. وأأضحى مؤشر الابتكار العالمي مرجعا بارزا وأأداة لقياس مس توى الابتكار. وحظيت  ،والاجتماعي
علامية دولية واسعة.  معلومات الترتيب والاس تنتادات الواردة فيه بتغطية اإ

دخال .54 تحسينات مهمة على عمليات  وبفضل دعم الكثير من المكاتب الوطنية، تمكّنت الويبو منذ الجمعيات الأخيرة من اإ
صدار تلك البيانات على شكل تقارير. وتصدر ال ن كل  حصائية عن نشاط الملكية الفكرية عبر العالمالبيانات الإ تجميع  واإ

 س نة التقارير الرئيس ية التالية:
دراج اإ ، ا2022 مؤشرات الملكية الفكرية العالمية • صدار له باإ لطرق السريعة حصاءات اس تخدام الذي أُثريّ أ خر اإ

 وتسجيلات الأصناف النباتية. لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات
رشر لأول مرة في س نة  ونظام مدريد ،معاهدة التعاون بشأأن البراءاتلكل من  الاس تعراض الس نوي •  (،2023)ن

 .ونظام لهاي

المنشور  المتغير للابتكار للتقرير بشأأن الودهوس يرنشر تقرير عالمي دديد للملكية الفكرية، س يكون تمنلة  .55
 وس يتناول دور التوس يم. 2023، في أأواخر س نة 2022 س نة

 6المشاركة في قضايا الس ياسات العامة العالمية

عزّزت الويبو في الشهور الثنى عشر الماضية تعاونها الثلاثي مع منظمة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية بشأأن  .56
رشرت في فبراير الصلات القائمة بين الصحة  تعزيز دراسة أأعدتها أأمانات المنظالت الثلاث بشأأن  2023والابتكار والتجارة. ون

لى التكنولوجيات الطبية والابتكار: الصلات القائمة بين الصحة العامة والملكية الفكرية والتجارة وتلقت ترحيبا  فرص النفاك اإ
قدت الندوة الثالثة الي  تمولها المنظالت  " في الويبو في نماكج العمل المتغيرة -الابتكار الطبي الثلاث بشأأن "واسعا. وعر

 .2023 يوليو
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 .بالملكية الفكريةالمصدر العالمي لمراجع المعلومات والدراسات المتعلقة  
6

 وقضايا الس ياسات العامة العالمية. الملكية الفكريةالهدف الاستراتيجي السابع:  
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ينهض باقتسام (، وهو عبارة عن اتحاد بين القطاعين العام والخاص WIPO Re:Search) منبر ويبو ريسورتش .57
في تطوير أأدوية ولقاحات وعمليات تشخيص دديدة  تسريعمن أأدل ات المكشوف عنها والخبر والبحوث الملكية الفكرية 

بموازاة مع حلقة العمل عن  2022وعقد المنبر اجتماعه الأول في أأكتوبر الأمراض المدارية المهملة والملاريا والسل.  مجالت
المنبر على ضعفه.  ، زاد عدد الأعضاء في2022تراخيص التكنولوجيا لمعاهد البحث الطبي الأفريقية. ومنذ انطلاقته في أأكتوبر 

لى القارات وأأفضى جميععضوا من  70 علىحاليا ليربو  جراءاً  30 حتى اليوم اإ حتى عضاء. ووضعت الأ تعاونيا بين  اتفاقا أأو اإ
دارات البحث في المؤسسات والجامعات في البلدان  س تضافة" باحثين من البلدان الناميةلخمسة ترتيبات " تاريخ في اإ

. وس يرعقد الاجتماع الس نوي في شهر أأكتوبر بموازاة مع المنتدى لك بفضل صناديق استئمانية من أأستراليا.المتقدمة والنامية، وك
 ( في داكار بالس نغال.EDCTP) السابع للشراكة بين البلدان الأوروبية والبلدان النامية بشأأن التجارب السريرية

تربط بين  افتراضية(، الذي يعد سوقا WIPO Green) لمنبر ويبو غرينوبعد النجاح الذي عرفته المرحلة التجريبية  .58
طلاق المنبر في نوفمبر  المس تدامة بيئياالتكنولوجيا  مورّدي لى  .2023والباحثين عنها، من المقرر اإ وينضم حاليا الشركاء اإ

لى المنبر. وتتلقى الويب .ميثاق ويبو غرين ج دديدة لتسريع تحميل التكنولوجيات والاحتيادات اإ و الكثير من ووضعت نهر
لى المشاركة في التظاهرات المتعلقة بتغير المناخ وتقبل تلك الدعوات.  الدعوات اإ

 7التواصل

خلال الأشهر الثني عشر الماضية زدنا كثيرا من الاس تعانة بوسائل الإعلام الاجتماعية لجذب جمهور دديد وأأكبر  .59
بداعي.  والاس تفادة من أأدوات دديدة لنقل المحتوى الإ

وخير أأمثلة على نجاح استراتيجيتنا للتواصل خلال الس نة الماضية تتعلق بالأحداث الكبيرة الي  أأقامتها المنظمة. فلقد  .60
 –بشأأن موضوع "الإبداع  2023أأنشأأ فريق التواصل محتوى ثريا دديدا وأأتاحه خلال اليوم العالمي للملكية الفكرية لعام 

يم والأعالل الفنية والتحريرية والتصويرية وأأفلام الفيديو ومحتويات ش بكة الإنترنت الجيل المقبل"، وقد شمل محتويات التصام
طار اليوم العالمي للملكية الفكرية )مرتفع عددها  ووسائل الإعلام الاجتماعية. وأأبلغ تسعة وثمانون بلدا عن تنظيم أأحداث في اإ

لى اكثر من ضعف الجمهور الذي  (، ولقد وصلنا من خلال الحملات على موقع2022بلدا في عام  76من  جالل اإ فيس بوك اإ
ليه في عام  ّلت أأكثر النقرات على "أأعجبني" في الهند والوليات المتحدة الأمريكية والمكس يك والبرازيل  2022وصلنا اإ )سُر

ك زار موقع الويبو في كاك اليوم أأكثر من ضعف زوا –والمملكة المتحدة(. فلم يلبث وقع هذو الحملات يتجلى  رو في أأي يوم اإ
 200 000أ خر خلال الأشهر الثني عشر الماضية. وطوال فترة الحملة زار موقع اليوم العالمي للملكية الفكرية على الإنترنت 

 (.2022بالمائة من عام  80متصفح تقريبا )مرتفع عددم  بنس بة 

منشور، وتودد  28 000لمنصرم توزيع وجميع منشورات الويبو متاحة ال ن للتحميل مجانا عبر الإنترنت. وشهد العام ا .62
لى منشورات الويبو المطبوعة. 90ال ن  يداع في ش تى أأرداء المعمورة ما يتيح لعامة الجمهور النفاك اإ  مكتبة اإ

( Twitterوزادت بصالت الويبو في وسائل الإعلام الاجتماعية زيادة هائلة منذ أأن فتحنا حسابا على موقعي تويتر ) .62
 :2022مارس ( في Flickrوفليكر )

  وهو رقم قياسي، عقب تنظيم اليوم العالمي للملكية الفكرية في أأبريل 72بلغ قياس تأأثير الويبو الاجتماعي المس توى ،
)أأعلى من قياسات الاتحاد الدولي للاتصالت أأو منظمة العمل الدولية أأو منظمة الأمم المتحدة للتنمية الصناعية أأو المنظمة 

 ة أأو منظمة الأمم المتحدة للأغذية والزراعة أأو مكتب الأمم المتحدة في جنيف(؛العالمية للأرصاد الجوي
  جالل على موقع تويتر؛ 22وحصلت الويبو على  مليون انطباع محتمل اإ
  مرة؛ 400 000وشوهدت الصور الي  نشرتها الويبو على موقع فليكر زهاء 
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 .أ لية تواصل متجاوب بين الويبو والدول الأعضاء وجميع أأصحاب المصالحستراتيجي الثامن: الهدف الا 
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 ( وقرئت منشورات الويبو على موقع سكرايبدScribd أأكثر من )مرة؛ 360 000 
 ( وشوهدت أأفلام الويبو على موقع يوتيوبYouTube )353 .مليون مرة منذ أأن فتحت الويبو حسابها على الموقع 

عادة تنظيمه،  2022وفي عام  .63 بدأأنا عملية تنقيح كبيرة للموقع الإلكتروني، وهي عملية كبيرة لتبس يط عرض المحتوى واإ
عادة تنظيم هيكل البيانات واعتماد تصميم يتجاوب مع طائفة الأجهزة المس تخدمة للاتصال بالإنترنت. ونتوقع أأن تؤتي  وكذلك اإ

 هذو الجهود المضنية ثمارها في الفصل الأخير من العام.

 8الإدارة والتس يير

دارتها من الناحية المالية، كال يتولى ال .64 عداد ميزانيتها واإ ريادة يتولى قطاع الإدارة والتس يير الريادة في تخطيط البرامج واإ
في تنفيذ البرامج وتقييم أأداها بفعالية. ويدير القطاع أأيضا البنية التحتية للمباني وتكنولوجيا المعلومات والتصالت، وخدمات 

نه يركز على تعزيز  المؤتمرات واللغات العامة، وخدمات المشتريات والسفر، وسلامة الموظفين وأأمنهم والأصول. وبالتالي فاإ
 نا وتنفيذ برامجنا.طريقة تقديم خدمات 

رفّذ على مدى 2022بنجاح في نهاية عام  برنامج التقويم الاستراتيجيوانتهيى تنفيذ  .65 ، وهو أأكبر برنامج تغيير ن
مبادرة في ثقافة المنظمة وأأساليب عملها  29الس نوات الخمس الماضية. ولقد أأدرجت مبادرات البرنامج الإصلاحية وعددها 

جراءاتها. ول يزال يتعين  الاضطلاع بمزيد من العمل على اثنتين من المبادرات، وهال المبادرتان المتعلقتان بالضوابط واإ
الداخلية ونظام التخطيط للموارد المؤسس ية، وكلتاهال تسير وفقا لخطة عملهال. ولقد انتقلنا من عملية برنامج التقويم 

لى حالة نسعى فيها داهدين لمواصلة التحسين من خلال الرصد المس تمر والاس تعراض  الاستراتيجي الكثيفة المجهود اإ
جراءاتنا الإدارية والتس ييرية.  والابتكار فيما يتعلق بجميع اإ

يحرز تقدما وس يكون مذهلا عندما نشرع في تكوين فكرة عن شكل المبنى  قاعة المؤتمرات الجديدةول يفتأأ مشروع  .66
ذ بشأأن تولي المسؤولية من المسؤوليات الإدارية  2022المباشرة عن موقع العمل في يوليو  عندما يكتمل. وزاد القرار الذي اتخر

الملقاة على عاتق الموظفين زيادة هائلة لكنهم اس تجابوا لها بشكل يلفت الانتباو، ومن المزمع أأن تس تمنل قاعة المؤتمرات 
 .2024الجديدة وترسلم في الوقت المناسب قبل جمعيات عام 

ولوجيا المعلومات والتصالت، اعتمدنا البث عبر الإنترنت والفيديو حسب الطلب وفي مجال خدمات المؤتمرات وتكن .67
لعرض وقائع اجتماعات الويبو الرئيس ية كلها، ما زاد من الشفافية ويسرَّ المشاركة الإيجابية من جمهور أأكبر بكثير وعزز ثراء 

 تسجيلات الاجتماعات المتاحة على موقعنا على الإنترنت.

طلاق عملية للحصول على شهادة واتخذت خطوة مه .68 ومن شأأن هذو دارة أأمن المعلومات، لإ  ISO 27001مة عند اإ
الشهادة أأن توفر لأصحاب المصلحة في الويبو مس توى عال ددا من ضالن أأن المعلومات السرية ترعالج على النحو السليم 

 وتؤمن بأأقصى قدر ممكن.

لى زيادة عدد الصفحات المترجمة في خدمة اللغات وأأدى اعتماد الدول الأعضاء لس ياسة الويبو بشأأن ا .69 للغات اإ
بالمائة. ولضالن استيعاب هذا العبء الإضافي من العمل بسلاسة، ركزنا على تعزيز الانتفاع بأأدوات الترجمة  53 بنس بة

لى جهات خارجية. س ناد الترجالت اإ  بمساعدة الحاسوب وأأدوات المصطلحات واعتمدنا كثيرا على اإ

دارة الموارد البشرية بحيث شارفت الإدارة على الانتهاء من عملية تقنين أأوضاع وشهد العام ا .70 لمنصرم نشاطا كبيرا في اإ
صلاح نظام الموظفين ولئحته الذي وافقت عليه الدول الأعضاء  الموظفين المؤقتين العاملين لفترات طويلة، وتمكنت من تنفيذ اإ
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داري ومالي كفء لتمكين الويبو من تنفيذ برامجهاالهدف الاستراتيجي التاسع:    .بنية دعم اإ
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؛ وقضت 2023نظام العدالة الداخلية الذي ستنظر فيه جمعيات عام ؛ وأأشرفت على صياغة مراجعة 2022في جمعيات عام 
على التأأخير في التعيينات وقلصت الفترة الزمنية المس تغرقة بين قرار التعيين واس تلام الموظف المعين حديثا لعمله في المنظمة؛ 

ن كانت بطيئة، في التوازن الجغرافي والتوازن بين الجنسين بين الموظفين؛ واضطلعت  وأأشرفت على التحسينات المطردة، واإ
 بعملية كبيرة لتصميم المنظمة بهدف تحسين ملاءمة مرتسالت مهارات الموظفين مع متطلبات الوظائف.

ل بفضل مشاركة الدول الأعضاء البناءة والتزامها  .72 وما كان للمنظمة أأن تحقق هذو النتائج الإيجابية خلال العام المنصرم اإ
لى النساء والردال من ودعمها وبفضل مهنية الم لى الدول الأعضاء واإ وظفين وتفانيهم. وأأود أأن أأتقدم بالشكر على كلك اإ

 الموظفين الذين تفانوا في خدمة الويبو.

 فرانسس غري
 المدير العام

 [الثانيالمرفق يلي كلك ]
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 2024/25اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية : من ددول الأعالل الموحد 24البند 

ن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو والهيئات الي  تديرها الويبو، كل فيما يعنيه، .2  اإ

دخال  A/51/7 REV، كال داء في الوثيقة 2024/25توافق على اقتراح البرنامج والميزانية للثنائية  "2" رهن اإ
 التغييرات التالية المتفق عليها فيما يخص ما يلي:

طار نتائج البرنامج  )أأ(  ، على النحو الوارد في المرفق الأول؛2صياغة الغايات في اإ

طار نتائج البر )ب(  ، على النحو الوارد في المرفق الثاني؛4نامج صياغة الغايات في اإ

رعدل في المرفق الثالث من أأدل 20في البرنامج  22.20و 8.20صياغة الفقرتين  )ج( التعبير ، على النحو الم
قليم أأمريكا اللاتينية والكاريبي وال خر في الهند(؛عن  ضافيين )واحد في اإ دراج مكتبين اإ  اإ

 من الاعتمادات غير المخصّصة. 20البشرية للبرنامج  تخصيص المزيد من خلاف الموار )د(

 وتعتمد المبادئ التوجيهية العامة بشأأن مكاتب الويبو الخارجية )المرفق الرابع(؛ "2"

وتحيط علال بالتعليقات الي  أأدلت بها الدول الأعضاء بشأأن التماس مزيد من المعلومات عن برنامج الملكية  "3"
بلاغ الدول الأعضاء، في الدورة الثانية عشرة 28ة )البرنامج الفكرية والتحديات العالمي ( وطلبت من البرنامج اإ

بلاغ الدول الأعضاء، في  للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية، عن الجوانب المتعلقة بالتنمية من أأنشطته واإ
 اءات من أأنشطته.الدورة العشرين للجنة الدائمة المعنية بالبراءات، عن الجوانب المتعلقة بالبر 

 ]تلي كلك المرفقات[
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 المرفق الأول

 العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والبيانات الجغرافية 2البرنامج 

طار النتائج  اإ

 الأهداف أأسس المقارنة مؤشرات الأداء النتائج المرتقبة

تعاون معزز بين الدول الأعضاء في  2.2ه 
للملكية تطوير أأطر معيارية دولية متوازنة 

على محاور محدّدة و  على التفاقالفكرية و 
 صكوك دولية بشأأنها

طار معياري لتسجيل  التفاق بشأأن اإ
جراءات الصيانة  التصاميم الصناعية واإ

طار معياري  ل يودد اإ
لتسجيل التصاميم الصناعية 

جراءات الصيانة  واإ

اعتماد معاهدة لقانون التصاميم 
 من خلال مؤتمر دبلوماسي

 محتمل

التقدم المحرز نحو التفاق على  
القضايا الراهنة المدردة في ددول 
أأعالل اللجنة الدائمة المعنية بقانون 

العلامات التجارية والتصاميم 
 ة والبيانات الجغرافيةالصناعي

مشروع وثيقة مرجعية 
بشأأن حالية أأسالء البلدان 
من تسجيلها واس تخدامها 

 كعلامات تجارية

الحصائل المتفق عليها للجنة 
لعلامات الدائمة المعنية با

الصناعية  تصاميمالتجارية وال 
 والبيانات الجغرافية

لى   عدد حالت التصديق/الانضالم اإ
 معاهدة س نغافورة

طرفا متعاقدا )نهاية  29
2022) 

ثماني حالت دديدة 
 للتصديق/الانضالم

أأطر تشريعية وتنظيمية وس ياس ية  2.2ه 
 مناس بة ومتوازنة للملكية الفكرية

الدول الأعضاء/المنظالت عدد 
يجابية الإقليمية  الي  قدمت تعليقات اإ

على المشورة التشريعية المقدمة في 
 تصاميممجال العلامات التجارية وال 

، الصناعية والبيانات الجغرافية
 والنس بة المئوية لهذو الدول والمنظالت

دولة  22تلقت 
قليمية مشورة  عضوا/منظمة اإ

قدمت  3تشريعية، منها 
يجابية على  تعليقات اإ

المشورة التشريعية المتلقاة 
 2022في 

لى  تقديم المشورة التشريعية اإ
دول أأعضاء/منظالت  20

قليمية % مّمن 90. وأأبدت اإ
دّت على الاس تقصاء رضاها ر 

 عن المشورة المقدمة.

الدول حالية متزايدة لشعارات  3.2ه 
 وأأسالء المنظالت الحكومية الدولية وشعاراتها

العدد المعالج من طلبات التبليغ بناء 
 )ثالثا( 6على المادة 

طلبا معالجا للتبليغ بناء  70
)ثالثا( في  6على المادة 

2022 

للتبليغ بناء طلبا معالجا  240
 )ثالثا( 6على المادة 

عدد العلامات المنشورة في قاعدة  
 )ثالثا( 6البيانات الخاصة بالمادة 

علامة منشورة في  75
قاعدة البيانات الخاصة 

 2022)ثالثا( في  6بالمادة 

علامة منشورة في  250
قاعدة البيانات الخاصة بالمادة 

 )ثالثا( 6

 

 ]يلي كلك المرفق الثاني[
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 الثانيالمرفق 

 المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية 4البرنامج 

طار النتائج  اإ

 الأهداف أأسس المقارنة مؤشرات الأداء النتائج المرتقبة

تعاون معزز بين الدول الأعضاء في  2.2ه 
ية تطوير أأطر معيارية دولية متوازنة للملك 

على دّدة و محاور محالتفاق على الفكرية و 
 صكوك دولية بشأأنها

مفاوضات اللجنة الحكومية الدولية التفاق في 
أأو أأكثر بشأأن المعارف صك قانوني دولي على 

التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي 
 والمعارف التقليدية

تحت مفاوضات دارية 
اللجنة الحكومية ولية 

للثنائية  الدولية
وبرنامج  2022/2023

 2023العمل لعام 

اعتماد صك قانوني 
دولي أأو أأكثر من قبل 

 مؤتمر دبلوماسي محتمل

كفاءات معززة للموارد البشرية  2.3ه 
على تناول طائفة واسعة من القادرة 

الطلبات من أأدل الانتفاع الفعال بالملكية 
الفكرية لأغراض التنمية في البلدان النامية 

لى  والبلدان الأقل نموا والبلدان المنتقلة اإ
 نظام الاقتصاد الحر

نس بة المشاركين في أأنشطة الويبو الي  تسفر 
عن تقارير حول كفاءات معززة لفهم مبادئ 

دوات الملكية الفكرية والانتفاع بها وأأ  ةنظمأأ و 
حالية المعارف التقليدية وأأشكال من أأدل 

دارة العلاقة بين  التعبير الثقافي التقليدي واإ
 الملكية الفكرية والموارد الوراثية

 %80 غير متاحة حتى ال ن

 

 ]يلي كلك المرفق الثالث[
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 الثالثالمرفق 

 العلاقات الخارجية والشراكات والمكاتب الخارجية 20 البرنامج

 

 المكاتب الخارجية

 س ياق التخطيط

، العديد من المبادئ، 2022و 2022وقد انبثقت عن المشاورات غير الرسمية، الي  عقدت بمشاركة الدول الأعضاء في  8.20
ينبغي أأن تحدث المكاتب الخارجية قيمة مضافة وأأن تباشر الأنشطة الي  يمكن للمكاتب أأداؤها بشكل ( 2وهي كال يلي: )

لى و ( 2)؛ أأفضل من المقر الرئيسي للويبو يجوز أأن تمزج المكاتب الخارجية عددا أ خر من الوظائف الي  تس تجيب اإ
حداث مكتب خارجي ددو( 3)ات الإقليمية؛ الأولويات والخصوصي كا كانت المنظمة قادرة على القيام ل ينبغي اإ ل اإ يد اإ

حداث وظائف المكتب الخارجي وضبط الموارد المقابلة، بانتهاج مقاربة و ( 4)؛ بذلك من الناحية المالية ينبغي أأن يتم اإ
جراء مشاورات غير رسمية أأثناء الجمعية العامة لس نة وحذرة. وبعد متدردة  ، اعتمدت الدول الأعضاء المبادئ 2023اإ

 وجيهية العامة بشأأن المكاتب الخارجيةالت

 التنفيذ استراتيجيات

 المكاتب الخارجية الجديدة

برمج خلال الثنائية القادمة عدد من المكاتب الخارجية الجديدة الي  س تحدث في العديد من الأماكن/المناطق وهي الصين  22.20
والكاريبي ومكتب في الهند.  ةومكتب في أأمريكا اللاتيني أأفريقياوالاتحاد الروسي والوليات المتحدة الأمريكية ومكتبان في 

حداث المكاتب الخارجية لن تكتمل خلال الثنائية  . ويجب متابعة المكاتب الراهنة 2024/2025وقد أأقر أأن عملية اإ
لى جميع طلبات  حداث مكاتب والمكاتب المحدثة مؤخرا وتقييم النتائج الي  حققتها. ولن تس تجيب المكاتب المذكورة اإ اإ

ضافية. ويتعين في نهاية المطاف أأن يكون عدد المكاتب الخارجي مس تداما، ويس تحسن أأن تشكل معا ش بكة عالمية  اإ
 محدودة من المكاتب في أأماكن استراتيجية.

 

 ]يلي كلك المرفق الرابع[
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 المرفق الرابع

 مبادئ توجيهية عامة بشأأن مكاتب الويبو الخارجية

 28:00، الساعة 2023أأكتوبر  2

 المبادئ التوجيهية العامة أأول.

 تقرّر ما يلي:

نشاء ش بكة من مكاتب الويبو الخارجية تكون صغيرة وفعالة وكات موقع استراتيجي وتضمن التمثيل  ه المبادئ التالية اإ تودِّّ
ظر الفقرة )د( أأدناو( على أأن تكفل قيمة مضافة بتوفير الدعم الس ياسي واللوديس ي  اللازم لبلوغ أأهداف المنظمة الجغرافي )ان

 الاستراتيجية بطريقة ل يمكن بها تحقيق تلك الأهداف في مقرّ الويبو الرئيسي وحدو.

نشاء مكاتب الويبو الخارجية .أأ   شفافية الإجراءات الخاصة باإ

قليميها الوطني، أأو نيابة عن مجموعة بلدان ينبغي لكل دولة  .2 عضو ترغب في اس تضافة مكتب خارجي في اإ
كا ما اترفق على كلك بتوافق ال راء، أأن تخطر المدير العام بذلك كتابيا. وينبغي للمدير العام أأن يبلغ  أأو قليمية، اإ مجموعة اإ

لحكم على الدول الأعضاء الي  قامت فعلا، الدول الأعضاء، دون تأأخير، باس تلامه كلك الإخطار. ول ينطبق هذا ا
كا ما ت التفاق على كلك بتوافق ال راء، بتقديم  قليمية، اإ بصفتها الوطنية أأو نيابة عن مجموعة بلدان أأو مجموعة اإ

 البلاغات/الإخطارات المكتوبة.

ا الأمانة بناء على وينبغي للدولة العضو الي  ترغب في اس تضافة مكتب خارجي أأن تقدم، بمساعدة توفرها له .2
لى اللجنة  مانة أأن تقدم اإ لى المدير العام كي تنظر فيه لجنة البرنامج والميزانية )اللجنة(. وينبغي للأ طلبها، اقتراحا اإ

مانة أأن تدرج الاقتراح الوارد من الدولة العضو في تقرير  الإخطار والاقتراح الواردين من الدولة العضو. وينبغي للأ
لى اللجنة وأأن تقدم اقتراحات عن ددوى كلك المكتب الخارجي ومدى امتثاله للمبادئ. وتنظر اللجنة في  تقدمه اإ

لى الجمعية العامة.  الاقتراح بغرض تقديم أأية توصية اإ

ليها اللجنة، تناقش لجنة التنس يق مشروع اتفاق مقترح يتماشى وأأحكام المادة .3  22 وعقب النتيجة الي  تخلص اإ
 من اتفاقية الويبو.

ليها مناقشات لجنة التنس يق بشأأن مشروع  .4 وتنظر الجمعية العامة في توصيات اللجنة وأأية نتيجة تخلص اإ
نشاء مكتب خارجي دديد.  التفاق المقترح من أأدل اتخاك قرار نهائي بخصوص اإ

نشاء مكاتب خارجية دديدة والغرض المنشود منهاالمغزى من  ب.  اإ

لى اللجن م اإ نشاء مكتب خارجي دديد ينبغي للاقتراح الذي يقدَّ ليه في الفقرة )أأ( أأعلاو، بيان المغزى من اإ ة، والمشار اإ
يلاء  ليه والغرض منه والقيمة المضافة الي  س يجلبها، وتقدير مساهالته في برامج المنظمة وأأهدافها، مع اإ ومدى الحادة اإ

 اعتبار خاص للعناصر التالية الواردة في الفقرتين )ج( و)د( أأدناو.

 المكتب الخارجي في الدولة العضو ما يلي: نطاق أأنشطةشمل يجوز أأن ي 

 التعاون مع نظام الملكية الفكرية في البلد المعني/المنطقة المعنية؛ -
 وتعزيز الابتكار والإبداع في البلد المس تضيف عن طريق النهوض بالنتفاع الفعال بخدمات الملكية الفكرية؛ -
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ككاء الوعي بالملكية الفكرية وتعميق ف  - ككاء احترامها وتطوير أأنظمتها، وتبس يط مساراتها واإ همها واإ
 موظفيها؛ وتطوير

وفي حال وجود الرغبة والتفاق فيما بين الدولة المس تلمة وسائر البلدان في الإقليم، داز أأن يقدم المكتب  -
لى  الملتمسة في كلك الإقليم من خلال مشروعات تحددها بوضوح هيئات الويبو الدولة أأيضا خدمات اإ

 عليها؛ المعنية وتوافق
 وتقديم خدمات الزبون لفائدة مس تخدمي خدمات الملكية الفكرية العالمية؛ -
 والمساعدة على اس تخدام الملكية الفكرية كأداة للنهوض بالتنمية ونقل التكنولوجيا. -

الاس تلام أأو الإحالة أأو من المفهوم أأن مكاتب الويبو الخارجية لن تنفّذ أأية أأنشطة تتعلق بالمعالجة )بما فيها مثلا 
المراجعة أأو البحث أأو الفحص أأو التناول أأو النشر أأو التنازل عند نقل الحقوق في التراخيص أأو التجديد أأو التخزين( 

فيما يتعلق بالطلبات المودعة بناء على معاهدة التعاون بشأأن البراءات ونظام مدريد ونظام لهاي أأو أأية معاملة مالية 
 بات.تتعلق بتلك الطل 

 الاس تدامة المالية/تحييد الميزانية ج.

قرارا بتفاوت مراحل التنمية في الدول الأعضاء وحفاظا على الموارد الملائمة للمكاتب الإقليمية،  الوظائف  وبحسباإ
نشاء المكتب الخارجي  .المختلفة للمكتب الخارجي، ينبغي أأن يتناول الاقتراح الاس تدامة المالية وتحييد الميزانية عند اإ

 المكانيةالجوانب الجغرافية/الجوانب  د.

يلاء الاعتبار الواجب لمبدأأ خلق ش بكة جغرافية منصفة وفعالة فيما يخص مكان المكتب  عند تقييم الاقتراح، ينبغي اإ
يلاء  الخارجي المقترح. وينبغي لأي مكتب خارجي أأن يحدد بوضوح المنطقة الجغرافية الي  س يعمل فيها. وينبغي اإ

الواجب للجوانب الإنمائية أأو الأقاليم الي  ل يودد بها مكتب خارجي أأو الأماكن الي  يودد بها مس تخدمو الاعتبار 
قليم أأو في بلد مجاور، ل ينبغي أأن يشكل  خدمات الويبو العالمية الأساس ية. ورغم كلك، فوجود مكتب خارجي في اإ

 الإقليم واتخاك الجمعية العامة لقرار بشأأنه.في حد كاته سببا لرفض النظر في طلب تقدمه دولة عضو في كلك 

 مساءلة المكاتب الخارجية/تقاريرها ه.

دارة القائمة على النتائج. وعندما ينشأأ المكتب الخارجي ويبدأأ  طار الويبو للاإ كل المكاتب الخارجية جزء ل يتجزأأ من اإ
لى لجنة الميزانية الي  تحيل بدورها  عمله، يررصد أأداؤو وأأنشطته على أأساس مؤشرات ونتائج الأداء، ويبلغّ كلك اإ

لى الجمعية العامة، حسب الاقتضاء.  توصياتها اإ

 التنفيذ ثانيا.

تقرر تطبيق المبادئ التوجيهية العامة فورا على جميع المكاتب الخارجية المقترحة والقائمة والمقبلة قدر الإمكان، شريطة الحفا  
لجمعيات العامة في السابق، ومن ضمنها قرارات الجمعيات الحالية، في مسأألة على سريان القرارات الوجيهة الي  اتخذتها ا

 الخارجية.  المكاتب

 ]نهاية المرفق الرابع والوثيقة[

 ]نهاية المرفق الثاني والوثيقة[


